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 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010فروری   ۔22منعقدہ ،

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ  ت تلاو

 سوالات

 (صنعت، معدینات و کاؿ کنی محکمہ جات)

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 توجہ دلاؤ نوٹس

ز

س
 

دہ فہرست میں شامل   توجہ دلاؤ نوٹ ح
ٰ
 الات پوچھے جائیں گےمیں درج  سو علی

 اور اؿ کے زبانی جوابات دئیے جائیں گے۔ 

 سرکاری کارروائی

 پری بجٹ بحث کاتسلسل  اور اختتاؾ

 کے تحت تحریک 78قاعدہ 

 سے پیدا ہونے والے اہمیت عامہ کے معاملہ پر بحث201026/تحریک التوائے کار نمبر

 اب انی  کارروائی لتویی کر  اسمبلیکہ ’’یہ تحریک پیش کریں گے   جناب احمد خاؿ بلوچ 

)منسلکہ (میں فوری اہمیت 201026/تاکہ تحریک التوائے کار نمبر

 ‘‘عامہ )کھادکی مہنگائی (کے معاملہ پر بحث  کی جاسکے ۔
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 اجلاسسوہواا  یں اسمبلی کاھوپندر

 2010۔  فروری 22،سوموار

 ھ(1431ربیع الاوؽ ۔7،   ؾ الاثنین)یو

 منٹ پرزیرصدارت 9بج کر4صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز،لاہور میں شاؾ  

 جناب سپیکررانا محمد اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ 

 نے پیش کیا۔ی عبدالغفارشاکرتلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ قار 

 

o طه الرجیماعوذ باللہ مه الشی    

 o حِیم  هِ ٱلرَّ  ـ حۡمَ ِِ بسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ  

                

 

 
 40ات38ات آی سُوۡرَةُ النّبَا ِ 

فرشتے صف باندھ کر کھڑ ہو  گے تو کوئی بوؽ نہ سکےگا مگر جس )اور(جس دؿ روح )الامین(اور 

یہ دؿ برحق ہے۔ پس جو (38)اجازت بخشے اور اس نے بات بھی درست کہی ہو رحمٰن (کو )خدائے

ہم نے تم کو عذاب سے جو عنقریب آنے والا ہے (39)ئےبنا  شخص چاہے اپنے پروردگار کے پاس ٹھکانا

آگاہ کر دیا ہے جس دؿ ہر شخص اؿ)اعماؽ(کو جو اس نے آگے بھیجے ہو  گے دیکھ لے گا اور کافر کہے 

 (40)گا کہ ا کاش میں مٹی ہوتا 
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 oوماعلینا الالبلاغ
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 ۔کی  نے پیش جناب عابد رؤػ قادریصلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

  آ گیا لی و والا آ گیاآ گیا

 چارو  پاسے رونق ہوئی 

 دؿ خوشیا  دا آ گیا

 آ گیا آ گیا لی و والا آ گیا 

 

 سبحاؿ اللہ سبحاؿ اللہ محبوب پیارا آیا ا 

 اوہد  ورگا رتبہ جگ اندر کسے ہور نبی نہ پایا ا 

 سب تو  آخر د  وچ آ کے سار  جگ تے چھا گیا
 

 آ گیا آ گیا لی و والا آ گیا

 خوشیا  مناؤ رؽ سار  سب

 دؿ عید میلاد د  آئے نیں

رٰز  جگ تو 
ی

س

ن  
ہ

 ہوئے دور 

 نور اجالا آ گیا

 آ گیا آ گیا لی و والا آ گیا

 رحمت لے کر سرکار آئے

 پھل کلیا  نیں نغمے گائے

 آقا آئے رحمت ہوئی

 چاہ گیا  چڑھ  دلا  نو

 آ گیا آ گیا لی و والا آ گیا
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الرحیم۔ اب وقفہ سوالات شروع ہوتا ہے اور آج کے ایجنڈ  پر محکمہ  بسم اللہ الرحمٰن جناب  سپیکر:

 صنعت، معدنیات اور کاؿ کنی سے متعلق سوالات پوچھے جائیں گے اور اؿ کے جوابات 

ئ

جائیں  دیٰ

 گے۔ میرا خیاؽ ہے کہ آج سوالو  کے جوابات پارلیمانی سیکرٹری صاحب دیں گے۔

 

 پوائنٹ آػ آرڈر

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ ریاض احمد(: )راجہو قوت برقی/وزیرآبپاشی سینئر وزیر

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں موجود ہو  اور  ۔شکریہ)راجہ ریاض احمد(:/وزیرآبپاشی و قوت برقیسینئر وزیر

 جواب  دو  گا۔

!میرا خیاؽ ہے کہ آج محکمہ صنعت بھی ہے جس کے پارلیمانی سیکرٹری راجہ صاحب جناب سپیکر:

 دیں گے۔جواب 

 

 کارکنو  اور معزز اراکین اسمبلی سیاسی پیپلزپارٹی کے 

 پر مقدمات کا اندراج کرنے ان  اتجاجپر پُر

آج ایک چیز جناب سپیکر! ۔ٹھیک ہے )راجہ ریاض احمد(:/وزیرآبپاشی و قوت برقیسینئر وزیر

نے پریس کلب کے   ورکروپاکستاؿ پیپلز پارٹی کے  دؿ پہلے 5/6آج سے  ہمار  علم میں آئی ہے کہ

انہو  نے ایک اتجاجی باہر اتجاجی مظاہرہ کیا جس میں کچھ لیڈر حضرات اور ایم پی ایز بھی تھے۔

مظاہرہ پریس کلب کے باہر کیا اور یہ جمہوریت کا حسن ہے کہ جمہوری ادوار میں لوگو  کو اپنا اظہار 

پر بھی آتے ہیں، اتجاج بھی رائے کا حق حاصل ہوتا ہے۔ لوگ اپنا اظہار کرنے کے لئے سڑکو  

کرتے ہیں لیکن اس کا ہرگز مقصد یہ نہیں ہوتا کہ املاک کو نقصاؿ پہنچایا جائے۔ اس دؿ کسی املاک کو 

کسی کے بار  میں کوئی نازیة  ،کوئی نقصاؿ نہیں پہنچا، کوئی لاء اینڈ آرڈر کی صورتحاؽ خراب نہیں ہوئی

ػ گا گ وچ چ کا ور ر بھی نہیں کیا جاتا۔ ۔ ہم ام ؾ ادارو  کی کسی کے خلا اورالفاظ استعماؽ نہیں کئے گئے

ہمار  کچھ لیڈر حضرات، ایم پی سے  عزت کرتے ہیں، ام ؾ ادارو  کا احتراؾ کرتے ہیں لیکن بدقسمتی 
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ایز اور کارکنو  پر ایک مقدمہ درج کیا گیا ہے کہ انہو  نے جلوس نکالا اور وہا  پر کوئی تقریریں ایسی 

میں پنجاب کے عواؾ کو یہ یقین دلانا چاہتا ہو  کہ پاکستاؿ پیپلز پارٹی ام ؾ  House۔ میں اس کیں ہیں

 ادارو  کا احتراؾ کرتی ہے اور اس کے ساتھ ساتھ کسی قسم کی وہا  پر لاء اینڈ آرڈر کی صورتحاؽ خراب 

ور کوئی ایسا واقعہ نہیں ہوئی، کسی ایک گاڑی کا شیشہ تک نہیں ٹوٹا، کسی کو کوئی ضرب نہیں آئی ا نہیں 

صرػ کارکنو  نے اپنے جذبات کا اظہار کیا ہے اور وہ جمہوریت کا حسن ہے۔ یہا  پر کوئی  ۔ہوا

آمریت نہیں ہے، یہا  پر کوئی مارشل لاء کی حکومت نہیں ہے، یہا  پر جمہوری حکومت ہے اور اس 

۔  اپوزشن  کو بھی یہ حق حاصل ہے جمہوریت میں  سب کو یہ حق حاصل ہے کہ وہ اپنا اظہار رائے کرسکے

 کہ وہ اظہار رائے کرسکے۔ اب اظہار رائے کی انی  اجازت ہے کہ ہےاور حکومت کو بھی یہ حق حاصل 

اس  چاہئےکہ ماؽ روڈ پر جلوس نکالنے پر پابندی ہونی  اتجاج کیا ہےآج ماؽ روڈ کے دکاندارو  نے یہ 

ہم نے  اور  جمہوریت پر یقین رھنے  والے لوگ ہیںسے زیادہ جمہوریت کا حسن کیا ہوتا۔  ہے؟ ہم

جمہوریت کے لئے قربانیا  دی ہیں۔ اگر اس ملک میں اس وقت جمہوریت قائم ہے تو وہ محترمہ بے 

پاکستاؿ پیپلز پارٹی نے اس جمہوریت کے جو قربانی نظیر بھٹو شہید کی وجہ سے قائم ہے۔ اس ملک میں 

سیاسی   اس لئے ہم اس جمہوریت کو مضبوط کرنا چاہتے ہیں۔ ہمار لئے دی ہے وہ کسی اور نے نہیں دی

یہ کیو  کیا جا رہا کہ  ہم نے یہ  نہیں کہا کبھی ہمار   قائد کے پتلے جلائے جاتے ہیں لیکن  رو  اور لیڈ

میں انی  پارٹی کی طرػ سے ایک دفعہ  Houseہے؟ ہم اس کو جمہوریت کا حسن سمجھتے ہیں۔ میں اس 

کرانا چاہتا ہو  کہ ہم ادارو  کا احتراؾ کرتے ہیں اور ہم نے کسی قسم کی کوئی توڑ پھوڑ ensureپھر یہ 

ہمار  کارکنو  نے کسی املاک کو کسی قسم کا کوئی نقصاؿ نہیں پہنچایا اور میں آئندہ کے لئے  ،نہیں کی

کوئی ایسی حرکت نہیں اور کسی قسم کی   گے  ہیںر بھی یہ یقین دلاتا ہو  کہ ہم ادارو  کا احتراؾ کرتے 

 ما گ نقصاؿ ہو۔ شکریہکوئی  کریں گے جس سے کسی کے جذبات مجروح ہو  یا  کسی قسم کا 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  محترمہ ساجدہ میر:

 جی، محترمہ! جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ )چودھری ظہیرالدین خاؿ(:قائد حزب اختلاػ
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لیڈر کھڑ  ہیں۔ جی،  ہو  ابھی اپوزشن  محترمہ!میں آپ کو بعد میں وقت دیتا جناب سپیکر:

 چودھری صاحب!

 

 

 

 کو پریشانی کا سامنا   ؽ کی بندش سے اننولنک کینا  ہلمچشمہ

شکریہ۔ جناب سپیکر!یہا  وزیر موصوػ نے )چودھری ظہیرالدین خاؿ(:قائد حزب اختلاػ

۔ میں دونو  باتو  کا ذکر المیہ بھی ہوا ہےایک  آج جس واقعہ کا اظہار کیا ہے اور پنجاب کے ساتھ 

ساجدہ میر اور دوسری ہماری ساتھی پر محترمہ جناب کی اجازت سے کرنا چاہو  گا۔ پہلی بات تو یہ ہے کہ 

 جو مقدمہ ہوا ہے میں اس کی مذمت کرتا ہو ۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 ہے کہ جس صرػ باتو  سے کاؾ نہیں بنے گا۔ جس بات کو آپ غلط سمجھتے ہیں اور یہ ایواؿ اسی لئے

اور گوؽ  کر کے لفوفػ ت کے ساتھ اس کی مذمت کریں۔ یہ روش کہأبات کو آپ غلط سمجھتے ہیں تو جر

موؽ باتیں کرکے چلا جائے تو اس طرح سے  کسی کے حقوؼ کا تحفظ ہوتا۔  ہے اور نہ ہی اس سے کسی 

 کردی ئی  ہے۔ وہا  پر یہا  ؽ  بندکینالنک  مل تا۔  ہے۔ دوسرا واقعہ یہ ہے کہ آج چشمہ ہلم  reliefکو

تھے۔ یہ جو ایک  بھی  کے ایک سینئر مشیر تشریف لے  گئے تھے اور اؿ کے ساتھ یہ وزیر موصوػ

brute majority کے لئے کاؾ چل رہا ہے ،NFCمالیاتی نقصاؿ پہنچا دیا گیا پنجاب کو  کے ذریعے ایوارڈ

افلاس کا  ،کرکے اننو  کو بھوکcompromiseآج پانی پر ۔تھا جو نسلو  تک بھگتنا پز  گا

message اؿ کو  ،د  دیا گیاtarget گیا اور اؿ کے گھرو  میں ناچنے وا گ بھوک کی پشین گوئی  کیا

کتنا  ،کیا کر کے آئے ہیں اور وہا  پر گئے تھے یہ  پر بتایا جائے کہ  floorکردی ئی  ہے۔ اس بار  میں 

کیا گیا ہے؟ یہا  پر ہمیں بتایا جائے compromise گہوں  پر پانی بیچ آئے ہیں اور کتنے پانی پر کس کس

نہیں ہوگا۔ ہمیں پتا چلے compromiseفیصد اننو  کی زندگی کا سواؽ ہے۔ اس پر کوئی  78کیونکہ یہ 

کیا گیا ہے؟ یہ  compromiseکیو  یہ  اور تاکہ اس کے بعد پھر ہم آگے چلیں کہ کیو  یہ بند کیا گیا

میں ضلع نہیں  ،ہے۔ میں انی  گزارش کرتا ہو  کہ صرػ میلسی تحصیل life lineکیلنک کیناؽ پنجاب 
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ہمار  ساتھ والا پورا ایک صوبہ  کاٹن پیدا  جتنی  کہتا صرػ میلسی تحصیل انی  زیادہ کاٹن پیدا کرتی ہے 

 کرتا ہے اور اؿ کا پانی بند کیا جا رہا ہے۔ 

  ہونی ہے۔ چودھری صاحب!اس پر ہماری ابھی بحث جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!بحث نہیں، آج یہ فیصلہ ہوگیا ہے۔ )چودھری ظہیرالدین خاؿ(:قائد حزب اختلاػ

 

  

 کریں گے تو بتائیں گے۔  wind upآج وہ  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!یہ آج وہا  کیا کرکے آئے ہیں اس  )چودھری ظہیرالدین خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

 ؟ بار  میں یہا  پر بتایا جائے

جناب سپیکر!یہ جو وہا  مذاکرات کرکے آئے ہیں اس  بار  میں  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہمیں بتائیں۔۔۔

 میں  آپ کو ساری بات بتائیں گے۔۔۔ winding up speechوہ  جناب سپیکر:

 ۔۔۔؟جناب سپیکر!وہ کب کریں گے جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 وہ آج کریں گے۔ :جناب سپیکر

ؽ بند کردی ئی  ہے یہ  صرػ اس  جناب سپیکر!چشمہ ہلم لنک کینا محسن خاؿ لغاری:جناب محمد

پارلیمانی سیکرٹری کو ساتھ ہی نہیں لے کر گئے اس  ؟ وہ وہ کیا کرکے آئے ہیںکہ  بار  میں جواب دیں

 وہا  کیا کرکے آئے ہیں؟  اور پر وہ جواب دیں وہ خصوصی طیار  میں بیٹھ کر گئے

اپنے کرائے پر جاسکتے ہیں، ایسی کوؿ سی بات ہے، آپ اس بات کو چھوڑیں۔ میں نے  :وہجناب سپیکر

محترمہ ساجدہ میر کو بٹھایا تھا کیونکہ اپوزشن  لیڈر کھڑ  ہوگئے تھے۔ میں اب محترمہ کو کہتا ہو  کہ 

 انی  بات کریں۔ 

 س ہوئی ہے۔۔۔ ہوئے ڑیی شرؾ حسوجناب سپیکر!آج مجھے اس ایواؿ میں آتے محترمہ ساجدہ میر:
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 کیو ؟ جناب سپیکر:

جس جمہوریت کے لئے میں جیلو  میں ئی ، جس جمہوریت کی بحا گ جناب سپیکر! محترمہ ساجدہ میر:

کے لئے میں نے سڑکو  پر مار کھائی لیکن آج اسی جمہوری دور میں اگر میر  اور میر  ساتھیو  کے 

ہمیشہ آمریت کے خلاػ لڑائی لڑی ہے اور ہم کاٹی جائے تو یہ قابل شرؾ بات ہے۔ ہم نے  FIRخلاػ 

 ۔کے خلاػ لڑیں گے establishmentامید کرتے ہیں کہ میا  نواز شریف بھی ہمار  ساتھ مل کر 

 وہ قوتیں جو جمہوریت کے راستے میں رکاوٹ ہیں اؿ کے خلاػ جنگ لڑنے

 ہو  کہ ایک کے لئے ہم اؿ کے ساتھ تیار ہیں لیکن آج نہایت افسوس کے ساتھ یہ کہہ رہی 

پتلا جلایا گیا۔ اگر منتخب صدر کے خلاػ   اور وزیراعظم کے ناؾ سے ہمار  ناؾ کو منسوب کیا گیا  سابقا 

رجسٹرار صاحب کی آنکھیں بند ہیں۔ پرس ااور  پتلے جلائے جائیں، اخبار میں جوتا رکھ کر فوٹو بنائی جائے 

 ہم 

عدلیہ کے کسی فیصلے کی خلاػ ورزی نہیں کی۔ نے ہم  اپنا انصاػ لینے کے لئے سڑک پر آئے تھے اور

انہو  نے ہائیکورٹ پر قبضہ کیا ہوا ہے۔ پانچ جج اؿ کے چیمبر سے لئے [**************]

  ہوکر سوچیںImpartialبنتا ہے اور چیف جسٹس صاحب  rightگئے اگر ہم نے اتجاج کیا ہے تو ہمارا 

 برملا کہتی ہو ۔یہ  میں آکر خود سوزی کرو  گی اور  میں  ختم نہ ہوئی تو کل میں اس ایواؿ FIRاگر یہ 

 نہیں، نہیں ایسا نہیں کرنا۔  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!یہ کتنی قابل شرؾ بات ہے، کہا  گئے قانوؿ کے حکمراؿ؟ محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 ۔ایم پی ا  محفوظ نہیں ہیںیہا  

 کہیں۔ تشریف رکھیں۔ :محترمہ!آپ تشریف رکھیں، آپ ایسا نہجناب سپیکر

 :پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب سعید اکبر خاؿ

 :جناب سعید اکبر خاؿ نوانی!جناب سپیکر

:جناب سپیکر!میں سب سے پہلے تو یہ گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ میری محترمہ ایم جناب سعید اکبر خاؿ

پر  forumاس  on the floor of the Houseپی ا  صاحبہ نے جذبات میں کچھ ایسی باتیں کی ہیں جو 
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 نہیں ہونی 

ئ

ٰ
 

لنک کیناؽ کی ہے۔یہا   ہلم لیکن سب سے جو ڑیی اہم بات ہے وہ چشمہ چاہ

Irrigation Minister   راجہ ریاض صاحب جو کہ سینئر منسٹر بھی  ہیں اور وہ تشریف رکھتے ہیں اس

شاد  ھوڑڑا دور لنک کیناؽ سے ہلم میں وضاحت فرمائیں کیونکہ آپ اس چشمہ Houseمعاملہ پر اس 

ہے ،لوگو  میں بہت ڑیا اضطراب ہے ۔ میں  impactہیں اور ہم اس کے ساتھ  ہیں اور اس بات کا ڑیا 

ہے اس کو اس  بار میں پوری  Houseیہ چاہتا ہو  کہ یہ ایواؿ چونکہ پور  پنجاب کا نمائندہ 

پتا  correct کر  تو ہمیں اور اس کی ہم سے کوئی جواب طلبی وضاحت ہو تاکہ اگر ہم سے پبلک   پوچھے

 ؿ  کی تسلی کروا سکیں۔ بہت شکریہہو تاکہ ہم ا

 جناب سپیکر!۔۔۔)راجہ ریاض احمد(:سینئر وزیر /وزیرآبپاشی وقوت برقی

 )محترمہ فائزہ احمد  ملک(:پوائنٹ آػ آرڈر۔آبپاشی وقوت برقیپارلیمانی سیکرٹری برائے 

 

 

 ػ کئے گئے۔بحکم جناب سپیکر الفاظ کارروائی سے حذ *

راجہ صاحب!ایک منٹ تشریف رکھیں،ذرا محترمہ کو بات کرنے دیں وہ کوئی بات کرنا :جناب سپیکر

 ور وہ پوائنٹ آػ آرڈر پر ہیں۔ جی۔چاہتی ہیں ا

 جناب سپیکر!بہت شکریہ)محترمہ فائزہ احمد  ملک(:آبپاشی وقوت برقیپارلیمانی سیکرٹری برائے 

یہ پتا چلا کہ ایک ایسا اتجاج جو ہم نے ایک ایسی قیادت کی لیڈر شپ  مجھے ڑیی حیرت ہوئی جب مجھے آج 

کے لئے کیا جنہو  نے جمہوریت کے لئے قربانیا  دینے وا گ لیڈر شپ کے بار  میں کچھ ایسےالفاظ 

 کہے تھے جس کے لئے ۔۔۔

 تا ہے۔کیا جا  expungeجی،محترمہ ساجدہ میر صاحبہ  نے بھی کچھ الفاظ کہے جن کو :جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!میری ڑیی اہم بات ہے ۔ میں پریس کانفرنس کرو  گی۔محترمہ ساجدہ میر

آپ پریس کانفرنس کریں مجھے اس بات  !جی،میں اؿ کی بات سن رہا ہو ۔جی،محترمہ:جناب سپیکر

 پر کوئی اعتراض نہیں ہے۔
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 ۔ہئےمنٹ چامجھے ایک .I am on point of order جناب سپیکر!:خواجہ عمراؿ نذیر

 جی،نہیں۔:جناب سپیکر

:جناب سپیکر!آپ انہیں روکیں ،ہم  برداشت کرتے ہیں اور کب تک ہم عمراؿ نذیرخواجہ 

اگر ہماری لیڈر شپ کے پتلے جلائے جاتے ہیں، ہم اگر اپنے ہونٹ سی کر بیٹھے ہیں ،برداشت کریں گے

 ڈر خوػ نہیں ،ہم نے پرویز تو صر ػ جمہوریت کی مضبوطی کے لئے بیٹھے ہوئے ہیں ورنہ ہمیں کسی کا

مشرػ کا سات ساؽ مقابلہ کیا اور ام ؾ قیادتو  کا احتراؾ کرتے ہیں اور انہیں بھی ہماری قیادت کا 

 احتراؾ کرنا پز  گا۔

اس کے بعد بات کریں میں  آپ اؿ کو دیا ہے floorجی،آپ تشریف رکھیں ،میں نے :جناب سپیکر

 دیتا ہو ۔جی،محترمہ! floorآپ کو 

)محترمہ فائزہ احمد  ملک(:جناب سپیکر!میری گزارش آبپاشی وقوت برقیلیمانی سیکرٹری برائے پار

پر بات کرنے کے لئے ساجدہ میر کے  issueصرػ انی  ہے کہ جیسے ابھی نوانی صاحب نے کہا کہ اس 

اگر اس لئے یہ مناسب پلیٹ فارؾ نہیں تھا تو مجھے ڑیی حیرت ہورہی ہے کہ ایک عوامی نمائندہ جو ہے 

 میں ہم اپنا خوؿ دیتے رہے ہیں ۔ struggleکے ساتھ وہ عدلیہ  جس کی بحا گ کی 

نہیں کرنا تو دیکھیں!محترمہ میری بات سنیں،اؿ عدالتو  کا احتراؾ میں نے اور آپ نے :جناب سپیکر

 اور کس نے کرنا ہے ؟

 لکل  ہم نے کرنا ہے۔)محترمہ فائزہ احمد  ملک(:باآبپاشی وقوت برقیپارلیمانی سیکرٹری برائے 

کیا جائے گا۔جی،آپ جاری  expungeتو اس کے متعلق جو غیر شائستہ الفاظ ہیں اؿ کو :جناب سپیکر

 رکھیں۔

)محترمہ فائزہ احمد  ملک(:جناب سپیکر!میری گزارش آبپاشی وقوت برقیپارلیمانی سیکرٹری برائے 

ا گ زیادتی یا ناانصافی کا ذکر نہیں کریں صرػ انی  سی ہے اگر ہم  اس پلیٹ فارؾ پر اپنے ساتھ ہونے و

 گے تو ہم کہا  جائیں گے؟

 جی،ضرور کرنا چاہئے۔:جناب سپیکر
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)محترمہ فائزہ احمد  ملک(:جناب سپیکر!بات صرػ آبپاشی وقوت برقیپارلیمانی سیکرٹری برائے 

بحا گ ہے وہ جمہوریت پر جو الزامات لگائے گئے ہیں ہم سمجھتے ہیں کہ اس عدلیہ کی جو  انی  سی ہے کہ ہم

کے لئے اور اس عدلیہ کی بحا گ کے لئے جو قربانیا  پاکستاؿ پیپلز پارٹی دیتی رہی ہے وہ ورکر ہم ہی ہیں 

جن پر یہ مقدمہ درج ہوا ہے ،ہم نے  اس عدلیہ کو بحاؽ کرانے کے لئے اپنے ساتھیو  کو بھی قرباؿ کیا 

 کھائے ہیں اور لاھی  چارج بھی گیس کے شیل اور ہم نے اس وقت کے جو ڈکٹیٹر تھے اؿ کے آنسو

ہم ہےبرداشت کرتے رہے ہیں تو آج اگر عدلیہ کی طرػ سے ہمار  لئے ایسا فیصلہ آئے تو ظاہر 

 ہو  گے اور ہم انصاػ کے لئے کس کی طرػ دیکھیں گے؟جب انصاػ کرنے والے ہیحیراؿ 

 تو ڑیی حیرت کی بات ہے، ئیںجاجمہوریت کی قربانیا  دینے والو  کے خلاػ پرچے درج کرنے لگ 

اس وجہ سے ہم  یہا  حیراؿ ہوکر آپ سے سواؽ کررہے ہیں کہ ہم  انصاػ لینے کے لئے  کہا  

ہم ادارو  کی مضبوطی کے لئے دو ساؽ سے کوشش کررہے ہیں اور پاکستاؿ پیپلزپارٹی  جائیں؟

 ساتھ لےکر  آگے چل رہی ہے۔ مفاہمت کی پالیسی کو لے کر چلتے ہوئے  ام ؾ سیاسی جماعتو  کو اپنے

 جی،آپ تشریف رکھیں،آپ کی بات سن  گ ہے۔:جناب سپیکر

:جناب سپیکر!ہمار  سینئر ممبر نوانی صاحب نے جو بات کی ہے میں جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 بھی اس کے بار  میں کچھ کہنا چاہتا تھا۔

 

 ر آپ دیکھتے بھی نہیں ہیں؟جی،وہ آپ کو بتا  رہے ہیں ،آپ کو کیا ہو گیا او:جناب سپیکر

جناب سپیکر!اپوزشن  لیڈر صاحب نے )راجہ ریاض احمد(:سینئر وزیر /وزیرآبپاشی وقوت برقی

کچھ ایسے الفا ظ کہے جن کی مجھے اؿ سے  امید نہیں تھی اور انہو  نے صرػ یہا  پر ایک سیاسی بیاؿ 

 مت رہی ۔دینے کی کوشش کی تھی ۔ آپ جانتے ہیں کہ آٹھ نو ساؽ اؿ کی حکو

 لنک کیناؽ کے بار  میں بتائیں؟ ہلم :جناب سپیکر!چشمہجناب محمد محسن خاؿ لغاری
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دیکھیں !میری بات سنیں جب آپ بات کرتے ہیں تو پھر  .No cross talkجی،:جناب سپیکر

 No cross talkایک دوسر  کی طرػ سے جواب سننے  کی ہمت بھی رکھیں۔ یہ اچھی بات نہیں،

 کی بات سنیں۔ اؿ please جی،

جناب سپیکر!میں بات کررہا ہو  اور )راجہ ریاض احمد(:سینئر وزیر /وزیرآبپاشی وقوت برقی

 NFCادھر ہی آرہا ہو ۔اس پور   دور میں ایک دفعہ بھی انہیں اعزاز حاصل نہیں ہوا کہ یہ 

Award صوبو  نے کو حل کرسکیں اور میں یہ ریکارڈ کی بات کررہا ہو  اور اللہ کے فضل سے چارو  

)نعرہ ہائے ۔تحفہ تھا لئےقوؾ کےی کو حل کیا جو پور NFC Awardاس لاہورشہر  میں بیٹھ کر

 تحسین(

میں جب  میا  محمد نواز شریف  کی 1991جناب سپیکر!اس کے بعد جو پانی  کا مسئلہ ہے  

ؽ سے چل رہا سا12کیا اور جب اؿ کی حکومت آئی تو یہ مسئلہ تقریت  accordحکومت تھی  انہو  نے 

ہے اور اؿ سے یہ ہمت نہیں ہوئی کہ یہ سندھ اور پنجاب میں جو غلط فہمیا  ہیں اؿ کو دور کرسکیں اور 

 ا ہے کہ چودھری ظہیرالدین صاحب پنجاب کا کیس لڑنے کی بات کررہے ہیں ۔ہوانتہائی  دکھ مجھے آج 

کیو   personal، وہرہیںrelevantجناب سپیکر!سینئر منسٹر صاحب محترمہ سیمل کامراؿ:

 ہوتے ہیں؟

آپ بات سنیں ،کیا کررہی ہیں؟اؿ کوجو انہو  نے کہا ہے اس کا جواب د  رہے ہیں :جناب سپیکر

 آپ تشریف رکھیں۔

جناب سپیکر!کم از کم خدا کا خوػ کھائیں )راجہ ریاض احمد(:سینئر وزیر /وزیرآبپاشی وقوت برقی

 NFC؟ پنجاب کا کیس ہم لڑ رہے ہیں اور ہم نے کس منہ سے پنجاب کا کیس لڑ رہے ہیں  یہ کہ 

Award کو حل کیا ہے آج  ہمیں یہ سبق سکھا رہے ہیں ،انتہائی دکھ کی بات ہے ہم نے جو جمہوریت

ہیں اور ہم جو چارصوبو  کی زنجیر ہیں،یہ  symbolکے لئے قربانیا  دی ہیں اور ہم فیڈرشن  کے 

 کریں۔ ہمیں سبق سکھا رہے ہیں۔یہ لوگ خدا کا خوػ

 یہ ہے کہ وزیر اعظم صاحب نے ۔۔۔ issueجناب سپیکر! 

MR.SPEAKER: Order please, order please. 
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جناب سپیکر!اگر  بات سننی ہے  تو سنیں )راجہ ریاض احمد(:سینئر وزیر /وزیرآبپاشی وقوت برقی

یراعظم صاحب اعلیٰ صاحةؿ کو وز رائےورنہ میں  خاموشی سے بیٹھ جاتا ہو ۔چارو  صوبو  کے وز

نے بلایا ۔ یہ بات غور سے سنیں اور میں بھی اس میٹنگ میں گیا اور انہو  نے کہا کہ ہم بیٹھ کر اس مسئلہ 

کو حل کرتے ہیں ۔ وزیراعلیٰ پنجاب نے کہا کہ وزیر اعظم صاحب اگر آپ مجھے اجاز ت دیں  اور آپ 

 میں بیٹھ کر یہ مسئلہ حل کر کے آپ کی ہمیں موقع دیں کیونکہ یہ ہمارا اور سندھ کا مسئلہ ہے ہم آپس

خدمت میں حاضر ہوجائیں گے  اور آپس میں بیٹھ کر اس مسئلہ کو حل کریں گے اور آپ کے فورؾ پر یہ 

کو حل کیا اس  NFC Awardمسئلہ آئے گا ہی نہیں ۔ انشاءاللہ ہم نے جس طرح آپس میں بیٹھ کر 

 Minister forفد وہا  پر گیا اور اس وفد نےطرح اس کو بھی کریں گے۔اس کے بعد ہمارا ایک و

Irrigation   اور وزیر اعلیٰ سندھ سے ملاقات کی اور انہیں اس چیز کا احساس دلایا کہ پنجاب پر جو آپ

یہ الزاؾ لگاتے ہیں کہ پنجاب پانی چوری کرتا ہے،ہم آپ کا پانی چوری نہیں کرتے ،آپ ہمار  بھائی 

 ہماری جاؿ بھی آپ کے لئے حاضر ہے ۔  ہیں اور پانی تو دور کی بات ہے

جناب سپیکر!سب سے پہلے ہمیں اعتماد کی فضا قائم کرنی چاہئے  اور ایک دوسر کے خلاػ  

جو غلط فہمیا  ہیں وہ دور کرنی چاہئیں  اور بیٹھ کر اس پانی کو اس طریقے سے تقسیم کریں کہ پانی کی کمی تو 

 کا ہو۔ صرػ ایک مہینہ کیگنا ہو یا کی نگتی  ہیں چاہے ندمؾ پہلے پانی ما مہینہہے ۔ آپ کی فصلیں ایک 

 1991 بعد پانی مانگتی  ہیں تو ہم آپس میں ٹھیں ، ،اپنا فارمو ج جو کہ فرؼ ہے اور ہماری فصلیں ایک مہینہ

 پہلے پانی چاہئے ہوتا ہے تو کے مطابق جو تقسیم کا فارمو ج ہے کہ جب آپ کو ایک مہینہ Accordکے 

لے لیں اور اس کے بعد جب ہمیں پانی چاہئے تو آپ ھوڑڑی مہربانی کریں اور ہمیں آپ خود آپ زیادہ 

 آپ لے لیں۔انہو  نے ہمار  اس فیصلے کو خوش آمدد  کہا،اب آپ کو ضرورت ہے   اب کہیں کہ

welcome   کہا اور ہم نے بھی اؿ کو خوش آمدد  کہا کہ آپ ایک ماہرین کا وفد بھیجیں ۔  ہمار

اور آپ کے ماہرین ٹھیں ، گے اورہم قوؾ کو یہ تحفہ دیں اور  ہمیں کوئی چور کہے اور نہ ہم کسی کو ماہرین 

چور کہیں بلکہ ہم ایک دوسر  کے بھائی بن کر اس مسئلہ کو حل کریں ۔ آج اؿ کا وفد یہا  پر آیا ہوا 

کہ اس وفد کو بھی ملے ہیں  ہے اور لغاری صاحب خود وہا  پر گئے ہیں اور مجھے ملے ہیں اور میرا خیاؽ ہے

 ۔
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جناب سپیکر!لیکن یہ کتنے دکھ کی بات ہے  کہ وہا  پر اس وفد کو ملے اور مجھے بھی ملے ہیں اور  

 یہ ڑیی اچھی چیز ہورہی ہے ۔کہ  پر آکر بجائے یہ کہنے کے یہا  

ر اسے چلنے او لنک کیناؽ کو بند کردیا گیا ہےہلم :جناب سپیکر!چشمہ جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 دیتے تو بات تھی ۔

جناب سپیکر!میں اس طرػ آرہا ہو  ۔ )راجہ ریاض احمد(:سینئر وزیر /وزیرآبپاشی وقوت برقی

یہ میر  ساتھ شرط لگا لیں،پانچ ہزار سے دوہزار کیوسک ہم نے کم کیا ہے اور تین ہزار کیوسک ابھی 

کا حق نہیں کاٹ  نہیں ہوئی اور ہم کسی پر بیاؿ د  رہا ہو ،کوئی بند floorچل رہا ہے اور میں اس 

 ہمیں بارش کی وجہ سے انی  کمی نہیں ہے ادُھر ہم پانی د  رہے ہیں ۔رہے۔

 جنوبی پنجاب میں بارش نہیں ہو رہی ۔ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 finalجب !خدا کے لئے لغاری صاحب)راجہ ریاض احمد(:آبپاشی و قوت برقی /وزیروزیرسینئر

کے سامنے وعدہ کر رہا Houseگا میں اس میں آپ کو بھی بٹھاؤ   گا۔میں آپ سے پور  فیصلہ  ہو 

 مجھ سے غلطی ہوئی ہے مجھے آج آپ کو دعوت دینی چاہئے تھی۔  جب اگلی  میٹنگ  ہو گی  چاہے وہ     ہو

 کراؤ    سندھ میں ہو ،  اسلاؾ آباد میں ہو ، میں آپ کو لے کر جاؤ  گا اور اس فیصلے پر آپ کے دستخط

 گا۔ )نعرہ ہائے تحسین(

جناب  والا!میر  خیاؽ میں انہیں اس طرح سے مخاطب نہیں کرنا جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کو مخاطب کریں۔اس  دؿ بھی میں نے  یہ عرض کی تھی یہ Chairچاہئے ھوڑڑا ضابطہ کے خلاػ ہے۔ یہ 

link canals ہمار  ساؤتھ پنجاب کے لئےlife line موصوػ نے بات کی کہ بارشیں  ہیں۔ وزیر

 ہوئی ہیں ۔ ۔۔

وہ چل رہی ہے۔انہو  نے کہا ہے کہ وہ  )راجہ ریاض احمد(:آبپاشی و قوت برقی/وزیروزیر سینئر

بند ہو ئی  ہے  یہ  ثابت کر دیں جو سزا آپ کہیں گے  میں قبوؽ کرو  گا  ۔ آج اس میں تین ہزار کیوسک  

  ۔ پانی چل رہا ہے ۔ یہ جھوٹ بوؽ رہے ہیں
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کرنی ہے تو ہم چلے جاتے  interruptionجناب سپیکر !اگر انہو  نے جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

ہوا تھا،گرمیو  میں بھی  یہ بات ہوئی تھی تو اس وقت وزیر موصوػ نے  پیدا ہیں۔ جب یہ مسئلہ  پہلے

تو یہ استعفیٰ د  کی تھی کہ اگر ایک  کیوسک پانی بھی بند کیا جائے گا commitmentپر یہfloorاس

دیں گے ۔ آج یہ کہہ رہے ہیں کہ پانی پانچ ہزار  کیوسک سے کم ہو کر  تین ہزار کیوسک  ہو گیا ہے دو 

کر رہے ہیں کہ انہو  نے  دو ہزار کیوسک چھوڑ admitہزار کیوسک ہم نے چھوڑ دیا ہے۔ آج یہ خود

 بات یہ ہے  کہ جو پانی ہمارا حق ہے دیا ہے ۔ بات ایک ہزار  یا دو ہزار کیوسک کی نہیں ہے ۔ اس وقت

میں  موجود ہوتے میری بات  Houseجس پانی سے ہماری زراعت چلتی ہے۔  وہ  نہریں، کاش !اس دؿ یہ 

ریاست  South Eastern Punjabکے تحت ہمار  Indus Water Treatyسنتے وہ نہریں جو کہ

 بہاولپور کو خاص طور پانی مہیا کرتی ہیں ۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  )راجہ ریاض احمد(:آبپاشی و قوت برقی یر/وزوزیرسینئر

 کر رہے ہیں ۔ interruptجناب سپیکر !یہ بار بار جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 وہ پوائنٹ آػ آرڈر پر آ گئے ہیں ۔ آپ ذرا تشریف رکھیں ۔ جناب سپیکر :

ػ آرڈر کس طرح ہو تا۔  جناب سپیکر !پوائنٹ آػ آرڈر پر پوائنٹ آجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کرنا ہے اور  آپ نے اؿ کا دفاع کرنا ہے تو آپ ضرور کریں۔ interruptہے ؟ اگرانہو  نے بار بار 

سُنیں ۔ ہم بھی  کا بالکل  دفاع کریں لیکن یہ مناسب نہیں ہے آپ ہماری  بات policiesآپ حکومت کی 

 publicاپوزشن  نے تو  ،نہیں کیا  جائے گااگر اپوزشن  کو برادشت   بھی اسی پنجاب کے رہنے والے ہیں

welfare کے لئےwatch dog حکومت نے تو اپنے مفاد کی بات کرنی ہے۔ اپوزشن  کا  اورکا کاؾ  کرنا ہے

roleاتنا ہی اہم ہے جتنا کہtreasury benches کا ہے  اس دؿ  بھی میں نے آپ سے یہ گزارش کی تھی

سینئر منسٹر صاحب   اس  میں آپ نے سینئر مشیر صاحب،  ئی تھیمیں ایک کمیٹی بنا  Houseاور  آپ نے 

کو نہیں لے کر  صاحبہ کو رکھا تھا۔ اؿُ میں سے یہ  ہماری پارلیمانی سیکرٹری  صاحبہ  اور پارلیمانی سیکرٹری

انہو  گئے ۔ اب جب  یہ واپس آئے ہیں تو  ہمیں بتائیں تو سہی کہ وہا  پر کیا ہوا ؟ وہا  پر ہوا   یہ ہے کہ  
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نے واپس لاہور  آ کر پھر سے یہ اعلاؿ کر دیا  کہ پانی کم کر دیا جائے گا۔ این ایف سی ایوارڈ کے اندر بھی 

 حصہ ہمیشہ ہمیشہ کے لئے چھوڑ دیا۔ فیصد 2.4تقریت   اپنے پانی کا یہی کچھ ہوا۔ پنجاب  نے

 شیم ، شیم ۔ ػ:معزز اراکین حزب اختلا

اس کے بعد آج ہم پانی چھوڑ ر ہے ہیں کسی پر تنقید کرنا ب سپیکر!جنا:جناب محمد محسن خاؿ لغاری

کرنے کی کوشش کر رہے ہیں  کہ پنجاب proofمیرا مقصد نہیں ہے ۔ ہم یہ ساری چیزیں کر کے کیا 

 ہمیشہ دیتا رہے گا ، دیتا رہے گا۔ اپنا حق لینا چاہئے کسی کا حق  نہ چھینو  لیکن  اپنے  حق کا دفاع  تو کرو۔ اپنے

ناؾ کی مشہوری کے لئے اگر پانی بھی چھوڑ دیں ، وسائل بھی چھوڑ دیں اور  ہم جنوبی پنجاب کے اؿ 

 چھوڑ رہے ہیں جنہو  نے پا کستاؿ بننے کے بعد پیسے د  کر یہ ملک چلایا تھا۔   علاقو  کے وسائل

 جی ،  آپ کی  مہربانی  ۔ بس اب تشریف رکھیں ۔ جناب سپیکر :

جناب سپیکر !سب سے پہلے تو  میں یہ کہنا )راجہ ریاض احمد(:شی و قوت برقیآبپا/وزیروزیرسینئر

 چاہو  گا کہ ۔۔۔

جناب  سپیکر !اگر آپ بولنے نہیں دیں گے تو ہم پھر باہر جا کر بات کر جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 لیں گے ۔ 

کیا میں نے ایجنڈا  ،میں کیا کرو  میں نے  ایجنڈ  کے  مطابق چلنا  ہے !حضرت صاحبجناب سپیکر :

 نہیں چلانا ؟ 

 جناب سپیکر  !ہم کسی اور پلیٹ فارؾ پر جا کر با ت کر  لیتے ہیں ۔ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

بھیجے ہیں کیا و ہ پنجاب کا   نہیں  ، نہیں ۔ ایسی بات نہیں ہے ۔ جو آپ نے وہا  نمائندجناب سپیکر :

 سودا کرکے آئیں   گے ؟ 

 جی ، پنجاب کا سودا کیا گیا ہے ۔ :ڈاکٹر سامیہ امجد

لے کر آئیں ہیں یہ پنجاب کا سودا نہیں ہے تو کیا Privatization Billیہ محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 ہے ؟ 
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 بہت افسوس کی بات ہے ۔  )قطع کلامیا (جناب سپیکر :

یک پاکستانی جناب سپیکر !پہلے تو میں ا)راجہ ریاض احمد(:آبپاشی و قوت برقی /وزیروزیرسینئر

 ۔۔۔کے معزز ممبر ہیں  Houseہونے کے ناتے  لغاری صاحب جو  اس 

 

انہو  نے آپ کو  آفر کر دی ہے کہ وہ جب جائیں گے تو آپ کو ساتھ لے کر  جائیں گے جناب سپیکر :

 ۔ 

گ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:
ُ
جناب سپیکر !اب کیا  فائدہ  ؟ اب  پچھتائے  کیا ہو ت جب چڑیا  چ 

 )قطع کلامیا (۔ ھیت گئیں

 آرڈر پلیز ، آرڈرپلیز۔ جناب سپیکر:

کے ممبر جو لغاری  Houseاس معزز)راجہ ریاض احمد(:آبپاشی و قوت برقی /وزیروزیرسینئر

صاحب ہیں میں انہیں گزارش کرو   گا کہ صوبو  کے درمیاؿ ہم آہنگی ڑیھ رہی ہے۔'پہلے پاکستاؿ ، 

اس وقت اؿُ کا وفد لاہور پنجاب  میں موجود ہے اور اسِ وقت یہ  پھر صوبے اور میری عرض سُن لیں کہ

جو الفاظ استعماؽ کر رہے ہیں میری اؿ سے انتہائی ادب سے گزار ش ہے کہ ہم اس کو ایک احسن 

کروائیں گے approveطریقے سے کرنے جا رہے ہیں ۔ انشاء اللہ تعا گ ح جب اس کو کریں گے ، اس کو 

)نعرہ ؽ کر رہے ہیں میں اگر اس طرػ چلا  گیا تو پھر میں  یہ کہنے پر آ جاؤ  گا۔ لیکن یہ جو الفاظ استعما

 ہائے تحسین(

 د گ کا ثبوت دیں۔  خ نہیں ، آپ فراجناب سپیکر :

میں یہ کہنے پر مجبور ہو جاؤ  گا کہ )راجہ ریاض احمد(:آبپاشی و قوت برقی/وزیروزیر سینئر

[****] 

 too جائیں ۔ اؿ الفاظ کو حذػ کر دیا جائے ۔ نہیں ، نہیں ۔ کئےexpungeیہ الفاظ جناب سپیکر:

much۔ راجہ صاحب!It is too much, very bad. 
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د گ سے کاؾ لیں ۔ اؿ الفاظ کو حذػ کر دیا خ جناب سپیکر  !آپ فراجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 جائے ۔ آپ انصاػ کریں ۔ 

 آٹا چور، چینی چور۔محترمہ سیمل کامراؿ :

آپ تشریف رکھیں ۔ کسی کو یہ حق حاصل نہیں ہے ۔ کسی معزز رکن کو جو اس معزز :جناب سپیکر

House  کا ممبر ہے کسی کو کوئی اس قسم کے الفاظ  نہیں کہنے چاہئیں اور غداری کے الفاظ تو پاکستاؿ کے

ہ ایسی کرتا ہو  ۔ راجہ صاحب ،پلیز ! آئندexpungeکو  الفاظ کسی شہری کو نہیں کہے جا سکتے۔ میں اؿ

 بات نہ کریں ۔ یہ نا مناسب ہے میں اس کو اچھا نہیں سمجھتا ۔ 

 

 بحکم جناب سپیکر الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔ *

)چودھری ظہیر الدین خاؿ(:جناب سپیکر !یہ پہلا واقعہ  نہیں ہے بار بار یہ بات قائد حزب اختلاػ 

ہی نہ  اورجس سطح پر آنا پزتا ہے  وہ   ہمارا کلچر  ہے  ہو چکی ہے۔ اس  طر ح کی گفتگو کا جواب دینے کے لئے

ہماری ٹریننگ ہے ۔ میں یہ گزارش  کرنا چاہتا ہو  کہ  یہا  پر صوبائی ہم آہنگی کی بات کی ئی  ہے۔ پچھلے 

ہوئی ہے اس سے پہلے آج تک کبھی نہیں ہوئی تھی damageدو سالو  میں صوبائی ہم آہنگی جتنی زیادہ 

 کہ: ہے کہ بارشیں ہو رہی ہیں ۔میں  جنوبی پنجاب سے  اور یہا  پر بھی  یہ کہو  گا ۔ کہا جا رہا 

 بیتا دد  امُید کا موسم 

 خاک اُڑتی ہے صوبے میں 

 کب بھیجو گے درد کا بادؽ

 کب برکھا برساؤ گے 

 

کلمات کر دیا گیا ہے اور یہا  پر جو توہین آمیز surrenderمیں اس بات پر کہ دو ہزا ر کیوسک پانی 

 ۔  ہیںٹوکن واک آؤٹ کرتے  ہماستعماؽ کئے گئے ہیں  اؿ پر 

 حزب اختلاػ ٹوکن  واک آؤٹ کر گئے ( اراکین )اس مرحلہ پر معزز 
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 یہ تو مناسب بات نہیں  ہے ۔ !نہیں ، نہیں ۔ چودھری صاحب  جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  ملک بلاؽ  احمد کھر :

 ۔پوائنٹ آػ آرڈر رانا تجمل حسین:

دیکھیں !وہ بہت دیر سے کھڑ  ہیں ۔ آپ کیا کر رہے ہیں ؟ آپ کے  تو سوالات کے جناب سپیکر:

 جواب آنے  ہیں ۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ شیخ علاؤ الدین:

 جی ،نہیں ۔ ابھی نہیں ۔جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  ملک بلاؽ  احمد کھر :

 میں نے  تقریر نہیں سننی ۔ Be relevantآپ پوائنٹ آػ آرڈر   پر ہیں۔ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر !جی ، پوائنٹ آػ آرڈر ہے ۔ میں نے  تقریر نہیں  کرنی  یہ بہت  ملک بلاؽ  احمد کھر :

 اہم مسئلہ ہے ۔ سب سے پہلے میں پیپلز پارٹی پنجاب کے صدر ، جنرؽ سیکرٹری اور اراکین اسمبلی اور  

جھوٹی ایف آئی آر درج ہوئی ہے اس کی پُر زور مذمت  دو سو پچاس کارکنو  پر جو پرچہ درج ہوا ہے ،

کرتا ہو   اور جناب کی وساطت سے ایف آئی آر کو خارج کرنے کی سفارش کرتا ہو ۔ اس کے بعد 

پر تقریریں ہو چکی ہیں ، بات ہو چکی ہے ۔ floorدوسرا اہم مسئلہ ہمار  جنوبی پنجاب کا ہے ۔ پہلے بھی 

جنوبی پنجاب  اور جنوبی پنجاب کی فلاح و بہبود کے لئے اور لیتے ہوئے noticeوزیر اعلی ح پنجاب  نے اس کا

 کا اعلاؿ فرمایا تھا ۔ packageارب رو پے کے  ۔5کے احساس محرومی کو ختم کرنے کے لئے 

جی ، جب وہ ٹائم آئے گا تب با ت کیجئے گا ۔ اب اجازت نہیں ہے ۔  آپ تشریف رکھیں جناب سپیکر:

 ۔ 

جناب سپیکر!جنوبی پنجاب کے کچھ ایم  پی ایز کو فنڈز میں  سے حصہ دیا گیا ہے ۔کچھ  کھر :ملک بلاؽ  احمد

 کو  فنڈز  نہیں 

ئ

 گئے ۔  دیٰ

 یہ باتیں آپ انی  پارلیمانی پارٹی کی  میٹنگ میں کریں ۔ میر  پاس کیو   کر رہے ہیں ؟ جناب سپیکر:
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 جاً و واک آؤٹ کرتا ہو ۔ جناب سپیکر !میں اس بات پر اتجاملک بلاؽ  احمد کھر :

 واک آؤٹ کر گئے (ایواؿ سے)اس مرحلہ پر معزز ممبر  ملک بلا ؽ احمد کھر  اتجاجاً و 

 جی ،ٹھیک ہے۔ آپ کی مرضی ہے۔ یہ کوئی بات ہے ۔ اس کا اسمبلی سے کیا تعلق ہے ؟جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا:

 آپ جائیں  اور دونو   کو منا کر لائیں ۔ ادھر سے بھی  منانا ہو گا ۔  !جی ،منسٹر صاحبجناب سپیکر:

صاحب کو ؼ جناب سپیکر !حاجی اسحا)راجہ ریاض احمد(:آبپاشی و قوت برقی /وزیروزیرسینئر

 اپوزشن  کو منانے بھیج دیں۔ 

   کو حاجی اسحاؼ اور کامراؿ مائیکل صاحب آپ دونو  جائیں اور اپوزشن  والے ساتھیو جناب سپیکر:

ی ح شجاع الرحمٰن صاحب جائیں اور  کھر صاحب  کو منا کر لا ئیں۔  
ب

 

ج ت
م

 منا کر لائیں اور سندھو صاحب اور 

 پوائنٹ آػ آرڈر ۔  شیخ علاؤ الدین:

 بولنے لگا ہو  ۔ پہلا سواؽ  چودھری ظہیر الدین صاحب کا ہے۔questionمیںجناب سپیکر:

آرڈر پر آپ سے بات کرنا چاہتا ہو  ۔ اگر آپ مجھے اس  جناب والا!میں پوائنٹ آػشیخ علاؤالدین:

 کی اجازت د  دیں تو آپ کی مہربانی۔

 اللہ حافظ ہے۔  ،جیجناب سپیکر:

 جناب والا!اگر آپ اجازت دیں تو میں بات کر لو  ۔شیخ علاؤالدین:

 مائیں!جی،فرجناب سپیکر:

 کیا گیا ہے  اور اس ایجنڈ  میں اس جناب سپیکر!بات یہ ہے کہ یہ ایجنڈا جو آج پیش شیخ علاؤالدین:

تحریک التوائے کار کا کہیں ذکر نہیں ہے جس کو آج  بحث کے لئے رکھا گیا تھا ۔ ریکارڈ نکلوا  لیں سیکرٹری 

۔ یہ وہ تحریک التوائے کار ہے اس سے پہلے میری بات بھی سن لیجئے ،صاحب بیٹھے ہیں  اؿ سے پوچھ لیں 

کیا گیا ۔ آپ اس دؿ کسی وجہ سے  تشریف لے گئے تھے derail کوissueجس کی وجہ سے ایک اہم 

جناب چیئرمین کرسی پر تشریف فرما تھے ۔ اس کے بعد حالات یہ ہوئے  کہ جمعہ کی نماز  میں بھی میرا ذکر 
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یہ کہہ کر کیا گیا کہ  میں دوسری تیسری شادی  کروانا چاہ رہا ہو ۔ جس خاتوؿ نے یہ ذکر کیا اؿ کو بھی 

کریں ۔ میں نے اؿ مظلوؾ عورتو  کا ذکر کیا تھا  جو محروؾ طبقات clearکہ وہ انی  پوزشن  آج  چاہئے

فیصد نوکریو  میں اؿ کو حصہ دیا جائے۔  یہ  بحث آج 18سے ہیں اور جن کے متعلق میں چاہتا ہو  کہ 

 کر لیں۔ پر بھی بات موجود ہے  آپ اس پر تسلی ڈکے ایجنڈ  پر کیو  نہیں آئی جب کہ  یہا  ریکار

میں نے اور  دوسر  لوگو  نے بھی  اس پر بات کرنی ہے۔ کوئی چینل ایسا نہیں ہے جس نے اس کا ذکر 

 نہیں کیا  اور میر  بار  میں ایسی باتیں کی ہیں جو میں نے کی ہی نہیں ہیں۔ 

 آپ کیا کر کے آئے ہیں؟ !سندھو صاحب ،جیجناب سپیکر:

جناب والا!وہ فرما ھو(:)جناب خلیل طاہر سندؼ و الیتیںپارلیمانی سیکرٹری برائے انسانی حقو

 رہے ہیں کہ راجہ صاحب یا کھوسہ صاحب تشریف لائیں تو اؿ سے بات کریں گے۔ 

 آپ کو جانا پز  گا۔جی، شیخ صاحب! !حبراجہ صاجناب سپیکر:

 کے لئے رکھیں ۔  اس کو بحث اؿ سے پوچھ لیجئےجناب والا!آپ اپنے ریکارڈ کو نکلوا لیجئےشیخ علاؤالدین:

کیونکہ اس پر دوسر  دوستو  نے بھی بات کرنی ہے ۔ میں بلا وجہ اس میں ملوث ہو رہا ہو   میں نے 

 middleکے جو لوگ ہیں  جو low income groupہی نہیں ۔ میں نے تو کی شادیو  وا گ بات 

class  پر ہی  نہیں ہے۔ ہے اؿ کی بات کی ہے ۔ابھی  یہ بحث چل رہی تھی  لیکن  اب یہ ایجنڈ 

جس وقت   یہ معاملہ زیر غور آئے گا  اس وقت اس پر  بات کریں گے اور پھر  !شیخ صاحبجناب سپیکر:

 کی بات بھی سنیں گے۔  پاس کا جواب بھی دیں گے آ

 جناب والا !آپ بجا فرما رہے ہیں  لیکن آپ  اعلاؿ فرما دیں۔ شیخ علاؤالدین:

تحریک التوائے کار کا وقت  آئے گا اس وقت بات کریں گے۔ آپ  نہیں ابھی نہیں  جب  جناب سپیکر:

 راجہجی، .welcome backتشریف رکھیں۔ کھر صاحب واک آؤٹ ختم کر کے واپس آگئے ہیں 

 ریاض صاحب!

جناب سپیکر!معزز ممبراؿ سے میں نے :)راجہ ریاض احمد(وزیر آبپاشی و قوت برقی سینئروزیر/

requestارب روپے کا ایک  ۔5کے لئے  کی ہے  کہ جنوبی  پنجابpackage۔۔تھا۔ 
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 ارب کا؟ ۔5جناب سپیکر:

ارب کااس کے انچارج جناب  ۔5:جی،)راجہ ریاض احمد(وزیر آبپاشی و قوت برقی سینئروزیر/

کھوسہ تھے ۔ ہمار  معزز ممبراؿ کو اس کی تقسیم پر   تحفظات ہیں ۔ میں نے  ؿ خاعلی سردار ذوالفقار 

 کہ کل  سردار  صاحب آئیں گے میں اؿ کی اؿ سے میٹنگ کراؤ  گا  اور دی ہےassuranceانہیں 

انشاءاللہ آپ کا یہ مسئلہ حل کرواؤ  گا۔ کل تک کے لئے میں نے انہیں گزارش کی ہے کہ یہ مہربانی 

 یہ  تشریف  لے  آئے  ہیں ۔ شکریہکریں اور اب   

 آپ اؿ کا مسئلہ حل کروا دیں گے ؟جناب سپیکر:

 انشاءاللہ۔ ،جی:)راجہ ریاض احمد(زیر آبپاشی و قوت برقی وسینئروزیر/

 ٹھیک ہے۔  جناب سپیکر:

جناب والا!مجھے اس بات کی خوشی ہے کہ  راجہ صاحب نے پانی کے بار  میں جناب سعید اکبر  خاؿ:

جو بات کی ہے  اور انہو  نے اس کی بھی  پوری وضاحت فرما دی ہے  کہ پانچ ہزار کیوسک چلتے تھے  دو 

لنک ہلم اس وقت  بھی چشمہ  کیوسک پانی کیا  تین ہزارcompromiseپر ہم نے کیوسک پانی ہزار 

یہ پاکستاؿ کی فیڈرشن   کے   چاہئےکیناؽ  میں چل رہا ہے۔میں خوش ہو  کہ صوبو  میں ہم آہنگی ہونی 

بھی خدشہ  کرتے ہیں  لیکن مجھے اس کے ساتھ ساتھ یہappreciateلئے بھی بہتر ہے ہم اس بات کو 

 ہے ۔

 میں سن رہا ہو ۔ جی،جناب سپیکر:

ھدد  کینو  پئے او۔ جناب سعید اکبر  خاؿ:

ٰک ی

 و

 

 تس

 جی میں کچھ اور دیکھ رہا ہو ۔ آپ کی خوبصورت بات سن رہا ہو ۔ جناب سپیکر:

ہر پاکستانی اور پنجاب کے ہر باسی کے لئے خوشی کی بات ہے، گورنمنٹ پنجاب جناب سعید اکبر  خاؿ:

ہو یا  مرکز  کی  وہ صوبو  کی ہم آہنگی کے لئے  کوشش کر رہے ہیں جس میں این ایف سی ایوارڈ سب کی 

سے ڑیی مثاؽ ہے۔ مجھے یہ خدشہ ہے  کہ کہیں  صوبو   میں  تو ہم آہنگی ہو جائے  اور صوبو  کے اندر  

یک انتہائی ہی اہم کیناؽ آپس میں  کوئی لڑائی نہ ہو جائے۔ کیونکہ یہ چشمہ لنک  جنوبی پنجاب کے لئے ا



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری 22

 

3033 

اس وقت بھی پانی کی کمی  کی   کاشتکارہے۔ اس وقت جب پانچ ہزار کیوسک پانی چل رہا ہے  تو وہا  کے 

شکایت  کر رہے ہیں ۔ اس کی وجہ یہ ہے کہ اس دفعہ بارشیں بہت کم  ہوئی ہیں  بلکہ نہ ہونے کے برابر 

 نے ب بھی کمیٹی کے ممبراؿ ہیں  یہ بہت ہی  اہم اور ہیں۔ اس بات کو بھی ضرور مد نظر رکھا جائے کیونکہ

ذمہ دار لوگ ہیں ۔ پنجاب اور پاکستاؿ  سے محبت کرنے والے ہیں  مجھے یہ بھی یقین ہے کہ  اس بات کو وہ  

ضرور مد نظر رکھیں گے۔ دوسری بات جو شیخ صاحب نے کی ہے اگر آپ اس بات کو پوری توجہ سے 

کر    کیونکہ نہایت ہی اہمیت کی حامل  یہ تحریک ہے ۔ وہ considerکو  اس Houseسنیں  اور پورا 

اس لئے بھی ہے کیونکہ انہو  نے فرمایا ہے کہ جو غریب لوگ  انی  غربت کی مجبوری کی وجہ سے  انی   

 جواؿ بیٹیو  یا بہنو  کی  شادی نہیں کر سکتے اور وہ بغیر شادی کے انی  ام ؾ زندگی گزارتی ہیں جن کا کچھ

پرساؿ حاؽ  نہیں ہوتا ۔ اس میں دوسری شادی کی کوئی بات ہی نہیں ہے ۔ بات کوئی عرصے کے بعد  

کو  اؿ  Houseکو  اس نمائندہ  Houseغربت کی انہو  نے یہ فرمایا کہ اس کا آج اس   ،ہے مجبوری کی

ؿ کے لئے  سروس کہ ا  چاہئےاور گورنمنٹ کو ایک تجویز دینی   چاہئےبے زباؿ لوگو  کے لئے سوچنا

جن کا   ،مقرر کر دیں کہ  جن کی  آخری زندگی  اس کسمپرسی کی حالت میں  گزرتی ہےquotaمیں کوئی 

لنے والا نہیں ہوتا  یا وہ اپنے گھر  کے برصا صاػ کر رہی جن کو کوئی سنبھا،کوئی پرساؿ حاؽ نہیں ہوتا

 ۔ کی روٹی ملتی ہے وقت ہوتی ہیں  اور اس کے بدلے اؿ کو ایک 

کا کاؾ  ہی یہی ہے  کہ مجبور غریب اور اؿ لوگو  کی زباؿ بنیں  Houseجناب سپیکر!اس       

کو  متوجہ کرنا چاہتا ہو  کہ ایسی  Houseجن  کی  انی  کوئی زباؿ نہیں ہے۔ اس بات پر میں پور  

یت اہمیت کا نہااورباتو  کو  مذاؼ میں  لے کر جانے کی ضرورت نہیں ہوتی۔ یہ ایک ثواب کا کاؾ ہے 

حامل کاؾ ہے  اس کو مذاؼ میں لے کر جانا میر  خیاؽ میں مناسب نہیں ہے ۔  اگر اؿ عورتو  کو یہ پتا 

چلے کہ  آج  یہ گورنمنٹ ہماری پرساؿ حاؽ ہے  تو اؿ کو خوشی ہوگی۔ اگر خواجہ سراؤ  کی بات سنی جا 

الا نہیں ہے ۔ خواجہ سرا تو انی  بات سنی جائے جن کی کوئی سننے وبھی اؿ لوگو  کی بات تورہی ہے  

اؿ کی بات سننے والا کوئی نہیں ہے ۔ میں آپ سے بھی یہ گزارش کرو  گا کہ   مگر سڑکو  پر سنا لیتے ہیں 

اور  حکومت کو  ہوconsensusس پر کااHouse نہایت اہمیت کی حامل  ہے  اس لئے پوربات یہ 

 یہکیا جائے۔ شکر عملدرآمدس پر یہ تجویز د  کہ ا
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 پوائنٹ آػ  آرڈر۔ :رانا  ڈاکٹر زمرد یاسمین

 !مائیںجی،فرجناب سپیکر:

پاکستاؿ کی فیڈرشن  کی   ،جناب والا!جب بھی پاکستاؿ کے استحکاؾ کی بات ہو:رانا  ڈاکٹر زمرد یاسمین

ک رہا مجھے  نہایت افسوس کے ساتھ یہ کہنا پزتا ہے  کہ ہماری اپوزشن  کا رویہ ہمیشہ ہی افسوسنا  ،بات ہو

فیصد آبادی کے بار  میں بات کر رہے ہو   یا 52ہمیشہ ہی غیرسنجیدہ رہا ہے۔ یہا  پر  اورہے 

قسم کے مسئلے genuineکوئی بہت ہی  ،فیصد کے بار  میں بات کر رہے ہو   کوئی بہت ہی سنجیدہ18

ہے ۔ میں سلاؾ  پیرائے میں  لے جاتیnegativeپر یہا  بحث کی جا رہی ہو  تو ہماری اپوزشن  اس کو 

جو کہ عورتو  کو اٹھانا  issueپیش کرتی ہو   اپنے محترؾ بھائی شیخ علاؤالدین صاحب کو  کہ جنہو  نے وہ 

 کو انہو   نے اٹھایا ہے ۔۔۔issueاتنے اہم  ،کوsensitive issueتھا  اتنے  چاہئے

  ـ:آپ نے اس دؿ بات کو سمجھا نہیں ہےجناب سپیکر

:لیکن اپوزشن  اراکین پر افسوس ہے کہ انہو  نے اس کو بھی اسی رویے میں ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا

یہ کہا  کا انصاػ ہے،یہ کہا  کا قانوؿ ہے کہ ایک کا گھر  ـیہ اپوزشن  کی ہمیشہ روایت رہی ہے  ـلے لیا 

ی آباد کرنے کے لئے دوسر  کا گھر برباد کر دیا جائے ؟ ہمار  ہا  پور  پاکستاؿ میں یہ بحث چل پز

ہے اور عورتو  کو اپنے گھرو  میں یہ پریشانی لگ رہی ہے کہ خدانخواستہ ہماری اسمبلی اس قسم کے بل 

کیا  اور چاہئےکاؾ نہیں ہونا   positiveکیا ہمارا   ،کیا ہماری اسمبلی کا یہی کاؾ ہے ـپاس نہ کرنا شروع کر د  

 کر رہی ہیں ؟represent ہم جنہیں چاہئےہمارا کاؾ اؿ عورتو  کی بھلائی کے لئے نہیں ہونا 

جناب سپیکر!میں آخری بات انی  اس بہن سے کرنا چاہتی ہو  جو اس وقت یہا  موجود  

میں اؿ سے صرػ   ۔ہماری بات سن رہی ہو  گی نہیں ہیں لیکن یقیناً اسی ایواؿ میں کہیں نہ کہیں بیٹھی

 ہیں لیکن وہ اپنے خاوند کے  یہ پوچھنا چاہ رہی ہو  کہ انہو  نے ڑی  بلند و بانگ دعو  تو

ئ

کر دیٰ

 ولیمے کے کارڈ اس ایواؿ کو کب د  رہی ہیں؟ 

:جناب سپیکر!میں شیخ صاحب کی بالکل  تائید کرتا ہو  کہ ڑی  ہی اچھے تناظر میں میا  نصیر احمد

فیصد خواتین کے مسائل حل کرنا  15/17بات کی ئی  تھی  لیکن اس دؿ یہ تجویز آئی تھی کہ اگر اؿ 
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اس کے لئے یہا  پر ایک  ـہتے ہیں  اور جس مسئلے کی طرػ توجہ دلائی ئی  تھی وہ شادی کا مسئلہ تھا چا

یہ نہیں کہا گیا تھا کہ اسمبلی کے اندر کوئی قانوؿ پاس ہونے جا رہا ہے کہ پنجاب کا ہر  ۔تجویز دی ئی  تھی

اس کے بعد دوسر  دؿ اور آج   ـمرد  اپنے سر پر سہرا باندھے گا اس طرح کی کوئی بات نہیں ہوئی تھی

بھی ادھر سے میری کچھ بہنیں تجویز دیتی ہیں کہ ہم اجازت دیتی ہیں ادھر سے تجویز آتی ہے کہ ہم 

ا  ہو  کہ اس ایواؿ کے اندر شادیو  کی اجازت کسی خاتوؿ اور کسی   ـاجازت نہیں دیتیں 

 

ن
 ھ
ج
س

میں یہ 

ساؽ پہلے طے ہو چکی ہے اس پر کوئی ممبر یہ استحقاؼ جو بات آج سے چودہ سو  ـمرد ممبر کا حق نہیں ہے

رہی شیخ صاحب کی بات تو ہم بالکل  اس کی تائید کرتے ہیں  ـنہیں رکھ تا۔  کہ وہ اس پر انی  تجویز د  

اگر یہا  کوئی دوسری  ـفیصد خواتین جن کے ساتھ یہ مسئلہ ہے یقیناً یہ ڑیا حساس مسئلہ ہے  17کہ وہ 

فیصد خواتین کے لئے ہوئی تھی لیکن پور  پنجاب کے لئے  17 تو صرػ اؿ شادی کی بات ہوئی تھی

اس لئے میں یہا  پر اس کی درستی کرنا چاہتا ہو  کہ یہ ایک تجویز آئی تھی کہ اگر اس    نہیں ہوئی تھی

تجویز کو سامنے رکھتے ہوئے خواتین کے مسائل حل ہو سکتے ہیں تو اس تجویز پر عمل کیا جائے 

otherwise  ـرکن اٹھ کر اپنے میا  کو چار چار شادیو  کی اجازت د  خاتوؿ یہ ضروری نہیں کہ ہر 

 شکریہ 

چودھری صاحب!میر  خیاؽ میں اندر تشریف لے آئیں اور  ۔:جی ، بہت شکریہجناب سپیکر

 ـایجنڈ  کی کارروائی شروع کی جائے 

 ـآپ کارروائی شروع کریں  :معزز اراکین 

 سوالات

 ت و کاؿ کنی(نیا اور معد)محکمہ جات صنعت

 نشاؿ زدہ  سوالات اور اؿ کے جوابات

  ـاس کے ساتھ کیا کیا جائے  ـجی، چودھری ظہیر الدین صاحب کا سواؽ ہے جناب سپیکر:

 ـکر دیں pendingاسے :معزز اراکین 

  ـنہیں ہو تا۔   pending:یہ جناب سپیکر
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میری استدعا ہے کہ اس کا جواب  ـہے 546 سواؽ نمبر On his behalf:جناب سپیکر!میا  نصیر احمد 

ایماء پر طبع شدہ سواؽ  ۔)معزز رکن نے چودھری ظہیرالدین خاؿ کےپزھا ہوا ور ر کیا جائے

 دریافت کیا(

 ۔:جی ، اس کا جواب پزھا ہوا ور ر کیا جاتا ہےجناب سپیکر
 

  پائی جانے وا گ آبادمیں فیصل ضلع

 تکے مقامات و آمدؿ کی تفصیلات معدنیا 

 ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے خاؿ :چودھری ظہیر الدین642*
ُ

س

  کہ::کیا وزیر معدنیات وکاؿ کن

 سی معدنیات پائی جاتی ہیں؟ؿ ضلع فیصل آباد میں کس کس جگہ کوؿ کو )الف(

سے آج تک اؿ معدنیات سے حاصل ہونے وا گ آمدؿ کی تفصیل ساؽ وار  6882ساؽ )ب(

 فراہم کی جائے؟

 سے آج تک کس کس معدنیات کا ٹھیکہ نیلاؾ ہوا؟ 6884ساؽ  )ج(

 کن کن پارٹیو  کو اؿ معدنیات کا ٹھیکہ کتنی کتنی مالیت میں دیا گیا؟ )د(

اؿ معدنیات کی نیلامی کرنے وا گ اتھارٹی کا ناؾ، عہدہ، گریڈ اور جگہ تعیناتی کی تفصیل فراہم  )ہ(

 کی جائے؟

 وزیر 
ُ

س

 :)راجہ ریاض احمد(معدنیات وکاؿ کن

ضلع فیصل آباد میں  درج ذیل مقامات پرسینڈ سٹوؿ اور عاؾ ریت کے ذخائر پائے جاتے  )الف(

 ہیں۔ 

 سینڈ سٹوؿ  ناؾ  نمبر شمار 

 عاؾ ریت  ر ۔ ب تحصیل و ضلع فیصل آباد 28چک نمبر  1

 عاؾ ریت  کھرڑیانوا ج تحصیل جڑانوا ج ضلع فیصل آباد  6

 عاؾ ریت  انوا ج ضلع فیصل آباد گھرتل کلا  تحصیل جڑ144چک نمبر  2

 عاؾ ریت  تارگڑھ بھائی والا تحصیل وضلع فیصل آباد 626چک نمبر  4

مناٰ نہ تحصیل جڑانوا ج ضلع فیصل آباد 27چک نمبر  6
ج 

 عاؾ ریت  
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 عاؾ ریت  جنا ج تحصیل جڑانوا ج ضلع فیصل آباد 78چک نمبر  2

ل تحصیل و ضلع فیصل آباد 67چک نمبر  8
ہ 
ل

 یت عاؾ ر 

 عاؾ ریت  کماؽ پور پنچ گرائیں تحصیل و ضلع فیصل آباد 616چک نمبر  7

 عاؾ ریت  محمد والا تحصیل و ضلع فیصل آباد 612چک نمبر  7

زی تحصیل و ضلع فیصل آباد 616چک نمبر  18

 

ڑ
ھ

 

تبٰ

س

ی

 عاؾ ریت  

 عاؾ ریت  نیا موآنہ تحصیل وضلع فیصل آباد626چک نمبر  11

ھگہ تحصیل 16

ک

 عاؾ ریت   تاندلیانوا ج ضلع فیصل آباد عالم شاہ 

 عاؾ ریت  شیرازا تحصیل تاندلیانوا ج تحصیل وضلع فیصل آباد  12

 عاؾ ریت  مہر شہانہ تحصیل تاندلیانوا ج تحصیل وضلع فیصل آباد  14

وٰ اؽ تحصیل سمندری ضلع فیصل آباد  16
ی

س

ہ ت
 عاؾ ریت  دلیکی و

 عاؾ ریت   و ضلع فیصل آباد تحصیل617اعواؿ بلوچ پروکہ چک نمبر  12

 عاؾ ریت  ج۔ ب منصورا  تحصیل وضلع فیصل آباد 88چک نمبر  18

 عاؾ ریت  گ۔ ب تحصیل جڑانوا ج ضلع فیصل آباد  267چک نمبر  17

 ۔وارسے آج تک اؿ معدنیات سے حاصل ہونے والے آمدؿ کی تفصیل ساؽ 6882ساؽ  )ب(

 آمدؿ  ساؽ 

 3,89,180۔/ 6886۔82

 7,00,510۔/ 6882۔84

 28,86,281۔/ 6884۔86

 10,45,310۔/ 6886۔82

 14,46,317۔/ 6882۔88

 17,23,066۔/ 6888۔87

 جات نیلاؾ کئے گئے۔  پٹاسے آج تک عاؾ ریت اور سینڈ سٹوؿ کے 6884ساؽ  )ج(

داراؿ کو بلاک عطا کئے گئے اؿ کی تفصیل ایواؿ کی میز  پٹاسے آج تک جن جن  6884ساؽ  )د(

 رکھ دی ئی  ہے۔ پر 

 جات کی نیلامی کروانے وا گ اتھارٹی کا ناؾ عہدہ گریڈ حسب ذیل ہیں:۔ پٹا )ہ(

 جگہ تعیناتی  گریڈ  ناؾ عہدہ نمبرشمار 

گ چودھری محمداسلم 1

س

سن

س

ست

ئ

ئ

 لاہور  17 ڈائریکٹر لا
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گ اتھارٹی  

س

سن

س

ست

ئ

ئ

 ادنیٰ معدنیات /لا

گ   شیخ اعجاز حسین 6

س

سن

س

ست

ئ

ئ

 ڈائر یکٹر لا

گ اتھارٹی ادانیٰ معد

س

سن

س

ست

ئ

ئ

 نیات/لا

 لاہور  17

گ   چودھری امجد علی 2

س

سن

س

ست

ئ

ئ

 ڈائریکٹر لا

گ اتھارٹی 

س

سن

س

ست

ئ

ئ

 ادنیٰ معدنیات /لا

 لاہور  17

 :کوئی ضمنی سواؽ ہے؟جناب سپیکر

:جناب سپیکر!اس سواؽ میں فیصل آباد کے اندر عاؾ ریت کے حوالے سے بات ہوئی میا  نصیر احمد

پنجاب کے ام ؾ ڑی  شہرو  کے گرد و نواح میں جتنی بھی ریت اور گھسو ۔یہ بہت اہم مسئلہ ہے  ـہے

  ـہے  landام ؾ  گہوں  سے نکالا جاتا ہے جہا  سرکاری  اؿ  نکالا جاتا ہے یہ

 :آپ اس کا کوئی اور ناؾ رکھ سکتے ہیں ؟ جناب سپیکر

 ـ:جناب سپیکر!اسے ریت نما مٹی کہہ دیتے ہیںمیا  نصیر احمد

  ـ جی :اچھاجناب سپیکر

:جناب سپیکر!ریت اور ریت نما مٹی اؿ گہوں  سے نکا گ جاتی ہے جو سرکاری جگہ ہوتی میا  نصیر احمد

ہوتا ہے اور کسی گاؤ  سے نکلتا ہے تو اس گاؤ   announceجس طرح جب لاہور میں رنگ روڈ  ـہے 

 سرکار وہا  سڑک کے ام ؾ زمیندار مل کر اس جگہ سے کروڑو  روپے کی مٹی نکاؽ لیتے ہیں اور جب

میرا اؿ سے یہ سواؽ ہے کہ یہ  ـکی جاتی ہے  fillingبناتی ہے تو  پھر کروڑو  روپے کی مٹی ڈاؽ کر اس کی 

ریت چاہے فیصل آباد سے نکا گ جائے ، لاہور یا قصور سے نکا گ جائے یہ بنیادی طور پر ڈیپارٹمنٹ سے 

متعلق کوئی قانونی کارروائی کی ہے کہ جہا   کیا انہو  نے ابھی تک اس کے ـاجازت لینا ضروری ہے 

 جاتے ہیں اور انہو  نے جیسے یہا  

ئ

سے یہ ریت نکا گ جاتی ہے وہا  پر ڑی  ڑی  کھڈ  ڈاؽ دیٰ

لاکھ  17لیکن  موضع جات سے مٹی اور ریت نکا گ جا رہی ہے 18کے اندر  2008اور  2007بتایا کہ

لکوٹ ٹ اور باقی ڑی  شہرو  میں بھی  اسی طرح ہوتا لاہور، قصور، سیا ـروپے مٹی کے وصوؽ ہوئے ہیں 

 کیا یہ کسی کے خلاػ  کوئی قانونی کارروائی کرتے ہیں  جو یہا  سے مٹی اٹھا کر لے جاتے ہیں؟ ـہے
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:راجہ صاحب!میر  خیاؽ میں اؿ کا ضمنی سواؽ بھی شیطاؿ کی آنت جتنا لمبا ہے آپ جناب سپیکر

  آئی ہے ؟دیکھ لیں کہ  اؿ کے سواؽ کی کچھ سمجھ

جناب سپیکر!میں اس  ۔)راجہ ریاض احمد (:جی ، شکریہ ؿ کنیت و کاوزیر معدنیا /سینئر وزیر 

House  کی اطلاع کے لئے بتا دو  کہ محکمہ معدنیات نہرو  پر نیلامی کرتا تھا اور اس سے چار کروڑ

 ساؽ اس پر پابندی لگا دی روپے کی آمدنی ہوتی تھی لیکن نہرو  کا بہت نقصاؿ ہوتا تھا تو میں نے پچھلے

محکمہ معدنیات  دوسری نیلامی کرتا ہے   ـتھی کہ محکمہ معدنیات نہرو  سے ریت کی نیلامی نہیں کر سکے گا 

ایک اتھارٹی موجود ہے جو اسے نیلاؾ کرتی ہے اور جو نیلامی لیتا ہے وہ وہا  سے ریت  ـجہا  پر ریت ہو 

  گئے اٹھاتا ہے اس کے لئے بھی پہلے ٹرالیو

ئ

  کے ریٹ مقرر نہیں تھے  لیکن اب وہ بھی مقرر کر دیٰ

میر  خیاؽ میں معزز ممبر کہنا چاہتے ہیں کہ جہا  سے ریت نکا گ جاتی ہے وہا  پر ڑی  ڑی   ـہیں

ہم ایک دفعہ پھر  ـگڑھے بن جاتے ہیں  اور بعد میں جب وہ کالونی میں آتے ہیں تو پھر مشکلات ہوتی ہیں 

 ـلیتے ہیں اور اس کا یہ حل ہے کہ اگر شہر کے نزدیک ریت ہو تو اسے نیلاؾ نہ کیا جائے کر  reviewاسے 

ویسے  تو جس تیزی سے  ـکہ اندازاً  جتنا شہر پھیلے گا  چاہئےشہر کے نزدیک دس یا بیس میل کی حد رکھ لینی 

میں ایک  شہر پھیل رہے ہیں یہ کہنا کہ کل یہا  آبادی نہیں آئے گی مشکل ہے لیکن اس بار 

 ـسرو  کروا لیتے ہیں

 ـ:جناب سپیکر!میں ضمنی سواؽ کرنا چاہتی ہو محترمہ نگہت ناصر شیخ 

 :محترمہ نگہت ناصر شیخ صاحبہ !جناب سپیکر

جناب سپیکر!اس سواؽ کے جز )ب(میں  آمدؿ کے متعلق جو  ۔:شکریہمحترمہ نگہت ناصر شیخ 

میں  2005اور  2004اس میں بتایا گیا ہے کہ  ـاؽ ہے میرا اس سے متعلق سو  معلومات فراہم کی ئی  ہیں

میں بتدریج یہ آمدؿ کم ہوئی ہے  2006اور  2005روپے اور اس کے بعد  281ہزار  86لاکھ  28آمدؿ 

تک ریت کی قیمت میں تقریت چار گنا اضافہ ہو چکا ہے  تو اس آمدؿ میں کمی کی کیا   2008سے  2004جبکہ 

 وجہ ہے ؟
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)راجہ ریاض احمد(:جناب سپیکر!محترمہ نے ڑیا اچھا سواؽ کیا ت و کاؿ کنیوزیرمعدنیا /سینئر وزیر 

 کے دوراؿ یہ حسوس کیا تھا یہ آمدؿ  ـہے

س
س

پر ئی  روپے لاکھ 28سے  روپے لاکھ 7میں نے بھی بریٰ

 در اصل ہوتا یہ ہے کہ بعض سالو  میں ـئی پر آ روپے  لاکھ 10سے  روپے لاکھ 28اور پھر اگلے ساؽ 

 ٹھیکہ ساؽ کا ہوتا ہے  جب وہ پورا ساؽ کاؾ کریں تو آمدؿ زیادہ ہوتی ـٹھیکیدار پورا ساؽ کاؾ کرتے ہیں 

ٹھیکیدار نے پہلی قسط دی کاؾ کیا اور بھاگ گئے  تو ہمار  وہ کہ ہے لیکن بعض ساؽ ایسے ہوتے ہیں  

اب اسی طرح  ـمدؿ ہونی ہے ٹھیکہ جات  جو کینسل ہوتے ہیں اؿ سے پہلے تخمینہ ہوتا ہے کہ کتنی آ

لہذا یہ اس تناسب سے   پر چلی ئی  روپے لاکھ 22میں  09-2008تھی اور  روپے لاکھ 17میں 2007-08

جب ٹھیکیدار پورا ساؽ کاؾ  کریں تو آمدؿ زیادہ ہوتی ہے اور جس ساؽ  ـنیچے اوپر ہوتی رہتی ہے 

  ـہوتی ہے  اکثریت کاؾ چھوڑ کر بھاگ جائے تو آمدؿ کم ٹھیکیدارو  کی

 ۔۔۔:جناب سپیکر!جناب سعید اکبر خاؿ

 نوانی صاحب! ،جیجناب سپیکر:

:جناب سپیکر!میر  محترؾ بھائی راجہ ریاض صاحب نے فرمایا کہ نہرو  سے جناب سعید اکبر خاؿ

ریت اٹھائی جاتی تھی  جس کا ٹھیکہ ہوتا تھا لیکن ہم نے سمجھا کہ وہ نقصاؿ زیادہ ہوتا ہے اس لئے بند کر 

اس علاقے کی  definitelyمیرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ جہا  نہر سے ریت اٹھانے کا ٹھیکہ ہوتا تھا   ـدیا 

requirement  جہا  کنسٹرکشن ہوتی ہے اور وہا  ریت کا اور  ـپوری کرنے کے لئے وہ ٹھیکے ہوتے تھے

ئی ہوؾ ورک کیا ہے کہ کوئی بندوبست نہیں ہے آیا انہو  نے اس بات کو مد نظر رکھتے ہوئے اس پر کو

  اوراس سے بہت زیادہ نقصاؿ ہو گا ،کمی آئے گی ،وہا  لوگو  کو جو کنسٹرکشن کے کاؾ میں تکلیف ہو گی

کرتی ہے اور وہ dealبھی سوچا ہے کیونکہ اسے معدنیات ہی  substituteانہو  نے اس کا کوئی 

 تو کوئی کنسٹرکشن کا کاؾ ہو ہی نہیں کنسٹرکشن کے کاؾ میں بہت زیادہ کاؾ آتی ہے کیونکہ ریت کے بغیر

 تا۔  تو آیا انہو  نے اس بات کو بھی مد نظر رکھا ہے؟ 

میر  محترؾ بھائی نے جو جناب سپیکر!:)راجہ ریاض احمد(کاؿ کنی و توزیر معدنیا/سینئر وزیر

لین ہے لیکن مجبوری یہ ہے کہ پانی اس وقت ہماری سب سے او relevantضمنی سواؽ کیا ہے وہ ڑیا
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ترجیح بن چکا ہے۔نہرو  سے ریت نکالنے  کا  جب ہم ٹھیکہ دیتے تھے تو ٹھیکیدار محکمہ کے لوگو  کے 

ریت نکاؽ لیتے تھے۔یہ ٹھیک ہے کہ  فٹکیوسک 1000فٹ کی بجائے کیوسک 100ساتھ مل کر 

 ہو جاتی تھی اور سستی ملتی تھی۔اب دریا سے ریت لانی پزتی ہےavailableپہلے قریب سے ریت 

زیادہ پزتا ہے اور ریت مہنگی ملتی ہے لیکن چونکہ پانی ہماری اولین ترجیح ہے اس لئے  carriageتو اس کا 

کے دوراؿ مجھے  checkingتو  ہے چل رہا seasonاٹھایا گیا ہے۔ابھی بھل صفائی کا  stepمجبوراً یہ

 اؿ کے خلاػ کئی گہوں  پر معلوؾ ہوا کہ لوگو  نے ریت چوری کرنے کی کوشش کی ہے۔ہم نے

 ہیں۔آپ کو یہ سن کر حیرانی ہوگی کہ انگریز نے ڑیی نہریں اس طرح سے 

ئ

کی  designپرچے دیٰ

ہیں کہ اؿ کی بھل صفائی کی ضرورت ہی نہیں ہے۔انہو  نے یہ نہریں انی  مہارت سے بنائی ہیں کہ 

  پر تو بھل صفائی کی جہا  سے ہم ریت بیچتے تھے وہا بھل صفائی کی ضرورت  ہی نہیں پزتی۔ڑیی نہریں

ہی ایسا ہے کہ اؿ نہرو  کی خود بخود صفائی ہو جاتی ہے  designضرورت ہی نہیں ہے۔اؿ نہرو  کا 

نہیں کرتا لیکن ریت  defendجبکہ چھوٹی نہرو  کی محکمہ نے خود بھل صفائی کی ہے۔میں محکمہ کو 

 جاتے تھے اب  یہ ٹھیکے اٹھانے کی وجہ سے نہرو  میں شگاػ پزتے تھے،بہت زیادہ گڑھے نکا

ئ

ؽ دیٰ

کو ڑیا فائدہ پہنچا ہے۔محکمہ کی طرػ سے ہی یہ سفارش کی ئی  تھی  Irrigationنہ دینے کی وجہ سے محکمہ

کہ اؿ نہرو  سے ریت نہ نکا گ جائے۔معزز رکن کی بات انی  جگہ پر درست ہے کہ پہلے ریت قریب 

سے ریت لائی جاتی ہے جس کی وجہ سے کچھ مہنگی  ہی دستیاب ہو جاتی تھی اور سستی ملتی تھی۔اب دور

 مل رہی ہے۔چونکہ ہماری اولین ترجیح پانی ہے اس لئے یہ قدؾ اٹھایا گیا ہے۔

 میں اس پر ضمنی سواؽ کرنا چاہتا ہو ۔ جناب سپیکر!جناب سعید اکبر خاؿ:

 تین ضمنی سوالات ہو چکے ہیں۔اب آگے چلتے ہیں۔ اس پرنہیں،جناب سپیکر:

ہے کہ صرػ تین ضمنی سوالات ہی کئے  یہ ضروری تو نہیں جناب سپیکر! اکبر خاؿ:جناب سعید

جائیں۔یہ کہا  لکھا ہوا ہے؟میں بہت ضروری سواؽ پوچھنا چاہتا ہو ۔جز)ج(میں بتایا گیا ہے کہ 

جات نیلاؾ کئے گئے "لیکن سینڈ سٹوؿ کے  پٹاسے آج تک عاؾ ریت اور سینڈ سٹوؿ کے  2004"ساؽ 

ذرا   نہیں بتائی ئی ۔پور  جواب میں سینڈ سٹوؿ کا ذکر نہیں کیا گیاوزیر صاحبحوالے سے تفصیل

 اس کی وضاحت فرما دیں؟
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 کامراؿ مائیکل صاحب!آپ بتائیں کہ کیا رپورٹ ہے؟جناب سپیکر:

آپ کے حکم سے میں اور جناب سپیکر!:کامراؿ مائیکل(جناب )وزیر اقلیتی امور و انسانی حقوؼ

زشن  کو منانے کے لئے گئے تھے۔اؿ کا  کہنا ہے کہ ماضی میں بھی نو ،دس مرتبہ حاجی اسحاؼ صاحب اپو

کئے گئے اور اؿ الفاظ کو کارروائی سے  حذػ بھی  کیا attacksایسے واقعات ہو چکے ہیں کہ اؿ پر ذاتی 

  لگائی ہے  کہ جب تک سینئرمنسٹر  صاحب اپنے الفاظ conditionجاتا رہا ہے۔اس مرتبہ انہو  نے یہ

 میں واپس نہیں آئیں گے۔ Houseکی ہم سے  معذرت نہیں کرتےاس وقت تک ہم 

اگر میری کسی بات سے کسی جناب سپیکر!:)راجہ ریاض احمد(کاؿ کنی وت معدنیاوزیر/سینئر وزیر

کے جذبات مجروح ہوئے ہیں تو میں اس کی معذرت چاہتا ہو ۔میں سب کی عزت کرتا ہو ۔میں 

بو  میں ہم آہنگی کے لئے کی ہے۔جب وہ ایک غلط بات کر رہے تھے تو میں  نے یہ بات پاکستاؿ اور صو

یہ بات کہی تھی۔بہرحاؽ اگر اؿ کے جذبات مجروح  ہوئے ہیں تو میں معذرت میں نے  اس کے جواب 

 چاہتا ہو ۔

کیا انہو  نے ،میں واپس لے آئیں Houseاب تو اپوزشن  کوکامراؿ مائیکل صاحب! جناب سپیکر:

میں واپس  Houseض صاحب کی بات سنی نہیں؟ اب اؿ کا مطالبہ پورا ہو گیا ہے لہذا  اؿ کو راجہ ریا

 لے کر آئیں۔منسٹر صاحب!آپ سعید اکبر نوانی صاحب کے سواؽ کا جواب د  دیں۔نوانی صاحب!

میں آپ سے ایک بات کہنا چاہتا ہو  کہ آپ لوگو  نے ہی یہ طے کیا تھا کہ ایک سواؽ پر تین سے 

ضمنی سوالات نہیں کئے جائیں گے۔آپ نے وہ بات سنی بھی ہے۔پھر بھی آپ کہتے ہیں کہ یہ زیادہ 

 کہا  لکھا ہوا ہے۔وہ لکھا ہوا تو اب میں آپ کو دکھا نہیں تا۔ ۔

 آپ کا حکم سر آنکھو  پر لیکن میرا سواؽ بہت ضروری تھا۔جناب سپیکر!جناب سعید اکبر خاؿ:

  سواؽ کا جواب د  رہے ہیں۔چلیں،منسٹر صاحب  آپ کےجناب سپیکر:

اصل میں یہ ضلع فیصل آباد جناب سپیکر!:)راجہ ریاض احمد(ت وکاؿ کنی معدنیاوزیر/سینئر وزیر

کے حوالے سے سواؽ کیا گیا  ہے۔یہ پور  صوبے کا سواؽ نہیں ہے۔جواب میں  یہ بتایا گیا ہے کہ 

 ہے۔کی نیلامی ہوئی  sand stoneضلع فیصل آباد میں عاؾ  ریت اور 
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 ماجدہ زد ی  صاحبہ  کا ہے۔ سیدہاگلا سواؽ جناب سپیکر:

،اس کو پزھا ہوا ور ر On her behalf question No.654جناب سپیکر!محترمہ دیة مرزا:

 ماجدہ زد ی کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ دریافت کیا( سیدہ )معزز ممبر نے کیا جائے۔

 اسے پزھا ہوا ور ر کیا جاتا ہے۔جی،جناب سپیکر:

 

 واٹربنانےوالےادارو  کےناؾ و دیگر تفصیلاتؽ منر میںب پنجا

  -کیا وزیر صنعت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ماجدہ زد ی : سیدہ :264*

 بنانے والے ادارو  کے برانڈ کے ناؾ کیا ہیں؟ منرؽ واٹرپنجاب میں )الف(

 ہے، اگر ہا  تو آیا اؿ پروڈٹس کیا یہ درست ہے کہ مجوزہ برانڈ میں منرؽ ناؾ کی کوئی چیز نہ )ب(

کو لیبارٹری میں چیک کیا گیا ہے، اگر ہا  تو کب اور معیار کےمطابق نہ ہونے کی صورت 

  میں کیا سزا دی ئی  ہے؟

 (:جناب محمد تجمل حسین)پارلیمانی سیکرٹری برائے صنعت 

 ۔ تاہم پاکستاؿ ٹینڈررز پنجاب میں منرؽ واٹر کے ناؾ سے کوئی ادارہ پانی کو پیک نہ کرتا ہے )الف(

فیکٹریا  پینے والا پانی پلاسٹک کی 76کے ریکارڈ کے مطابق (PSQCA)اینڈ کوالٹی کنٹروؽ

 (الف)بوتلو  میں پیک کرکے مختلف نامو  سے فروخت کررہی ہیں۔ تفصیل ضمیمہ

 ایواؿ کی میز پر رکھ دی ئی  ہے۔

میں فروخت ہورہے ہیں ۔ جن کا اس کے علاوہ بھی پینے کے پانی کے مختلف برانڈ مارکیٹ 

ایواؿ کی میز پر رکھ  (ب)کی تفصیل ضمیمہؿ کے ریکارڈ میں نہ ہے ۔ ا(PSQCA)اندراج 

 دی ئی  ہے۔ 

میں اوپر بیاؿ کیا گیا ہے منرؽ واٹر کے ناؾ سے کوئی فیکٹری پنجاب منرؽ  (الف )جیسا کہ )ب(

 PSQCAکی ذمہ داری  واٹر پیک نہیں کررہی ۔ پروڈکٹ کو لیبارٹری میں چیک کرنے

 لاہور کی چٹھی نمبرPSQCAکےدائرہ اختیار میں آتی ہے۔ ڈپٹی ڈائریکٹر

878/87/CHEM/87۔L۔)SDCکے مطابق آج (ج)ضمیمہ84۔11۔6887مورخہ
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تک کسی بھی پینے کے پانی کے برانڈ میں منرلز کی کمی نہیں پائی ئی  اؿ منرلز کی تفصیل پینے 

پینے کے پانی کو سہ PSQCA  بوتل پر تحریر  کرتے ہیں۔ کے پانی کو تیار کرنے والے ادار

ماہی بنیادو  پر سختی سے مخصوص طریق کار کے مطابق ٹیسٹ کرتے ہیں ٹیسٹ شیٹ کا 

صارفین کے حقوؼ ومفادات کو  برآ ایواؿ کی میز پررکھ دیا گیا  ہے۔ مزد   (د)نمونہ ضمیمہ

سے پنجاب 6886پنجاب نے جنوری حکومت  لئےتحفظ اور اؿ کی شکایات کو جلد نمٹانے کے

تحفظ صارفین ایکٹ کےناؾ سے ایک قانوؿ بنایا ہے اس پر عملدرآمد کی  ذمہ داری محکمہ 

صنعت کی ہے۔ اس قانوؿ کے تحت صوبہ بھر میں عدالتیں اور صارػ کونسلیں قائم کی ئی  

ارو  ہیں تاکہ صارفین کی ناقص  ، غیر معیاری اور مضر صحت مصنوعات بنانے والے اد

بغیر کسی کورٹ فیس  لئےکےخلاػ شکایات کا ازا ج  کیا جاسکے ۔ صارفین مذکورہ مقصد کے

کے صارػ عدالتو  میں شکایات /مقدمہ  درج کراسکتے ہیں ۔ اس وقت پینے والے پانی تیار 

کرنے والے دو ادارو  کےخلاػ صارفین نے ڈیرہ غازی خاؿ اور ملتاؿ کی صارػ 

 ائر کررکھے ہیں جن کی تفصیل درج ذیل ہے۔عدالتو  میں دو مقدمات د

خیاباؿ سرور ۔ ڈیرہ غازی خاؿ بناؾ )فلور A122۔CBمحمد انعاؾ ولد حق نواز سکونتی مکاؿ نمبر  ۔1

 اینڈ سنز ہوؽ سیل ڈیلر ،فوارہ چوک ،فرنیچر مارکیٹ ڈیرہ غازی خاؿ ۔ هللاواٹر کمپنی(عبدا

 ،گارڈؿ ٹاؤؿ ملتاؿ بناؾ 122۔ سی بی ۔ ا   خالد اعواؿ ولد محمد میا   سکونتی مکاؿ نمبر  ۔6

گ واٹر خانیواؽ روڈ  وہاڑی ۔

س

کن

س

ی
 آب شفاڈر

 اؿ مقدمات کا جو  ہی فیصلہ ہوا پنجاب اسمبلی کو مطلع کردیا جائے گا۔

 کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر:

کے  جواب کے جز)الف(میں بتایا گیا ہے کہ "پنجاب میں منرؽ واٹرجناب سپیکر!محترمہ دیة مرزا:

کے (PSQCA)ناؾ سے کوئی ادارہ پانی کو پیک نہ کرتا ہے۔تاہم پاکستاؿ ٹینڈررز اینڈ کوالٹی کنٹروؽ 

پینے کا پانی پلاسٹک کی بوتلو  میں پیک کر کے مختلف نامو  سے   فیکٹر یا 82ریکارڈ کے مطابق 

 وخت ہو رہے ہیںمختلف برانڈ مارکیٹ میں فر پانی کےکے فروخت کر رہی ہیں۔اس کے علاوہ بھی پینے

کے ریکارڈ میں نہ ہے۔"میرا اسی سے متعلقہ ضمنی سواؽ ہے کہ جن  (PSQCA)جن کا اندراج 
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کمپنیو  کا اندراج  نہیں ہے کیا  انہیں حکومت چیک کرتی ہے اور اؿ کے خلاػ کوئی کارروائی ہوتی ہے یا 

 اس کی ذرا وضاحت کر دیں۔ kindlyنہیں؟منسٹر صاحب 

 نی سیکرٹری صاحب!جی،پارلیماجناب سپیکر:

محترمہ نے جو سواؽ کیا ہے جناب سپیکر!:محمد تجمل حسین(جناب )پارلیمانی سیکرٹری برائے صنعت

اس حوالے سے وزارت صنعت نے  صارفین کے حقوؼ کے لئے ایک صارػ کورٹ قائم کی ہے کہ 

اعتراض ہے تو وہ اس  اگر مارکیٹ میں کوئی غیر معیاری چیزیں دستیاب  ہیں اور صارفین کو اس پر کوئی

court  میں شکایت کریں۔اس حوالے سے جن لوگو  نے اسcourt  سے رجوع کیا  ہے ہم اؿ

 لوگو  کے معاملات کو حل کر رہے ہیں۔

میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ کیا محکمہ کی انی  بھی کوئی ذمہ داری ہے؟کیا جناب سپیکر!:خاؿ رانا محمد افضل

کرتے  periodically checkجو کہ اؿ چیزو  کو چیک کرتے ہو ، اؿ کے بھی کوئی انسپکٹرز ہیں 

کے checkingلئے جاتے ہیں یا وہ بغیر کسی  samplesکے کوئی  productionہو ،کیا اؿ کی 

 انی  مارکیٹ کر سکتے ہیں؟

 ہے؟ staffکے لئے کوئی  checkingوہ پوچھ رہے ہیں کہ کیا آپ کے محکمہ کا اس کی جناب سپیکر:

اور دیگر qualityاس کی جناب سپیکر!محمد تجمل حسین(:جناب )سیکرٹری برائے صنعت پارلیمانی

کرنے کے لئے "پاکستاؿ ٹینڈررز اینڈ کوالٹی کنٹروؽ   اتھارٹی"ہے جو کہ وفاؼ کے  checkچیزو  کو

 کرتے ہیں۔ checkماتحت ہےوہ سب کچھ 

  ہے؟نہیں staffکیا آپ کے محکمہ کے پاس اس حوالے سے کوئی جناب سپیکر:

ہمار  پاس اس حوالے جناب سپیکر!:محمد تجمل حسین(جناب )پارلیمانی سیکرٹری برائے صنعت

اگر اؿ کورٹس میں کوئی شکایت لے کر  ػ کورٹس قائم کی ہیںرنہیں ہے۔ہم نے صا staffسے کوئی 

 آتا ہے تو ہم اس کا ازا ج کرتے ہیں۔

کی ذمہ داری کسی اور کے پاس  productionیہی مسائل ہیں کہ جناب سپیکر!رانا محمد افضل خاؿ:

 کی ذمہ داری وفاؼ کے پاس ہے۔ checkingہے جبکہ 
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یہ پوچھنا آپ کا کاؾ ہے،میرا کاؾ نہیں ہے۔آپ مہربانی کریں اور اپنے طور پر اس بار  جناب سپیکر:

 میں کوئی تحرک کریں۔

 کار لے کر آتے ہیں۔میر  خیاؽ میں اس بار  میں کوئی تحریک التوائے رانا محمد افضل خاؿ:

 جی، کسی اچھے طریقے سے اس معاملے کو لے کر آئیں۔جی،محترمہ!جناب سپیکر:

اس سواؽ کے جز)ب(میں یہ کہا گیا ہے کہ "آج تک کسی بھی پینے جناب سپیکر!محترمہ فوزیہ بہراؾ:

طور پر موجود قدرتی  mineralsکی کمی نہیں پائی ئی "تو کیا پانی میں  mineralsکے پانی کے برانڈ میں 

ہیں جو کہ گھرو  کے اندر  factoriesچکواؽ میں بھی بہت سی ایسی  ،ہوتے ہیں یا شامل کئے جاتے ہیں

 اؿ میں خواہ وہ رجسٹرڈ ہیں یا نہیں factoriesپانی تیار کر کے باہر فروخت کرتی ہیں۔کیا ام ؾ 

minerals check کئے جاتے ہیں؟ 

 productsیہا  پر جو جناب سپیکر!:محمد تجمل حسین(جناب )پارلیمانی سیکرٹری برائے صنعت

کے mineral waterکے ناؾ سے فروخت کی جا رہی ہیں، drink waterفروخت کی جاتی ہیں وہ 

چیک کرنے کی ذمہ داری qualityفروخت نہیں ہو رہی۔دوسرا اس کی drinkناؾ سے کوئی 

 "پاکستاؿ ٹینڈررز اینڈ کوالٹی کنٹروؽ اتھارٹی"کے پاس ہے۔

ڈالے جاتے ہیں  یا قدرتی طور پر mineralsمحترمہ نے پوچھا ہے کہ کیا اس پانی میں جناب سپیکر:

 موجود ہوتے ہیں؟

میرا خیاؽ ہے کہ جو پانی جناب سپیکر!:محمد تجمل حسین(جناب )پارلیمانی سیکرٹری برائے صنعت

اگر اس کی  پہلے سے موجود ہوتے ہیں mineralsزمین کی آخری سطح سے آتا ہے اس میں تو 

quality  بہتر نہیں ہے توfactories  اپنے طور پر بھی اس میں کوئی چیزaddمگر وہ  کرتی ہو  گی

 ہمار  محکمہ سے متعلقہ نہیں ہے۔

جناب سپیکر!میں آپ سے یہ عرض کرنا چاہتی ہو  کہ پارلیمانی سیکرٹری :محترمہ فوزیہ بہراؾ

موجود ہوتے ہیں تو محکمے کی طرػ سے یہ بالکل  ایک  mineralsموصوػ نے بیاؿ کیا ہے کہ پانی میں 

rough attitude محکمے کو اپنے  ہےattitude  جہا   چاہئےمیں تبدیلی کرنیminerals  نہیں ہوتے اگر
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ڈالنے کا کوئی طریق کار ہے اس کو طے کیا جائے کیونکہ پور  پنجاب میں یہ  mineralsوہا  پر 

mineral water رہا ہے اور اس سے بہت سی بیماریا  پھیل رہی ہیں۔ کے ناؾ سے فروخت ہو 

 کر ۔ checkجی، محکمہ اس کو :جناب سپیکر

 mineralجناب سپیکر!کوئی پانی :(محمد تجمل حسینجناب صنعت )برائےی پارلیمانی سیکرٹر

waterکے ناؾ سے فروخت نہیں ہو رہا۔ 

  یا نہیں؟ہوتے ہیں mineralsوہ پوچھ رہے ہیں کہ اس پانی میں :جناب سپیکر

لاہور کی  PSQCAجناب سپیکر!جز )ب(کے جواب کے اندر کہا گیا ہے کہ :خاؿجناب اعجاز احمد 

کے مطابق آج تک کسی بھی  2008-11-04مورخہ  SDC-(L-79/CHEM/08/787چٹھی نمبر 

  2008نومبر ۔22کی کمی نہیں پائی ئی  ۔ یہ جواب  mineralsپینے کے پانی کے برانڈ میں 

 ہے جس کے مطابق judegmentکی ایک حالیہ  ہائیکورٹہوا ہے جبکہ لاہور کو موصوؽ 

3 dozen  سے زیادہ ایسی فیکٹریا  پکڑی ئی  ہیں جن کا پانیinferior quality  کا ہے۔ اسletter  کو

کو درست تسلیم کیا جائے جو فریقین کو سننے  judgementکی  ہائیکورٹدرست تسلیم کیا جائے یا لاہور 

کو جاری  لیٹرغلط ہے تو پارلیمانی سیکرٹری موصوػ اس  letterہوئی ہے، اور اگر یہ deliverکے بعد

 کے خلاػ کارروائی کرنے کا کوئی ارادہ  رکھتے ہیں؟ authorityکرنے وا گ 

 جناب سپیکر!یہ جواب ہمیں:(محمد تجمل حسینجناب صنعت )برائےی پارلیمانی سیکرٹر

 پہلے چلا ہے۔ کورٹ میں یہ معاملہ ایک ہفتہ کو موصوؽ ہوا تھا اور 04-11-2008

 finalنے  ہائیکورٹجناب سپیکر!یہ فیکٹریا  ناقص پانی بیچ رہی تھیں لیکن :خاؿجناب اعجاز احمد 

decision 2009 میں کیا ہے یہbad practice  کا ہے میں آپ سے یہ  2008-11-04تھی اور یہ لیٹر

کی  enquiryکئے جاتے ہیں اس کی issueمیں  routineگزارش کرو  گا کہ ایسے لیٹر صرػ اور صرػ 

کیو  نہیں لیا اور لاہور  actionجائے کہ جو فیکٹریا  ناقص پانی بیچنے کا کاؾ کر رہی تھیں تو محکمے نے اس پر 

 کو اس میں کیو  مداخلت کرنا پزی؟ ہائیکورٹ
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 Federalملہجناب سپیکر!یہ معا:(محمد تجمل حسینجناب صنعت)برائےی پارلیمانی سیکرٹر

Government کا ہے ہمار  محکمے کے ذمہ یہ کاؾ نہیں ہے۔ 

 ختم ہوتا ہے۔ Question Hourمیر  خیاؽ میں اب :جناب سپیکر

بقیہ سوالات کے میں جناب سپیکر!ریاض احمد(: راجہ)و کاؿ کنی ت معدنیاوزیر/سینئر وزیر

 اؿ کی میز پر رکھتا ہو ۔جوابات ایو

بقیہ سوالات کے میں جناب سپیکر!:(محمد تجمل حسینصنعت)جناب پارلیمانی سیکرٹری برائے

 یواؿ کی میز پر رکھتا ہو ۔جوابات ا

 گئے ہیں۔:جناب سپیکر

ئ

 جی، بقیہ سوالات کے جوابات ایواؿ کی میز پر رکھ دیٰ

 

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 )جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے(

 رقبہ و دیگر تفصیلات لنے والامحکمہ معدنیات کی طرػ سے ریت نکا

 کاؿ معدنیات وکیا وزیر :سردار خالد سلیم بھٹی :678*
ُ

س

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:کن

یا علاقہ ہے  صوبہ بھر میں محکمہ معدنیات کی طرػ سے ریت نکالنے کاکوئی مخصوص رقبہ )الف(

اٹھائی جانے وا گ ریت پر س وص  ار س وص وصوؽ کرتا۔  ہے یا کسی بھی علاقہ سےجس پر ٹھیکید

 لیا جا تا۔  ہے کہ نہیں؟

ہے یا ٹھیکیدار کی صوابدد  پر   کیاصوبہ بھر میں اٹھائے جانے والے ریت کا س وص ایک ہی )ب(

 منحصر ہے؟

 ریت اٹھانے کی اجازت دیتی ہے؟ کوؿ کوؿ سی جگہ سے حکومت )ج(

ہے یا نکلتی ہے اس پر  تا کوئی ریت اٹھا لئےکے کیا کسی مالک زمین کے رقبہ سے ذاتی استعماؽ  )د(

 بھی س وص لیا جا تا۔  ہے؟

 د اور مل ط طریق کار کی وضاحت فرمائی جائے؟کی میعا  نیلامی ٹھیکہ )ہ(
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کی  طریق کارنیلاؾ کرنے کا ارادہ رکھتی ہے، اشتہارات نیلامی کے ٹھیکہ کیا حکومت ہرساؽ  )و(

 ؟تا ہےمیں اس کا اشتہار دیا جا وضاحت فرمائیں اور کیا ہر قومی اخبار

 (:ریاض احمد راجہ)وزیرمعدنیات  و کاؿ کنی/سینئر وزیر

س کے مطابق مختلف رقبہ جات کے نقشے تیار  )الف(

 

نٰت

 

ش

محکمہ معدنیات سرو  آػ پاکستاؿ کی 

جات اؿ نقشو  کے مطابق عطا کئے  پٹاکرکے ریت کی نیلامی کےلئے پیش کرتا ہے اور 

عاؾ ریت صرػ اپنے الاٹ شدہ رقبہ جات سے ہی س وص وصوؽ کرنے کا دار  پٹاجاتے ہیں۔ 

مجاز ہوتا ہے اور الاٹ شدہ رقبہ کے علاوہ کسی دوسری جگہ سے اٹھائی جانے وا گ ریت پر 

 س وص وصوؽ کرنے کا مجاز نہ ہے۔ 

محکمہ معدنیات کی طرػ سے ریت کے س وص کا کوئی شیڈوؽ ریٹ مقرر نہ ہے ۔ کیونکہ  )ب(

میں شیڈوؽ ریٹ کا س وص ٹھیکیدار ڈیمانڈ اور  6886نی مراعاتی قوان م مجریہ پنجاب معد

 سپلائی کی بنیاد پر وصوؽ کرنے کا مجاز ہے۔ 

عاؾ ریت معدؿ کی تعریف میں آتی ہے او رحکومت کی ملکیت ہے ۔ حکومت دریاؤ  ،ندی  )ج(

کی اجازت  نالو  اورکسی بھی دوسری جگہ ، جہا  ریت دستیاب ہو، سے ریت اٹھانے

 بذریعہ ٹھیکہ د  سکتی ہے۔ 

میں بتایا گیا ہے کہ عاؾ ریت حکومت کی ملکیت ہے ۔ لہٰذا ریت چاہے کسی   (ج)جیساکہ جز  )د(

آدمی کی ذاتی زمین سے بھی نکلتی ہے تو اس پر محکمہ معدنیات کا ٹھیکیدار س وص لینے کا مجاز ہوتا 

 ہے۔ 

تی ہےاور اس کا طریق  کا ریہ ہے کہ مختلف رقبہ جات عاؾ ریت کے ٹھیکہ کی میعاد دوساؽ ہو )ہ(

کی نیلامی کا اشتہار اخبارات میں دیا جاتا ہے  جس میں ہر ضلع کی تاریخیں ،وقت  اور جگہ نیلاؾ 

کے ؿ کے متعلق بتایا جاتا ہے۔ حکومت نے ہر ضلع کی نیلامی کےلئے ای ڈی او )آر(یا ا

   کیل د دی ہوئی ہیں۔ جس میں محکمہ آبپاشی،نمائند  کی سربراہی میں ضلعی نیلاؾ کمیٹیا

ماحوؽ کے نمائند  بطور ممبر شامل  محکمہ جنگلات ،چیف انسپکٹر آػ مائنز اور محکمہ تحفظ

ہیں اور محکمہ معدنیات کا متعلقہ آفیسر سیکرٹری نیلاؾ کمیٹی کے طورپر شامل ہے۔ ہر رقبہ کی 
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اشمند  حضرات کو متعلقہ سیکرٹری نیلاؾ  کمیٹی  کھلی نیلامی کروائی جاتی ہے۔ نیلامی سے قبل خو

کے پاس رجسٹرشن  کروانی ہوتی ہے اور صرػ رجسٹرڈ پارٹیا  ہی نیلاؾ میں حصہ لے سکتی 

ہیں۔ نیلامی کے وقت سب سے زیادہ  بو گ دینے والے شخص کو موقع پر بو گ کازر چہارؾ جمع 

گ )ادنیٰ معدنیات (پنجاب کروانا ہوتا ہے ۔ بو گ کی منظوری یا نامنظوری ڈائر 

س

ن
س

س

ست

ئ

ئ

یکٹر لا

بطور فیصد66لاہور نے دینی  ہوتی ہے۔ بو گ منظور ہونے پر کامیاب بو گ دہندہ کو بو گ کا 

برائے نکاسی ریت الاٹ  پٹاسکیورٹی بھی جمع کروانا ہوتا ہے ۔ جس کے بعد اسے دو ساؽ کا 

 کے بعد پیشگی ادا کرنی ہوتی ہے۔  کردیا جاتا ہے۔ نیلامی کی بقیہ رقم ٹھیکیدار کو ہر چھ ماہ

 عاؾ ریت کے تین ماہ کے اندر خا گ ہونے والے رقبہ جات اور نئے  بنائے جانے والے  )و(

رقبہ جات کی اخبارات میں   مشتہر کرنے کے بعد حکومت سارا ساؽ نیلامی کراتی رہتی ہے ۔ 

نیلامی کی جگہ ،رجسٹرشن  کا نیلامی کے اشتہارات میں ناؾ رقبہ جات   ،ناؾ ضلع ، وقت نیلاؾ ،

گ ، محکمہ  طریق کار

س

ن
س

س

ست

ئ

ئ

اور دیگر اہم  شرائط شامل کی جاتی ہیں۔ اشتہار نیلاؾ ڈائر یکٹر لا

تعلقات عامہ پنجاب کو بھیجتا ہے جو اسےآگے مشتہر کرنے کےلئے اخبارات کو بھیج دیتے 

 جاتا ہے۔  ہیں۔ نیلامی کا اشتہار کم از  کم دو قومی اخبارات میں شائع کروایا

 

 کی منتقلی   یوعلاقو  سےفیکٹرآباد  کے گنجاؿ  144۔پی پی ر میں لاہو

  -کیا وزیر صنعت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::جناب وسیم قادر :774*

 کی تعداد ناؾ، مقاؾ اور مالکاؿ کے ناؾ بیاؿ فرمائیں؟لگی فیکٹریو   لاہور میں 144۔پی پی )الف(

 این او سی حاصل کیا اس کی تفصیل فراہم فرمائیں؟جس جس فیکٹری نے  )ب(

روائی کرنے کا ارادہ رکھتی رکیا حکومت این او سی حاصل نہ کرنے والو  کے خلاػ قانونی کا )ج(

 ہے، اگر نہیں تو وجہ بیاؿ فرمائیں؟

کےگنجاؿ آباد علاقو  میں فیکٹریو  کوختم کرنے کا ارادہ رکھتی 144۔کیا حکومت پی پی  )د(

   تک، اگر نہیں تو وجہ بیاؿ فرمائیں؟ہےتو کب

 )چودھری عبدالغفور(:صنعتوزیر
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 مقاؾ اور مالکاؿ کی فہرست  ،ناؾ ـفیکٹریا  لگی ہیں146لاہورمیں144۔پی پی )الف(

 ـضمیمہ)الف(ایواؿ کی میز پر رکھ دی ئی  ہے

 ایواؿ کی میز(ب))ضمیمہ6886ستمبر۔28حکومت پنجاب کی موجودہ صنعتی پالیسی مورخہ )ب(

پر رکھ دیا گیا ہے(کے تحت نئی انڈسٹری لگانے کے لئے محکمہ صنعت سے این او سی لینے کی 

تاہم گورنمنٹ کی اجازت کے بغیر مندرجہ ذیل صنعتیں لگانے پر پابندی  ـضرورت نہ ہے

 ـہے

-AEA-III)نوٹیفکیشن نمبر ـشوگر انڈسٹریز لگانے اور اس میں توسیع کرنے پر پابندی ہے  ۔1

 ایواؿ کی میز پر رکھ دیا گیا ہے((پ)ضمیمہ6882دسمبر۔2مورخہ3-5/2003

 ـکے شیڈوؽ )سی(میں شامل مندرجہ ذیل انڈسٹریز لگانے پر پابندی ہے (ب )ضمیمہ  ۔6

1. Arms and Ammunition 

2. Security Printing Currency and Mints 

3. High Explosive 

4. Radio Active Substances 

5. Alcoholic Beverages or Liquors 

حکومت کی مجوزہ صنعتی پالیسی کی خلاػ ورزی کرنے کی کوئی شکایت اس وقت حکومت کے  )ج(

ایسی کسی شکایت کی صورت میں خلاػ ورزی کرنے والو  کے خلاػ  ـنہ ہے ءپاس زیر التوا

 ـکارروائی عمل میں لائی جائے گی

یو  کو بند کرنے کا حکم نہیں د  محکمہ صنعت مروجہ کسی بھی قانوؿ کے تحت اؿ فیکٹر )د(

  ـتا۔ 
 

 تفصیلات کےذخائر کی اورکوئلہ صوبہ میں نمک

 کاؿ معدنیات وکیا وزیر  :محترمہ زوبیہ رباب ملک :6641*
ُ

س

 کہ:ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے  کن

 نمک اور کوئلہ کے ذخائر کس کس ضلع میں ہیں؟ )الف(

 تا ہے؟سالانہ نمک اور کوئلہ کتنا نکالا جا )ب(
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 نمک اور کوئلہ نکالنے کا ٹھیکہ کس طریق کار کے تحت الاٹ کیا جاتا ہے؟ )ج(

اؿ ٹھیکہ جات سے کتنی رقم حکومت کو وصوؽ ؿ کے دورا 6887ـ87اور 6888ـ87ساؽ )د(

 ہوئی؟

 (:ریاض احمد راجہ)وزیرمعدنیات  و کاؿ کنی/سینئر وزیر

خوشاب اور میانوا گ )سالٹ رینج(میں پائے نمک اور کوئلہ کے ذخائر ضلع ہلم، چکواؽ،  )الف(

 اس کے علاوہ ضلع اٹک اور ڈیرہ غازی خاؿ میں بھی کوئلے کی تلاش کے لئے ۔جاتے ہیں

 ـجات عطا کئے گئے ہیں پٹا

 ـسالانہ نمک اور کوئلہ کی نکاسی درج ذیل ہے: )ب(

 پیداوار ساؽ معدنیات

 میٹرک ٹن 1861672 6886ـ82 نمک

 میٹرک ٹن 1846227 6882ـ88 

 میٹرک ٹن 1747177 6888ـ87 

 میٹرک ٹن 1826827 (6887تا جنوری 6887)جولائی6887ـ87 

 میٹرک ٹن 682274 6886ـ82 کوئلہ

 میٹرک ٹن 612812 6882ـ88 

 میٹرک ٹن662462 6888ـ87 

 میٹرک ٹن 676861 (6887تا جنوری 6887)جولائی6887ـ87 

نمک اور کوئلہ وغیرہ بمطابق پنجاب کاؿ کنی مراعاتی  جات بشموؽ پٹااعلیٰ معدنیات کے  )ج(

 خواشمند  حضرات مجوزہ فارؾ برائے حصوؽ ـکے تحت عطا کئے جاتے ہیں 6886قوان م

جات بعد از ادائیگی درخواست فیس وغیرہ، فارؾ پر کر کے مع نقشہ جات و ما گ حیثیت کے  پٹا

گ اتھارٹی )ڈائریکٹر مائنز اینڈ

س

ن
س

س

ست

ئ

ئ

 ـ منرلز(کے پاس جمع کرواتے ہیںثبوت کے ساتھ لا

 پہلے پائیے״کے تحت مائنز کمیٹی  184اؿ درخواستو  کا فیصلہ قاعدہ نمبر

ئ

کی بنیاد ״پہلے آیٰ

جات صرػ اور صرػ صنعتی پلانٹ جس میں نمک بطور خاؾ  پٹاپر کرتی ہے البتہ نمک کے 

ت کی پیداوار پر گورنمنٹ داراؿ کو معدنیا پٹا ـماؽ استعماؽ ہو، کی بنیاد پر عطا کئے جاتے ہیں

ی ادا کرنی ہوتی ہے

 

نلٰب

ئ

ئ

 ـکے منظور شدہ ریٹس پر را
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 ـسالانہ نمک اور کوئلہ کی آمدؿ درج ذیل ہے: )د(

 آمدؿ ساؽ معدنیات

 روپے 22772778/ـ 6888ـ87 نمک

 روپے 61641278/ـ (6887تا جنوری 6887)جولائی6887ـ87 

 روپے 17288766/ـ 6888ـ87 کوئلہ

 روپے18261676/ـ (6887تا جنوری 6887)جولائی6887ـ87 

 

 

 انڈسٹریل اسٹیٹس کی تعداد ودیگر تفصیلات رمیںہولا ضلع

 زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: اکیا وزیر صنعت:جناب محمد نود  انجم :1887*

 ضلع لاہور میں کس کس جگہ انڈسٹریل اسٹیٹ قائم کی ئی  ہیں؟ )الف(

  رقبہ پر کب قائم کیا گیا تھا؟ہر انڈسٹریل اسٹیٹ کتنے )ب(

 ہرانڈسٹریل سٹیٹ میں کتنے پلاٹ کس کس سائز کے بنائے گئے تھے؟ )ج(

اس وقت اؿ انڈسٹریل اسٹیٹس میں کتنے پلاٹ بغیر الاٹمنٹ کے پز  ہیں، اؿ کے نمبرز،  )د(

 سائز اور انڈسٹریل اسٹیٹ کے ناؾ بتائیں؟

 اؿ پلاٹو  کے نمبرز، سائز اور ناجائز قابضین کے کتنے پلاٹو  پر ناجائز قبضہ ہو چکا ہے  )ہ(

 جات بتائیں؟ پتاناؾ و 

 کیا اقدامات اٹھائے جا رہے ہیں؟ کے لئےناجائز قابضین سے یہ پلاٹ خا گ کروانے  )و(

 (:چودھری عبدالغفور)صنعتوزیر

 ـضلع لاہور میں مندرجہ ذی مقامات پر انڈسٹریل اسٹیٹس قائم کی ئی  ہیں: )الف(

 ئد اعظم انڈسٹریل اسٹیٹ ٹاؤؿ شپ لاہورقا  ۔1

 سندر انڈسٹریل اسٹیٹ سندر، رائیونڈ روڈ لاہور  ۔6

 سماؽ انڈسٹریل اسٹیٹ کوٹ لکھپت فیروز پور روڈ لاہور  ۔2

 سماؽ انڈسٹریز اسٹیٹ سندر رائیونڈ روڈ لاہور  ۔4

 (ب)

(i)   ـپر تعمیر کی ئی   ایکڑ رقبہ 626میں  1724قائد اعظم انڈسٹریل اسٹیٹ ٹاؤؿ شپ لاہور 
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(ii) ـایکڑ رقبہ پر تعمیر کی ئی  1286میں  6884سندر انڈسٹریل اسٹیٹ سندر، رائیونڈ روڈ لاہور 

(iii)  ایکڑ رقبہ پر 7786میں  1721ـ26انڈسٹریل اسٹیٹ کوٹ لکھپت فیروز پور روڈ لاہور  ؽسما

 ـکی ئی   تعمیر

(iv)   ،مر ج رقبہ پر  18کناؽ  718میں  6882ـ84ر روڈ لاہورائیونڈسماؽ انڈسٹریز اسٹیٹ سندر

 ـتعمیر کی ئی  

 )ج(

(i)  کی تفصیل درج ۔جنہیں پلاٹس 427قائد اعظم انڈسٹریل اسٹیٹ ٹاؤؿ شپ لاہور میں 

 ـذیل ہے:

 تعداد پلاٹ سائز

 12 مر ج 14

 81 مر ج 16

 26 ایک کناؽ

 147 دو کناؽ

 77 چار کناؽ

 186 ایک ایکڑ

 4 ایک 176

 66 دو ایکڑ

 7 ایکڑ 2

 7 ایکڑ 6

 1 ایکڑ 2

 1 ایکڑ 8

 1 ایکڑ 7

 1 ایکڑ 62

 427 میزاؿ

(ii) کی تفصیل درج ذیل  جنہیں پلاٹس 228سندر انڈسٹریل اسٹیٹ سندر، رائیونڈ روڈ لاہور میں 

 ـہے:

 تعداد پلاٹ سائز

 148 کناؽ 4

 242 ایک ایکڑ

 78 دو ایکڑ
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 22 تین ایکڑ

 68 ایکڑ 6

 7 ایکڑ 2

 7 ایکڑ 18

 6 ایکڑ 14

 6 ایکڑ 68

 228 میزاؿ

(iii)  کی تفصیل  جنہیں پلاٹس 48انڈسٹریز اسٹیٹ کوٹ لکھپت فیروز پور روڈ لاہور میں  ؽسما 

 ـدرج ذیل ہے:

 تعداد پلاٹ سائز

 16 کناؽ 6

 17 ایک کناؽ

 7 دس مرلے

 48 میزاؿ

(iv)  کی تفصیل درج ذیل  جنہیں پلاٹس 244سماؽ انڈسٹریز اسٹیٹ سندر، رائیونڈ روڈ لاہور میں 

 ـہے:

 

 تعداد پلاٹ سائز

 66 کناؽ 4

 118 دو کناؽ

 188 ایک کناؽ

 7 مرلے 18

 244 میزاؿ

قائد اعظم انڈسٹریل اسٹیٹ ٹاؤؿ شپ لاہور، سندر انڈسٹریل اسٹیٹ سندر، رائیونڈ روڈ  )د(

لاہور، سماؽ انڈسٹریز اسٹیٹ کوٹ لکھپت فیروز پور روڈ لاہور میں ام ؾ پلاٹ الاٹ ہو چکے 

ٹ خا گ نہ ہے جبکہ سماؽ انڈسٹریل اسٹیٹ سندر، رائیونڈ روڈ لاہور میں ام ؾ ہیں اور کوئی پلا

صرػ بجلی کا  ـپلاٹ قیمت کی ادائیگی پر بک ہو چکے ہیں، سوؽ ورکس تقریت مل ط ہو چکا ہے
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کاؾ ابھی باقی ہے جس کے بعد قرعہ اندازی کے ذریعہ اؿ درخواست دہندگاؿ کو پلاٹ 

 ـ پلاٹ بک کرائے ہوئے ہیںجنہو  نےئیں گےالاٹ کئے جا

 ـمندرجہ بالا ام ؾ انڈسٹریل اسٹیٹس میں کسی بھی پلاٹ پر کوئی ناجائز قابض نہ ہے )ہ(

چونکہ مندرجہ بالا ام ؾ انڈسٹریل اسٹیٹس میں کسی بھی پلاٹ پر کوئی ناجائز قابض نہ ہے اس  )و(

 ـلئے کسی قسم کے اقدامات اٹھانے کی ضرورت نہ ہے

 

  حدود میں دریائے چنابضلع سرگودھا کی

 اور ہلم سے ریت نکالنے کے ٹھیکہ جات کی تفصیلات

 کاؿ معدنیات وکیا وزیر:محترمہ زوبیہ رباب ملک :6646*
ُ

س

 کہ:ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے  کن

 ضلع سرگودھا کی حدود میں دریائے چناب اور ہلم سے ریت نکالنے کے بلاک کتنے ہیں؟ )الف(

 یت نکالنے کا ٹھیکہ کب کن کن افراد کو دیا گیا اؿ افراد کے ناؾ، ولدیت،اؿ بلاک سے ر )ب(

 جات بتائیں؟ پتا

 اؿ افراد سے ریت نکالنے کے ٹھیکہ جات سے کتنی آمدؿ حکومت کو ہوئی؟ )ج(

 یہ ٹھیکے کس اتھارٹی نے کس طریق کار کے تحت الاٹ کئے؟ )د(

 گئے ہیں؟ تشہیر کے بعد الاٹ کئے ٹھیکے اخبارات میں کیا )ہ(

 

 

 (:ریاض احمد راجہ)وزیرمعدنیات  و کاؿ کنی/سینئر وزیر

ضلع سرگودھا کی حدود میں دریائے چناب میں دو اور دریائے ہلم میں دو عاؾ ریت کے  )الف(

 ـبلاکس/زوؿ گرانٹ شدہ ہیں

ضلع سرگودھا میں دریائے چناب اور ہلم میں نکاسی عاؾ ریت کے ٹھیکہ جات و افراد کی  )ب(

  گیا ہے۔  منسلکہ ضمیمہ)الف(ایواؿ کی میز پر رکھ دیاتفصیل
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عاؾ ریت کے ٹھیکہ جات کی میعاد دو ساؽ ہوتی ہے اور بو گ کی رقم کا زر چہارؾ بوقت نیلاؾ  )ج(

 ـماہ کے بعد پیشگی اقساط کی صورت وصوؽ کی جاتی ہے2وصوؽ کیا جاتا ہے جبکہ بقیہ رقم ہر 

 ـاب تک وصوؽ شدہ آمدؿ کی تفصیل درج ذیل ہے:موجودہ ٹھیکہ جات کی کل رقم اور 

 آمدؿ جو تاحاؽ وصوؽ ہوئی بو گ کی کل رقم

 روپے4666888/ـ روپے 7868888/ـدریائے چناب 

 روپے 1288688/ـ روپے 6766888/ـدریائے ہلم 

 روپے 6786688/ـ روپے 16886888/ـکل 

کے تحت  174کے قاعدہ نمبر 6886حکومت پنجاب نے پنجاب معدنی مراعاتی قواعد مجریہ )د(

ہر ضلع میں رقبہ جات عاؾ معدنیات کی نیلامی کے لئے درج ذیل افسراؿ پر مشتمل ضلعی 

نیلاؾ کمیٹی کیل د دی ہے جو کہ ایگزیکٹو ڈسٹرکٹ آفیسر )ریونیو(کی سربراہی میں مقررہ 

 ـدفتر/جگہ میں نیلاؾ عاؾ کا انعقاد بمطابق قواعد کرتی ہے:

 چیئرمین    کٹ آفیسر)ریونیو( ایگزیکٹو ڈسٹر  ۔1

 )ممبر(    نمائندہ چیف انسپکٹر آػ مائنز  ۔6

 )ممبر(     نمائندہ محکمہ آبپاشی  ۔2

 )ممبر(     نمائندہ محکمہ جنگلات  ۔4

 )ممبر(    نمائندہ محکمہ تحفظ ماحولیات  ۔6

 )ممبر/سیکرٹری( محکمہ معدنیات اسسٹنٹ ڈائریکٹر/ڈپٹی ڈائریکٹر  ۔2

ی ضلعی نیلاؾ کمیٹی )اسسٹنٹ ڈائریکٹر/ڈپٹی ڈائریکٹر محکمہ معدنیات(نیلامی کے بعد سیکرٹر

کیفیت کو مدنظر رکھتے ہوئے انی  سفارشات مرتب کر کے کیس  ہر بلاک/زوؿ کی سابقا

گ اتھارٹی کو پیش کرتا ہے

س

ن
س

س

ست

ئ

ئ

واضح رہے کہ حکومت نے پنجاب معدنی مراعاتی قواعد  ـلا

گ اتھارٹی کے اختیارات ویض  کے تحت ڈائریکٹر 6886مجریہ

س

ن
س

س

ست

ئ

ئ

 مائنز اینڈ منرلز کو لا

گ اتھارٹی بو گ کی منظوری یا نامنظوری کے احکامات صادر کرتی ہے ـکئے ہوئے ہیں

س

ن
س

س

ست

ئ

ئ

 ـلا

بطور سکیورٹی  فیصد25بو گ کی منظوری کی صورت میں کامیاب بو گ دہندہ سے بو گ کی رقم کا 

 ـؾ کمیٹی الاٹمنٹ لیٹر جاری کرتا ہےوصوؽ کرنے کے بعد سیکرٹری ضلعی نیلا
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عواؾ الناس کی اطلاع اور تشہیر عامہ کے لئے نیلامی سے قبل اخبارات میں اشتہار شائع کئے  )ہ(

جاتے ہیں جن میں نیلاؾ عاؾ میں شامل ام ؾ رقبہ جات کے متعلق تفصیلات )ناؾ/محل 

 ـحت سے درج کی جاتی ہیںوقوع، ناؾ معدنیات، تاریخ اور وقت نیلاؾ(مع دیگر شرائط وضا

اشتہارات بابت نیلاؾ عاؾ میں قطعی طور پر وضاحت کی جاتی ہے کہ نیلامی سے متعلقہ ام ؾ 

گ یا متعلقہ سیکرٹری ضلعی نیلاؾ کمیٹی)اسسٹنٹ ڈائریکٹر/ڈپٹی 

س

ن
س

س

ست

ئ

ئ

معلومات ڈائریکٹر لا

 ـڈائریکٹر متعلقہ دفتر(سے حاصل کی جا سکتی ہیں

 

 تفصیلات متعلقہدفتر ڈائریکٹرانڈسٹریزسے

  -کیا وزیر صنعت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: :جناب محمد نود  انجم :6682*

اور آمدؿ کی  اخراجاتکے  6888ـ87اور 6882ـ88ڈائریکٹر انڈسٹری کے دفتر کے ساؽ )الف(

 تفصیل بیاؿ کریں؟

 اس کے لاہور میں کس کس جگہ دفاتر کاؾ کر رہے ہیں؟ )ب(

 اور اوپر کی منظور شدہ اسامیو  کی تفصیل بیاؿ کریں؟ 18گریڈاؿ دفاتر میں  )ج(

 ت بتائیں؟اجااؿ کے سالانہ اخر  ڈائریکٹر انڈسٹری کے پاس کتنی گاڑیا  ہیں (د)

  ڈائریکٹر انڈسٹری کی ذمہ داریو  کی تفصیل بتائیں؟ )ہ(

 (:چودھری عبدالغفور)وزیرصنعت

 6882۔88ساؽ  )الف(

 روپے -/301,58,394   تاجااخر

 روپے -/12,444,253 آمدؿ )محاصل(

 6888۔87ساؽ

 روپے -/37,759,000  تاجااخر

 روپے -/169,644,99 آمدؿ )محاصل(

 )ب(

 ۔ملتاؿ روڈ ،لاہور  ہاؤس ہیڈ کوارٹر آفس پونچھ  ۔1
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 ۔ملتاؿ روڈ ،لاہور  ہاؤس دفتر ڈسٹرکٹ آفیسر )ای اینڈ آئی پی(،پونچھ ۔ 6

ز ، ۔ 2

ئ

 ملتاؿ روڈ ،لاہور۔ہاؤس  پونچھدفتر چیف انسپکٹر آػ بوائ

ز لاہور سرکل پونچھ ۔ 4

ئ

 ملتاؿ روڈ ،لاہور۔ ہاؤس دفتر انسپکٹر آػ بوائ

 ہیڈ کوارٹر آفس  )ج(

 تعداد اسامی  گریڈ  عہدہ 

 BS-19 1 ڈائر یکٹر 

 BS-19 1 ایڈیشنل ڈائریکٹر 

 BS-19 1 جوائنٹ ڈائریکٹر 

 BS-19 1 سینئر اکانومسٹ 

 BS-18 1  چیف اکاؤنٹس آفیسر

 BS-18 2 ڈپٹی ڈائریکٹر 

 BS-18 6 سٹا ػ اکانومسٹ  

 BS-17 2 اسسٹنٹ ڈائریکٹر 

 BS-17 1 اسسٹنٹ رجسٹرار 

 BS-17 1 لائبریرین 

 BS-17 6 ریسرچ آفیسر 

 ملتاؿ روڈ،لاہور   ہاؤس دفتر ڈسٹرکٹ آفیسر )ای اینڈآئی پی (پونچھ  ۔6

 تعداد اسامی  گریڈ  عہدہ 

 BS-18 1 فیسر ڈسٹرکٹ آ

 BS-17 1 ڈپٹی ڈسٹرکٹ آفیسر  

 ملتاؿ روڈ ،لاہور   ہاؤس دفتر چیف انسپکٹر آػ بوائیلر ،پونچھ ۔2

 تعداد اسامی  گریڈ  عہدہ 

ز 

ئ

 BS-18 1 چیف انسپکٹر آػ بوائ

ز 

ئ

 BS-17 1 ڈپٹی چیف انسپکٹر  آػ بوائ

ت اجا۔ جس کے سالانہ اخرڈائریکٹوریٹ آػ انڈسٹریز کے پاس مندرجہ ذیل گاڑیا  ہیں )د(

 روپے ہیں۔ 449,270۔/مبلغ6888۔87برائے ساؽ 

ڈائر یکٹر انڈسٹریز جناب ضرار حیدر کے زیر استعماؽ LRW۔6868صرػ ایک گاڑی نمبری  ۔ 1

 ہے۔ 
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جناب ناصر رفیق،ایڈیشنل سیکرٹری،وزیراعلیٰ ٹاسک فورس کے LZO۔4827گاڑی نمبری  ۔6

 زیر استعماؽ ہے۔ 

ایڈیشنل ڈائریکٹر انڈسٹریز /جائنٹ ڈائریکٹر )ڈویلپمنٹ (کے LZO۔4882یگاڑی نمبر ۔2

 زیر استعماؽ ہے۔  کے لئےسرکاری امور کی انجاؾ دہی 

ڈپٹی ڈائریکٹر )ایڈن (اور ڈپٹی ڈائریکٹر )پلاننگ (کے سرکاری LXA۔4266گاڑی نمبر ۔ 4

 زیر استعماؽ ہے۔  کے لئےامور کی انجاؾ دہی 

 ریسرچ آفیسر ،لائبریرین اور لینڈ ایکوزشن  کلکٹر )انڈسٹری(LOX۔6641گاڑی نمبر ی   ۔6

 زیراستعماؽ ہے۔  کے لئےکے سرکاری امور کی انجاؾ دہی 

ز،LOW۔6466گاڑی نمبر ۔ 2

ئ

 جنرؽ ڈیوٹی پر ہے اورسینئر اکانومسٹ ،چیف انسپکٹر آػ  بوائ

ز،اسسٹنٹ ڈائریکٹر )پلاننگ (اور اسسٹنٹ ڈ

ئ

 (ائریکٹر )ایڈن ڈپٹی چیف انسپکٹر آػ بوائ

 زیر استعماؽ ہے۔  کے لئےکے سرکاری امور کی انجاؾ دہی 

حکومت پنجاب اور ضلعی آفیسرز ای اینڈ آئی پیز کے مابین رابطے کا کاؾ ڈائریکٹر انڈسٹریز  )ہ(

انجاؾ دیتاہے پنجاب کے ام ؾ ضلعی  دفاتر جو ای اینڈ آئی پی کےناؾ سے موجود ہیں اؿ کے 

کے 16تا 1 کے اتظاممی ،موممی امور کی نگرانی کرنا ہے اورکیل ام ؾ سرکاری ملازمین

  اتھارٹی کےفرائض بھی 

 

 نلٰٹ
ئ
ملازمین کی تقرری و انضباطی قوان م کے تحت اتھارٹی /ا

 انجاؾ دیتا ہے۔

 دیگر امور درج ذیل ہیں۔ 

 صنعتی ادارو  کے کوائف اکٹھا کرنا۔  ۔ 1

 سٹڈیز شائع کرنا۔ ۔ 6

 

ٹ

س

می

 

سٰب
ئ

 ضلعی پری انو

 صنعتی ڈائر یکٹری شائع کرنا۔   ۔2

کے تحت 1774کارخانہ دارو  کو زمین کے حصوؽ میں لینڈ ایکوزشن  ایکٹ   ۔4

 ۔مدد کرنا 

 ملازمین کے سروس معاملات کےسلسلے میں قوان م پر عملدرآمد کرنا ۔ ۔ 6

 کویقینی بنایا جاتا ہے۔  عملدرآمدعلاو ہ ازیں مندرجہ ذیل قوان م پر

  ۔ 1

س

س ایکٹ انڈسٹریل 

ک

 

سن

 

نٰت

 

ت

1746 

 6882اورمدرسہ ایکٹ 1728سوسائٹیز رجسٹرشن  ایکٹ   ۔6
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 1726پارٹنر شپ ایکٹ   ۔2

 1774کمپنیز آرڈیننس   ۔4

ز اینڈ پریشر وسیلز آرڈیننس   ۔6

ئ

 6886بوائ

ز ایکٹ    ۔2

ئ

 1762بوائ

 1722پنجاب انڈسٹریز کنٹروؽ ایکٹ  ۔ 8

ہی کرتا ہے اؿ کی تفصیل  ایواؿ کی میز پررکھ ڈائریکٹوریٹ جن  امور کی انجاؾ د برآ مزد  

 دی ئی  ہے۔ 

 

 تفصیلات ڈیلی ویجز ملازمین کو ریگولر کرنے کیمعدنی ترقی کارپورشن  کے 

 کاؿ معدنیات وکیا وزیر :شیخ علاؤالدین :4678*
ُ

س

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کن

کتنے ملازمین ڈیلی ویجز پر   اس وقتایم ڈی، معدنی ترقی کارپورشن  پنجاب کے آفس میں )الف(

 ڈیوٹی سرانجاؾ د  رہے ہیں؟

یہ ملازمین کتنے کتنے عرصے سے اپنے فرائض سرانجاؾ د  رہے ہیں اؿ کے نامو  اور  )ب(

 عہدہ جات سے بھی آگاہ کریں؟

کیا حکومت پنجاب اؿ ام ؾ ملازمین کو فوری طور پر انہی اسامیو  پر ریگولر کرنے کا ارادہ  )ج(

 کھتی ہے، اگر نہیں تو کیو ؟ر

مذکورہ آفس میں کتنے ملازمین کنٹریکٹ پر کاؾ کر رہے ہیں اؿ کے نامو  و عہدہ جات سے  )د(

 ایواؿ کو آگاہ کریں؟

 (:ریاض احمد راجہ)وزیرمعدنیات  و کاؿ کنی/سینئر وزیر

 کے ناؾ، زمینڈیلی ویجز ملا 128پنجاب معدنی ترقیاتی کارپورشن  کے آفس میں اس وقت  )الف(

برائے ملاحظہ ایواؿ کی میز پر  (الف)پرچم نامہ  کیفیت منسلکہ  عہدہ جات اور تاریخ تعیناتی

  گیا ہے۔ رکھ دیا

پنجاب معدنی ترقیاتی کارپورشن  میں تعینات ڈیلی ویجز ملازمین کے ناؾ، عہدہ جات اور  )ب(

 ـیواؿ کی میز پر رکھ دیا گیا ہےبرائے ملاحظہ ا (الف)کیفیت نامہ پرچم  منسلکہ  تاریخ تعیناتی 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری 22

 

3062 

 ـمت پنجاب کی وضع کردہ پالیسی پر عمل کیا جائے گاحکواس سلسلہ میں  )ج(

اؿ  ـمیں کنٹریکٹ پر تعینات ہیں 8مذکورہ آفس میں اس وقت تین ملازمین بنیادی کیل نمبر )د(

 ـرجہ ذیل ہیں:کے ناؾ اور عہدہ جات مند

 عہدہ ناؾ نمبر شمار

ہداحافظ سلماؿ ز 1  جونیئر کلرک 

 جونیئر کلرک عمراؿ سلیم 6

 جونیئر کلرک عباس اسلم 2

یہ تینو  ملازمین ہمار  اؿ ملازمین کے بیٹے ہیں جو دوراؿ سروس فوت ہوئے اور اؿ کو 

ا  کے تحت جاری ـ18کے روؽ 1784پنجاب سوؽ سروسز )ا  اینڈ سی ایس(رولز

  کو ملازمت دینے سے متعلق ہیں کو کردہ ہدایات جو کہ فوت شدہ ملازمین کے خاندانو

ملازمین کا کیس سروسز اینڈ جنرؽ 6اؿ میں سے  ـمدنظر رکھتے ہوئے بھرتی کیا گیا تھا

ایڈمنسٹرشن  ڈیپارٹمنٹ کو اؿ کی عمر میں کمی و بیشی جبکہ تیسر  ملازؾ کو گورنمنٹ کے 

 کے سلسلے میں کے بعد بھرتی شدہ کو ریگولرائزڈ کرنے 6887اکتوبر ـ14نوٹیفکیشن مورخہ

                                                                                    ـہدایات کے لئے بھیجا گیا ہے

 

 رمیں یکنیکل  کاجز  کی تعدادو دیگر تفصیلاتہولا شپؿ ٹاؤ

 زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:کیا وزیر صنعت ا :محترمہ نگہت ناصر شیخ :6688*

ٹاؤؿ شپ لاہور میں لڑکو  اور لڑکیو  کے کتنے یکنیکل  کاجز  ہیں، نیز یہ کاجز  کہا  کہا   )الف(

 واقع ہیں، مل ط تفصیل فراہم کی جائے؟

ٹاؤؿ شپ لاہور میں پائے جانے والے یکنیکل  کاجز  میں کل کتنا سٹاػ ہے، سٹاػ کے ناؾ،  )ب(

 عہدہ، گریڈ کی تفصیل فراہم کی جائے؟، 

 :(چودھری عبدالغفور)صنعت وزیر

 ـٹاؤؿ شپ لاہو رمیں لڑکو  کا ایک اور لڑکیو  کے تین یکنیکل  کاجز  ہیں: )الف(

ز ٹریننگ سنٹر، کالج روڈ ٹاؤؿ شپ سکیم میں واقع ہے جس کا فوؿ نمبر  ۔1

س
س 

 گورنمنٹ اپرن

 ـہے 7626141
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 ہاؽ، کالج روڈ، گورنمنٹ یکنیکل  ٹریننگ انسٹیٹیوٹ برائے خواتین، نزد مرحة شادی  ۔6

 ـہے 7626147ـ68ٹاؤؿ شپ میں واقع ہے جس کا فوؿ نمبر 

، ٹاؤؿ شپ 2سی بلاک نمبرـ268گورنمنٹ ووکیشنل ٹریننگ انسٹیٹیوٹ برائے خواتین،   ۔2

 ـہے 6142121جس کا فوؿ نمبر ـمیں واقع ہے

گورنمنٹ  سی، گورنمنٹ ووکیشنل ٹریننگ انسٹیٹیوٹ برائے خواتین، اندروؿ ٹی جی آرایم  ۔4

یکنیکل  ٹریننگ انسٹیٹیوٹ برائے خواتین نزد مرحة شادی ہاؽ، کالج روڈ، ٹاؤؿ شپ میں واقع 

 ـہے 7626162ہے جس کا فوؿ نمبر

 

 

 )ب(

ز ٹریننگ سنٹر، کالج روڈ، ٹاؤؿ شپ سکیم میں کل سٹاػ پوزشن    ۔1

س
س 

 ـہے 82گورنمنٹ اپرن

 اتین، نزد مرحة شادی ہاؽ کالج روڈ، گورنمنٹ یکنیکل  ٹریننگ انسٹیٹیوٹ برائے خو  ۔6

 ـہے 88ٹاؤؿ شپ میں کل سٹاػ پوزشن  

ٹاؤؿ شپ  2سی، بلاک نمبر ـ268گورنمنٹ ووکیشنل ٹریننگ انسٹیٹیوٹ برائے خواتین،   ۔2

 ـہے 17میں کل سٹاػ پوزشن  

شن  سی، گورنمنٹ ووکیشنل ٹریننگ انسٹیٹیوٹ برائے خواتین میں کل سٹاػ پوز ٹی جی آرایم  ۔4

 ـہے 6

ٹاؤؿ شپ میں پائے جانے والے یکنیکل  کاجز  کے سٹاػ کے ناؾ، عہدہ اور گریڈ کی تفصیل 

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی ئی  ہے
 

 ڈیلی ویجز ملازمین کی تعداد ودیگر تفصیلاتمحکمہ معدنیات و کاؿ کنی 

 کاؿ معدنیات وکیا وزیر :شیخ علاؤالدین :4677*
ُ

س

  -ئیں گے کہ:ازراہ نوازش بیاؿ فرما کن

 محکمہ میں اس وقت کتنے آفیسرز و اہلکاراؿ ڈیلی ویجز پر کاؾ کر رہے ہیں؟ )الف(

کیا حکومت پنجاب دوسر  محکمو  کی طرح اؿ کو ریگولر کرنے کا ارادہ رکھتی ہے اگر نہیں  )ب(

 تو کیو ؟



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری 22

 

3064 

 اؿ میں سے کتنے لوگو  کو کنٹریکٹ کی بنیاد پر تعینات کیاگیا ہے؟ )ج(

ویجز پر کاؾ کرنے والے ملازمین جن اسامیو  پر تعینات ہیں کیا وہ منظور شدہ اسامیا   ڈیلی )د(

 اگر ہا  تو اؿ اسامیو  پر مذکورہ ملازمین کو ریگولر کیو  نہیں کیا جا رہا؟  ہیں

 (:ریاض احمد راجہ)وزیرمعدنیات  و کاؿ کنی/سینئر وزیر

 ـڈیلی ویجز ملازمین کاؾ کر رہے ہیں 128پنجاب معدنی ترقیاتی کارپورشن  میں اس وقت )الف(

 ـاس سلسلہ میں حکومت پنجاب کی وضع کردہ پالیسی پر عمل کیا جائے گا )ب(

 ـمیں کنٹریکٹ پر تعینات ہیں 8مذکورہ آفس میں اس وقت تین ملازمین بنیادی کیل نمبر )ج(

  منظور شدہ ہیں اسامیا 66جن اسامیو  پر ڈیلی ویجز ملازمین کاؾ کر رہے ہیں اؿ میں سے )د(

اسامیا  عارضی ہیں نیز اس سلسلہ میں حکومت پنجاب کی وضع کردہ پالیسی پر  116جبکہ 

 ـعمل کیا جائے گا
 

 پنجاب میں کامرس کاجز  اورانسٹیٹیوٹ آػ کامرس 

ز کی

س

ز
ن ل
س

س

ئ

 خا گ اسامیو  کو پرکرنے کا مسئلہ میں پر

 کاؿ معدنیات وکیا وزیر :ڈاکٹر سامیہ امجد:3155*
ُ

س

  -زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ا کن

کیا یہ درست ہے کہ اس وقت پنجاب میں کامرس کاجز  اور انسٹیٹیوٹ آػ کامرس میں  )الف(

ز کی 

س

ز
ن ل
س

س

ئ

 سے زیادہ اسامیا  خا گ پزی ہیں، اگر ہا  تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟ 88پر

ز  68بنیاد پر  میں عارضی طور پر کرنٹ چارج کی 6888کیا یہ بھی درست ہے کہ ستمبر )ب(

س

ز
ن ل
س

س

ئ

پر

ز کی ایک  68میں بھی 6887ایک ساؽ کے لئے تعینات کئے گئے اور اسی طرح ستمبر

س

ز
ن ل
س

س

ئ

پر

 ساؽ کے لئے تعیناتی کی ئی ، اگر ہا  تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟

ز میں پنجاب حکومت نے خواتین کاجز  رمیں جنرؽ کیڈ 6887کیا یہ بھی درست ہے کہ ساؽ )ج(

ز کی  17 خواتین پروفیسرز کو کیل نمبرکی 17میں کیل نمبر

س

ز
ن ل
س

س

ئ

میں ترقی د  کر پر

(کامرس کاجز  اور انسٹیٹیوٹ آػ کامرس کے بہت سے  کر دی ہیں جبکہ )ٹیوٹااسامیا  پُر

ز کے بغیر اتظاممی اور ما گ معاملات میں رکاوٹ کا باعث بن رہے ہیں؟

س

ز
ن ل
س

س

ئ

 ادار  پر
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کی سنیارٹی لسٹ ابھی تک جاری نہیں  17کیا یہ بھی درست ہے کہ حکومت نے کیل )د(

 کی،سنیارٹی لسٹ کب تک جاری کر دی جائے گی؟

خا گ اسامیو  کو پر کرنے کا ارادہ  اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو حکومت کب تک )ہ(

  رکھتی ہے، مل ط تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟

 (:ض احمدریا راجہ)وزیرمعدنیات  و کاؿ کنی/سینئر وزیر

میں رٹ پٹیشن  ہائیکورٹ21ـ87ـ6882کی سنیارٹی  17۔بی ایس ـیہ درست ہے !جی ہا  )الف(

 16ـ16ـ6884نے اپنے حکم بتاریخ  ہائیکورٹکے تحت چیلنج کر دی ئی  جسے  6884/776نمبر

کے تحت غیر قانونی قرار دیا اور ہدایت کی کہ سنیارٹی لسٹ )کامرس(نئی بنائی 

بی  Tentative seniority listیا گیا ہے۔ ایواؿ کی میز پر رکھ د (لفا)آرڈرز تتمہ۔جائے

کیس  موشنوپراس کے فائنل ہونے پر  ـکو جاری ہو چکی ہے 87ـ88ـ6887اب 17۔ایس

بنا کے ایس اینڈ جی ا  ڈی کو بھیج دیا جائے گا اور  19۔(سے بی ایس17۔)بی ایس

ز کی خا گ  موشن کرواؿ کی پر PSB-IIجونہی

س

ز
ن ل
س

س

ئ

 پر کر دی جائیں گی گی پر
ٰ

 

 ـپوسٹ

میں  ہائیکورٹسنیارٹی لسٹ کے بغیر )جو کہ  پروموشنیہ درست ہے کیونکہ ریگولر  !جی ہا  )ب(

 ۔چیلنج ہو چکی تھی(نہیں کی جا سکتی تھی

سے  17۔بی ایس پروموشنکا پہلا حصہ جنرؽ ایجوکیشن میں خواتین کی  کے جز)ج( سواؽ )ج(

 ـ نہ ہےمتعلق ہے جس کا ٹیوٹا سے تعلق

آػ کامرس برائے خواتین میں خواتین  انسٹیٹیوٹیہ درست نہ ہے کیونکہ ام ؾ گورنمنٹ 

کو جاری کر  17ـ87ـ6887کر کے پوسٹنگ آرڈر مورخہ 17۔بی ایس پروموشنکی ریگولر 

 گئے ہیں

ئ

 ۔دیٰ
م

 

ب

 

ئ

 گئے ہیںا (ب)ہ ہآرڈرز 

ئ

 ۔یواؿ کی میز پر رکھ دیٰ

سینئر  Tentative Seniority Listضوابط کے تحت یہ درست نہ ہے قواعد و  ـجی نہیں )د(

ز بی ایس

س

ز
ن ل
س

س

ئ

 ـکو جاری ہو چکی ہے 87ـ88ـ6887مورخہ 17۔انسٹرکٹرز اور وائس پر

کو جاری ہو چکی ہے اور  87ـ88ـ6887مورخہ Tentative Seniority Listکی 17۔بی ایس )ہ(

 اؿ کا فیصلہ ہیںئےپر اکٹھے ہوTentative Seniority Listایک ماہ میں جو اعتراضات
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 کرنے کے بعد فائنل سنیارٹی لسٹ جاری ہو گی جس کے بعد

 پروموشنکو بھیج دیا جائے گا اور اؿ کی S&GADکیس بنا کر پروموشنکا 17۔بی ایس 

 ـپنجاب سلیکشن بورڈ کر  گا
 

 تفصیلات ریت نکالنے کے ٹھیکو  پر مستقل پابندی کی

 کاؿ ت ومعدنیاکیا وزیر  :محترمہ نسیم لودھی :4274*
ُ

س

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:کن

کیا یہ درست ہے کہ محکمہ معدنیات و کاؿ کنی کی طرػ سے پنجاب بھر کی نہرو  سے ریت  )الف(

 نکالنے کے ٹھیکو  پر مستقل پابندی عائد کر دی ہے؟ 

مد میں کیا یہ بھی درست ہے کہ اؿ ٹھیکو  کے منسوخ ہونے کی وجہ سے محکمہ معدنیات کی  )ب(

 حکومت کو کروڑو  کا نقصاؿ برداشت کرنا پز  گا؟ 

 (:ریاض احمد راجہ)وزیرمعدنیات  و کاؿ کنی/سینئر وزیر

کو محکمہ آبپاشی اور محکمہ معدنیات پنجاب  16ـ18ـ6887اس حد تک درست ہے کہ مورخہ  )الف(

، اور جس کی صدارت جناب وزیر معدنیات و کانکنی نے کی  کے آفیسراؿ کی میٹنگ ہوئی

لے نقصاؿ کے خدشہ کے پیش نظر آئندہ افیصلہ کیا گیا کہ نکاسی ریت سے نہرو  کو پہنچنے و

مزد  فیصلہ کیا گیا کہ نہرو  میں  ـسے نہرو  کے ریت کے بلاکس کی نیلامی پر پابندی ہو گی

سے جہا  پر بھل صفائی کی ضرورت ہو گی اس جگہ کی نشاندہی متعلقہ چیف انجینئر آبپاشی، 

کے  6886ئریکٹر جنرؽ معدنیات کو کر  گا جس کو پنجاب معدنی مراعاتی قوان م مجریہڈا

میٹنگ کی کارروائی کی تفصیل بطور ضمیمہ)الف( ایواؿ  ـتحت محکمہ معدنیات نیلاؾ کر سکے گا

 ـکی میز پر رکھ دی ئی  ہے

جات سے یہ درست ہے کہ محکمہ معدنیات کو نہرو  میں پزنے والے عاؾ ریت کے رقبہ  (ب)

 آبپاشی کے چیف انجینئرز اور سالانہ تقریت چار کروڑ روپے موصوؽ ہوتے تھے جبکہ محکمہ

 ـسیکرٹری کے مطابق متعلقہ نہرو  کو ریت کی نکاسی سے ناقابل تلافی نقصاؿ کا خدشہ ہے
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کنی نے متعلقہ محکمو  کے اتفاؼ سے آئندہ نہرو  کے ؿ اس لئے جناب وزیر معدنیات و کا

 ـکس پر پابندی عائد کی ہےریت کے بلا
 

س لگانے کی

مت 
 
پ

 تفصیلات پٹروؽ 

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: صنعتکیا وزیر :جناب طاہر اقباؽ چودھری :2287*

س  کسی بھی شہر میں شہری آبادیو  کے قریب اور گردو نواح میں پٹروؽ حکومت 

مت 
 
پ

لگانے 

   آگاہ فرمائیں؟کی اجازت کس طریق کار اور معیارکے تحت دیتی ہیں

 :)چودھری عبدالغفور(وزیرصنعت

(I)  پٹروؽ پمپ/سی این جی سٹیشن لگانے کے لئے درخواست گزار آئل اینڈ گیس ریگولیٹری

 کے تحت1776اتھارٹی اسلاؾ آباد سے سی این جی )پروڈکشن اینڈ مارکیٹنگ(رولز مجریہ

provisional ست کرتا ہے کہ اسے پٹروؽ لائسنس حاصل کر کے ضلعی رابطہ آفیسر کو درخوا

 ـلگانے کے لئے عدؾ اعتراض سرٹیفکیٹ جاری کیا جائے سٹیشنپمپ/سی این جی 

(II)  حکومت پنجاب محکمہ صنعت کی ہدایات کے مطابق ضلعی سطح پر ضلعی رابطہ افسر کی سربراہی

 میں پٹروؽ پمپ/سی این جی سٹیشن کی کمیٹی ہے جو انی  سفارشات ضلعی ناظم کو پیش کرتی

ی کمپنیو  کا نمائندہ، ڈپٹی ڈسٹرکٹ آفیسر ریونیو اور سوؽ ڈیفنس  ـہے

 

نلٰب

 

ئ

کمیٹی میں متعلقہ یو

 ـآفیسر شامل ہوتے ہیں

(III)  دفتر ضلعی رابطہ آفیسر سے درخواست کی کاپیا  ڈسٹرکٹ آفیسر ریونیو، ڈسٹرکٹ آفیسر سوؽ

 کہ وہ موقع ملاحظہ کر کے ڈیفنس، واپڈا اور سوئی گیس کے محکمہ جات کو ارساؽ کی جاتی ہیں

 ـانی  رپورٹیں ارساؽ کریں

(IV)   مندرجہ بالا محکمہ جات سے عدؾ اعتراض کی رپورٹیں موصوؽ ہونے پر کیس کو ڈسٹرکٹ

کمیٹی  ـپٹروؽ پمپ/سی این جی سٹیشن کمیٹی کی میٹنگ میں برائے منظوری پیش کیا جاتا ہے

ولیم پٹررشات کی روی م میں ضلعی ناظم اؿ سفا ـانی  سفارشات ضلعی ناظم کو پیش کرتی ہے

 )ڈی(کے تحت پٹروؽ پمپ/سی این جی سٹیشن لگانے کے لئے (1)1782مجریہرولز 

 )پالیسی لیٹر کی کاپی ایواؿ کی میز پر رکھ دی ئی  ہے(۔عدؾ اعتراض سرٹیفکیٹ جاری کرتے ہیں

 

 تفصیلات ریت کے ٹھیکہ کی میں  بہاولپور ضلع
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 کاؿ معدنیات وکیا وزیر   ::جناب ذوالفقار علی4762*
ُ

س

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کن

 ضلع بہاولپور میں ریت کا ٹھیکہ کتنی مالیت میں کس کس ٹھیکیدار کو دیا گیا ہے؟ )الف(

 فی ٹرا گ ریت کی قیمت ٹھیکیدارکتنی وصوؽ کر تا۔  ہے؟ )ب(

 کی قیمت زائد وصوؽ سے آج تک ریت 6887کن کن ٹھیکیدارو  کے خلاػ یکم جنوری )ج(

 کرنے کی شکایات موصوؽ ہوئی ہیں؟ 

  محکمہ ریت کی قیمت زیادہ وصوؽ کرنے پر کیا کارروائی ٹھیکیدار کے خلاػ کر تا۔  ہے؟ )د(

 (:ریاض احمد راجہ)وزیرمعدنیات  و کاؿ کنی/سینئر وزیر

جات جن اشخاص /  پٹاضلع بہاولپور میں محکمہ مائنز اینڈ منرلز کی جانب سے عاؾ ریت کے  )الف(

فرمز کو جتنی مالیت میں الاٹ کئے گئے ہیں اؿ کی تفصیل بطور ضمیمہ )الف(ایواؿ کی میز پر 

 رکھ دی ئی  ہے۔ 

اس ضمن میں عرض ہے کہ ٹھیکیدار ریت کی ڈیمانڈ اورسپلائی کے مطابق قیمت ریت فی  )ب(

یٹ مقرر نہیں کیا جاتا ٹرا گ وصوؽ کرتا۔  ہے کیونکہ عاؾ ریت کے ٹھیکہ جات پر شیڈوؽ ر

 )ہیون  رائٹس پٹیشن نمبر68۔11۔6887تھا ۔ تاہم اب سپریم کورٹ کے حکم مورخہ 

کے تحت حکومت کی طرػ سے شیڈوؽ ریٹ مقرر کرنے کے بعد آئندہ ادنیٰ (6887/61

 معدنیات بشموؽ عاؾ ریت کی نیلامی کی جائے گی۔ 

(کے Iعاؾ ریت حاصل پور زوؿ۔ پٹا) ضلع بہاولپور میں صرػ ایک ٹھیکیدار لیاقت علی )ج(

میں  64۔87۔6887خلاػ حاصل پور میں ڈی سی اوبہاولپور کی کھلی کچہری منعقدہ مورخہ 

جس میں ڈی سی او صاحب کو تحریری طور پر بتایا   زائد وصو گ قیمت معدؿ کی شکایت کی ئی 

 میں گیا تھا کہ عاؾ ریت کاکوئی شیڈوؽ ریٹ مقرر نہ ہے۔ بعد ازا  اس بار  

دار عاؾ ریت اور  پٹاڈی ڈی او )آر(حاصل پور کے پاس دفتر معدنیات بہاولپور کے اہلکار ، 

جس میں محکمہ معدنیات کی طرػ سے وضاحت کی   شکایت  کنند ہ کے درمیاؿ میٹنگ ہوئی

دار عاؾ ریت طلب اوررسد کی بنیاد پر مناسب قیمت وصوؽ کرنے کا مجاز ہے  جس  پٹائی  کہ 

  دی ئی ۔ پر شکایت نمٹا
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اس ضمن میں عرض ہے کہ ٹھیکیدار ریت کی ڈیمانڈ اورسپلائی کے مطابق قیمت  فی ٹرا گ  )د(

وصوؽ کرتا۔  ہےکیونکہ عاؾ ریت کے ٹھیکہ جات پر شیڈوؽ ریٹ  مقرر نہیں کیا جاتا تھا ۔ 

)ہیون  رائٹس پٹیشن نمبر 68۔11۔6887تاہم اب سپریم کورٹ کے حکم مورخہ

شیڈوؽ ریٹ مقررکرنے کے بعد ادنیٰ معدنیات بشموؽ عاؾ ریت کے تحت (6887/61

کا نیلاؾ کیا جائے گا ۔ شیڈوؽ ریٹ مقرر ہونے کے بعد محکمہ معدنیات ٹھیکیدار و  کے 

 خلاػ قانونی کارروائی کرسکے گا۔ 

 

 لاہور فوڈ سٹیمپ سکیم میں مسلم لیگ )ؼ(کی خواتین ممبراؿ

 نہ دینے کی تفصیلات کوٹاکو 

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:صنعت کیا وزیر  مہ سیمل کامراؿ ::محتر4866*

صرػ مسلم لیگ ؿ کے ممبراؿ کو دیا  کوٹاکیا یہ درست ہے کہ لاہور میں فوڈ سٹیمپ سکیم کا  )الف(

 گیا ہے؟

نہیں دیا  کوٹادوسری جماعتو  کے ممبراؿ کو مذکورہ سکیم میں کوئی  کیا یہ بھی درست ہے کہ )ب(

 گیا؟ 

اگرجز)ب(کا جواب اثبات میں ہے تو حکومت پنجاب نے یہ فرؼ کیو  رکھا ہے، مل ط  )ج(

 تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ فرمایا جائے؟ 

 :(چودھری عبدالغفور)وزیرصنعت

بلکہ لاہور میں فوڈ سپورٹ کے تحت مستحق افراد کو ماہانہ ایک ہزار روپیہ  ـدرست نہ ہے )الف(

 PS/cmtfeel/FS-24البتہ بذریعہ نوٹیفکیشن نمبر ـرہا ہے بذریعہ منی آرڈر ادا کیا جا

)کاپی ایواؿ کی میز پر رکھ دی ئی  ہے(کے تحت بلا 82ـ16ـ6887مورخہ1019/2008/

تخصیص ام ؾ ممبراؿ صوبائی اسمبلی بشموؽ مسلم لیگ )ؿ(، پیپلز پارٹی، مسلم لیگ )ؼ(، 

اسی طرح اس  ـمقرر کیا ہے کوٹا  پر خواتین وغیرہ کا اقلیتی نمائندو ، مخصوص نشستو

 کوٹادیا گیا ہے یہ  کوٹاکو بھی اؿ ،جن کا تعلق لاہور سے ہے (MPAs)سکیم کے تحت خواتین
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مسلم لیگ )ؿ(، پیپلز پارٹی، مسلم لیگ )فنکشنل(اور کچھ خواتین جن کا تعلق مسلم لیگ 

سلوک روا نہیں دینے کے سلسلے میں کوئی امتیازی  کوٹاا لہٰذسے ہے کو بھی دیا گیا ہے )ؼ(

 ـرکھا گیا ہے

فیملی نمبر کے اندراج اور ایسے افراد جو فوڈ سپورٹ سکیم اور  data cleansingفی الحاؽ 

نظیر سکیم دونو  سکیمو  سے امداد حاصل کر رہے ہیں اؿ کے نامو  کے اخراج کی وجہ بے

ام ؾ پارٹیو  کے سے سکیم عارضی طور پر بند ہے اس لئے جیسے ہی سکیم دوبارہ شروع ہو گی تو 

استعماؽ نہیں کر سکیں  کوٹا  پر منتخب خواتین جو کسی وجہ سے ایم پی ایز اور مخصوص نشستو

 ـمہیا کر دیا جائے گا کوٹااؿ کو بھی یہ 

 ـدیا گیا ہے د   جز)الف(کے تحت جواب ـدرست نہ ہے ()ب 

 ـر نہیں ہےچونکہ جز)ب(کا جواب اثبات میں نہ ہے اس لئے کوئی تفصیل دینا درکا )ج(

 

 اسامیو  کی تفصیلات کی عرصہ دراز سے خا گ 17گریڈ میں  ٹیوٹا

  -کیا وزیر صنعت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::رائے صفدر عباس بھٹی :4678*

ووکیشنل ٹریننگ اتھارٹی پنجاب میں کمرشل  رو ا کیا یہ درست ہے کہ یکنیکل  ایجوکیشن )الف(

اسامیا  عرصہ دراز سے خا گ چلی آ رہی  عدد 78کی 17گریڈ انسٹیٹیوٹ/کامرس کاجز  میں

 ہیں؟

اؿ اسامیو  پر ،کی بنیاد پر پر کی جانی ہیں پروموشنکیا یہ درست ہے کہ یہ اسامیا   )ب(

تعیناتیا  کب تک کر دی جائیں گی اور حق دار اساتذہ کو ترقی نہ دینے کی وجوہات سے آگاہ 

  فرمائیں؟

 :(ر)چودھری عبدالغفووزیرصنعت

اسامیا  خا گ پزی ہوئی ہیں اور اؿ پر ضرورت کے تحت کرنٹ  78یہ درست ہے کہ  !ہا  )الف(

ز اور چیف انسٹرکٹرز کی 

س

ز
ن ل
س

س

ئ

وزیر اعلیٰ کی  BS-19سے BS-18پروموشنچارج کی بنیاد پر پر

ایواؿ کی (الف)کر ایک ساؽ کے لئے تقرری کی جاتی رہی ہے )آرڈرز تتمہمنظوری لے
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 میز پر رکھ 

ئ

 BS-18نہیں کی جا سکتی کیونکہ پروموشن(سنیارٹی کے بغیر ریگولر گئے ہیں  دیٰ

کے تحت چیلنج کر دیا  6884/776کو کورٹ میں رٹ پٹیشن نمبر 21ـ87ـ6882کی سنیارٹی

کو غیر قانونی قرار دیتے  BS-18کو سنیارٹی  16ـ16ـ6884نے اپنے حکم بتاریخ  ہائیکورٹگیا 

ایواؿ کی میز پر  (ب)آرڈرز تتمہ۔مرس(نئی بنائی جائے)کاBS-18ہوئے کہا کہ سنیارٹی 

میں مل ط ہو  6887کے تحت 4۔Tierپروموشنante datedاب جبکہ  ـ(ئیے گئے ہیںرکھ د

کو جاری ہو چکی ہے  87ـ88ـ6887 مورخہ 17۔بی ایس Tentative Seniority۔ئی  ہے

فدا حسین ملک )وائس اور اعتراضات موصوؽ ہو گئے ہیں جن کا فیصلہ کیا جانا ہے کیونکہ 

وائس ء جی آئی سی شاہ پور صدر اور لرییز یا(ڈی ایم بھکر، اعجاز رسوؽ وائس پرنسپلپرنسپل 

سے دی ئی   14ـ11ـ1776 پروموشنڈیٹ  نٹیپرنسپل جی سی سی کوٹ لکھپت لاہور کو ا

کو  86ـ88ـ6887رڈرز آکر لیا جس کے  withdrawکی ڈی پی سی نے  68ـ86ـ6887جس کو 

(انہو  نے اعتراض کیا ئیے گئے ہیں ایواؿ کی میز پر رکھ د(ج)آرڈرز تتمہ۔ہوئےجاری 

سے انٹی ڈیٹ  14ـ11ـ1776۔کئے جائیں withdrawکے آرڈرز  86ـ88ـ6887ہے کہ

فدا حسین  ـبحاؽ کی جائے اور اؿ کو سنیارٹی میں پروموٹی سے اوپر رکھا جائے پروموشن

ہیرنگ کا موقع دیا گیا اور اب اؿ کے کیس میں ملک )وائس پرنسپل(ڈی ایم بھکر کو پرسنل 

ایڈوائس آنے پر  ـکو ایڈوائس مانگ  گ ئی  ہے 16ـ87ـ6887 سیکرٹری ریگولیشن سے مورخہ

-BS)سے(BS-18)کیس پروموشناعتراضات کا فیصلہ کر کے سنیارٹی فائنل ہونے پر 

 بنا کر ایس اینڈ  (19

ز کی خا گ   کر پروموشناؿ کی  PSB-IIجی ا  ڈی کو بھیج دیا جائے گا اور جونہی

س

ز
ن ل
س

س

ئ

گی پر

 پر کر دی جائیں گی
ٰ

 

 ـپوسٹ

 کی جاتی ہیں اور سنیارٹی فائنل کی بنیاد پر پُر پروموشنیہ درست ہے کہ یہ اسامیا   ! ہا جی )ب(

بنا کر ایس اینڈ جی ا   (BS-19)سے بی ایس (BS-18)کیس  پروموشنہونے پر اؿ کا 

ز کی خا گ  پروموشناؿ کی  PSB-IIجونہی ڈی کو بھیج دیا جائے گا اور 

س

ز
ن ل
س

س

ئ

کرئے گی پر

سنیارٹی لسٹ کے  پروموشنپوسٹو  پر تعیناتیا  جلد از جلد کر دی جائیں گی کیونکہ ریگولر 
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کو  87ـ88ـ6887سنیارٹی لسٹ  ـ(نہیں کی جا سکتی تھیںمیں چیلنج ہو چکی تھی ہائیکورٹجو کہ بغیر)

 ـہو چکی ہےدوبارہ جاری کی ئی  جو کہ متنازعہ 

 

 

 تفصیلاتاسٹیٹ کا رقبہ و دیگر انڈسٹریل د میں آبا فیصل

 زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ا کیا وزیر صنعت:خواجہ محمد اسلاؾ :4672*

 پر قائم کی ئی  تھیں؟  فیصل آباد میں کتنی انڈسٹریل اسٹیٹ کس کس جگہ کب کتنے رقبے )الف(

 کس کس سائز کے بنائے گئے تھے؟ ہر انڈسٹریل اسٹیٹ میں کتنے پلاٹ  )ب(

ہر انڈسٹریل اسٹیٹ میں کتنے پلاٹ الاٹ ہوچکے ہیں اور کتنے ابھی تک خا گ پز  ہیں اؿ  )ج(

  پلاٹو  کے نمبر اور انڈسٹریل اسٹیٹ کا ناؾ بتائیں؟ 

 :()چودھری عبدالغفوروزیرصنعت

 )الف( 

میں ایک ہی سماؽ  1778نے فیصل آباد میں (PSIC)پنجاب سماؽ انڈسٹریز کارپورشن   ۔1

 ـنلکا کوہا ج روڈ پر واقع ہے 6/7، 6/8ایکڑ رقبہ پر قائم کی جو کہ چک نمبر 644انڈسٹریل اسٹیٹ

کے زیر اتظامؾ دو  (FIEDMC)فیصل آباد انڈسٹریل اسٹیٹ ڈویلپمنٹ اینڈ مینجمنٹ کمپنی   ۔6

 ـانڈسٹریل اسٹیٹس فیصل آباد میں قائم کی ئی  ہیں

(I   اس  ـایکڑ رقبہ پر محیط ہے 616سٹی کھرڑیانوا ج، ساہیانوا ج روڈ پر  ویلیو ایڈشن

 ـمیں مل ط ہوئی 6887میں شروع ہوئی اور 6884انڈسٹریل اسٹیٹ کی تعمیر

(II M-3  ایکڑ پر محیط  4688انڈسٹریل سٹی موٹر و  پر دارالاحساؿ انٹر چینج پر

 ـمیں ہوا 6888انڈسٹریل اسٹیٹ ہے اس کی تعمیر کا آغاز 

 )ب(

پنجاب سماؽ انڈسٹریز کارپورشن  کے زیر اتظامؾ سماؽ انڈسٹریل اسٹیٹ فیصل آباد میں   ۔1

 ـمندرجہ ذیل سائز کے پلاٹ بنائے گئے ہیں:

 تعداد پلاٹ سائز پلاٹ

ززی ا  
نگٰ

 

نٰت
ک

 147 کناؽ 4

ززی بی، 
نگٰ

 

نٰت
ک

 176 کناؽ 6



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری 22

 

3073 

ززی سی، ایک کناؽ
نگٰ

 

نٰت
ک

 172 

ززی ڈی، 
نگٰ

 

نٰت
ک

 222 مرلے 18

ززی ای
نگٰ

 

نٰت
ک

 128 مرلے 8، 

 1868 ٹوٹل پلاٹ

کے زیر اتظامؾ قائم کی ئی   (FIEDMC)فیصل آباد انڈسٹریل اسٹیٹ ڈویلپمنٹ اینڈ مینجمنٹ کمپنی   ۔6

 ۔انڈسٹریل اسٹیٹس میں مندرجہ ذیل سائز کے پلاٹ بنائے گئے ہیں

(i) ویلیو ایڈشن  سٹی 

 تعداد پلاٹ سائز پلاٹ نمبر شمار

 67 ایکڑ 6 1

 22 ایک ایکڑ 6

 22 ایکڑ 6/1 2

 166 ٹوٹل پلاٹ 

(ii) M-3 انڈسٹریل سٹی 

 فیز وؿ ا 

 تعداد پلاٹ سائز پلاٹ نمبر شمار

 6 ایکڑ 66ایکڑ سے  16 1

 28 ایکڑ 16ایکڑ سے  18 6

 12 ایکڑ 18ایکڑ سے  6 2

 11 ایکڑ 6ایکڑ سے  6 4

 26 ٹوٹل پلاٹ 

 فیز وؿ بی

 تعداد پلاٹ سائز پلاٹ نمبر شمار

 62 ایکڑ 16 ایکڑ سے 2 1

 )ج(

(i)  پنجاب سماؽ انڈسٹریز کارپورشن  کے زیر اتظامؾ سماؽ انڈسٹریل اسٹیٹ فیصل آباد میں

تین پلاٹ پنجاب سماؽ انڈسٹریز کارپورشن  نے منسوخ کئے  ـپلاٹ الاٹ ہو چکے ہیں 1818

 ـہیں الاٹیز نے محکمہ کے خلاػ مختلف عدالتو  میں کیس دائر کر رکھے ہیں اور اؿ کے سابقا

ززی بی
نگٰ

 

نٰت
ک

ززی ای میں نمبر 6ایک پلاٹ رقبہ  648ـاؿ پلاٹو  کے نمبر 
نگٰ

 

نٰت
ک

 778کناؽ اور 

 ـمر ج پر محیط ہیں 8(پلاٹ رقبہ 6دو ) 784اور 
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(ii) فیصل آباد انڈسٹریل اسٹیٹ ڈویلپمنٹ اینڈ مینجمنٹ کمپنی (FIEDMC) کے تحت فیصل آباد

 ـاور خا گ پلاٹو  کی تفصیل درج ذیل ہے میں قائم کردہ انڈسٹریل اسٹیٹس میں الاٹ شدہ

 ویلیو ایڈشن  سٹی

 خا گ پلاٹ نمبر زوؿ خا گ پلاٹ الاٹ شدہ  کل پلاٹ سائز پلاٹ نمبر شمار

 7a میڈ اپ زوؿ 8 66 67 ایکڑ 6 1

د گارمنٹس زوؿ     

  
س

 1a ن

 4a متفرؼ     

 4a,3a,2a,1a انجینئرنگ     

 22 22 ایک ایکڑ 2

 ـ ـ ـ

 3c,1c وووؿ گارمنٹس زوؿ 6 67 22 ایکڑ ½ 2

گ زوؿ     

س

 ن
ج
 نکٰ
ئ

 c, 10 c, 7 c 11 نیو ایریا 

M-3 انڈسٹریل سٹی 

 فیز وؿ ا 

 خا گ پلاٹ نمبر خا گ پلاٹ الاٹ شدہ کل پلاٹ سائز پلاٹ نمبر شمار

 64، 62، 47، 42، 46 6 8 6 ایکڑ 66سے  16 1

 41تا  62، 12، 16، 14، 12، 2، 6، 4، 1 68 2 28 ایکڑ 16سے  18 6

 22تا 66، 68، 47، 42 16 1 12 ایکڑ 18سے  6 2

 66، 61، 18، 16تا  7 7 2 11 ایکڑ 6سے  6 4

 فیز وؿ بی

 خا گ پلاٹ نمبر خا گ پلاٹ الاٹ شدہ کل پلاٹ سائز پلاٹ نمبر شمار

 ,B3, B1A, 22, 21, B11, B8, B7, B6 46 11 62 ایکڑ 16سے  2 1

B4  تاB30 ،B34  تاB47 

 

 ٹیوٹاکے ادارو  کی تعدادو دیگر تفصیلاتمیں  آباد فیصل ضلع

  -کیا وزیر صنعت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: :خواجہ محمد اسلاؾ :4677*

 ضلع فیصل آباد میں ٹیوٹا کے کتنے ادار ہیں یہ کہا  کہا  ہیں؟  )الف(

 میں تعلیم دی جاتی ہے؟ skillاؿ ادارو  میں کس کس  )ب(

 زیر تعلیم طالب علمو  کی تعداد بتائیں؟اؿ میں  )ج(
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 بتائیں؟  اخراجاتکے  6887۔87اور 6888۔87اؿ ادارو  کے ساؽ )د(

 :()چودھری عبدالغفوروزیرصنعت

 ـجن کی تفصیل مندرجہ ذیل ہے: ـہے 61ضلع فیصل آباد میں ٹیوٹا کے کل ادارو  کی تعداد )الف(

 عدد 11 تحصیل فیصل آباد

 عدد 82 تحصیل جڑانوا ج

 عدد 82 تحصیل سمندری

 عدد 86 تحصیل تاندلیانوا ج

 عدد 86 تحصیل چک جھمرہ

 )ب(

(i) )بی ٹیک )الیکٹریکل اور الیکٹرونکس 

(ii)  تین سا ج ڈپلومہ اؿ ایسوسی ایٹ انجینئرز 

(iii)  ڈیزاننگ  اینڈ ڈریس یکنگیستین سا ج ڈپلومہ اؿ ڈر  

(iv)  دو سا ج ڈپلومہ 

(v)  بی کاؾ، ڈی کاؾ 

م

 ، آفس 

س

ت

، دیگر شار

 

ٹ

س

 می
ج
بٰ

 کورسز ٹ

 ـزیر تربیت ہیں ءطلة 6284اؿ ادارو  میں  )ج(

 اورساؽروپے-/147,732,318تاجاکے دوراؿ ادارو  کے اخر 6888ـ87ساؽ )د(

 ـہیںروپے-/181,665,647اخراجاتکے دوراؿ ادارو  کے  6887ـ87
 

 تعداد و دیگر تفصیلات وا ج میں یکنیکل  ادارو  کی بور تحصیل

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر صنعت :سردار خالد سلیم بھٹی :4267*

ؾ میں کتنے یکنیکل  ادار  کس کس جگہ چل رہے ہیں اؿ ادارو  کے نا بور  وا ج تحصیل )الف(

 اور جگہ کی تفصیل بتائیں؟ 

 بتائیں؟ رؿ ادارو  میں زیر تعلیم طالب علمو  کی تعداد ادارہ واا )ب(

 کی تعلیم دی جاتی ہے؟  skillؿ ادارو  میں کس کس ا )ج(

 اؿ ادارو  میں کہا  تک تعلیم دی جاتی ہے؟  )د(
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 اؿ ادارو  میں طالب علمو  سے کتنی فیس ماہانہ وصوؽ کی جاتی ہے؟ )ہ(

 کیا غریب اور مستحق طلةء کو فیس میں رعایت دی جاتی ہے؟  )و(

 :()چودھری عبدالغفوروزیرصنعت

تفصیل   اؿ کی یکنیکل  ادار  کاؾ کر رہے ہیں 4میں ٹیوٹا کے زیر اہتماؾ  بور  وا جتحصیل  )الف(

 ـدرج ذیل ہے:

 بور  وا ج/ای بی 688گورنمنٹ پو گ ٹیکنیک انسٹیٹیوٹ چک نمبر  ۔1

 بور  وا جملتاؿ روڈ  6گورنمنٹ کالج آػ کامرس، چونگی نمبر  ۔6

 بور  وا جعظیم آباد، گورنمنٹ ووکیشنل ٹریننگ انسٹیٹیوٹ )خواتین(  ۔2

 بور  وا جگورنمنٹ یکنیکل  ٹریننگ سنٹر، میا  ٹاؤؿ چیچہ وطنی روڈ   ۔4

 

 )ب(

 622 بور  وا جٹ انسٹیٹیوگورنمنٹ پو گ ٹیکنیک   ـ1

 767  بور  وا جگورنمنٹ کالج آػ کامرس   ـ6

 176 )خواتین(انسٹیٹیوٹگورنمنٹ ووکیشنل ٹریننگ   ـ2

 48   سنٹرگورنمنٹ یکنیکل  ٹریننگ  ـ4

 )ج(

 بور  وا جٹ انسٹیٹیوگورنمنٹ پو گ ٹیکنیک  ۔1

  )الف(

س

ن

 

سٰ
نٰکت

س

ئ

 ڈپلومہ آػ ایسوسی ایٹ انجینئر، الیکٹریکل، الیکٹرونکس، ٹیلی کمیو

 بی ٹیک، الیکٹریکل، الیکٹرونکس )ب(

 بور  وا جگورنمنٹ کالج آػ کامرس   ۔6

 ڈپلومہ آػ کامرس )ڈی کاؾ( )الف(

 کاؾ( بیچلر آػ کامرس )بی )ب(

 ڈپلومہ آػ بزنس ایڈمنسٹرشن  )ڈی بی ا ( )د(

 بور  وا ج)خواتین(انسٹیٹیوٹگورنمنٹ ووکیشنل ٹریننگ   ۔2

 ووکیشنل سرٹیفکیٹ )ایک ساؽ( )الف(
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 ووکیشنل ڈپلومہ )دو ساؽ( )ب(

 شارٹ کورسز

ک ٹیلرنگ )تین ماہ(بیوٹیشن )تین ماہ(

 

سٰن
مت

زائیڈر ہینڈڈو
 
ٰ

زائیڈری )تین ماہ(مشین ای
 
ٰ

ی )تین ماہ(، ای

 فیبرک پرنٹنگ )تین ماہ(

 والا گورنمنٹ یکنیکل  ٹریننگ سنٹر بور  ۔4

 ویلڈنگ )چھ ماہ( )الف(

 آٹو اینڈ فارؾ مشینری )چھ ماہ( )ب(

 ٹرنر )چھ ماہ( )ج(

 )چھ ماہ( )د(

س

ن

 

سٰ
ت

س

کٰن
ن

 

ئ

 الیکٹرک وائرنگ 

 ـتی ہےبی ٹیک تک تعلیم دی جا بور  وا جٹ انسٹیٹیو ٹیکنیک  گگورنمنٹ پو  ۔1 (د)

 ـبی کاؾ تک تعلیم دی جاتی ہے بور  وا جگورنمنٹ کالج آػ کامرس   ۔6

 دو سا ج ڈپلومہ ،بور  وا ج)خواتین(انسٹیٹیوٹگورنمنٹ ووکیشنل ٹریننگ   ۔2

 ، چھ ماہ کے تربیتی کورسزبور  وا جگورنمنٹ یکنیکل  ٹریننگ سنٹر   ۔4

اؽ کے مطابق ماہانہ شرح فیس درج ذیل فیس سالانہ کی بنیاد پر وصوؽ کی جاتی ہے تاہم سو )ہ(

 ـہے:

 روپے282-/   بی ٹیک فیس  ۔1

 روپے 272-/  ڈی ا  ای فیس  ۔6

 روپے 688-/   بی کاؾ فیس  ۔2

 روپے 248-/   ڈی کاؾ فیس  ۔4

 روپے 248-/  ڈی بی ا  فیس  ۔6

 روپے 87-/  )خواتین(فیسووکیشنل سرٹیفکیٹ  ۔2

 روپے 67-/ ووکیشنل ڈپلومہ )خواتین(فیس  ۔8

 روپے 77-/ ٹریڈ سرٹیفکیٹ )چھ ماہ(فیس  ۔7

جس کے مطابق پرنسپل دس فیصد  ـادار  کے قوان م کے مطابق دی جاتی ہے  !جی ہا )و(

 ـکی مل ط یا آدھی ٹیوشن فیس میں رعایت د  تا۔  ہے ءمستحق طلة
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 بنانے کا مسئلہ ضلع لودھرا  میں سماؽ انڈسٹریل اسٹیٹ

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر صنعت ارائیں ::میا  محمد شفیق4468*

 کیا ضلع لودھرا  میں کوئی سماؽ انڈسٹریل اسٹیٹ ہے اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟  )الف(

کیا حکومت ضلع لودھرا  میں سماؽ انڈسٹریل اسٹیٹ اور اس کے دفاتر بنانے کا ارادہ رکھتی  )ب(

 وجوہات کیا ہیں؟  ہے، اگر نہیں تو اس کی

 )چودھری عبدالغفور(:وزیرصنعت

 ضلع لودھرا  میں سماؽ انڈسٹریل اسٹیٹ قائم نہیں کی ئی  کیونکہ لودھرا  خانیواؽ  )الف(

 کے قریب واقع ہے۔  سٹیشنہائی و  پر ایک سماؽ انڈسٹریل اسٹیٹ مہر شاہ 

تجویز نہ ہے ۔ جیسا کہ  اس وقت کوئی لئےلودھرا  میں سماؽ انڈسٹریز اسٹیٹ کےقیاؾ کے )ب(

اوپر وضاحت کی ئی  ہے  خانیواؽ لودھرا  ہائی و  پر موجود انڈسٹریل اسٹیٹ سے 

 لودھرا  کےلوگ بھی استفادہ حاصل کرسکتے ہیں۔ 

 

 انڈسٹریل اسٹیٹس کا رقبہ و دیگرتفصیلات ر میں ضلع قصو

  - گے کہ:کیا وزیر صنعت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں :ملک اختر حسین نوؽ :4666*

 تھیں؟ئی  ضلع قصور میں کتنی انڈسٹریل اسٹیٹس کس کس جگہ کب کتنے رقبہ پر قائم کی  )الف(

 ہر انڈسٹریل اسٹیٹ میں کتنے پلاٹ کس کس سائز کے بنائے گئے تھے؟ )ب(

 ہر انڈسٹریل اسٹیٹ میں کتنے پلاٹ الاٹ ہو چکے ہیں اور کتنے ابھی تک خا گ پز  ہیں؟ )ج(

 :(ی عبدالغفور)چودھروزیرصنعت

میں ایک سیلف فنانس بنیاد پر سماؽ انڈسٹریل اسٹیٹ موضع اقباؽ  1777 ضلع قصور میں )الف(

 کناؽ رقبہ پر قائم کی ئی ۔ 246۔ کلومیٹر فیروز پور روڈ پر7نگر

ززی کے بنائے گئے ہیں۔262سماؽ انڈسٹریل اسٹیٹ قصور میں )ب(
نگٰ

 

نٰت
ک

 پلاٹ مندرجہ ذیل 

ززی 
نگٰ

 

نٰت
ک

 اد تعد سائز پلاٹ  

ززی"
نگٰ

 

نٰت
ک

A"  78 دوکناؽ 
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ززی"
نگٰ

 

نٰت
ک

B"  162 ایک کناؽ 

ززی"
نگٰ

 

نٰت
ک

C" 18 26 ۔مر ج 

ززی"
نگٰ

 

نٰت
ک

D"  61 مختلف سائز 

 262 میزاؿ  

پلاٹ آلاٹ ہوچکے ہیں اور کوئی پلاٹ 262سماؽ انڈسٹریل اسٹیٹ قصور میں ام ؾ کے ام ؾ  )ج(

 لاٹمنٹ خا گ نہ ہے۔ ابرائے 

 

 تفصیلات کرنے کی سکیم دوبارہ شروع سٹیمپفوڈ

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: صنعت کیا وزیر :محترمہ سیمل کامراؿ :4227*

 سکیم کو دوبارہ شروع کرنے کا ارادہ رکھتی ہے اگر ہا  تو کب تک اگر کیا حکومت فوڈ سٹیمپ

 نہیں تو وجوہات سے معزز ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟ 

 :()چودھری عبدالغفوروزیرصنعت

 کے لئےارش ہے کہ صوبے کے غریب اور نادار عواؾ کو ما گ امداد دینے  میں گزاس سلسلہ

حکومت پنجاب نے "پنجاب فوڈ سپورٹ سکیم"کا آغاز کیا ہےجس میں صوبہ پنجاب کے 

لاکھو  مستحق خاندانو  کو ایک ہزار روپےماہوار کے حساب سے امداد اؿ کے گھر کی دہلیز 

جارہی ہے ۔ پنجاب فوڈ سپورٹ سکیم کو صاػ و شفاػ بنانے پر بذریعہ منی آرڈر فراہم کی 

جن میں حقدارو  کی نشاندہی کےلئے الگ  کئےحکومت نے بہت سے اقدامات  لئےکے

الگ محکمو  اور ادارو  کو استعماؽ کیا جارہا ہے تاکہ اس سکیم سے صرػ مستحق افراد فائدہ 

ر اج اور ایسے افراد جو فوڈ سپورٹ سکیم فیملی نمبر کے اندdata cleansingاٹھائیں ۔ فی الحاؽ 

نظیر ،دونو  سکیمو  سے امداد حاصل کررہے ہیں ،اؿ کے نامو  کے اخراج کی او ربے

ززی  destituteمیں صرػ  مرحلہوجہ سے سکیم عارضی طور پر بند ہے۔ سکیم کے اگلے 
نگٰ

 

نٰت
ک

یت دس لاکھ جس میں مستحقین کی تعداد تقریت ساڑھے تین لاکھ بنتی ہے۔ باقی کے تقر

جارہے ہیں۔ اس پروگراؾ کے  کئےپروگراؾ وضع  لئےمستحقین کو مستقل بحاؽ کرنے کے 

ادارو  کے ذریعے مختلف PVTCاور TEVTAتحت امداد حاصل کرنے والو  کو 
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شعبو  میں تربیت د  کر کاروبار یا نوکری کے قابل بنایا جائے گا۔ اس سکیم کوجلد ہی 

 ۔ دوبارہ جاری کیا جارہا ہے

 

 کے دفاتر و دیگرتفصیلات صنعت میں محکمہ گوجرانوا ج ضلع

  -کیا وزیر صنعت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ :4788*

 محکمہ صنعت کے ضلع گوجرانوا ج میں کس کس جگہ دفاتر قائم ہیں؟ )الف(

 ؟اؿ دفاتر کے انچارج صاحةؿ کے ناؾ، عہدہ اور گریڈ بتائیں )ب(

 بتائیں؟ رکے بجٹ کی تفصیل مد وا 6887ـ87اور 6888ـ87اؿ دفاتر کے ساؽ )ج(

کتنی رقم اؿ سالو  کے دوراؿ اس ضلع میں ترقیاتی مقاصد پر خرچ ہوئی، اؿ ترقیاتی کامو   )د(

  کی تفصیل بتائیں؟

 :()چودھری عبدالغفوروزیرصنعت

  ہیں۔محکمہ صنعت کے ضلع گوجرانوا ج میں درج ذیل دفاتر )الف( 

 پنجاب سماؽ انڈسٹریز کارپورشن  کے ضلع گوجرانوا ج میں مندرجہ ذیل دفاتر قائم ہیں:۔  (1)

(i)  گ بائی کھیانزد 6ریجنل آفس پنجاب سماؽ انڈسٹریز کارپورشن  اسٹیٹ نمبر۔ 

 پاس روڈ گوجرانوا ج 

(ii) جی ٹی روڈ  گوجرانوا ج 1پنجاب سماؽ  انڈسٹریزکارپورشن   اسٹیٹ نمبر۔ 

(iii)  گ بائی پاس روڈ کھیانزد 6سماؽ انڈسٹریزکارپورشن   اسٹیٹ نمبر۔پنجاب 

 گوجرانوا ج 

(iv) 2پنجاب سماؽ انڈسٹریز کارپورشن  اسٹیٹ نمبر۔(EPZ مین جی ٹی روڈ نزد)

 قلعہ چندوالا  گوجرانوا ج 

 پنجا ب کنزیومر پروٹیکشن کونسل کے ضلع گوجرانوا ج میں درج ذیل دفاتر ہیں۔  (6)

(i)  ، ڈسٹرکٹ کنزیومر کورٹDC روڈ ،بالمقابل رائل کالج آػ کامر س 67۔

 گوجرانوا ج 

(ii)  ڈسٹرکٹ کنزیومر پروٹیکشن کونسل ،کچہری روڈ بالمقابل ضلع کونسل جلیل پلازہ

 گوجرانوا ج ۔
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 ڈائریکٹوریٹ آػ انڈسٹریز کے ضلع گوجرانوا ج میں درج ذیل دفاتر ہیں۔  (2)

(i)  دفتر )ڈسٹرکٹ آفیسر انٹر پرائزاینڈ انومحکمہ صنعت کا ضلعی 

ٰ ئ

 

 

ٹ

س

می

 

سب
 (پروموشن

،نزد الکبیر یونیورسل ہائی سکوؽ گوجرانوا ج میں 2ڈیلٹاروڈ ،شریف کالونی گلی نمبر 

 واقع ہے۔ 

گوجرانوا ج میں پنجاب سماؽ انڈسٹریز کارپورشن  کے زیرتحت دفاتر کے انچارج کا ناؾ ،عہدہ  )ب(

 اور گریڈ درج ذیل ہیں۔ 

iگ بائی پاس روڈ کھیانزد 6یجنل آفس پنجاب سماؽ انڈسٹریز کارپورشن  اسٹیٹ نمبر۔ر ۔ 

 گوجرانوا ج 

 گریڈ عہدہ ناؾ

 19بی پی ایس۔ ریجنل ڈائریکٹر جناب محمد اسلم

iiجی ٹی روڈ گوجرانوا ج 1پنجاب سماؽ انڈسٹریز کارپورشن  اسٹیٹ نمبر۔ ۔ 

 14مقصود احمدعلوی      اسسٹنٹ  بی پی ایس ۔ 

iiiگ بائی پاس روڈ گوجرانوا جکھیانزد  6پنجاب سماؽ انڈسٹریز کارپورشن  اسٹیٹ نمبر۔ ۔  

 12جناب محمد عمر  اسسٹنٹ  ڈائریکٹر بی پی ایس۔ 

iv2پنجاب سماؽ انڈسٹریز کارپورشن  اسٹیٹ نمبر۔ ۔(EPZ مین  جی ٹی روڈ نزد قلعہ چند والا)

 گوجرانوا ج 

V18  بی پی ایس۔جناب طارؼ محمود  ڈپٹی ڈائریکٹر ۔ 

زیومر پروٹیکشن کونسل کے زیر تحت دفاتر کے انچارج  (6)

س س

گوجرانوا ج میں پنجاب ک

 کا ناؾ ،عہدہ اور گریڈ درج ذیل ہیں۔ 

(i)  ڈسٹرکٹ کنزیومر کورٹ :صہیب احمد رومی ،پریزائڈنگ آفیسر )ڈسٹرکٹ اینڈ

 61سیشن جج(گریڈ ۔ 

(ii) صم  علی اعواؿ ، اسسٹنٹ ڈائر یکٹر یگل ڈسٹرکٹ کنزیومر پروٹیکشن کونسل : عا

 18،گریڈ ۔

گوجرانوا ج میں ڈائریکٹوریٹ آػ انڈسٹریز کے زیر تحت دفاتر کے انچارج کاناؾ ، عہدہ اور  (2)

 گریڈ درج ذیل ہیں۔ 
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(i)  (گوجرانوا ج جناب بشیر  پروموشندفتر ضلعی آفیسر )انٹر پرائز اینڈ 

 

ٹ

س

می

 

سٰب
ئ

انو

 ()گریڈ۔ پروموشن انٹر پرائز اینڈاحمد نواز ،ڈسٹرکٹ آفیسر )

 

ٹ

س

می

 

سٰب
ئ

 (17انو

گوجرانوا ج میں پنجاب سماؽ انڈسٹریز کارپورشن  کے زیرتحت دفاتر کے بجٹ کی تفصیل  )ج(

 درج ذیل ہے۔ 6887۔87اور 6888۔87برائے ساؽ

(i) گ بائی پاس روڈ کھیانزد 6ریجنل آفس پنجاب سماؽ انڈسٹریز کارپورشن  اسٹیٹ نمبر۔ 

 ۔ ضمیمہ )الف(ایواؿ کی میز پر رکھ دی ئی  ہے۔  گوجرانوا ج

(ii) ضمیمہ )ب(ایواؿ کی  ،جی ٹی روڈ گوجرانوا ج 1پنجاب سماؽ انڈسٹریز کارپورشن  اسٹیٹ نمبر۔

 میز پررکھ دی ئی  ہے ۔ 

(iii)  ضمیمہ  ، گ بائی پاس روڈ گوجرانوا ج کھیانزد 6پنجاب سماؽ انڈسٹریز کارپورشن  اسٹیٹ نمبر ۔

 اؿ کی میز پر رکھ دی ئی  ہے۔ )ج(ایو

(iv) 2پنجاب سماؽ انڈسٹریز کارپورشن  اسٹیٹ نمبر۔(EPZ مین جی ٹی روڈ نزد قلعہ چندوالا)

 ضمیمہ )د(ایواؿ کی میز پررکھ دی ئی  ہے۔  ،گوجرانوا ج

ضلع گوجرانوا ج میں پنجاب کنزیومر پروٹیکشن کونسل کے زیر تحت دفاتر کے بجٹ کی تفصیل  (6)

 ہے۔  درج ذیل

(i)  ایواؿ  ضمیمہ)ر(6887۔87ضمیمہ)ڈ(6888۔ 87ڈسٹرکٹ کنزیومر کورٹ گوجرانوا ج

 کی میز پررکھ دی ئی  ہے۔ 

 ضمیمہ)ڑ(6888۔87ڈسٹرکٹ کنزیومر پروٹیکشن کونسل گوجرانوا ج ۔

 ضمیمہ )ز(ایواؿ کی میز پررکھ دی ئی  ہے۔ 6887۔87

یر تحت دفاتر کے بجٹ کی تفصیل درج گوجرانوا ج میں ڈائریکٹوریٹ آػ انڈسٹریز کے ز (2)

 ضمیمہ )س(ایواؿ کی میز پررکھ دی ئی  ہے۔  6887۔87اور 6888۔87ذیل ہے۔

اؿ سالو  کےدوراؿ ضلع گوجرانوا ج میں پنجاب سماؽ انڈسٹریز کارپورشن  نے ترقیاتی  )د(

 مندرجہ ذیل رقم مختلف لوؿ سکیمو  کی مد میں خرچ کی : لئےکامو  کے مقاصد کے

(i )ملین 627472سکیم : سی این جی گرین رکشا 

(ii: مائیکروفنانس روز گار سکیم )ملین 47668 

(iii ایس ایم ای )ملین 177488ملین  688 

(iv ایس ایم ای )ملین 17888ملین  288 
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(vما ئزڈ قرضہ کی سکیم برائے کرافٹ بیسڈ ٹیکسٹا

 

سب
ک

 ملین  87468لوؾ انڈسٹری ہینڈئیل ( 

(vi( کاسہ )CASA)17688  ملین 

دوسالو  کے  پنجاب کنزیومر پروٹیکشن کونسل کے زیر تحت گوجرانوا ج میں کسی دفتر کو سابقا (6)

 دوراؿ ترقیاتی مد میں کوئی بجٹ نہیں دیا گیا اور نہ ہی کوئی ترقیاتی سکیم زیر عمل رہی۔ 

 )انٹر پرائزاینڈ انوڈائریکٹوریٹ آػ انڈسٹریز کے زیر تحت ضلعی آفس  (2)

ٰ ئ

 پر

 

ٹ

س

می

 

سب
 (وٹیکشن

دو سالو  کےدوراؿ ترقیاتی مد میں کوئی بجٹ نہیں دیا گیا اور نہ ہی کوئی  گوجرانوا ج میں سابقا

 ترقیاتی سکیم زیر عمل رہی۔ 

 

 کی تفصیلات میں قائم انڈسٹریل اسٹیٹس گوجرانوا ج ضلع

  -کیا وزیر صنعت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: :ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ :4781*

 ضلع گوجرانوا ج میں کس کس جگہ انڈسٹریل اسٹیٹس ہیں؟ )الف(

 ہر انڈسٹریل اسٹیٹ کتنے رقبہ پر کب قائم ہوئی؟ )ب(

ہر انڈسٹریل اسٹیٹ میں کتنے پلاٹ کس کس سائز کے بنائے گئے ہیں، تفصیل انڈسٹریل  )ج(

 بتائیں؟ راسٹیٹ وا

 ہیں؟ اؿ میں کس کس قسم کی فیکٹریا  اور کارخانے لگے ہوئے )د(

کیا حکومت گوجرانوا ج شہر کے گرد و نواح میں مزد  انڈسٹریل اسٹیٹ بنانے کا ارادہ رکھتی  )ہ(

  ہے، اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟

 :()چودھری عبدالغفوروزیرصنعت

 ضلع گوجرانوا ج میں مندرجہ ذیل سماؽ انڈسٹریل اسٹیٹ واقع ہیں:۔  )الف( 

 جی ٹی روڈ گوجرانوا ج 1 ۔سماؽ انڈسٹریز اسٹیٹ نمبر ۔ 1

  گ بائی پاس روڈ گوجرانوا ج کھیانزد 6سماؽ انڈسٹریز اسٹیٹ نمبر۔  ۔ 6

 (مین جی ٹی روڈ نزد قلعہ چند گوجرانوا ج EPZ)2سماؽ انڈسٹریز اسٹیٹ نمبر۔  ۔2

مر ج رقبہ 6ایکڑ 182میں 1728۔ جی ٹی روڈ گوجرانوا ج ساؽ 1سماؽ انڈسٹریز اسٹیٹ نمبر  )ب(

 ئم ہوئی۔ پر قا
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 ایکڑ182میں1778 گ بائی پاس روڈ گوجرانوا ج ساؽ کھیانزد 6سماؽ انڈسٹریز اسٹیٹ نمبر   ۔6

 مر ج رقبہ پر قائم ہوئی۔ 16

 6888گوجرانوا ج ساؽ  داقلعہ(مین جی ٹی روڈ چندEPZ)2سماؽ انڈسٹریز اسٹیٹ نمبر ۔ 2

 مر ج رقبہ پر قائم ہوئی۔  ایک  ایکڑ112میں

 )ج(

ززی کے پلاٹ ہیں۔ 1سٹریز اسٹیٹ نمبرسماؽ انڈ ۔1
نگٰ

 

نٰت
ک

 جی ٹی روڈ گوجرانوا ج میں مندرجہ ذیل 

ززی 
نگٰ

 

نٰت
ک

 مر ج 18 کناؽ 1 کناؽ 6 کناؽ 4 

 72 184 112 18 

ززی کے کھیانزد  6سماؽ انڈسٹریز اسٹیٹ نمبر  ۔6
نگٰ

 

نٰت
ک

 گ بائی پاس روڈ گوجرانوا ج میں مندرجہ ذیل 

 پلاٹ ہیں۔ 

ززی 
نگٰ

 

نٰت
ک

 مر ج 8 مر ج 18 کناؽ 1 کناؽ 6 کناؽ 4 

 28 76 142 147 187 

قلعہ  گوجرانوا ج میں مندرجہ   چنددا(مین جی ٹی روڈ نزدEPZ)2سماؽ انڈسٹریز اسٹیٹ نمبر ۔2

ززی کے پلاٹ ہیں۔ 
نگٰ

 

نٰت
ک

 ذیل 

ززی 
نگٰ

 

نٰت
ک

 مر ج 18 کناؽ 1 کناؽ 6 کناؽ 4 

 72 47 66 42 

قسم کی فیکٹریا  اور کارخانے چل مندرجہ بالاسماؽ انڈسٹریل اسٹیٹ میں مندرجہ ذیل  )د(

 رہے ہیں:۔

سٹیل کاسٹنگ ۔ آٹو پارٹس ۔لیدر گارمنٹس ۔ کیمیکل ۔ فرنیچر ۔ فوڈ  پروسیسنگ ۔ سینٹری فٹنگ ۔ سرامکس۔ 

 پلاسٹک  انڈسٹری ۔ سٹیل ری رولنگ ۔ فرنس۔ ماربل ۔ متفرؼ۔ 

راس سلسلہ میں جگہ کی ہا ۔ حکومت مزد   انڈسٹریل اسٹیٹ بنانے کا ارادہ رکھتی ہے او  )ہ(

 تلاش جاری ہے۔ 

 

 کمرشل کاجز  کی تعداد ودیگر تفصیلاتمیں  آباد حافظ ضلع

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر صنعتالله::چودھری محمد اسد ا4761*

تعداد منظور شدہ کتنی ہے اور  اساتذہ کی کتنے کمرشل کاجز  ہیں، اؿ میں ضلع حافظ آباد میں )الف(

  خا گ ہیں؟ کتنی
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  کرنے کا ارادہ رکھتی ہے؟ کیا حکومت خا گ اسامیو  کو پُر )ب(

 مذکورہ کالجو  میں اس وقت کتنے طلةء زیر تعلیم ہیں؟ )ج(

کیا حکومت ضلع ہذا میں مزد  کمرشل کالج کھولنے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر ہا  تو کتنے اور کہا   )د(

 کہا  اور کب تک؟

 :(الغفور)چودھری عبدوزیرصنعت

ضلع حافظ آباد میں ایک سرکاری کمرشل تعلیم کا ادارہ ہے ۔ جس کا ناؾ گورنمنٹ انسٹیٹیوٹ  )الف(

ہے ۔ ایک سینئر انسٹرکٹر بی 11آػ کامرس ہے ۔ اس میں اساتذہ کی منظور شدہ تعداد 

 کی اسامیا  خا گ ہیں۔ 18بی ایس۔   اور ایک انسٹر کٹر انگلش لینگویج17ایس۔ 

کے  پوسٹ ہے جبکہ انسٹرکٹر انگلش لینگویج کی پوسٹ پروموشنانسٹر کٹر کی پوسٹ سینئر  )ب(

عنقریب اشتہار د  دیا جائے گا۔ قبل ازیں بجٹ نہ ہونے کی وجہ سے خا گ اسامیو  کو  لئے

  کرنے میں تایر  ہوئی۔ پُر

 طلةء زیر تعلیم ہیں۔ 688اس وقت کمرشل کالج میں )ج(

 ضلع ہذا میں کوئی کمرشل کالج بنانے کا فی الحاؽ ارادہ نہیں رکھتی ۔ٹیوٹا مستقبل قریب میں  )د(

 

 اسٹیٹس کی تعداد ودیگر تفصیلات بہاولپور میں انڈسٹریل

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر صنعت ذوالفقار علی : حاجی :4766*

س ہیں ہر انڈسٹریل ا )الف(

 

نٰت

 

ست
ش

پر  سٹیٹ کتنے رقبےبہاولپور میں کس کس جگہ انڈسٹریل ا

 مشتمل ہے؟ 

یا  کہا  کہا  چل رہی ہیں، اؿ کے اور مالکاؿ کے ناؾ بہاولپور میں کتنے کارخانے/فیکٹر )ب(

 بتائیں؟ 

کیا حکومت اس ضلع میں مزد  انڈسٹری لگانے کا ارادہ رکھتی ہے اگر نہیں تو اس کی وجوہات  )ج(

 کیا ہیں؟

 :()چودھری عبدالغفوروزیرصنعت
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 61ولپور میں پنجاب سماؽ انڈسٹریز کارپورشن  نے ایک انڈسٹریل اسٹیٹ ملتاؿ روڈ پر بہا )الف(

 ـمر ج رقبہ پر قائم کی ہے 14ایکڑ

 یا  قائم ہیں اور اؿ کی لسٹ مالکاؿ کے ناؾفیکٹر 47سماؽ انڈسٹریز اسٹیٹ بہاولپور میں )ب(

 ئیے گئے ہیں۔ ایواؿ کی میز پر رکھ د منسلکہ 

ر میں نئی انڈسٹریل اسٹیٹ کے لئے چیمبر آػ کامرس اینڈ انڈسٹری اس وقت بہاولپو )ج(

 بہاولپورایکڑ رقبہ/زمین کے حصوؽ کے لئے موضع آغا پور تحصیل و ضلع  286بہاولپور نے 

 ـکو تجویز کیا ہے
 

 حقوؼ صارفین کےلئے بنائی ئی  عدالتو  کے مسائل

  -ؿ فرمائیں گے کہ:ازراہ نوازش بیا کیا وزیر صنعت:محترمہ آمنہ الفت :6876*

کیا یہ درست ہے کہ لاہور میں حقوؼ صارفین کے لئے بنائی ئی  عدالتیں بوسیدہ عمارتو ،  )الف(

 ناکافی عملہ اور فنڈز کے باعث مشکلات کا شکار ہیں؟ 

بیاؿ کردہ مسائل کے حل کے لئے کوئی ہ اگرجواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت مذکور )ب(

 دہ رکھتی ہے؟ اقدامات اٹھانے کا ارا

 :()چودھری عبدالغفوروزیرصنعت

برائے لاہور میں حقوؼ تحفظ صارفین کے لئے بنائی ئی  عدالت گورنمنٹ بلڈنگ) )الف(

یہ درست ہے  ـملتاؿ روڈ لاہور میں ہے ہاؤس،(واقع پونچھڈائریکٹوریٹ آػ انڈسٹریز پنجاب

 جگہ سے اس کی حالت تہ کہ یہ عمارت قریت ایک صدی پہلے تعمیر کی ئی  تھی اس لئے جگہ

برائے کرایہ صارػ عدالت مہیا 6887ـ18روپے سالانہ  1868826/ـتاہم فنڈز مبلغ ـہے

ائیڈنگ کی صوابدد  پر چھوڑ دیا گیا ہے کہ اگر عمارت عدالت یزکئے گئے ہیں اور یہ معزز پر

الت کو کسی کے لئے ناکافی ہےیا موزو  نہیں ہے تو متعلقہ فنڈز کی حدود میں رہتے ہوئے عد

علاوہ ازیں، عملہ کی تعداد  ـاور مناسب/موزو  عمارت )پرائیویٹ(میں منتقل کر لیں

ایواؿ کی میز پر رکھ دیا گیا  (الف)ضمیمہ۔گورنمنٹ سے منظور شدہ تعداد کے مطابق ہے
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 گئے 6887ـ18روپے برائے ساؽ 6276866/ـفنڈز مبلغ  برآ ہےمزد  

ئ

مہیا کر دیٰ

صارػ عدالت کے لئے  ہاؤس تاہم اگر۔ میز پر رکھ دیا گیا ہےایواؿ کی (ب)ضمیمہ۔ہیں

جگہ اور فنڈز مہیا کر د  تو حکومت فوری طور پر نئی عمارت برائے صارػ عدالت تعمیر کر 

 ۔ سکتی ہے

ً  )ب(

س

 ۔۔ایٰ

 

 

 

 ٹیوٹا کے کنٹریکٹ ملازمین کو ریگولر کرنےکا مسئلہ

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر صنعت سلاؾ راجہ :الاقمر :انجینئر6662*

کیا یہ درست ہے کہ حکومت پنجاب نے اس ساؽ اکتوبر میں جو کنٹریکٹ ملازمین ریگولرائز  )الف(

 کئے ہیں اس میں ٹیوٹا کے کنٹریکٹ ملازمین کو مستقل نہیں کیا گیا؟

رکھتی ہے اور اگر  کیا حکومت ٹیوٹا کے اؿ کنٹریکٹ ملازمین کو بھی مستقل کرنے کا کوئی ارادہ )ب(

 رکھتی ہے تو کب تک اس پر عملدرآمد کا امکاؿ ہے؟ 

 :()چودھری عبدالغفوروزیرصنعت

یہ بات درست ہے کہ اکتوبر میں جوکنٹریکٹ ملازمین ریگولر کئے گئے تھے اس میں ٹیوٹا کے  )الف(

 کنٹریکٹ ملازمین کو مستقل نہیں کیا گیا ۔ 

میں ایک آرڈیننس کے تحت وجود میں آیا ۔ ٹیوٹا 1777جو ٹیوٹا ایک سپیشل انسٹیٹیوشن ہے  )ب(

کے ام ؾ  کنٹریکٹ ملازمین ٹیوٹا کی انی  کنٹریکٹ پالیسی کے تحت بھرتی کئے گئے تھے ۔ اس 

ضمن میں سیکرٹری ریگولیشن ونگ سروسز اینڈ جنرؽ ایڈمنسٹرشن  ڈیپارٹمنٹ کی رائے میں 

 پالیسی کے تحت بھرتی کئے ہیں نہ کہ کنٹریکٹ ملازمین ٹیوٹا نے چونکہ انی  ریکروٹمنٹ

کے تحت اس میں واضح  6884سروسز اینڈ جنرؽ ایڈمنسٹرشن  ڈیپارٹمنٹ کی کنٹریکٹ پالیسی 

 والانوٹیفکیشن ٹیوٹا پر لاگو نہیں ہوتا۔ 14۔18۔6887طور پر کہا گیا ہےکہ مورخہ 

 

  کرنے کی تفصیلاتکو پُر ر کی اسامیہوبورڈلا تعلیمی فنی چیئرمین
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  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر صنعت:خاؿ:جناب شاہد محمود 6671*

میں 81۔86۔87 کرنے کے لئے اشتہار مورخہچیئرمین فنی تعلیمی بورڈ لاہور کی اسامی پُر )الف(

کے اشتہار میں متذکرہ  82۔16۔87انجینئرنگ اور کامرس کی تعلیم کو شامل کیا گیا تھا اب

نگ اور  انداز کیا گیا جبکہ ٹیوٹا میں ملازمین کی اکثریت کا تعلق انجینئرتعلیم کو کیو  نظر

 کامرس کے مضامین سے ہے، اس طرح کیا ملازمین کی اکثریت کی حق تلفی نہیں کی ئی ؟ 

ساؽ کیو  کیا گیا کیا ن  پسند فرد کو نوازنے کی یہ 87ساؽ سے گھٹا کر 68اتظاممی تجربہ )ب(

 کوشش نہیں؟ 

 کے فیصلہ مورخہBWP 1274/87نے رٹ نمبر ہائیکورٹجسٹس لاہور  کیا چیف )ج(

میں دوبارہ اشتہار دینے اور کوالیفکیشن تبدیل کرنے کی اجازت دی تھی اگر  87/88/18

 نہیں تو پھر ایسا کیو  کیا گیا ہے؟ 

 :(چودھری عبدالغفور)صنعتوزیر

انجینئر نگ  کے لئےپر کرنے  یہ درست ہے کہ چیئرمین فنی تعلیمی بورڈ لاہور کی اسامی )الف(

کے اشتہار میں شائع کیاگیا تھا، یہ بھی درست 81۔86۔6887اورکامرس کی تعلیم کو مورخہ 

کے اشتہار میں انجینئر نگ اورکامرس کی تعلیم کو شامل نہیں 82۔16۔6887ہے کہ مورخہ 

کو شامل  کیاگیا تاہم ایم بی ا  /ایم پی ا  /ایجوکیشن /سائنس مضامین میں ماسٹر ڈگری

کے سامنے پیش ہوا اور معزز عدالت عالیہ نے اس تعلیمی  ہائیکورٹکیاگیا ،اور یہ مسئلہ لاہور 

 قابلیت کومسترد نہیں کیا ۔ ایسا کرنے سے کسی ملازؾ کی حق تلفی نہیں کی ئی  ۔ 

بہتر سے بہتر امیدوار کی  کے لئےممکنہ امیدوارو  کی تعداد ڑیھانے اور مذکورہ پوسٹ  )ب(

 نہ کیاگیا ۔  کے لئےیہ قدؾ اٹھایا گیا۔ یہ فیصلہ ن  پسند افراد کو موقع دینے  کے لئےش تلا

میں اٹھایا گیا جس میں معزز عدالت عالیہ نے نئے اشتہار کو .1688Cr.org۔W۔87 یہ نکتہ )ج(

 ایواؿ کی میز پر رکھ دی ئی  ہے(۔مسترد نہ کیا )فیصلہ کی کاپی 

 

 توجہ دلاؤ نوٹس
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 لیتے ہیں۔ Call Attention Noticeاب ہم  جناب سپیکر:

 راجہکر رہے ہیں کہ  insistجناب سپیکر!محسن لغاری صاحب :جناب ثناء اللہ خاؿ مستی خیل

ہے جب تک وہ لغاری خانداؿ کے بار  میں معذرت نہیں کہا صاحب نے لغاری خانداؿ کو غدار 

 کریں گے ہم واپس نہیں آئیں گے۔

جناب سپیکر!میں نے صرػ فاروؼ :(ریاض احمد راجہ)قوت برقیو وزیر آبپاشی /سینئر وزیر

 اس نے پارٹی سے غداری کی ہے۔ کیونکہ لغاری کا کہا تھا

سندھو صاحب اور ملک صاحب جائیں اور اپوزشن  کے دوستو  کو منا کر لے آئیں۔ :جناب سپیکر

دہ اور کیا کروانا کئے ہیں اور معذرت کی ہے وہ اس سے زیا withdrawصاحب نے اپنے الفاظ  راجہ

 چاہتے ہیں؟

جناب سپیکر!میں نے لغاری خانداؿ کا :ریاض احمد( راجہ)وقوت برقی وزیر آبپاشی/سینئر وزیر

نہیں کہا، میں لغاری خانداؿ کی عزت کرتا ہو  وہ میر  لئے قابل احتراؾ ہیں، اگر کسی کے جذبات 

 مجروح ہوئے ہیں تو میں معذرت چاہتا ہو ۔

 بھی نہیں سن رہے۔ میر  خیاؽ میں وہ کہیں باہر تو نہیں چلے گئے؟۔۔۔ بیٹھے وہ ابھی:جناب سپیکر

ہیں۔ حسن مرتضیٰ شاہ !آپ بھی جائیں اچھا کردار ادا کریں اور ہمار  اپوزشن  کے ساتھیو  کو لے کر 

کے  تک اس کو کل Not presentہے۔۔۔  Call Attention Noticeآئیں۔ نود  انجم صاحب کا 

  جاتا ہے۔کیا pendingلئے

نہ  pendingجناب سپیکر!آپ اس کو کل کے لئے(:خاؿ)رانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 mover, aggrieved party and investigatingفرمائیں کیونکہ اس پر میری موجودگی میں

officerکیdiscussion  ہو ئی  ہے اور اؿ کو واضح طور پرinstructions کہ اس  د  دی ئی  ہیں

اور  moverکریں اور  arrestکریں، ملزماؿ کو  investigateمعاملے کو پور  بھرپور انداز سے 

aggrieved party  بھیsatisfied ہیں لہذا اس کوdisposed of کر دیا جائے۔ 

 ہے۔ مہ ثمینہ خاور حیات کااگلا توجہ دلاؤ نوٹس محتر disposed ofجی،:جناب سپیکر
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 ہے۔ same positionجناب سپیکر!اس میں بھی :(خاؿ)رانا ثناء اللہ نی اموروزیر قانوؿ و پارلیما

 پیش کرنے کے لئے توجہ دلاؤ نوٹس پر محترمہ ثمینہ خاور حیات اپنا )اس مرحلہ

 عارضی طور پربائیکاٹ ختم کر کے ایواؿ میں واپس تشریف لے آئیں( 

  ہو گیا نا !بائیکاٹ ختم:جناب سپیکر

جناب سپیکر!میں ایک ما  کے لئے آئی ہو  اگر اس ما  کے لئے میرا :تمحترمہ ثمینہ خاور حیا

بائیکاٹ ختم کرنا میری پارٹی کو منظور نہیں ہے تو میں اس کو ایک طرػ رکھو  گی اور اس ما  کی خاطر 

 کرتی ہو ۔ acceptکو س توجہ دلاؤ نوٹس ا

 پزھیں۔توجہ دلاؤ نوٹس  جی، محترمہ!اپنا:جناب سپیکر

 

 

 

 

 لاہور میں ذاتی رنجش کی بناء پر شہری کی ہلاکتاچھرہ 

 کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:۔:محترمہ ثمینہ خاور حیات

کو اچھرہ میں شیخ نعیم اور اس کے دیگر  2010فروری ۔2کیا یہ درست ہے کہ مورخہ  )الف(

 ساتھیو  نے حیدر علی کو فائرنگ کر کے قتل کر دیا؟

تھانہ اچھرہ لاہور میں زیر دفعہ  96/10 درست ہے کہ اس کا مقدمہ نمبرکیا یہ بھی )ب(

 ت پ درج ہوا؟302/34

 جات بتائیں؟ پتااس میں نامزد ملزماؿ کے ناؾ،  )ج(

 کتنے ملزماؿ گرفتار ہوئے ہیں اور کتنے مفرور ہیں؟ )د(

 اس واقعہ کے تفتیشی افسراؿ کے ناؾ، عہدہ جات بتائیں؟ )ہ(

س مقدمہ کا چالاؿ مل ط کر کے جلد از جلد دہشت گردی کی عدالت میں کیا حکومت ا )و(

 بھجوانے کا اردہ رکھتی ہے اگر ہا  تو کب تک؟

 جی، رانا صاحب!:جناب سپیکر
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 (:خاؿ)رانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 یہ درست ہے۔ )الف(

 ست ہے۔در )ب(

 روڈ رحماؿ پورہ لاہور، فیصل رشید ولد رشیدفضل الہیح 19شیخ نعیم ولد عبدالرحیم سکنہ  )ج(

 ,SI، فضل الہیح روڈ رحماؿ پورہ۔ اس واقعہ کے تفتیشی افسر سعید 19، گلی نمبر 1سکنہ مکاؿ نمبر 

investigation  تھانہ اچھرہ لاہور، جہا  تک اس واقعہ کے ملزماؿ کی گرفتاری کا تعلق ہے تو

جو مقتوؽ کی والدہ  اور سےDSPپولیس اؿ کے لئے بھرپور کوشش کر رہی ہے متعلقہ

 Investigation Officers andمحترمہ ثمینہ خاور حیات کی میٹنگ کروائی ہے اس میں 

Investigation team  نے یقین دلایا ہے کہ وہ انشاء اللہ تعالیٰ بھرپور کو شش کریں گے کہ

within a week time ملزماؿarrest  لئے ام ؾ تر  اور اؿ کی گرفتاری کےگے ہو جائیں

legal وسائل کو بروئے کار لایا جا رہا ہے۔ اس سلسلے میں میریCCPO  صاحب سے بھی

سے آگاہ کیا ہے اور انشاء اللہ تعالیٰ  gravityبات ہوئی ہے میں نے اؿ کو بھی اس معاملے کی 

  گا۔توجہ بھی دی جائے گی اور اؿ ملزماؿ کو گرفتار کیا جائے properاس کیس پر 

 جناب سپیکر!شکریہ :ثمینہ خاور حیاتمحترمہ 

جناب سپیکر!محسن لغاری صاحب میر   :)راجہ ریاض احمد(وزیر آبپاشی و قوت برقی/سینئر وزیر

بھائی ہیں۔ میں اؿ کی عزت کرتا ہو ۔ میں نے اؿ کے بار  میں کوئی بات نہیں کی، اگر اؿ کے 

  جذبات مجروح ہوئے ہیں تو میں اؿ سے بھی معذرت چاہتا ہو ۔

نہٰ خاور حیات

س

مت

 

پ

جناب سپیکر!میں رانا ثناء اللہ صاحب کا شکریہ ادا کرتی ہو  کیونکہ ابھی  :محترمہ 

میں   chamberھوڑڑی دیر پہلے انھو  نے قتل ہونے والے لڑکے حیدر کی والدہ کو اور مجھے بھی اپنے

سختی سے تنبیہہ کی ہے کہ ایک  بلایا تھا۔ انھو  نے اس کی والدہ کو مطمئن کیا  ہے اور اؿ پولیس افسراؿ کو

ہفتے کے اندر قاتلو  کو پکڑا جائے۔ میں توقع کرتی ہو  کہ ایک ہفتے کے بعد مجرؾ پکڑ  جائیں گے 

 اور میں رانا ثناء اللہ صاحب کا شکریہ ادا کرو  گی۔ 
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 teamگزارش  کرنا چاہتی ہو  چونکہ میری پوری  یہ بھی جناب سپیکر!میں آپ سے 

walkout  لہذا میرا پر ہےwalkout  پھر شروع ہو رہا ہے۔ میں اؿ کے ساتھ ہیwalkout   ختم کرو

 گی۔ 

 پس ایواؿ میں لائے(ا)اس مرحلہ پرجناب ڈپٹی سپیکر اپوزشن    ممبراؿ  کو  و

کرتے  welcomeآپ کو Houseام ؾمیں اور چودھری صاحب!آپ کا بہت شکریہ۔ :جناب سپیکر

 ہیں۔

جناب سپیکر!آپ جب شکریہ ادا کرتے ہیں تو ہم  :(خاؿ الدین )چودھری ظہیرقائد حزب اختلاػ

۔ آپ کے حکم کی تعمیل میں ہم ہمیشہ چاہئےاپنے آپ کو چھوٹا حسوس کرتے ہیں۔ آپ کو یہ نہیں کہنا 

اس ایواؿ کا سربلند کرنے کے لئے ہر کاؾ کرتے ہیں۔  میں صرػ یہ گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ ہم ڑیی 

 گرفتگی کی حالت ؽ د
ُ
ػ کئے جانے کا حذحالت میں یہ قدؾ اٹھاتے ہیں اور ایک فقرہ بار بار کی  کھمیں، د

دہرایا جا رہا ہے۔ یہ ایک پارلیمانی روایت رہی ہے کہ کوئی بھی پارلیماؿ کا ممبر،  کوئی منسٹر، کوئی پارلیمانی 

 parliamentarianا ہ بُرػ کئے جاتے ہیں اتنا ہی وحذسیکرٹری یا کوئی عہدد ار جس کے نے ب زیادہ الفاظ 

۔ اس کے علاوہ ہر بات کا جواب دیا جا تا۔  ہے لیکن ہم پھر آپ چاہئےسمجھا جاتا ہے اس سے احتراز کرنا 

کے سامنے اعادہ کرتے ہیں کہ ہم اس سطح پر گر کر نہیں جائیں گے لیکن خدارا لوگو  کے خاندانو  کو، 

 کر  اھیں  ضحیک  کا ذریعہ نہ بنایا جائے۔ ایسا نہ ہو اور لوگو  کے قبائل کا ناؾ لےsurnamesلوگو  کے 

 کہ کسی دؿ لغاری صاحب بھی جواب د  دیں۔ 

اللہ یر  کر ، اللہ یر  کر ۔ میں سب کو کہو  گا کیونکہ آپ سب میر  لئے قابل جناب سپیکر:

نہیں کسنے   احتراؾ ہیں۔ میں معزز اراکین سے یہ کہو  گا کہ ایک دوسر  پر اس قسم کے معترضہ جملے 

 

ئ

ٰ
 

جن سے دؽ آزاری ہو۔ آپ ماشاء اللہ ام ؾ کے ام ؾ میر  لئے بہت قابل احتراؾ ہیں۔ میں  چاہ

 ۔ چاہئےسب کا احتراؾ کرتا ہو  آپ کو بھی ایک دوسر  کا احتراؾ اسی طرح کرنا 

 

 تحاریک استحقاؼ
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نود  صاحبہ کی  لیتے ہیں، اس کے لئے محترمہ ثمینہ7اب ہم تحریک استحقاؼ نمبرجناب سپیکر:

کیا جائے۔ ہم اس تحریک استحقاؼ کو آئندہ adjournدرخواست آ ئی  ہے کہ اس تحریک استحقاؼ کو 

کرتے ہیں۔  اس کے بعد ڈاکٹر فائزہ اصغر صاحبہ کی  تحریک استحقاؼ  ہے۔ یہ  adjourn اجلاس کے لئے

 پزھی جا چکی ہے اور آج وزیر قانوؿ صاحب نے جواب دینا تھا۔ 

 

 رکن اسمبلی خاتوؿ ڈ  پنجاب کا معزز رشن  بویڈ یکوچیئرمین

 کے ساتھ ضحیک  آمیز رویہ

 )۔۔۔جاری(

جناب سپیکر!میں یہ چاہتا  :)جناب کامراؿ مائیکل(سماجی بہبوداور اقلیتی امورانسانی حقوؼ ووزیر

د کر لیا جائے۔ اس وقت وزیر قانوؿ یہا  پر موجو pendingہو  کہ اس تحریک استحقاؼ کو کل تک 

 جواب کل  یہا  ایواؿ میں پیش کر دیا جائے گا۔ properنہیں ہیں، اس کا 

 کیا کل تک اجلاس رہے گا؟ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 انشاء اللہ رہے گا۔  جناب سپیکر:

کیا جائے کیونکہ کل اسمبلی کا اجلاس ختم ہو  definitelyجناب سپیکر!اسےپھر  کل  :ڈاکٹر فائزہ اصغر

 ی یہ تحریک استحقاؼ بہت اہم ہے۔ چھلی  دفعہ بھی اس کا جواب پورا نہیں تھا اور اس کوجائے گا۔ میر

postponeکیا گیا تھا۔  آج پھر اسےpostpone کیا جا رہا ہے تو کل اس کا جوابdefinitely ۔ چاہئےآنا 

 آئے گا۔  definitelyانشاء اللہ جناب سپیکر:

 آرڈر۔پوائنٹ آػ  :خالد امتیاز خاؿ  بلوچ جناب 

 جی، بلوچ صاحب! جناب سپیکر:

 الرحیم۔ جناب سپیکر!چھلی  دفعہ ایواؿ کی کارروائی کے بسم اللہ الرحمٰن خالد امتیاز خاؿ  بلوچ: جناب 

چھالا دوراؿ مسز فائزہ اصغر  جو کہ ڈائریکٹر  ڈاکٹرز ہسپتاؽ ہیں۔ انھو  نے کہا تھا کہ ڈاکٹرز ہسپتاؽ پر ندم اُ 

 )قطع کلامیا (۔بدنامی کا باعث بنایا جا رہا ہےجا رہا ہے اور اس کو 
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 آپ اؿ کی بات سنیں اور پھر جواب دیں۔ جناب سپیکر:

 ؟جناب سپیکر!کیا آپ چاہتے ہیں کہ دوبارہ بدمزگی ہو جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

  (میں ایسا قطعاً نہیں چاہتا۔  وہ پوائنٹ آػ آرڈر پر ہیں۔  اؿ کا حق ہے۔)قطع کلامیا جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!ڈاکٹر فائزہ اصغر  ڈائریکٹر نہیں ہیں۔  ڈاکٹر سامیہ امجد:

 جناب سپیکر!اھیں  پتا ہے کہ میر  ساتھ ڑیی زیادتی ہوئی  خالد امتیاز خاؿ  بلوچ:جناب 

 ہے۔ )قطع کلامیا (

اب وہ پوائنٹ آػ آرڈر پر ہیں۔ میں کیسے اؿ کی بات نہ سنو ۔  آپ اؿ کی بات کا جو جناب سپیکر:

 اگر آپ کے متعلقہ کوئی بات ہے تو اس کا جواب دیں۔   دیں

اؿ پر اس قسم کی باتیں نہیں کرنی   جناب سپیکر!ممبراؿ معزز ہیں جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 

ئ

ٰ
 

۔ آپ پھر اسی چیز کی اجازت د  رہے ہیں۔ جیسے راجہ ریاض نے میر  بار  میں بات کی چاہ

 ہے۔ 

 کا ماحوؽ خراب نہ کریں۔  میں آپ کا شکرگزار ہو  House۔ آپ تشریف رکھیں جناب سپیکر:

 گا۔ )قطع کلامیا ( 

 

 

 

 

 

 

 کورؾ کی نشاندہی

 جناب سپیکر!کورؾ پورا نہیں ہے۔  محترمہ سیمل کامراؿ:

 کورؾ کی نشاندہی کی ئی  ہے۔ گنتی کی جائے۔)گنتی کی ئی ( جناب سپیکر:

 بجائی جائیں۔ منٹ کے لئے  گھنٹیا پانچ  کورؾ پورا نہیں ہے

 منٹ کے لئے گھنٹیا  بجائی گئیں( پانچ )اس مرحلہ پر

 گنتی کی جائے۔)گنتی کی ئی (جناب سپیکر:
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 جی، کورؾ پورا ہے لہذا کارروائی شروع کی جاتی ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب سپیکر!میں ھوڑڑا سا عرض کرنا چاہتا ہو ۔ ملک محمد وارث کلو:

 کلو صاحب!دیکھیں، میری بات سنیں۔ :جناب سپیکر

 میں اسی سلسلے میں بات کرنا چاہتا ہو ۔ ملک محمد وارث کلو:
 

 تحاریک استحقاؼ

 )۔۔۔جاری(

 رکن اسمبلی خاتوؿ ڈ  پنجاب کا معزز رشن  بویڈچیئرمین یکو

 کے ساتھ ضحیک  آمیز رویہ

 )۔۔۔جاری(

رؾ کی نشاندہی سے پہلے بلوچ صاحب نے جی، وہ آپ بعد میں ضرور سنائیں لیکن کو جناب سپیکر:

لیا ہوا تھا۔ بلوچ صاحب!آپ نے جو بات کرنی ہے مہربانی  floorپوائنٹ آػ آرڈر پر مجھ سے پہلے ہی 

 کریں۔ اگر تقریر کرنی ہے تو پھر رہنے دیں۔ shortکر کے 

  کی بات جناب سپیکر!میں نے کوئی تقریر نہیں کرنی۔ صرػ دو لفظو :جناب خالد امتیاز خاؿ بلوچ

کا اگر کوئی بھی بندہ یہ کہتا ہے کہ اسُ پر ندم اچھالا جا رہا ہے تو میں کہتا ہو  کہ اس ہے کہ ڈاکٹرز ہسپتاؽ 

 proofمیں سب سے ڑیا ندم ڈاکٹر خالد حمید ہے جس نے میر  ساتھ زیادتی کی ہے اور اسُ کے مل ط 

ہو چکی ہے، وہ آئیں  constituteکمیٹی  اس حوالے سے د  چکا ہو ۔ سرجن کو Cardiacمیں 

 گے تو اسُ کی انکوائری ہوگی اور میں ڈاکٹر صاحب کے سامنے بیٹھ کر ایک ایک بات کا جواب دو  گا۔

پر کوئی بندہ یہ نہ کہے کہ ڈاکٹرز ہسپتاؽ پر ندم اچھالا جا رہا  floorآئندہ اس  میں یہ گزارش کرو  گا کہ

 ہے۔ pointہے۔ بس یہی میرا 

 کلو صاحب! آپ کیا کہنا چاہتے ہیں؟ جی، اب آپ تشریف رکھیں۔ جناب سپیکر:
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پوائنٹ  اگر ایک ممبرػ اتنا ہی عرض کرنا چاہتا ہو  کہ جناب سپیکر!میں صر ملک محمد وارث کلو:

اور میں  چاہئےطرح آپ نے مجھے روک دیا ہے تو مجھے بیٹھ جانا   ہوئے ہیں تو جس آػ آرڈر پر کھڑ

بازو یا بازورِ شور کسی ممبر کو روکا  کہ بازورِ  چاہئےنہیں ہونا  developیہا   cultureبیٹھ گیا لیکن یہ 

نہ کریں کہ حکومتی بنچو  کی طرػ سے جواب آئے، اپوزشن  کی  culture developیہ  جائے۔

طرػ سے جواب آئے یعنی جواب الجواب چلتا رہے لہذا میری صرػ یہ عرض ہے کہ یہا  برداشت 

 ۔چاہئےکا عنصر رائج ہونا 

بہت شکریہ۔ میں چودھری صاحب اور خاص طور پر ام ؾ حضرات سے ملتمس ہو  اور جناب سپیکر:

مجھے دی ہے۔ اگر میں  Chairمیں ڑیی سوچ سمجھ کر یہ بات کر رہا ہو  کہ آپ ام ؾ ممبراؿ نے یہ 

جو  چاہئےنا آپ کا احتراؾ کرتا ہو  تو میرا خیاؽ ہے کہ آپ لوگو  کو بھی اؿ باتو  کا کچھ احساس کر

Chair  لیکن یہ طریق کار مجھے اچھا نہیں  چاہئےکی طرػ سے ایک آرڈر ہو جائے تو اسُے آپ کو سننا

لگا۔ میں آپ کو کچھ کہہ تو نہیں تا۔  کیونکہ آپ میر  لئے بہت ہی قابل احتراؾ ہیں لیکن میں یاد 

 (کرواتا ہو  کہ آپ سب کی ذمہ داریا  بہت زیادہ ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین

جناب سپیکر!آپ نے بالکل  درست ارشاد :)چودھری ظہیر الدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ 

فرمایا۔ میں یہ گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ میر  بھائی ڈاکٹر امتیاز صاحب خود بھی ڈاکٹر ہیں اور میں اؿ کی 

 میں غلط بولو  کے حوالے سے کرنا چاہتا ہو  اور اگر rulesکسی بات کی نفی نہیں کرتا لیکن ایک بات 

تو میری تصحیح فرما دی جائے، میں اسُ کو ماؿ جاؤ  گا۔ ایک ممبر اگر انی  تحریک استحقاؼ دیتا ہے اور 

 private treatiesسے کوئی تعلق ہے تو  private concernتحریک استحقاؼ دینے والے کا کسی 

 کرنا damages claim کرنا، کوئی کیس درج کرا دینا یا sueپر باہر private concernsاور 

  redressکو اسمبلی سے کبھی  private concernsاور  private treatiesسب کا حق ہے لیکن  

میں ایک  اس   بار ہے۔ public servantور جونہیں ملا۔ انہو  نے ایک سرکاری ملازؾ ا

statement  دی ہے  اور اس کو ایکbad shape اس کو  دینے کے لئے یہ سمجھا  جائے گا  کہtarget 

بدلنے کے  shapeاس کی  ،کرنے کے لئے back to the wallکرنے کے لئے اور اس کو 

کے طور پر تحفظ دینے کا بھی تاثر مل تا۔  ہے ۔ ڑیا واضح ہے کہ  public servantتاکہ اسے لئے
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private treaties, private concerns  کے ساتھ جو متعلقہ چیزیں ہیں وہHouse  کے اندر

privilege   پھر بھی  اؿ کا اس نے کے طور پر یا کسی طور پر نہیں آتیں۔  ہمHouse  کا ممبر ہونے کو

ملحوظ خاطر رکھتے ہوئے  اؿ کی بات سنی ہے ، انہو  نے ارشاد فرما دیا  لیکن اؿ کے پاس باہر کے سار  

 یہا  پر انی   فورؾ تھے  یہا  پر اتنے دنو  خاموش ہونے کےباوجود جب  ہماری ایک خاتوؿ نے

Privilege Motion  دی اور ہم نےrequest  کر کے اس کوsecond thought  دینے کے

 documentary proofلئے اور یہ کوئی سزا دینے وا گ بات  نہیں ہے۔ انہو   نے اس میں 

nominate  کئے ہیں اس میں خواہ کوئی مخالفت کرتا رہے۔ یہtradition  رہی ہے  کہChair  ہمیشہ

کہہ سکتی ہے کہ  اس کا کمیٹی فیصلہ کر  لیکن اس  پر ایک ایسی صورتحاؽ  Suo motu طور پر اپنے

جانی چاہئے  ایسی  سنی بات یا میڈیا  ایسا تاثر لے لے کہ اس  بار  میں تو Houseپیدا کر دینا کہ  

 کا صورتحاؽ مناسب نہیں ہے ۔ بہرحاؽ ہم سب اؿ کے خیالات  کی قدر کرتے ہوئے اؿ کی رائے

اؿ کی رائے  ہے لیکن ہماری بھی انی  رائے ہوتی ہے  لیکن رولز کی انی  جگہ اہمیت یہ احتراؾ کرتے ہیں۔ 

 ہوتی ہے ۔ 

جناب سپیکر!محترؾ قائد حزب اختلاػ نے  جو فرمایا    :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور 

 heartسے ڈاکٹر امتیاز بلوچ صاحب نے انی    ہسپتاؽ زیہ درست ہے۔ دیکھیں!بات یہ ہے کہ ڈاکٹر

surgery  کروائی اوراؿ  کو بعد میںinfection  ہوئی اورinfection  کی وجہ سے جن مشکلات کا

دس کے قریب  دوبارہ آپرشن  سامنا  اؿ کو کرنا پزا  ، آپ یقین کریں کہ اس کے بعد اؿ کے تقریة ً

بے پناہ خرچہ ہوا اور اؿ کی  چار یا پانچ پسلیا   بھی نکا گ گئیں لیکن  ہوئے، آغا خاؿ ہسپتاؽ جانا پزا ، اؿ کا

کچھ لوگو  کو وہا  سے صحت ملی ہو اس  ،ہو تا۔  ہے کہ ڈاکٹرز  ہسپتاؽ سے  لوگو  کو فائدہ بھی پہنچا ہو

خیاؽ تھا کہ  کو اٹھایا تھا تو میرا تو پہلے  ہی دؿ questionلئے میرا تو پہلے دؿ جب محترمہ نے یہا  پر  اس  

کی  private institutionنہیں کرنا چاہئے۔ کسی بھی ایک  discussہمیں اس معاملے کو یہا  پر 

کرنے کی  discussیا اس  سے متعلقہ ہونے والے معاملات  کو یہا   پر  performanceکارکردگی  یا 

یہ  اؿ کی ذات کا مسئلہ ضرورت نہیں ہے  لیکن  قائد حزب اختلاػ نے  جس وقت کہا کہ نہیں  کیونکہ 

کیا ہے  تو  aggrieve feelہے ، وہ ہماری معزز رکن ہیں ، ہماری بہن ہیں  انہو  نے اس بات کو ڑیا 
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 کے لئے  باہر ہوئی تو مجھے ایک ضروری فوؿ سننے take upآپ اس کو کمیٹی کے سپرد کر دیں۔ جب یہ 

تے ہوئے  آپ سے کہتا ہو  کہ آپ اؿ کی جانا پزا۔  میں قائدحزب اختلاػ  کی رائے کا احتراؾ کر

Privilege Motion  کو کمیٹی کے سپرد کر دیں اور وہا  پر اس معاملے کو دیکھ لیا جائے گا اور  میں

 نہیں ہونا چاہئے۔  discussسمجھتا ہو  کہ اس معاملے کو یہا  پر مزد   

 یہ تحریک استحقاؼ کمیٹی کے سپرد کی جاتی ہے ۔جناب  سپیکر:

جناب سپیکر!میں وزیر قانوؿ صاحب کا شکریہ ادا کرتی ہو  کہ انہو  نے اس :فائزہ اصغر ڈاکٹر

Privilege Motion کو کمیٹی کے سپرد کیا ہے ۔ میں پھر بھی کہنا چاہتی ہو  کہ یہmatter   ہسپتاؽ

سے ساکھ   کے ساتھ ہے۔ اگر کسی بھی ممبر کو ہسپتاؽ   personalسے متعلق نہیں ہے بلکہ یہ میری 

کوئی مسئلہ ہے  تو وہ اؿ کی ایڈمنسٹرشن  سے  جا کر کہیں اور اپنا پورا موقف بیاؿ کریں اور دوسرا میں یہ 

clear بات سمجھ   چوہاؿ صاحب کی نذر،سمجھ  آئی  میری بات کرنا چاہتی ہو   کہ وزیر قانوؿ  صاحب کو

   آئی تھی اور نہ ہی ابھی ڈاکٹر صاحب کو سمجھ آئی ہے کہ میر  ناؾ

س

 

س

ٰ

کے ساتھ جو ایم ڈی ہے یہ می

ڈائریکٹر نہیں ہے ،  میر  ناؾ کے ساتھ  جو ایم ڈی ہے یہ ڈگری ہے ۔ میں ہسپتاؽ میں پچھلے ساڑھے 

 میں  ایک۔تین ساؽ  سے ئی  تک نہیں ہو  

Medical Doctor from USA that is what the degree means not 

Managing Director of the Hospital and I have really no role in the 

management of the Hospital. 

جناب سپیکر!پوائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ نے جو  کچھ بات کی ڑیی اچھی :بلوچ خاؿ جناب خالد امتیاز 

 بات کی کہ اس موضوع پر پوری انکوائری ہو لینے دیں۔ میں تحریک استحقاؼ پیش کر چکا ہو ۔ وزیراعلیٰ

آپ کے سامنے  رکھ دی  ہے۔ انی  بات کر دی ہے میں نے  constitute صاحب نے اس کی کمیٹی

کو پوراموقع ملے گا  کہ وہ  مجھے جھوٹا  قرار  adjoining doctors and staffڈاکٹر خالد حمید   اور 

کی وجہ سے  میرا  ڈیڑھ  ساؽ ڑیی  تکلیف سے گزرا۔ اس وقت تک میں  negligenceدیں   کہ اؿ کی 

چل تا۔  اور  چلنے کے لئے مجھے ساتھ کسی نہ کسی بند  کی ضرورت ہوتی ہے ۔ اللہ نے اگر مجھے  اکیلا نہیں

میں وعدہ کرتا ہو  کہ اگر  میں ڈاکٹر خالد حمید کو جھوٹا  ثابت  نہ کر سکا   Houseزندگی دی ہے تو میں  اس 
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میں دوبارہ نہیں  Houseمیں اس ثابت  نہ کر سکا  تو یہ لکھ لیں کہ  negligenceاور ڈاکٹرز ہسپتاؽ کی 

 آؤ  گا۔ )نعرہ ہائے تحسین(

ہم یہ نقصاؿ برداشت نہیں کرتے۔ آپ ضرور  ،آپ ہمیں نقصاؿ پہنچا رہے ہیں:ب سپیکرجنا

 تشریف لائیں اور ماشاء اللہ اب آپ ٹھیک ہیں۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :حامدمحترمہ  انبساط 

 ، فرمائیں !ج وقت لیا ہے ۔ جیڑیی مشکل سے انبساط  صاحبہ نے آجناب  سپیکر:

کہ ہمیں ڑیا دکھ اور افسوس ہے کہ   جناب سپیکر!میں  صرػ اتنا کہنا چاہو  گی:حامد محترمہ انبساط 

میں اؿ کے  ہسپتاؽانی  صحت کی خرابی کی وجہ سے بلوچ صاحب کو انی  مشکلات کا سامنا کرنا پزا  اور 

 ہوئی۔ )قطع کلامیا ( negligenceساتھ 

 پلیز ، آرڈر پلیز۔  جی، محترمہ !آرڈر سپیکر:جناب  

کچھ قوؾ کی   ؿ سے ممبرا سےاؿ  ایواؿ  اس جناب سپیکر!میں یہ کہنا چاہو  گی کہ :حامدمحترمہ انبساط 

کتنی زیادہ ۔اؿ کا بھی کوئی یہا  پر ازا ج فرمائے جو سڑکو  پر  مر رہے ہیں بھی توقعات ہیں

negligence  ہر قسم کیnegligent پنجاب  جو یہا  پر اس وقت کرسی پر  مت ہے ۔ وزیر اعلیٰحکو

 بیٹھے ہوئے ہیں۔  

 )اس مرحلہ پر جناب ڈپٹی سپیکر کرسئی صدارت پر متمکن ہوئے(

 صاحبہ! انبساط حامدجی، محترمہ  سپیکر:  ب ڈپٹی جنا

فنڈز  developmentجن کو یہ  ہی نہیں پتا  کہ پنجاب میں  کوئی ایم پی ایز کے :حامدط محترمہ انبسا

کے بعد سے اب  تک  ایسا کوئی  2008میں نے  ۔بھی ہوتے ہیں۔ ایم پی ایز کے کوئی کاؾ بھی ہوتے ہیں

ح 
ہ 
ل

کا کاؾ   developmentی صاحب  گئے ہیں  کسی قسم کا کوئی ادارہ نہیں دیکھا  جب سے چودھری پرویز ا

سے قوؾ میں خوشحا گ آئے۔  مجھے یہ ہو  یا قوؾ کے بار  میں  کوئی بات  یا کسی اس چیز کے بار  میں جس 

گیا ، مجھے وہ  ہو گیا ، مجھے  پکڑ لیا ، میں ائر پورٹ پر پکڑا گیا ، میں ہسپتاؽ میں پکڑا گیا ، کوئی سڑک پر پکڑا گیا ۔ 

میرا مطلب ہے کہ فاضل ممبراؿ کو انی  حفاظت خود کرنی چاہئے اور اس پر ھوڑڑی سی توجہ دینی چاہئے 
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یہ ایواؿ اس لئے  We should be responsible to take care of ourselvesکہ 

 نہیں بنا کہ ہم یہا  پر آ کر اپنے ذاتی  مسائل  بیاؿ کریں۔  

 آپ کا پوائنٹ آػ آرڈر کیا ہے ؟  :جناب ڈپٹی سپیکر

بیتی آپ  اورمیرا پوائنٹ آػ آرڈر یہ ہے کہ انہو  نے ابھی   انی  لمبی داستاؿ   :ط حامدمحترمہ انبسا

کی وجہ سے  ذاتی طور پر   negligenceسنائی جس کا ہمیں ڑیا دکھ اور افسوس ہے کیونکہ   ہسپتالو  کی 

 کیا ہے ۔ sufferمیں نے بھی ڑیا 

 چلیں!میرا خیاؽ ہے کہ آپ نے  اپنا پوائنٹ رجسٹرڈ کروا لیا ہے ۔ :جناب ڈپٹی سپیکر

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ )قطع کلامیا (:شیخ علاؤالدین

 Order in the House, order in the Houseجی ، شیخ صاحب!:ڈپٹی سپیکر   جناب

please. 

منٹ سے  15جناب سپیکر!میری صرػ ایک گزارش ہے کہ میں پچھلے  ۔شکریہ:شیخ علاؤالدین

ہے ۔ سپیکر Adjournment Motionکوشش کر رہا تھا کہ  ٹیکسلا اسٹیٹ کے بار  میں ایک 

مہربانی اس کو لے لیں ۔ دوسرا  میں یہ  ہ  تھا کہ میں اس کو سن لو  گا ۔ براصاحب نے جمعہ کے روز بھی کہا

عرض کرنا چاہتا ہو  کہ پچھلے بیس منٹ سے اسمبلی کا جو وقت ضائع ہوا ہے  ہماری محترمہ بہن  وہ کہہ 

 Form A and۔کو بھی جانتے ہیں corporate lawرہی ہیں کہ وہ ایم ڈی نہیں ہیں ۔ آپ 

Form 29 of the Companies Act, 1984  یہ دکھا دیں ۔ اس میں لکھا ہوتا ہے کہ اس

کمپنی کا ایم ڈی کوؿ ہے اور چیئرمین کوؿ ہے۔  ہمیں اس معاملے پر بیس منٹ ہو گئے ہیں  اور بیس منٹ 

پہلے بھی دو دؿ ضائع ہوئے۔ ایم ڈی    کے بار  میں جاننے  سے اس اور میں ہم یہ فیصلہ نہیں کر سکے

کو دیکھ لیں تو چٹکی میں فیصلہ ہو جائے  گا۔ مجھے اجازت د   Form A and Form 29 کے لئے

 دیں  کہ میں ٹیکسلا اسٹیٹ کے بار  میں  تحریک  پیش کر سکو ۔ 

 

 تحاریک التوائے کار
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پیر  612/09اب ہم تحاریک التوائے کار شروع کرتے ہیں ۔ سب سے پہلے  جناب   ڈپٹی سپیکر:

ھگہ  صایتولا

ک

 وزیر قانوؿ! ،کی ئی  تھی۔ جی pendingحب کی ہے یہ  شاہ 

 

 قادر آباد فارؾ سے نایاب نسل کی چھ عدد گائیو  کی چوری

 (ی)۔۔۔جار

 معاملہ نایاب اور کافی یمتی  جانور  !یہجناب  سپیکر :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 تھا ۔ اس پر اب بہتر کوشش ہو رہی ہے اور اس چوری ہوئے ہیں اؿ کے ملزماؿ کی گرفتاری  کے متعلق

کر لیں  کیونکہ میں سمجھتا  pendingکیا ہے ۔آپ اس کو اگلے اجلاس تک کے لئے   manageکو 

 ہو  کہ اس پر  جو بھی پیشرفت ہو گی اس معزز ایواؿ کے نوٹس میں آنی چاہئے۔ 

اس پر جو حکومت کر رہی ہے  اس کو  میرا خیاؽ ہے کہ یہ ایک اچھی  بات ہے کہجناب   ڈپٹی سپیکر:

House  کے سامنے آنا چاہئے۔ 

ھگہیتپیر ولا

ک

جناب سپیکر!وزیر قانوؿ صاحب اس حوالے سے کافی کوشش کر رہے ہیں  اس : شاہ 

 کر لیں۔  pendingلئے اس کو اگلے اجلاس تک کے لئے 

س کے بعد جناب شہریار کی جاتی ہے ۔ ا pendingیہ اگلے اجلاس تک کے لئے  جناب   ڈپٹی سپیکر:

ہےیہ بھی موجود نہیں ہیں اس کو بھی اگلے اجلاس تک کے لئے  تحریک التوائے کار صاحب کی

pending رانا بابر حسین صاحب 826/09اور823/09بعد تحاریک التوئے کار اس کے ہے ۔ جاتا کیا

کیا جائے  pendingکے لئے  تک کی ہیں۔ اؿ کی طرػ سے بھی لکھا ہوا آیا ہے کہ انہیں اگلے سیشن

اس کے بعد  محترمہ زوبیہ رباب ملک صاحبہ کی  کی جاتی ہیں pendingتک  next sessionلہذا یہ بھی 

 nextتھی اور آج وہ تشریف فرما نہیں ہیں اس لئے یہ بھی  pending تحریک التوائے کار پہلے ہی

session  کے لئےpending  ڈاکٹر سامیہ امجد، ڈاکٹر فائزہ  902/09کی جاتی ہے۔ یہ تحریک التوائے کار

ہو چکی ہے اور اس کا جواب لا منسٹر  moveکی طرػ سے   دیگراصغر، محترمہ سیمل کامراؿ صاحبہ و

 صاحب نے دینا ہے۔
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 پی آر ایس پی  میں کاؾ کرنے والے ڈاکٹرز اور پیرامیڈیکل سٹاػ 

 کو ریگولر نہ کرنے پر سٹاػ کا حکومت کے خلاػ اتجاج

 )۔۔۔جاری(

جناب سپیکر!اس کا موصوؽ ہونے والا جواب یہ ہے  :(خاؿ)رانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کہ حکومت پنجاب نے پنجاب رورؽ سپورٹ پروگراؾ میں  کنٹریکٹ پر کاؾ کرنے والے ڈاکٹرو  کو 

اپس موصوؽ ریگولر کرنے کے لئے سمری حکاؾ اعلیٰ کو منظوری کے لئے بھجوا دی ہے جونہی یہ سمری و

 ہوئی تو اؿ احکامات کی روی م میں پیرامیڈیکل سٹاػ کا فیصلہ کیا جائے گا۔

منسٹر صاحب فرما رہے ہیں کہ ریگولر کرنے کی سمری بھجوا دی ئی  ہے اور جیسے ہی  ءلا  سپیکر:ڈپٹی جناب 

گیا ہے اس لئے یہ ہو  redressہوتا ہے تو پھر وہ ریگولر ہو جائیں گے۔ میرا خیاؽ ہے کہ یہ orderاس پر 

dispose of  طاہر سندھو صاحب کی 91/10کی جاتی ہے۔ یہ تحریک التوائے کار نمبرmove ہو چکی ہے

 تھی۔ جی، رانا صاحب! pendingاور آج کے لئے

جناب سپیکر!اس کا ابھی جواب موصوؽ نہیں ہوا  :(خاؿ)رانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 فرما دیں اور کوشش کریں گے کہ اس کا جواب کل آ جائے۔ pendingکے لئے تک لہذا اسے کل

تحریک التوائے کار اگلی کی جاتی ہے۔ اس سے  pendingجی، یہ کل تک کے لئے سپیکر:ڈپٹی جناب 

کیا  pendingتک کے لئے next sessionمحسن لغاری صاحب کی ہے، موجود نہیں ہے اسے جناب 

 ہے۔ جی۔ 960/09 خاور حیات صاحبہ کی جاتا ہے۔ اس سے اگلی محترمہ ثمینہ

 

 میو ہسپتاؽ میں داخل ہونے وا گ زیادتی کی شکار ڈسکہ کی

 سن بچی کے علاج  معالجہ میں ڈاکٹرو  کی عدؾ توجہی کم 

کہ اہمیت عامہ رھنے    ہو کرتیمیں یہ تحریک پیش جناب سپیکر! ۔شکریہ :محترمہ ثمینہ خاور حیات

اسمبلی کی کارروائی لتویی کر دی  کے لئے کے مسئلہ کو زیربحث لانے والے ایک اہم اور فوری نوعیت

کی اشاعت میں یہ خبر شائع ہوئی کہ  2009نومبر ۔18مورخہ  ‘‘خبریں’’کہ روزنامہ  جائے۔ مسئلہ یہ ہے
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تفصیل کے  ‘‘میوہسپتاؽ میں داخل ہونے وا گ زیادتی کا شکار بچی لاوارث، حالت غیر، وارڈ میں دھکے’’

سا ج)ر(سے اوباش نے زیادتی کی جسے میوہسپتاؽ میں داخل کروایا گیا۔ ہسپتاؽ میں  9سکہ کی مطابق ڈ

ڈاکٹرو  کی غفلت اور عدؾ توجہی کے باعث بچی کی حالت غیر ہو ئی ، ڈاکٹر نے بچی کو آپرشن  کے باوجود 

ICU توجہ نہ دی۔ بچی کے  میں رھنے  کی بجائے عاؾ وارڈ میں رکھا  اور مریضہ پر کسی بھی سینئر ڈاکٹر نے

میں رکھا جائے لیکن ہسپتاؽ ICUنے بچی کی نازک حالت کے پیش نظر منت سماجت کی کہ اسے  ءورثا

میو ہسپتاؽ کے ڈاکٹرز نے بچی کو  دھکے دیتی رہی۔نہیں فت کرنے کی بجائے اکی اتظاممیہ کوئی پیشر

 معذوری ظاہر کرتے رہے اور میں رھنے  سے ICUگھنٹو  میں چار بیڈو  پر منتقل کیا لیکن اسے 48

۔ مزد  یہ کہ آپرشن  کرنے کے کرتے رہے زباؿ بند رھنے  کی ہدایت متعلق کو اتظاممیہ کے ءورثا

باوجود بچی کی حالت نہ سنبھلی۔ نیز یہ کہ پولیس بھی ملزؾ کی حامی ہے، وہ انی  ن  مرضی کے میڈیکل 

ؽ انصاػ کے لئے بچی کے لواحقین دربدر سرٹیفکیٹ حاصل کرنے کے لئے دباؤ ڈاؽ رہی ہے اور حصو

کی ٹھوکریں کھا رہے ہیں۔ مقامی پولیس تعاوؿ کر رہی ہے اور نہ ہی ہسپتاؽ کی اتظاممیہ  علاج و معالجہ کے 

لہذا استدعا ہے کہ میری لئے توجہ د  رہی ہے۔ یہ معاملہ اسمبلی کی فوری دخل اندازی کا متقاضی ہے

 پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔  قرار د  کر اسبطہتحریک کو باضا

 جی، منسٹر صاحب! سپیکر:ڈپٹی جناب 

جناب سپیکر!محکمہ کی طرػ سے آنے والا جواب  :(خاؿ)رانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کو میو ہسپتاؽ کی ایمرجنسی ڈیپارٹمنٹ میں  09-11-13سا ج مریضہ رخسانہ کو9اس طرح سے ہے کہ 

تک زیر علاج  09-11-13سے  09-11-6۔ اس سے پہلے مریضہ سوؽ ہسپتاؽ ڈسکہ میں مورخہ لایا گیا

 bedمیں I.C.Uرہی۔ میو ہسپتاؽ میں چائلڈ سرجیکل وارڈ کے داخلہ کے دؿ انتہائی نگہداشت یونٹ 

available  تھا اور نہ ہی مریضہ کو اس وقت انتہائی نگہداشت یونٹ میں داخلے کی ضرورت تھی تاہم

شیدہ مرض کے پیش نظر انتہائی نگہداشت یونٹ میں بیڈ خا گ ہوتے ہی مریضہ کو منتقل کر دیا گیا اور پو

زخم کی بہتری تک انتہائی نگہداشت یونٹ میں رکھا گیا اور اس کا علاج و معالجہ مفت کیا گیا۔ یہ درست 

 دؿ ہی چائلڈ سرجیکل یونٹ کے نہیں ہے کہ مریضہ کا کسی سینئر ڈاکٹر نے معائنہ نہیں کیا بلکہ داخلہ کے

سینئر رجسٹرار نے مریضہ کا معائنہ کیا۔ مریضہ کا ام ؾ علاج پروفیسر صاحب کی زیر سرپرستی کیا گیا اور  
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کو مریضہ کا آپرشن  کیا گیا اور  09-11-21پروفیسر صاحب نے مریضہ کو کم از کم  چار مرتبہ خود دیکھا۔ 

اگلا آپرشن  کم از کم چھ ماہ بعد کیا جائے گا۔ چائلڈ سرجیکل وارڈ کو دوسرا آپرشن  کیا گیا۔  24-11-09

 کے پروفیسر صاحب کی طرػ سے موصو ج رپورٹ بھی اس جواب کے ساتھ لف ہے۔

تو کیا ہے کہ اس کا ڈاکٹر نے آپرشن  کیا تھا  admitجناب سپیکر!انہو  نے  محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 تو کیا مجرؾ پکڑ  گئے ہیں؟

کیا ہوا ہے اور میں سمجھتا ہو  کہ اس گھناؤنے واقعہ پر  mentionآپ نے خود سپیکر: ڈپٹیجناب 

پولیس کی کارروائی لازمی ہوئی ہو گی اور جو بات آپ نے پوائنٹ آؤٹ کی ہے تو اس کا جواب انہو  نے 

کیا جاتا ہے۔ یہ dispose ofد  دیا ہے اور آپ اس پر مزد  بحث نہیں کر سکتیں اس لئے اسے 

 ہے۔ جی، شیخ صاحب! 972/09یک التوائے کار نمبرتحر

 

 ساؽ بعد بھی بنیادی سہولیات سے محروؾ 19ٹیکسلا انڈسٹریل اسٹیٹ

کہ اہمیت عامہ رھنے  والے ایک   ہو کرتامیں یہ تحریک پیش جناب سپیکر: ۔شکریہ شیخ علاؤالدین:

رروائی لتویی کر دی جائے۔ مسئلہ یہ اسمبلی کی کا کے لئےاہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیربحث لانے 

میں شروع کی ئی  تھی آج  1991کے تحت مئی  self financeایک ٹیکسلا انڈسٹریل اسٹیٹ جو  کہہے

 اختیار کی وجہ سے وہا  ایک بھی انڈسٹریل  کے نااہل Small Industries Corporationتک 
ِ
ارباب

مسز فرح رزاؼ نے اچانک نادر  Resident Director Rawalpindiاور اب  ہے یونٹ نہ لگ سکا

  cancelکے پلاٹ  allotteesشاہی حکم جاری کرتے ہوئے 

ئ

۔ انتہائی حیرت کا مقاؾ یہ ہے ہیں کر دیٰ

پانی، بجلی اور سڑکو  تک سے محروؾ Texla Industrial Estateساؽ گزر جانے کے باوجود 19کہ 

۔ مزد  ہے وہا  نہ بس سکا کے لئےبھی چند دؿ  ہے۔ وہا  انڈسٹری تو کیا لگتی، کوئی خانہ بدوش خانداؿ

کناؽ کا ایک پلاٹ غیرقانونی طریقے سے الاٹ کیا گیا ہے۔ اسی طرح  10حیراؿ کن امر یہ ہے کہ 

بھی  وہ کمپنی کا تھا Wood Workingکناؽ کا پلاٹ جو 18مختلف پلاٹ کی بندر بانٹ جاری ہے۔ ایک 

 اس وقت کے گورنر پنجاب نے حکم جاری کیا تھا جو ریکارڈ میں 1993ر ہو چکا ہے۔ مارچبندر بانٹ کی نذ

یا جائے لیکن اس  دمل ط کر Infrastructureمع  ماہ میں18میں موجود ہے کہ ٹیکسلا انڈسٹری اسٹیٹ کو
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ؾ سے بدنیتی کی کے ناallottesسکیم کے پلاٹ  self financeکوئی عمل نہ ہوسکا۔ ایکاب تک پر بھی 

، اؿ کے خلاػ بھی کر دی ہیںبھی کے جنہو  نے مل ط ادائیگیا   allottesاور اؿ  جانابناء پر خارج کیا 

کہا  کا انصاػ ہے۔ اس معزز ایواؿ کے علم میں یہ امر لانا بھی ضروری ہے کہ آخر آج تک  ایسا کرنا 

کے حوالے کیو  نہیں کیا گیا؟ محکمہ کے  Associationاس انڈسٹریل اسٹیٹ سکیم کو اؿ کی منظورشدہ

نظر سے   ساؽ سے اس ام ؾ مثا گ نااہلی کے ذمہ دار ہیں کو اس قومی نقطہ19ہ ارباب اختیار جو پچھلے و

کیفرکردار تک پہنچانا ضروری ہے کہ ایسے لوگو  کے ہوتے ہوئے پنجاب میں کہیں بھی انڈسٹری کیسے 

 کہ میری تحریک کو لہذا استدعا ہےلگ سکتی ہے اور لوگو  کو گھرو  کے نزدیک روزگار کیسے مل تا۔  ہے

  قرار د  کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔بطہباضا

 جی، لاء منسٹر! جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!اس کا جواب موصوؽ ہوچکا ہے اور یہ )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

پزھ ہے جو میں  اس طرح سے  relevant portionیا  operationalکا ہے۔ اس کا  two pagesتقریت 

 allotmentہذا میں ام ؾ  estateدیتا ہو ۔ اؿ کا موقف شیخ صاحب کے موقف کے برعکس  ہے کہ 

کا پلاٹ بھی  Wood Worksقانوؿ اور قاعدہ کے مطابق مجاز اتھارٹی کی منظوری سے کی ئی  ہے۔ 

 کرکے بذریعہ کھلی نیلامی الاٹ کیا گیا ہے۔ چند باقاعدہ مجاز اتھارٹی کی منظوری سے دو حصو  میں تقسیم

کو  estateالاٹیو  کے پلاٹو  کی منسوخی میں کسی قسم کی بدنیتی شامل نہ ہے۔ یہ پلاٹ با امر مجبوری اس 

 آباد کرنے کے لئے ملک و قوؾ کے بہترین مفاد میں منسوخ کئے گئے ہیں۔ 

اب شیخ صاحب کو فراہم کردیتا ہو  میں یہ جوکہ جناب سپیکر!میری اس میں گزارش یہ ہے 

ہے میں اؿ کو متعلقہ ڈیپارٹمنٹ کے ذمہ دار  objectionپر اؿ کا  pointsاور وہ اس کو دیکھ لیں۔ جن 

کر رہے  pin pointوہ کو افسراؿ کے ساتھ بٹھاتا ہو ۔ اگر اس میں واقعی اس قسم کی چیز پائی ئی  جس 

دینی درکار  directionیا  actionجاتا۔  ہے یا اس پر جو کوئی بہتر  ہیں تو اس کو بحث کے لئے بھی منظور کیا

 ہوگی وہ بھی دی جاسکتی ہے۔ 

 جی، شیخ صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:
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کے علم میں ایک  Houseجناب سپیکر!میں لاء منسٹر کا شکر گزار ہو  لیکن میں اس  شیخ علاؤالدین:

کریں گے۔ میں اس معاملے میں سیکرٹری  appreciateمعاملہ لانا چاہتا ہو  اور آپ بھی اس کو 

 ملی ہے۔ آپ کو سن کر حیرانی ہوگی میں ڑیی  associationسے خود ملا ہو ، اؿ کی  انڈسٹریز

کہ ہا  اس میں غلط ہوا ہے۔ انہو  ہے مانا اس بات کو ذمہ داری سے یہ بات کہہ رہا ہو  کہ انہو  نے 

کی  self financeواپس لیں گے، یہ تک مانا کہ یہ  cancellationتک مانا ہے کہ ہا  ہم یہ   نے یہا

scheme  ہے ہم انہی کو د  دیتے ہیں جن کیscheme ہے تاکہ انڈسٹری لگے۔ میں لاء منسٹر صاحب

کی بات سے اتفاؼ کرتا ہو ، آپ اؿ کو میر  ساتھ بٹھا دیں اور میں آپ کو بتا دو  کہ یہ انڈسٹری 

نہ پتا تک  کا الف، ب  businessشخص انڈسٹری لگا ہی نہیں تا۔  جس کو  کبھی بھی نہیں لگا سکیں گے۔ وہ

وہ  ہی کرنے ہیں کہ اس کو ادھر کردو، اس کو ادھر کردو orderہو۔ جس نے صبح سے رات تک بیٹھ کر 

انڈسٹری لگانے کے لئے انساؿ کو خوؿ مارنا پزتا ہے، صحت تباہ کرنی پزتی ہے انڈسٹری نہیں لگاتا۔ ۔ 

business  اس لئے میں چاہتا ہو  کہ یا تو کمیٹی کے پاس بھیج دیں۔۔۔ ہوجاتا ایسے ہی نہیں 

کی نے جو لاء منسٹر صاحب ہے  شیخ صاحب!میرا خیاؽ ہے کہ پہلے اچھی بات ہوئی جناب ڈپٹی سپیکر:

ہیں، آپ کا اؿ کے  on boardآپ کے ساتھ بٹھا دیں گے۔ آپ بھی بلاکر  ہے کہ پہلے متعلقہ لوگو  کو 

 تو اس کا ایک اچھا حل نکل آئے گا۔ ساتھ رابطہ بھی ہے 

نے بھی کہا تھا کہ  صنعت جناب سپیکر!یہ ڑیی اچھی بات ہے۔ دس دؿ پہلے مجھے وزیر  شیخ علاؤالدین:

شیخ صاحب آپ بالکل  صحیح کہہ رہے ہیں ۔لاء منسٹر صاحب جو کہہ رہے ہیں  تو  آپ اؿ کو کہہ دیں کہ 

 ہتے ہیں میں اؿ کو بھی بلا لیتا ہو  یہ ہماری بات سن لیں۔ ایک دو دؿ میں جب یہ چا

تک  next sessionجناب سپیکر!آپ اس کو  )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

pending کو بلا لیتے ہیں اور اؿ کو اؿ کے ساتھ بٹھا دیتے  کردیں۔ کل اجلاس کے بعد سیکرٹری انڈسٹریز

 ہیں۔ 
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کی جاتی ہے۔  اگلی تحریک  pendingتک کے لئے  next sessionبہت شکریہ۔ یہ  :جناب ڈپٹی سپیکر

کی  dispose ofپر واپس لے  گ ہے تو یہ  requestمحترمہ ثمینہ خاور حیات نے میری  961/2009نمبر 

 جاتی ہے۔ 

نوکری کا  فیصد 18جناب سپیکر!معذرت کے ساتھ۔   عورتو  والا مسئلہ  جو خواتین  کی  شیخ علاؤالدین:

بھی میر  پیچھے پز گئے اور جمعے والے خطبے میں بھی میرا ہی ناؾ  لیا گیا۔ یہا     مُلا  رتھا۔ اس میں سا

 ۔۔محترمہ ثمینہ خاور بیٹھی ہوئی ہیں سارا کیا دھرا  اؿ کا ہے ۔

 یہ تحریک التوائے کار کے ٹائم کے بعد ہوگا۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

پر لے آئیں جس نے جو کچھ کہنا ہے  on the floor of the Houseآپ جناب سپیکر! شیخ علاؤالدین:

 وہ کہہ لے اور میں بھی بات کرلو  گا۔ 

چودھری ظہیر الدین خاؿ،   962/2009شکریہ۔ اب تحریک التوائے کار نمبر جناب ڈپٹی سپیکر:

 خاؿ، جناب محمد جناب محمد یار ہراج، جناب محمد محسن خاؿ لغاری، چودھری مونس الہیح، جناب شیر علی

شفیق خاؿ، جناب خرؾ نواب، ملک اقباؽ احمد لنگڑیاؽ، جناب خالد جاود  اصغر گھراؽ، جناب طاہر اقباؽ 

چودھری، میا  شفیع محمد، سردار عامر طلاؽ گوپانگ، ڈاکٹر محمد افضل، حافظ محمد قمر حیات کاٹھیا، ڈاکٹر 

دیزی، محترمہ سیمل کامراؿ، محترمہ خدیجہ عمر، سیدہ سامیہ امجد، محترمہ آمنہ الفت، سیدہ بشریح نواز گر

ماجدہ زد ی، ڈاکٹر فائزہ اصغر، محترمہ ثمینہ خاور حیات، محترمہ انبساط حامد،   محترمہ زوبیہ رباب ملک، 

 requestمحترمہ قمر عامر چودھری، محترمہ آمنہ جہانگیر اور انجینئر شہزاد الہیح۔ میری  آپ لوگو  سے 

منٹ ہوتے ہیں  تو جن لوگو  نے پیش کرنی ہوتی ہے  28لتوائے کار کے لئے صرػ ہے کہ تحریک ا

کا ہی  Houseصرػ  اؿ کے ناؾ  ہی لکھ دیا کریں کیونکہ  پزھنے میں  اتنا  ٹائم  لگ جاتا ہے اور وہ ٹائم 

killہوتا ہے۔اس کو کوؿ پیش کر  گا؟ 

 ۔۔۔جناب سپیکر!میں اس کو  پزھتی ہو  محترمہ سیمل کامراؿ:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ شیخ علاؤالدین:

 ۔۔تحریک التوائے کار کے بعد۔ No point of orderشیخ صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:
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لکھ دیں تاکہ آپ کا  associateجناب سپیکر!جس نے تحریک پزھنی ہو   اس کے ساتھ  شیخ علاؤالدین:

 بچے اور ہمارا  بھی ٹائم بچے۔۔۔ بھی ٹائم

کرلیا  shortب سپیکر!اس پر بھی وقت بچے گا اگر شیخ صاحب انی  تقریر کو جنا محترمہ سیمل کامراؿ:

 کریں۔ 

 آپ پزھیں، پلیز۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

 

  زییوھرااسٹ  کی سوان  فلو سے ہلاکتکےنوازشریف سکیورٹی ہسپتاؽ لاہور 

الے ایک جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرتی ہو  کہ اہمیت عامہ رھنے  و محترمہ سیمل کامراؿ:

اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی لتویی کردی جائے۔ مسئلہ یہ 

کی خبر کے مطابق لاہور میں سوان  فلو کے جاؿ لیوا  09-12-8مورخہ  ‘‘نوائے وقت’’ہے کہ روزنامہ 

چل بش۔ یہ صوبائی دارالحکومت  مرض کا شکار ہوکر نواز شریف سوشل سکیورٹی ہسپتاؽ کا زییو ھرااسٹ 

میں اس مرض سے ہونے وا گ پہلی ہلاکت ہے جس کے بعد شہر کے ام ؾ ہسپتالو  میں ہائی الرٹ کرتے 

ہوئے حفاظتی اقدامات کرنے اور ضرورت پزنے پر ایسے مریضو  کو داخل کرنے کے لئے علیحدہ 

کہ نواز شریف سوشل سکیورٹی ہسپتاؽ کے اتظاممات کرنے کی ہدایات جاری کردی ئی  ہیں۔ بتایا گیا ہے 

سا ج افتخار کو ایک ہفتہ سے بخار اور کھانسی کی شکایت تھی، نیشنل انسٹیٹیوٹ آػ ہیلتھ  26زییو ھرااسٹ  

کرائے گئے جس میں سوان  فلو ٹیسٹ مثبت آنے پر مر  کو  ٹیسٹاسلاؾ آباد اور جناح ہسپتاؽ سے

  تاہم افتخار صحت یاب نہ ہوسکا۔علیحدہ رکھ کر خصوصی علاج شروع کیا گیا

دریں اثناء صوبائی سیکرٹری انوار ا  خاؿ نے افتخار کی سوان  فلو سے ہلاکت کی تصدیق کرتے ہوئے  

کہا  کہ اس مرض سے افتخار کی ہلاکت تعجب کا باعث ہے۔ شاد  وہ کسی اور مر  سے ملا ہوگا جس سے 

 ھرااسٹ  ایسوسی اشن  کے جنرؽ سیکرٹری ڈاکٹر اسے سوان  فلو کے وائرس منتقل ہوئے۔ ادھر زییو

 سے ہوئی۔ ہسپتاؽ میں ئیعامر نے الزاؾ لگایا کہ افتخار کی موت ڈاکٹرو  کی غفلت اور علاج میں لا پروا

کہ وینٹی لیٹر مشین بھی خراب تھی۔ واضح رہے کہ افتخار سندر گاؤ  کا  مناسب سہولیات نہ ادویات حٰتیٰح
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 باپ تھا۔ اس خبر سے عواؾ میں شویش  پائی جاتی ہے لہذا استدعا ہے کہ میری رہائشی اور تین بچو  کا

 تحریک کو باضابطہ قرار د  کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔ 

 جی، لاء منسٹر! جناب ڈپٹی سپیکر:

کا جواب  726تحریک التوائے کار نمبرجناب سپیکر! )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 فرما دیں۔  pendingموصوؽ نہیں ہوا اس کو آپ کل تک کے لئے 

یہ کل تک کے  اس لئے کا جواب موصوؽ نہیں ہوا 726تحریک التوائے کار نمبرجناب ڈپٹی سپیکر:

ہے۔ اس میں بھی سب کے  963/2009کی جاتی ہے۔  اب اگلی تحریک التوائے کار نمبر  pendingلئے

 بتائیں کہ پزھنی کس نے ہے؟  ہی ناؾ ہیں  اب یہ

 

 برؿ یونٹماسوائے میو ہسپتاؽ  لاہور کے سرکاری ہسپتالو  میںدارالحکومت 

 میں مشکلات کا سامنا   کو علاج  معالجہ  نہ ہونے کی وجہ سے  بم دھماکو  میں زخمیو 

الے ایک جناب سپیکر!میں  یہ تحریک پیش کرتی ہو  کہ اہمیت عامہ رھنے  و محترمہ سیمل کامراؿ:

اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی لتویی کردی جائے۔ مسئلہ یہ 

کی خبر کے مطابق لاہور آئے دؿ ہونے وا گ دہشت  09-12-9مورخہ  ‘‘نوائے وقت’’ہے کہ روزنامہ 

 مریضو  اور کسی بھی گردی کی ہولناک وارداتو  کے باوجود محکمہ صحت پنجاب نے تاحاؽ جلے ہوئے

ڑیی ایمرجنسی کی صورتحاؽ سے نمٹنے کے لئے سرکاری ہسپتالو  میں خاطر خواہ اتظاممات نہیں کئے۔ 

تفصیل کے مطابق خود کش حملو  اور بم دھماکو  میں بارود سے جلنے کی وجہ سے سب سے زیادہ لوگ 

رالحکومت لاہور میں صرػ میو لاکھ سے زائد آبادی کے حامل صوبے کے دا 78زخمی ہوئے ہیں لیکن 

 موجود ہے۔ ۔۔ Burn Unitہسپتاؽ ایک واحد ہسپتاؽ ہے جہا  پر 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  ڈاکٹر سامیہ امجد:

 اس وقت پوائنٹ آػ آرڈر نہیں ہوتا۔ ۔  جناب ڈپٹی سپیکر:
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جناب سپیکر!آپ نے  کسی کا بھی ناؾ نہیں لیا، کسی کا ناؾ  تو لے لیں۔ میرا خیاؽ ہے کہ ڈاکٹر سامیہ امجد:

 کی طرػ سے ہے۔  Houseہے۔  ایسا  لگتا ہے کہ  یہ پور    irregularیہ 

نہیں ہے۔  اسے محترمہ سیمل کامراؿ پیش کریں۔ اب   تو  irregularنہیں، یہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

 ٹھیک ہے؟ 

موجود ہے اس کے علاوہ لاہور کے کسی بھی  Burn Unitجناب سپیکر!جہا  پر  کامراؿ: محترمہ سیمل

teaching  ہسپتاؽ میںBurn Unit کی سہولت موجود نہیں۔ میو ہسپتاؽ میں بھی کاؾ کرنے والاBurn 

Unit صرػ گیارہ بسترو  پر مشتمل ہے جو اتنے ڑی  شہر کے لئے ناکافی ہے۔ یہا  یہ 

ہونے کی وجہ سے دیگر شہرو  سے بھی جلے  Burn Unit ہے کہ میو ہسپتاؽ میں واحد امر بھی قابل ذکر 

کی جاتی ہے جس کی وجہ سے گیارہ بسترو  کا یہ وارڈ ہر وقت  referہوئے مریضو  کی ڑیی تعداد یہا  

بھرا رہتا ہے۔ پیر کی رات کو لاہور موؿ مارکیٹ میں ہونے والے دو خود کش حملو  کے بعد جائے 

زخمیو  میں ڑیی تعداد آگ سے جھلسنے والے افراد کی تھی  127عہ میں آگ لگ ئی  جس کی وجہ سے وقو

نہ ہونے کی وجہ سے ام ؾ جھلسنے والے زخمیو  کو عاؾ سرجری  Burn Unitلیکن کسی اور ہسپتاؽ میں 

کو  Burn Unitوارڈو  میں داخل کیا گیا۔ طبی ماہرین کے مطابق آگ سے جھلسنے والے مر   کے 

کیا جاتا ہے جہا  مر  کو چیک کرنے والے ڈاکٹرز اور نرسز بھی ہاھوڑ  پر  sterilizeمل ط طور پر 

 sterilizationکو بھی  لگاتے ہیں جبکہ مر  کے بستر کی چادرو  اور تکئے maskدستانے اور چہر  پر

جائے تو اس سے دیگر  سے گزارا جاتا ہے۔ اگر جھلسنے والے مریضو  کو عاؾ وارڈ میں رکھا مرحلہکے 

ہونے کا خطرہ زیادہ ہوتا ہے اور مر  کی جاؿ بھی جاسکتی ہے۔ طبی ماہرین کے  infectionمریضو  کو 

مطابق آگ سے جھلسنے والے مر  کی بیرونی جلد جل جاتی ہے اور ایسی صورتحاؽ میں کسی بھی 

قائم کرنے کا  Burn Unitؽ میں وائرس کا حملہ خطرناک ہوتا ہے۔ لاہور میں دو ساؽ قبل جناح ہسپتا

پراجیکٹ شروع کیا گیا جو پاکستاؿ بیت الماؽ کے تعاوؿ سے بنایا جانا تھا لیکن تا حاؽ یہ پراجیکٹ مل ط 

نہیں ہوسکا۔ ایک سرو  میں انکشاػ کیا گیا ہے کہ پاکستاؿ میں آگ سے جھلسنے والے مریضو  کے 

ہے۔  فیصد76سے  78 الکلک میں یہ شرح فیصد ہے لیکن دیگر 26سے  28صحت یاب ہونے کی شرح 
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اس خبر سے عواؾ میں شویش  پائی جاتی ہے لہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار د  کر اس 

 پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔ 

 جی، لاء منسٹر ! جناب ڈپٹی سپیکر:

نے جواب دیا  departmentسپیکر!اس کا جو جناب )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کی خبر درست نہ ہے۔ محکمہ صحت پنجاب کے ام ؾ  2009-12-09ہے وہ اس طرح سے ہے کہ مورخہ 

teaching  جلے  ہوئے مریضو  اور کسی بھی ایمرجنسی کی صورتحاؽ سرکاری ہسپتالو  میں اور ضلعی

 جلے ہوئے مریضو  کی  برآ د  سے نمٹنے کے لئے خاطر خواہ اتظاممات موجود ہیں۔  مز

 البتہ   قائم نہ ہیں Burn Unitدیکھ بھاؽ  میڈیکل طریقہ کے مطابق کی جاتی ہے تاہم ہر ہسپتاؽ میں

ام ؾ ہسپتالو  کے  ایمرجنسی اور سرجیکل یونٹ اؿ مریضو  کا مل ط علاج کرتے ہیں۔  اس وقت صوبہ 

نے کے لئے متعدد منصوبہ جات زیر غور قائم کرBurn Unitپنجاب میں حکومت کی جانب سے مزد 

پر مشتمل  ہسپتاؽ  beds 65۔اس قائم ہوچکا ہے Burn Centreہیں۔ جناح ہسپتاؽ لاہور  میں ایک ڑیا 

موجود  اتم میں وہ ام ؾ سہولیات جن کا ذکر معزز ممبراؿ کی اس تحریک التوائے کار میں کیا گیا ہے بدرجہ 

ؾ شروع کر د  گا۔  علاوہ ازیں صوبہ پنجاب کے ہر ضلع میں وزیراعلیٰ ہیں یہ ہسپتاؽ انشاءاللہ جلد ہی کا

پنجاب کی ہدایت کی روی م میں جلے ہوئے مریضو  کی دیکھ بھاؽ او ر علاج کے لئے سرکاری ہسپتاؽ 

 قائم کرنے کی کوشش کی جارہی ہے ۔Burn Unitمیں

واقعہ  specificچاہو  گی کہ :جناب سپیکر!میں اس سلسلے میں کچھ گزارش کرنامحترمہ سیمل کامراؿ

کا یہا  پر ذکر ہوا ہے ہم لوگ خود ہسپتاؽ میں گئے تھے اور وہا  یہ جلے ہوئے مر  عاؾ مریضو  کی 

 ہے جو ہماری آنکھو  دیکھی بات ہے۔  factorمیں پز  ہوئے تھے یہ ایک  wardsطرح 

 صاحب بتا رہے ہیں کردیا ہے جس طرح منسٹر already mentionیہ تو آپ نے :جناب ڈپٹی سپیکر

 بن چکا ہے اور وہ کاؾ شرو ع کرد  گا۔   Burn Centreکہ اب وہ 

میں خود  eye witness:جناب سپیکر!میں یہ بات آپ کو بتا  دو  کہ اس کی محترمہ سیمل کامراؿ

 ہو  ۔
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 :جناب سپیکر!۔۔۔ محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

ہوکر آیا ہی نہیں  process ،آپ کا تو ابھی وہ ابھی آپ ٹھیں ، pleaseنہیں،نہیں :جناب ڈپٹی سپیکر

 ہے اس کو کل کے لئے رکھ لیں گے۔

:جناب سپیکر!میر  ساتھ  یہ ظلم  ہوجائے گا۔آپ مجھے صرػ ایک منٹ محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

 د  دیں۔

محترمہ زوبیہ رباب ملک  967/09کی جاتی ہے۔اب dispose ofتحریک جی،یہ:جناب ڈپٹی سپیکر

سب کے ناؾ ہیں اب پیش  971/09کی جاتی ہے۔  اس کے بعد pendingجود نہیں ہیں اور یہصاحبہ مو

 کس نے کرنی ہے؟ڈاکٹر سامیہ امجد پیش کریں گی۔

 جناب سپیکر!۔۔۔:)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

 جی۔:جناب ڈپٹی سپیکر

!اس کا چونکہ جواب  ابھی موصوؽ نہیں جناب سپیکر:)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

 کردیں۔ pendingتحریک  ہے اس کو پزھ دیں اور اس کو کل کے لئے nextہوا ،میر  خیاؽ میں جو

جی،ٹھیک ہے چونکہ اس کا ابھی جواب نہیں آیا اس لئے کل تک کے لئے :جناب ڈپٹی سپیکر

pending کی جاتی ہے۔ 

د   پیش کرنے کی اجازت  out of turn انی  تحریک :جناب سپیکر!مجھےمحترمہ رفعت سلطانہ ڈار

 دیں؟

 973/09ہورہی ہے۔اب  processآپ کی  کاپی ابھی میر  پاس نہیں پہنچی  اور :جناب ڈپٹی سپیکر

 علاؤالدین صاحب کی تحریک ہے ۔جی۔ شیخ

 

 جود وپریکٹس کے باکاسرکاری ہسپتالو  کے ڈاکٹرز 

 ناالاؤنس وصوؽ کر ناؿ پریکٹس  روپےکروڑو
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کہ اہمیت عامہ رھنے  والے ایک   ہو  یہ تحریک پیش کرتامیں۔جناب سپیکر!شکریہشیخ علاؤالدین:

اسمبلی کی کارروائی لتویی کر دی جائے۔ مسئلہ یہ  کے لئےاہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیربحث لانے 

باوجود سالہا ساؽ  سرکاری ملازؾ ڈاکٹرز پرائیویٹ پریکٹس کرنے کے 3000پنجاب میں تقریتہے کہ 

 Associateلے رہے ہیں۔ پنجاب کے گیارہ ٹیچنگ ہسپتالو  کے  non practicing allowanceسے

Professors, Assistant Professors  اورProfessors حضرات تک non practicing 

allowance روپے کی وصولیا  عرصہ دراز سے حاصل کر رہے ہیں۔ ایک محدود    کی مد میں کروڑ

کروڑ روپے سالانہ سے بھی تجاوز کر ئی  ہیں۔ یہ امر بھی کوئی  15نداز  کے مطابق ایسی ادائیگیا  ا

 Associate Professors, Assistantخفیہ نہ ہے کہ سرکاری ہسپتالو  کا تقریت ام ؾ عملہ 

Professors  اورProfessors  گھنٹے 24کے لئےحضرات کے پرائیویٹ کلینکسfloor marketing 

کے پرائیویٹ کلینکس میں بھیج کر  bosses روفوػ رہتا ہے تاکہ زیادہ سے زیادہ مریضو  کو اؿ میں

حاصل کر سکیں اور انہیں کوئی پوچھنے والا نہ ہے۔   exemptionسرکاری ہسپتاؽ کی ذمہ داریو  سے 

 Associate Professors, Assistantبن جاتے ہیں۔ front manہے جو پوچھ سکتے ہیں اؿ کے تو یہظاہر 

Professors اورProfessors’  کی بہت ڑیی تعداد جب چاہے اور جتنی چاہےvacations  ایسے ایسے

طریقو  سے حاصل کر لیتے ہیں کہ انسانی عقل دنگ رہ جاتی ہے۔ ایک المیہ یہ بھی ہے کہ محکمہ صحت کا 

 Professors Interestہونے کے  Public Interest Monitoring Authorityکردار بجائے 

Authority ام ؾ افراد جو بن چکا ہے۔ طویل تجربہ اور مشاہدہ سے یہ بات سامنے آئی ہے کہ ایسے 

ن ہسپتالو ی سرکار
ٰ
مت

Associate Professors, Assistant Professors اورProfessors 

 ہے کہ ایک نکہ یہ نامکنکیوپریکٹس کی اجازت نہ ہونی چاہئے  تعینات ہیں کو قطعاً کلینکس پر پرائیویٹ

طرػ ایک عاؾ شہری کا معائنہ کیا جائے دوسری طرػ ہزارو  روپے فیس دینے والا اور مہنگے 

laboratory test  تحصیل ہیڈ  ،کروا سکنے والا مر  ایک جیسی توجہ حاصل کر سکے۔ چھوٹے شہرو

ایسی ہی  کے لئےbossesکوارٹر ہسپتالو  اور ڈسٹرکٹ ہیڈ کوارٹر ہسپتالو  میں تعینات عملہ بھی اپنے

جہا  اؿ ہسپتالو  کے اردگرد انہی ڈاکٹرو  کے پرائیویٹ  ،خدمات انجاؾ د  رہا ہے

کی  pharmaceutical companiesکر رہے ہیں۔ ایک طرػ عواؾ کو booming businessکلینکس
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سازشی لوٹ کھسوٹ دوسری طرػ مسیحاؤ  کا مریضو  سے رویہ اور محکمہ صحت کے ارباب اختیار کا 

اس معزز ایواؿ کے ہر رکن کو  کے لئےسب کچھ جاننے کے باوجود بے بسی کے کردار کو زیر بحث لانے 

لہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار د  کر اس پر ایواؿ اپنے خیالات کا اظہار کرنا چاہے

 میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔

 جی،لاءمنسٹر !:جناب ڈپٹی سپیکر

جناب سپیکر!پنجاب کے کسی بھی سرکاری ملازؾ ڈاکٹر :)رانا ثناءاللہ خاؿ(رلیمانی اموروزیر قانوؿ وپا

یہ امر بذات  ۔کو پرائیویٹ پریکٹس کی صورت میں ناؿ پریکٹس  الاؤنس حاصل کرنے کی اجازت نہ ہے

کے خود قانوؿ کی خلاػ ورزی ہے اور سالانہ آڈٹ کے بعد اگر کوئی ڈاکٹر اس زمر  میں آتا ہو تو اس 

ائر ی اور دیگر کارروائی عمل میں لائی جاتی ہے۔سرکاری ٹیچنگ انکوخلاػ باقاعدہ قانوؿ کے مطابق 

 AMIکو Assistant Professorsاور Professors, Associate Professorsہسپتاؽ میں تعینات

Act 2004 ؿ کے تحت پرائیویٹ پریکٹس کی اجازت ہے تاہم وہ ضابطہ اخلاؼ اور وضع کئے گئے قانو

کے مطابق  ہی پریکٹس کرسکتے ہیں اور اؿ کا کوئی بھی قدؾ جو اس قانوؿ کی خلاػ ورزی کرتا ہو قابل 

تحت ٹیچنگ ادار  کو ایک کےAMI Act 2004برآ مزد   ۔تادیبی و قانونی کارروائی ہے

Monitoring Authority Committee  کیل د دینا ہوتی ہے جو اؿ سرکاری ملازمین  کی پریکٹس اور

دیگرامور کی نگرانی کرتی ہے اور قانوؿ کی خلاػ ورزی کی صورت میں اؿ کے خلاػ قانونی اور تادیبی 

 کارروائی کی سفارش کرتی ہے۔

لایا جارہا ہے اس  Health Care Billجناب سپیکر!میں اس سلسلے میں عرض کرو  گا کہ جو  

شیخ صاحب نے اٹھایا  pointؽ یہ جو کرنے کی کوشش کی ئی  ہے بہر حا redressکو بھی  issueمیں اس 

ہے یہ بات تو درست ہے اور یہ ڈیپارٹمنٹ کا جواب جو ہےوہ بالکل   جس طرح لگی  بگ  بات ہوتی ہے وہ 

شیخ صاحب نے تحریر میں بیاؿ  کی صورتحاؽ جس طرح کہ اس طرح کا  ہے۔میں  ذاتی طور پر سمجھتا ہو 

مؤثر طور پر اس چیز کا تدارک  AMI Act, 2004 یہ جو طرح کی صورتحاؽ  پائی جاتی ہےلیکن کی ہے اسی

 redressمیں کوشش کی جارہی ہے کہ اس کو مؤثر طریقے سے  Health Care Billنہیں کرپارہا لیکن 

 کیا جائے۔
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میں بیٹھے ہوئے اس وقت کسی بھی معزز رکن سے پوچھ لیجئے  House:جناب سپیکر!اس شیخ علاؤالدین

فیصد ہی یہی ہیں ۔ لاءمنسٹر صاحب نے بھی اس کی 688فیصد اور 188 بتائے ہیں کہ میں نے  جو کچھ حقائق

 تصدیق کی ۔

 جناب سپیکر!تردد  نہیں کی تائید کی ہے۔)راجہ ریاض احمد(:سینئر وزیر /وزیرآبپاشی وقوت برقی

 :میں نے تصدیق بولا ہے، میں اردو جانتا ہو  اور میری ڈگریا  ساری صحیح ہیں۔شیخ علاؤالدین

 کو مخاطب کر کے بات کریں۔Chairآپ مہربانی کر کے:جناب ڈپٹی سپیکر

:جناب سپیکر!لیکن آپ اؿ کو بھی کہیں کہ یہ بھی آپ کو مخاطب کریں اور یہ میر  شیخ علاؤالدین

 ساتھ کیو  کبھی ادھر اور ادُھر سے شروع ہوجاتا ہے۔

 آپ سے سب کو زیادہ محبت ہے۔:جناب ڈپٹی سپیکر

 ب سپیکر!نہیں ،مجھے ایسی محبت نہیں چاہئے۔:جناشیخ علاؤالدین

 جی۔:جناب ڈپٹی سپیکر

:جناب سپیکر!میں یہ عرض کررہا ہو  کہ جو لاءمنسٹر صاحب نے کہا ہے ٹھیک ہے اؿ شیخ علاؤالدین

یہ  on the floor of the Houseکوبھی پتا ہے اور اؿ کو بھی سارا کچھ معلوؾ ہے کہ کیا ہورہا ہے؟ میں

کے ہاھوڑ  غریب لوگ بہت تنگ ہیں اور اؿ تک  Professorsہو  کہ یقین کیجئے کہ اؿ  کہنا چاہ رہا

 پہنچ ہی نہیں سکتے ۔ ہم جو اربو  روپیہ اؿ کو د  رہے ہیں ۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔سید حسن مرتضیٰ:

 :جناب سپیکر!۔۔۔محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

پھر میں پوائنٹ آػ آرڈر دیتا ہو ۔آپ تحریک التوائے کار کا ٹائم ختم ہوجائے :جناب ڈپٹی سپیکر

 چاہتے ہیں کہ ڈار صاحبہ انی  تحریک پیش کریں؟

 :جناب سپیکر!جی۔سید حسن مرتضیٰ

 چاہتے ہیں تو ذرا تشریف رکھیں۔:جناب ڈپٹی سپیکر
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پر کہا  Health Care Bill:جناب سپیکر!میں یہ چاہتا ہو  کہ جو لاءمنسٹر صاحب نے شیخ علاؤالدین

 ہیںمانتا ہو  لیکن میں یہ ضرور چاہتا ہو  کہ جو تحصیل اور ڈسٹرکٹ ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ  ہے،میں اس کو

چار  مظلوؾ لوگ آتے ہیں، اؿ کے اردگرد جو لوگ پریکٹس کررہے بےجہا  پر بہت غریب اور 

ہیں انہیں ختم کروادیں اور میں ثابت کرتا۔  ہو  کہ یہ لوگ ہسپتا ؽ میں کاؾ نہیں کرتے ، اپنے 

پر یہ کہہ رہا ہو  کہ  floorیٹ ہسپتاؽ میں کاؾ کرتے ہیں اور اؿ کو کوئی پوچھنے والا نہیں ہے۔میں پرائیو

س لئے اس کا کچھ نہ کچھ حل محکمہ صحت اؿ کے سامنے بے بس  ہے اور وہ اؿ  کاکچھ نہیں کرتا۔  تو ا

 کردیں۔

 ھ لیں۔ آپ اس کو پز مگر اس کا ابھی نمبر نہیں لگا شکریہ۔جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر !نمبر بے شک کل مل جائے ۔ آپ اسے پزھ لینے دیں ۔ محترمہ رفعت سلطانہ ڈار:

 ۔ پزھیں جی ، جناب ڈپٹی سپیکر:

:بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔ جناب سپیکر !میں یہ تحریک پیش کرتی ہو  کہ محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

کے لئے اسمبلی کی زیربحث لانے مسئلہ کو  اہمیت عامہ رھنے  والے ایک اہم اور فوری نوعیت کے

 کارروائی لتویی کر دی جائے ۔

 pendingکیا کہا تھا کہ اس کو پر issueشیخ علاؤ الدین والے  آپ  نے !:رانا صاحبجناب ڈپٹی سپیکر

 ؟ کر دیں 

 جناب سپیکر !جیسے آپ مناسب سمجھیں۔:)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی  امور

 جناب سپیکر !اس کو دیکھ  لیں۔ ؤ الدین:علاشیخ 

کیا  dispose ofپرlevelکے  House۔ اس کو پر دیکھیں گے levelنہیں ، وہ اپنے جناب ڈپٹی سپیکر:

 جاتاہے ۔ شکریہ

 نعرہ ہائے تحسین(اس مرحلہ پر معزز ممبراؿ حزب اختلاػ کی طرػ سے )

  ۔کو بہت خوشی ہوئی ہے یہا  پر جو ڈاکٹرز بیٹھے ہوئے ہیں اؿعلاؤ الدین:شیخ 

MR DEPUTY SPEAKER: No, this is no way. 
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کرنا ہے ۔ کس بات supportجناب سپیکر  پبلک  کا ووٹ لے کر   انہو  نے  ڈاکٹرو  کوعلاؤ الدین:شیخ 

 غرؼ کر رہے ہیں ۔  اپبلک کا بیڑ ،کے ڈیسک بجائے جا  رہے ہیں

 ۔ ہیںنہیں  زڈاکٹروہ نہیں ، جس نے ڈیسک بجائے ہیں جناب ڈپٹی سپیکر:

 سے نعرہ ہائے تحسین( طرػ  معزز ممبراؿ حزب اختلاػ کی )اس مرحلہ پر

بالکل  ٹھیک  ہے۔ جس نے ڈیسک بجایا ہے وہ ڈاکٹر ہے   eye sightجناب سپیکر !میری علاؤ الدین:شیخ 

 وہ الگ بات ہے کہ  وہ ڈاکٹر نہیں بن سکی۔ شکریہ 

 ػ کی طرػ سے لوٹا ، لوٹا کی نعرہ بازی()اس مرحلہ پر معزز ممبراؿ حزب اختلا

MR DEPUTY SPEAKER: Order in the House, order in the 

House. 
 

  فیصل آباد کے ڈاکٹر کی غفلت اعظم مجید میڈیکل کمپلیکس

 و  مریضو  کی جاؿ کو خطرہاور لیبارٹری کی غلط رپورٹ سے سینکڑ

یک پیش کرتی ہو  کہ اہمیت عامہ رھنے  والے جناب سپیکر !میں یہ تحرمحترمہ رفعت سلطانہ ڈار:

ایک اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی لتویی کر دی 

ن ہ کے پیٹ میں تکلیف ہوئی  2010فروری  ۔19جائے۔معاملہ یہ ہے کہ 

 

سٰ
علت
کو میری سات سا ج پوتی 

فیضاؿ مدینہ فیصل آباد  میں لے جایا گیا جہا  پر ڈاکٹر  جسے اعظم مجید میڈیکل کمپلیکس سوسا  روڈ نزد

اعظم مسعود نے بچی کا چیک اپ کرتے ہوئےبتایا کہ بچی کو اپنڈکس کی تکلیف  لگتی ہے لہذا اس حوالے 

چلے گا کہ اپنڈکس کس سٹیج پر ہے اور اس کے بعد ہی آپرشن   پتاٹیسٹ کروانے کے بعد ہی   T.L.Cسے

 T.L.Cرپورٹ آئی تو اس میں T.L.C بچی کی  مذکورہ ہسپتاؽ ہی کی لیبارٹری سےکیا جائے گا چنانچہ جب

تک ہوتی ہے۔ جونہی رپورٹ  11000سے  4000تھی حالانکہ اپنڈکس کی نارمل ویلیو  18600کی شرح 

آئی تو ڈاکٹر نے فوری طور پر بچی کا آپرشن  کرنے کی غرض سے  اسے آپرشن  تھیٹر میں بھجوا دیا  اور ورثا 

کو آپرشن  کے حوالے سے اتظامؾ ، دیگر ادودیات اور خرچہ وغیرہ جمع کروانے کا حکم دیا۔ اسی اثنا میں  

ہمار  جاننے والے ایک ڈاکٹر اسی ہسپتاؽ میں آئے جنہو  نے رپورٹ دیکھ کر کہا کہ انی  زیادہ شرح 
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ٹیسٹ نیشنل  T.L.C کا لہذا کسی اور لیبارٹری سے ٹیسٹ کروایا جائے ۔ بعد ازا  بچی  نہیں ہو سکتی

تھی جس پر ہمار   8400لیبارٹری  واقع جیل روڈ نزد الائیڈ ہسپتاؽ فیصل آباد سے کروایا گیا تویہ شرح 

ڈاکٹر نے کہا کہ آپرشن  کروانے کی قطعاً ضرورت نہیں ہے اور بچی کو یہا  سے لے جانا بہتر ہے۔ اگر 

 اتفا  کرتے تو ڈاکٹر موصوػ روپے پیسے کے لاچ ہم ڈاکٹر اعظم مسعود کے ہسپتاؽ کی لیبارٹری پر ہی

میں بچی کا آپرشن  کر کے اسے زندگی بھر کے لئے معذور بنا دیتا۔ ڈاکٹر موصوػ کی ناؾ نہاد قابلیت اور 

لیبارٹری ٹیسٹ کی رپورٹس پراعتبار یا یقین کرنا  سراسر کم عقلی ہے اور نا معلوؾ کہ اب تک مذکورہ ڈاکٹر 

معصوؾ لوگ اپنے خوؿ پسینے کی کمائی سے ہاتھ دھونے کے ساتھ ساتھ مذکورہ ہسپتاؽ کے ہاھوڑ  کتنے 

کی لیبارٹری رپورٹو  پر معذور ہو چکے ہیں اور مذکورہ ڈاکٹر نے انسانی خدمت کے ناؾ پر نجانے کتنے 

کہ میری  لوگو  کو اس جہاؿ فانی سے رخصت کرنے میں اپنا گھناؤنا کردار ادا کیا  ہو گا  لہذا استدعا ہے

 تحریک کو باضابطہ قرار د  کر اس ایواؿ میں بحث کی اجازت دی جائے۔شکریہ

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  سید حسن مرتضی ح:

 نہیں ، پہلے لاء منسٹر صاحب اس کا جواب د  دیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر !یہ تحریک التوائے کا ر تھی یا تحریک استحقاؼ  تھی؟ سید حسن مرتضی ح:

 )قہقہہ(یہ تحریک التوائے کار بھی ہے او ر استحقاؼ بھی ہے۔ڈپٹی سپیکر: جناب

 لاء منسٹر صاحب ! ،جی 

فرما pendingجناب سپیکر !اس کو کل تک کے لئے )رانا ثنا ء اللہ خاؿ (:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 دیں اس کا جواب تو ابھی موصوؽ نہیں ہوا۔ 

ورنہ اگلے سیشن کے لئے  کر دیا گیا ہےpendingلئےاس کو کل تک  کے جناب ڈپٹی سپیکر:

pendingہونی تھی ۔ 

 بہت شکریہجناب سپیکر !محترمہ رفعت سلطانہ ڈار:

 اب تحریک التوائے کار کاوقت ختم ہو چکا   ہے۔جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  پرویز رفیق:جناب 
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 پوائنٹ آػ آرڈر۔  :ؾ محمد ارتضیٰمخدو

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  خواجہ عمراؿ نذیر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب احمد خاؿ بلوچ:

دو  گا ۔ floorجی ، میں سب کی طرػ آتا ہو  ۔  جو جو ساتھی ہیں میں سب کو جناب ڈپٹی سپیکر:

 فرمائیں آپ نے کیا فرمانا ہے؟  صاحبمخدوؾ پہلے بلوچ صاحب میں آپ کی طرػ بھی  آتا ہو ۔ 

اور میں چاہو  گا  شکریہ ۔ میں صرػ  آپ کا ایک منٹ لو  گا جناب سپیکر !بہت:ؾ محمد ارتضیٰمخدو

 مگر وہ دیکھ نہیں  رہے ۔  کہ رانا صاحب اس پر غور فرما لیں 

 لاء منسٹر صاحب !مخدوؾ صاحب آپ کی تو جہ چاہتے ہیں ۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 Punjabہی میں  میں حاؽ۔میں مختصر  سی گزارش کرنا چاہتا ہو  جناب سپیکر !:ؾ محمد ارتضیٰمخدو

House  عملہ کے کچھ لوگو  نے یہ  تو وہا  کےاسلاؾ آباد میں تھاissue raise کیا تھا کہ وہا  کافی

اؿ میں سے   ۔کر رہے ہیں مگر عارضی بنیاد پر سار  حضرات ایسے ہیں جو بہت سالو  سے وہا  کاؾ

پر کاؾ  کر temporary basisح چند لوگ بہت مضبوط سفارش کی بنیاد پر مستقل ہوئے  مگر باقی اسی طر

۔ میں گیانہیں کیا regularizeکے  باوجود  ہمیں  گزر جانے  کہہ رہے ہیں کہ اتنے ساؽرہے ہیں ۔ وہ 

 ہو سکے تو کوئی  عنایت فرمائیں۔کچھ توجہ چاہ رہا تھا  کہ  وہ اس معاملے پر  صرػ لاء منسٹر صاحب کی 

بعد خواجہ پرویز رفیق کے  کی طرػ آ رہا ہو  ۔ میں سبجی ، بہت شکریہ ۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہے بے فکر رہیں ۔  تو ابھی بہت وقت پزا ۔ بلوچ صاحب  آپ کا کی باری ہے صاحب آپ

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :محمد اشرػ رسوؽپیر

 ۔۔۔جناب سپیکر !شکریہ ۔ میں یہ تحریک پیش کرتا ہو  کہ قواعد پرویز رفیق:جناب 

 پیر صاحب !  ،جائیں ۔ ابھی  تشریف رکھیں ۔ جی جی ، ٹھہرجناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر !میں  منسٹر صاحب  سے ایک درخواست کرنا چاہتا ہو  کہ اس :محمد اشرػ رسوؽپیر

 یہ کہتا ہے کہ : 62آرٹیکل  کا  Constitution of Pakistanمسئلہ پر توجہ دیں کہ جو 
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Every citizen shall have the right to acquire, hold and 

dispose of property in any part of Pakistan, subject to 

Constitution and any reasonable restrictions imposed 

by law in the public interest. 

ٹ تحصیل فیروز والا میں نہ جانے پنجاب گورنمنٹ کی رِ   سے پچھلے پانچ ہینے  سے میری لیکن بد قسمتی

ئی کی ہوcloseبالکل  انہو  نےرجسٹریا     پر وہافیڈرؽ گورنمنٹ کی رٹِ قائم ہےئی قائم ہے یا کو

کی بات rule of lawہم  ۔اور آئین کی خلاػ ورزی  ہو رہی ہے قانوؿ  وہا   ہیں۔ کوئی آرڈر نہیں ہے 

جب  کے پاس گیا تو اس  نے کہا ڈی سی او کے پاس جاؤ ۔ ڈی ڈی او)آر(گیا میںپر  کرتے ہیں میں ہر فورؾ 

ڈی سی او کے پاس گیا تو اس نے کہا کہ کمشنر کے  پاس جاؤ  ۔ جب کمشنر کے پاس  گیا تو اس نے کہا کہ چیف 

ہم کہتے  ہیں کہ اگر قانوؿ اور آئین میں موجود نہیں ہے ۔ written orderجاؤ ۔ کہیں پر کوئی  ہاؤس منسٹر

  حصہ نہ بنا دیں  کہ وہا  پر ریونیو ڈیپارٹمنٹ انی  ایسی کوئی شق ہے تو پھر کریں  لیکن فیروز والا کو کوئی ایسا

کی 
ُ
مرضی کر  ، ڈی سی او انی  مرضی  کر  ،جس کا  جو دؽ چاہے کر ۔  وہ رجسٹری پانچ ہینے  سے ر

  لوگ بہت پریشاؿ ہیں ۔  شکریہ مہربانی اس پر توجہ دیں وہا   کے ہہوئی ہے۔ برا

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ خواجہ عمراؿ نذیر:

ایک منٹ پہلے ذرا اؿ کی بات کا جواب آنے دیں  اس کے بعد خواجہ صاحب میں پٹی سپیکر:جناب ڈ

 آپ کی طرػ بھی آتا ہو ۔ لاء منسٹر صاحب یہ آپ کو مل لیتے ہیں۔ 

جناب سپیکر !یہ کوئی تحریراً چیز میر  حوالے کریں :)رانا ثنا ء اللہ خاؿ (وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ب منگوا لو  یا پھر یہ  میر  پاس تشریف لے آئیں ۔ تاکہ میں اس کا جوا

 جی ، میں  اؿ کو تحریراً د  دو  گا ۔ :محمد اشرػ رسوؽپیر

 :جی ، خواجہ عمراؿ نذیر صاحب ! جناب ڈپٹی سپیکر

 

 

 

 

 

 

 پوائنٹ آػ آرڈر
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 پنجاب اسمبلی کی تاریخ کا سب سے لمبا اجلاس ہونے کی وجہ سے 

  اضافی نخوااہ کا مطالبہاسمبلی ملازمین کو ایک ماہ کی

کی تھی کہ یہ جو ہمارا  requestفروری کے اجلاس میں بھی ۔18جناب سپیکر !خواجہ عمراؿ نذیر:

فضل سے یہ پنجاب اسمبلی کی تاریخ کا سب سے لمبا سیشن ہے۔ آپ  موجودہ سیشن چل رہا ہے اللہ کے

است کرو  گا کہ ہمار  اؿ ام ؾ کی اس سیٹ پر موجودگی کا فائدہ اٹُھاتے ہوئے میں دوبارہ درخو

اس سیشن کو چلانے میں  ہماری مدد کی ہے،جنہو  نے  ایک  کر کے ملازمین بھائی  جنہو  نے دؿ رات

ملیں گے لیکن اؿ allowancesہر طرح سے ہمار  ساتھ تعاوؿ کیا ہے ہمیں تو یقیناً  اس کے

ؽ کرتے ہوئے ایک ماہ کی خصوصی ساتھیو  اور اؿ بھائیو  کے لئے بھی  آپ اپنے اختیارات کا استعما

جن کی ڈیوٹی بھائی   کے ہمار  ملازمین بلڈنگ ڈیپارٹمنٹس کے ساتھ ساتھنخوااہ کا اعلاؿ کریں۔ اس 

ہے۔ اؿ ملازمین کے ساتھ کئی ساؽ  سے یہ زیادتی ہو رہی ہے کہ وہ کاؾ یہا  deputeپنجاب اسمبلی میں

ہوتی ہے لیکن اؿ کو کوئی  پر  ام ؾ چیزو  کی ذمہ داری اؿ  نی کرتے ہیں جب سیشن ہوتا ہے تو بجلی ، پا

extra allowances نہیں ملتے اؿ کو کوئیovertimeی جناب سے استدعا ہے کہ اؿ ام ؾ ۔میرنہیں ملتا

ملازمین کے لئے آپ دست شفقت فرمائیں  اور خصوصی طور پر اؿ  کے لئے  بھی ایک ایک ماہ کی 

 ۔ خصوصی نخوااہ کا اعلاؿ کریں 

جی ، میں یہ سمجھتا ہو  کہ اسمبلی سیکرٹریٹ  کے عملہ  کی نخوااہ کی ادائیگی کا معاملہ جناب ڈپٹی سپیکر:

لاء منسٹر ،فنانس کمیٹی  کے سُپر د کیا جاتا ہے۔  وہ دیکھ کر  جو فیصلہ کر  گی اس کو پھر ہم دیکھ لیں گے ۔ جی 

 صاحب ! 

تو نہیں  confirmجناب سپیکر !مجھے پوری  طرح سے:اللہ خاؿ ()رانا ثنا ء وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

ہے لیکن میرا اندازہ ہے کہ کسی  بھی بجٹ سیشن کے علاوہ یہ سب سے لمبا سیشن ہے۔ بجٹ سیشن  بیس ، 

سترہ دؿ کے ہوتے  پچیس دؿ  یا  بعض اوقات ایک ماہ کا ہوتا ہے اور  اس کے علاوہ سیشن دس پندرہ یا 

 ordinary کہ یہ سیشن بجٹ سیشن کے برابر ہے اور دوسری بات یہ ہے کہ  یہ میرا خیاؽ ہے۔ہیں
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sessions میں سب سے لمبا چلا ہے اس لئے  میرا خیاؽ ہے کہ یہ  سیکرٹریٹ ملازمین  کا  حق بنتا ہے  کہ ا

 )نعرہ ہائے تحسین (۔نہیں ایک ماہ کی اضافی نخوااہ دی جائے

ت ہوئی ہے اور جہا  تک میرا اندازہ ہے وہ بھی اس بار  میں اس سلسلے میں سپیکر صاحب سے بھی با 

inclinedہیں تو میرا خیاؽ ہے کہ  کل جب اجلاسprorogueہو گا تو  اس قسم  کی announcement  ہو

 جائے گی ۔ 

 ہیں؟ آپ بھی کچھ کہنا چاہتی!بہت بہت شکریہ۔ جی ،  سیمل کامراؿ صاحبہجناب ڈپٹی سپیکر:

 میں نے بھی کچھ عرض کرنا ہے۔ ،جیسید حسن مرتضیٰ:

جناب والا!میں اؿ کے احتراؾ میں بیٹھ جاتی ہو ۔ اؿ کے بعد کچھ  عرض  محترمہ سیمل کامراؿ:

 کرو  گی۔ 

جناب سپیکر!میں انی   بہن سیمل کامراؿ کا بے حد مشکور ہو  کہ  انہو  نے مہربانی سید حسن مرتضیٰ:

جو کہ  لندؿ سے شائع ہوتا ہے  اور  The Parliamentarianفرمائی اور مجھے ٹائم دیا۔  ایک میگزین 

اس میں ہمار  پنجاب اسمبلی کے  دو افسراؿ نے ایک آرٹیکل لکھا تھا  جو ہماری اسمبلی کے متعلق تھا 

جس میں  پنجاب اسمبلی کی سو سا ج  تاریخ  پر جو ریسرچ تھی  وہ شائع ہوئی ہے  اور میں انہیں 

appreciateئی حنت  اور گن  سے  انہو  نے یہ کاؾ کیا ہے ۔  اسمبلی سیکرٹریٹ کے دو کرو  گا ۔ انتہا

ریسرچ آفیسرز   عبیدہ ہاروؿ اور  خالد محمود صاحب نے انتہائی حنت  کے ساتھ یہ کاؾ کیا ہے۔ میں  اس 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔کی طرػ سے  انہیں مبارکةد بھی پیش کرتا ہو  Houseپور  

کرتا ہو   اور اؿ سے یہ توقع بھی کرتا ہو  کہ آئندہ  بھی  وہ اسی محبت اور بھی appreciateاؿ کو 

 گن  سے کاؾ کرتے رہیں گے۔ 

 بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب والا!میں نےبھی  بات کرنی تھی۔محترمہ سیمل کامراؿ:

  آئے گا۔ڈاکٹر سامیہ امجد صاحبہ!اب آپ کا نمبر بعد میں جناب ڈپٹی سپیکر:
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بجلی والے  بھی توجناب سپیکر!جہا  پر دیگر ملازمین کی بات ہو رہی تھی   ۔شکریہ میہ امجد:ڈاکٹر سا

بلڈنگ ڈیپارٹمنٹ  کے چند ملازمین  جو صبح سے لے کر  رات تک یہا   کاؾ  اوریہا  پر کاؾ کرتے ہیں 

صاحب اگر کرتے ہیں۔ انہو  نے مجھے کہا ہے کہ میں اؿ کے متعلق بھی یہ سفارش کرو   کہ سپیکر 

مراعات اور اضافی نخوااہ وغیرہ دی  special benefitsبلڈنگ ڈیپارٹمنٹ کو یہ لکھ بھیجیں  کہ جو 

 بھیج دی  جائے۔ ڈیپارٹمنٹ میں پیساrecommendationجاتی ہیں  اس میں اؿ چند لوگو  کی  بھی 

 اؿ کے لئے بھی کر دیں گے  توrecommendموجود ہے  اور اگر سپیکر صاحب اؿ بجلی والو  کو بھی 

ہو جائے گا  جس طرح  اسمبلی سیکرٹریٹ کے ملازمین  کو ملتا ہےاور  اؿ کے کاؾ benefitیہ  ایک اضافی 

پر   Chairبھی کچھ زیادہ ہیں ۔ میں آپ  سے یہ گزارش کرو  گی کہ آپ سپیکر کی hoursکرنے کے 

  کے لئے بھی یہ بات  فرما دیں۔ آپ جہا  دوسر  ملازمین کے لئے مہربانی   کر رہے ہیں وہا  بجلی والو

 کی ڑیی مہربانی ہوگی۔ 

 recommendation letterہمیشہ جب بھی اجلاس ہوتا ہے  اؿ کے لئے  جناب ڈپٹی سپیکر:

 سپیکر  آفس سے جاتا رہا ہے اور اس دفعہ بھی لازمی  طور پر اؿ کا لیٹر جائے گا۔ 

 ۔رپوائنٹ آػ آرڈ :مدمحترمہ انبساط  حا

 انبساط صاحبہ آپ کوئی بات کرنا چاہ رہی تھیں۔  سپیکر:جناب ڈپٹی

 جی۔:مدمحترمہ انبساط حا

نہیں ملے ۔ benefitsجناب والا!یہ جو ہمار  بجلی والے ہیں انہیں کبھی بھی یہ سید حسن مرتضیٰ:

 چارو  کو  پہلے نہیں ملتے۔یہ پہلی دفعہ ہے اگر آپ نے مہربانی کرنی ہے  تو آپ ہی  فرما دیں اؿ بے

ٹھیک ہے ۔ اؿ کے لئے پھر لیٹر بھیجیں گے۔ آپ پوائنٹ آػ آرڈر پر بات کرنا جناب ڈپٹی سپیکر:

 چاہتی تھیں۔

ہسپتالو  کے ، اتنے زیادہ  ،جناب سپیکر!میری گزارش یہ ہے کہ ڈاکٹرو  کےمد:محترمہ انبساط حا

یشاؿ ہیں  تو عاؾ آدمی کا یہا   مسئلے مسائل ہیں۔ اس کے علاوہ ہمار  پنجاب اسمبلی کے ممبراؿ اتنے پر
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کیا حاؽ ہوگا۔ میری  آپ کے توسط سے یہ گزارش ہے کہ وزیر اعلیٰ پنجاب  میا  شہباز شریف جو کبھی 

 بھی اجلاس  میں نظر نہیں آئے ۔۔۔

 ویسے وہ آپ سے زیادہ  نظر  آئے ہیں ۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

مجھے اؿ کی سیٹ ملے تو میں انشاء اللہ تعالیٰ  جناب والا!اؿ کی سیٹ کچھ اور ہے اگر مد:محترمہ انبساط حا

پہنچانا messageلیکن میں  آپ کے توسط سے اؿ کو یہ کہنا چاہ  رہی ہو  اور اؿ کو یہ   روز نظر آؤ  گی

 He is the person who is in-charge of  all theچاہ رہی ہو   کہ خدا را

departments جن میںproblemsکو ساری فائلیں د  کر  سارا کاؾ ہی  ہو رہی ہیں ۔ رانا صاحب

رانا صاحب کے کمزور کندھو   پر ڈاؽ دیا گیا ہے۔ اؿ کے کمزور کندھے  انی  ذمہ داری برداشت نہیں 

 کر سکتے۔ )قطع کلامیا (

 محترمہ سیمل کامراؿ!.Order in the Houseتشریف رکھیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 ۔)قطع کلامیا (۔۔۔جناب سپیکر!شکریہ محترمہ سیمل کامراؿ:

جناب والا!محترمہ نے پہلی دفعہ انکشاػ کیا ہے  کہ رانا صاحب بھی کمزور ہیں ہم  رائے محمد اسلم خاؿ:

تو صرػ مونچھیں اور راجپوت دیکھ کر تسلی  د  دیا کر تے تھے ۔ یہ تو نیا انکشاػ ہوا ہے  کہ وہ اس عمر 

 میں ہی کمزور ہو گئے ہیں۔ 

 خواجہ صاحب!جی،۔مہربانیجناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!میں آپ کی وساطت سے فاضل رکن کے علم میں یہ بات لانا چاہتا  خواجہ محمد اسلاؾ:

ہو   کہ رانا صاحب  یوگا بھی کرتے ہیں  اؿ کے کندھے کمزور نہیں ہیں ۔ مجھے پتا ہے کہ اؿ کے اعصاب 

 کتنے مضبوط ہیں ۔

 ۔۔گی کہ۔ جناب والا!میں عرض کرو  محترمہ فوزیہ بہراؾ: 

  آ رہا ہو  ۔ جناب شیر علی خاؿ!صاحبہ  اؿ کے بعد  آپ کی طرػ بھی ؾ  بہرافوزیہ جناب ڈپٹی سپیکر:
 

 لاہور پولیس میں بھرتی ہونے والے سابق فوجیو  
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 کو نخوااہو  کی عدؾ ادائیگی

ہو رہی شکریہ جناب سپیکر!میں آپ کی توجہ چاہو  گا۔ کیونکہ ملازمین کی بات جناب شیر علی خاؿ:

فوجی  پولیس میں بھرتی کئے گئے تھے جن میں سے  سابقا1400میں بھی کر دو ۔  سوچاتھی  تو میں نے 

ایک ہزار ملازمین دوسر  اضلاع میں بھیجے گئے  اؿ کو ڈسٹرکٹ پولیس کی مد  سے نخوااہیں مل رہی ہیں 

ہ نہیں ملی۔ اؿ میں سے کافی سار  اور چار سو پولیس ملازمین جو لاہور میں تعینات ہیں اؿ کو  ابھی نخواا

ملنے کی وجہ سے اؿ کے  نہ رٹی میں بھی تعینات ہیں ۔اؿ ملازمین  کو نخوااہ لوگ پنجاب اسمبلی کی سکیو

میں بھوک ہے ۔ میری آپ کی وساطت سے وزیر قانوؿ سے یہ گزارش ہوگی کہ  اؿ کو نخوااہ گھرو  

 دی جائے۔

کی نخوااہو  کا خیاؽ رکھیں۔ اگر ملازؾ رکھے ہوئے ہیں تو  اؿ !وزیر قانوؿ صاحبجناب ڈپٹی سپیکر:

 ۔ چاہئےاؿ کو نخوااہ ملنی 

جناب والا!اس کو چیک کروا کر کل میں اس  بار   )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 میں  بتاؤ  گا۔ 

 ٹھیک ہے۔  فوزیہ بہراؾ صاحبہ! جناب ڈپٹی سپیکر:

اور وزیر قانوؿ صاحب دونو   میر  ڑی   حامد جناب سپیکر!محترمہ انبساطمحترمہ فوزیہ بہراؾ:

لیکن آج   بھی رہے ہیںcolleagueپرانے واقف ہیں اور وزیر قانوؿ صاحب میر  پہلے دو مرتبہ 

کی بات سن کر بہت پریشاؿ ہو ئی  ہو  ، میں نہیں چاہتی کہ  اؿ کے کمزور کندھو   پر صاحبہ  میں انبساط 

  اؿ کو ہدایت کی جائے کہ  وہ اپنے کندھو  کو مضبوط کرنے کے لئے  وڈاؽ کر مزد  کمزور کر اتنا بوجھ

 مناسب وٹان  کھائیں۔ 

 ویسے رانا صاحب  اب اس کا جواب تو بنتا ہے کیونکہ  اعتراض بہت زیادہ ہو گیا ہے۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

لا!میں انبساط صاحبہ اور فوزیہ بہراؾ صاحبہ جناب وا)رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

کر دیں  تو انشاء recommendمجھے  کھلانا چاہتی ہیں وہ مجھے vitaminsکو گزارش کرو  گا کہ  وہ جو 

 دہ کرو  گا ۔ )نعرہ ہائے تحسین(اللہ میں اؿ کی اس کوشش سے استفا
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کو 2010-2-18تا ہو  کہجناب والا!میں آپ سے یہ گزارش کر بلوچ: خاؿ  امتیاز خالد  جناب 

 تحریک  کیونکہ وہ پیش کیا تھا  کو میں نے اجلاس کے اندر نوٹس برائے تحریک التوائے کار97اندراج نمبر 

 آپ کے پاس نہیں پہنچی میں اس کو دوبارہ پزھنے لگا ہو ۔ میں یہ تحریک پیش کرتا ہو ۔۔۔

پزھنے کی ضرورت نہیں ہے  یہ  !اس کوجناب سپیکر :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

ہوئی تھی  اس کا جواب میر   پاس موصوؽ ہوا ہے لیکن اس جواب pendingآج کے لئے واقعی 

 ۔۔سے ڈاکٹر صاحب مطمئن نہیں ہیں  اس جواب میں یہ لکھا گیا ہے کہ ۔

وقت ختم ہو چکا  رانا صاحب میری اس میں گزارش یہ ہے کہ تحریک التوائے کار کا جناب ڈپٹی سپیکر:

ہے ۔ یہ کل کے لئے رکھ لیں کل جیسے ہی  تحریک التوائے کار شروع ہو  گی  آپ کا نمبر  پکار کر آپ کو 

 کہہ دیں گے۔ 

جناب سپیکر!جس بات سے  ڈاکٹر صاحب مطمئن  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

۔ اس میں یہ لکھا گیا ہے کہ تحریک التوائے کار کے  نہیں ہیں  وہ میں آپ کے گوش گزار کر دیتا ہو 

پیش نظر  ڈائریکٹر جنرؽ انکوائریز اینڈ مانیٹرنگ  محکمہ لوکل گورنمنٹ کو ہدایت کی  ئی  ہے کہ  اس کی 

 انکوائری رپورٹ دس یوؾ کے اندر  پیش کریں۔ میں آج ہی  متعلقہ محکمہ سے کہہ رہا ہو   کہ اس کی

prima facie reportتک د  دیں باقی  رپورٹ پھر دس دؿ میں یا اگلے اجلاس تک آ جائے  کل

 گی۔ 

 منڈا صاحب کافی دیر سے بات کرنا چاہ رہے ہیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب والا!میں  یہ گزارش کرو  گا کہ ۔۔۔بلوچ:خاؿ  خالد امتیاز  جناب 

ت کریں گے تو تحریک آپ  میری بات سنیں اگر آپ یکنیکل  با !بلوچ صاحب جناب ڈپٹی سپیکر:

کر  اس کی رپورٹ پیش  کل  ختم ہو چکا ہے ۔ وزیر موصوػ نے  کہا ہے کہalreadyالتوائے کار کا وقت 

 جی،منڈا صاحب!دیں گے ۔ 

 جناب والا!میں نے بھی گزارش کرنی تھی۔ سید حسن مرتضیٰ:

 کر لیں۔ decideاب آپ آپس میں جناب ڈپٹی سپیکر:
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جناب والا!سید حسن مرتضیٰ صاحب مجھ سے ڑی  ہیں ووکیٹ(:چودھری علی اصغر منڈا )ایڈ

 میر  سینئر ہیں  وہ پہلے بات کر لیں۔ 

کا پو چھ رہے تھے  وہ بات محاورتاً ہوئی vitaminsجناب سپیکر!رانا صاحب ابھی سید حسن مرتضیٰ:

حب میری گزارش یہ ہے کہ ڈاکٹر خالد صا !تھی  شاد  انہو  نے غلط سمجھا ہے ۔ دوسری جناب

دوسر  دؿ سے بجٹ اٹھائے  کھڑ  ہوتے ہیں ۔ یہ کس کا بجٹ تھا کہیں غلط تو نہیں اٹھائے پھر رہے 

کس ایم ،کو اتنا تو بتا دیں  کہ یہ کس ایم پی ا   Houseازکم کم ۔ یہ کس کا بجٹ تھا کوؿ کھا گیا ہے  کہ 

 پی ایم ا  کا بجٹ تھا ؟ کساور این ا  

 ۔۔جناب سپیکر!میں یہ عرض کرو  گا کہ  یہ وہی ۔خالد امتیاز خاؿ بلوچ: جناب 

 بس بات ہو ئی  آپ تشریف رکھیں۔  ۔نہیں ،نہیںجناب ڈپٹی سپیکر:

 ۔۔جناب والا!میں یہ گزارش کرو  گا۔ شیخ علاؤالدین:

چونکہ آپ نے انی  باری چھوڑ دی تھی    ایک منٹ تشریف رکھیں !شیخ صاحب جناب ڈپٹی سپیکر:

 ۔۔ اس کے بعد آپ۔ سیمل کامراؿ صاحبہ پھر

  ـ:پوائنٹ آػ آرڈرشیخ علاؤالدین

 ۔:شیخ صاحب!پہلے سیمل کامراؿ صاحبہ  پھر آپجناب ڈپٹی سپیکر

 ۔۔۔جناب سپیکر!:)ایڈووکیٹ(اصغر  منڈاعلی چودھری 

  ـاب  پہلے سیمل کامراؿ صاحبہ بات کریں گی ـ:آپ نے انی  باری چھوڑ دی تھی جناب ڈپٹی سپیکر

 محترمہ ! ، جی

 Please don’tکرتی ہو  کہ  request:جناب سپیکر!میں مسٹر منڈا سے مہ سیمل  کامراؿمحتر

disturb agenda  میں سب سے پہلے توChair  اورمعزز لاء منسٹر صاحب کا شکریہ اداکرنا چاہتی ہو  کہ

اس پور  اجلاس میں ہم نے آپ تینو  کو سب سے زیادہ  تنگ کیا اس کے لئے میں آپ کی مشکور 

پیش کرنا  important issuesمیں آپ کے سامنے دو ڑی   ـ  کہ آپ نے ہمیں برداشت کیا ہو
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دونو   male and femaleرٹی کے جو ہسپتاؽ ہیں وہا  پر پنجاب میں سوشل سکیو ـچاہتی ہو 

employees  جاتے ہیں لیکن جبmale employees  جاتے ہیں تو اؿ کی فیملی کوtreat  کیا جاتا ہے اور

دی جاتی ہیں لیکن جب وہا  خواتین جاتی ہیں تو اؿ سے یہ  possible facilitiesمیڈیکل کی ام ؾ  انہیں

کہا جاتا ہے کہ چونکہ کفالت کرنا صرػ باپ کی ذمہ داری ہوتی ہے لہذا  آپ کے بچو  کا اور نہ ہی آپ 

اؿ کا  ـوا کر لائیںکر enrollاگر آپ نے علاج کروانا ہے تو  ـکے والدین کا علاج معالجہ ہو تا۔  ہے 

service structure same ہوتا ہے اور وہ بھی اسی طرحdeliver  کرتی ہیں جس طرح ایکmale 

member   کرتا ہے تو پھر خواتین کے ساتھ یہdiscrimination مہربانی فرما کر اس  ؟کیو  کی جا رہی ہے

  ۔پر بھی غور فرمائیں

کہ اسے دیکھ کر  آیا ہے یقین مانئے documentجناب سپیکر!آج میر  ہاتھ میں بہت اہم  

فوڈ سٹمپ سکیم کے بار  میں میرا ایک سواؽ تھا جس کا محکمے نے یہ جواب  ـمجھے بہت افسوس ہوا ہے 

 لیگ ام ؾ لوگو  کو فوڈ سٹمپ پروگراؾ کے فنڈز لیگ ، فنکشنل (ؿ ) پارٹی اورپیپلز، لیگ (ؼ)دیا ہے کہ 

distribute  جٰ ی ے ـکئے گئے تھے
ب

س

ئ

یہ لکھا ہے کہ کچھ خواتین جن کا تعلق مسلم لیگ )ؼ(سے ہے انہیں  

 گئے ہیں 

ئ

پہلے بھی یہ لوٹا کریسی ہوتی تھی یہ کوئی  ـبھی یہ فنڈ دیا ہے اور اؿ تین ممبراؿ کے ناؾ بھی دیٰ

میں  documentاس طرح سے اسے  اورکیا جائے گا legalizeآج پہلی دفعہ نہیں ہو رہی لیکن کیا اسے 

لاء منسٹر صاحب  ، آپ نے ـجائے گا ؟ اس کا مطلب ہے کہ اسے ایک قانونی حیثیت دی جا رہی ہے  یالا

آپ سب  اپوزشن  گزاری میں آپ سب نے جیسے  ام ؾ ممبراؿ جو چھلی  دفعہ اپوزشن  میں تھےاور  نے 

 لیکن کیا یہ دغا نہیں کیا انی  جگہ پر ڈٹے رہے اور انی  پارٹی کے ساتھ دغاسب کرتی ہو   کہ saluteکو 

اس کا یہ کی ہے  dishonestyانی  انی  جماعتو  کے ساتھ   نے کیا جنہو ،دینے کا سرٹیفکیٹ ہے

 Sir, this is۔میں ڈاؽ رہے ہیں documentsکرنے کے لئے  legalizeسرٹیفکیٹ ہے ؟ آپ اسے 

too much.  

 :جی ، بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر

  ـاتجاج کرتی ہو  اور اتجاجاً و واک آؤٹ کرتی ہو :میں اس پر محترمہ سیمل کامراؿ

 شیخ صاحب! ،جی Please order in the House, order in the House:جناب ڈپٹی سپیکر
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 ۔۔۔:جناب سپیکر!شیخ علاؤالدین

 ـ)ایڈووکیٹ(:ندیم کامراؿ  کو بھجیں کہ وہ محترمہ کو منا کر ایواؿ میں لائیںچودھری علی اصغر منڈا

 ۔۔۔:جناب سپیکر!آج آپ نے اور سپیکر صاحب نے بھی کہا تھا کہینشیخ علاؤالد

)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جناب سپیکر!محترمہ کو منانے کے لئے منڈا پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ

 ـصاحب کو بھیجیں

شیخ  ـ:منڈا صاحب اور حسن مرتضیٰ صاحب جا کر محترمہ کو واپس ایواؿ میں لائیں جناب ڈپٹی سپیکر

 ـحب!پلیز آپ بات کریںصا

 )ایڈووکیٹ(پر سید حسن مرتضیٰ اور چودھری علی اصغر منڈا مرحلہ)اس 

 کو منانے کے لئے ایواؿ سے باہر تشریف لے گئے(ؿ محترمہ سیمل کامرا 

:جناب سپیکر!آج  ایک تحریک التوائے کار پر عاؾ بحث کے لئے  ٹائم مقرر کیا گیا تھا  لہذا شیخ علاؤالدین

دینا  viewسن لیں پھر اس پر لاء منسٹر صاحب نے بھی کوئی بات کرنی ہے اور گورنمنٹ کا اس پر بحث

 ۔ہے

 اب آپ اس پر کیا چاہتے ہیں ؟  ـ:آپ نے جو بات کی ہے جناب ڈپٹی سپیکر

میں یہ چاہتا ہو  کہ اس تحریک کو آج عاؾ بحث کے لئے رکھا گیا ہے لہذا آپ اس پر شیخ علاؤالدین 

فیصد خواتین کے لئے  17ساؽ اور اس سے اوپر کی  جن  30میں  ـبات سن لیں  دوسر  ممبراؿ کی

 کہ وہ اس پر  اور پھر لاء منسٹر صاحب سے ہئےملازمتو  میں حصہ مانگ رہا ہو   اس پر بات سن لیجئے

  ـدیں چونکہ  ہم نے آج کے ایجنڈ  پر اسے رکھا ہوا ہے  viewگورنمنٹ کا

  ـ یہ آج کےبزنس میں نہیں ہے:میر  خیاؽ میںجناب ڈپٹی سپیکر

 ـجمعرات کو یہی بات ہوئی تھی  ـ:جناب سپیکر!آپ سیکرٹری صاحب سے پوچھ لیجئے شیخ علاؤالدین

 ۔ہا  ٹھیک ہے اسے بعد میں سنتے ہیںکہ  ابھی سپیکر صاحب نے بھی کہا 
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دو  ـتا ہو  میں اسے اسمبلی سیکرٹریٹ سے دیکھ کر آپ کو بتا ـ:آپ تشریف رکھیں جناب ڈپٹی سپیکر

 ـکر لیںthrash outقرار دادیں ہیں میں اؿ کو د یکھ لو  اور آپ انی  دیر میں شیخ صاحب وا گ بات کو 

کے  234کے قاعدہ  1997جناب پرویز رفیق ایم پی ا  نے قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت 

میں شراب کی فروخت کے حوالے سے  اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے ہوٹلو  115تحت قاعدہ 

 ـمحرک انی  تحریک پیش کریں  ـایک قرار داد پیش کرنے کی اجازت طلب کی ہے 

 پر محترمہ سیمل کامراؿ اپنا واک آؤٹ  مرحلہ)اس 

 ختم کر کے واپس ایواؿ میں تشریف لائیں(

 ـکرتا ہو  welcomeمیں محترمہ سیمل کامراؿ کوایواؿ میں واپس آنے پر  
 

 لئے قواعد کی معطلی کی تحریککےداد پیش کرنے قرار

 :جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرتا ہو  کہ  ۔:شکریہ جناب پرویز رفیق

کے تحت  234کے قاعدہ 1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت ’’

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے ہوٹلو  میں شراب کی  115قاعدہ 

 ‘‘۔سے قرار داد پیش کرنے کی اجازت دی جائے  فروخت کے حوالے

 ::یہ تحریک پیش کی ئی  ہے کہجناب  ڈپٹی سپیکر

کے تحت  234کے قاعدہ 1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت  ’’

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے ہوٹلو  میں شراب کی  115قاعدہ 

 ‘‘۔کی اجازت دی جائے فروخت کے حوالے سے قرار داد پیش کرنے

 ـکرتا ہو oppose:جناب سپیکر!میں اسے سید حسن مرتضیٰ 

 کر رہے ہیں یا قرار داد کو ؟ oppose:آپ تحریک کو جناب ڈپٹی سپیکر

 ـکر رہا ہو  opposeٰح :جناب سپیکر!میں قرار داد کو سید حسن مرتضی

  اور سواؽ یہ ہے کہ :یہ تحریک پیش کی ئی  ہے ـ:پھر ابھی تشریف رکھیںجناب ڈپٹی سپیکر
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کے تحت  234کے قاعدہ 1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت ’’

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے ہوٹلو  میں شراب کی  115قاعدہ 

 ‘‘۔ر داد پیش کرنے کی اجازت دی جائےفروخت کے حوالے سے قرا

 )تحریک منظور ہوئی (

 ۔ر ہوئی لہذا محرک انی  قرار داد پیش کریں:تحریک منظوجناب ڈپٹی سپیکر

 

 دادرقرا

 مذہب کی بنیاد پر شراب کے لائسنس منسوخ کرنے 

 اور شراب کی فروخت پر مل ط پابندی کا مطالبہ

 میں قرارداد پیش کرتا ہو  کہ: جناب سپیکر! ۔:شکریہجناب پرویز رفیق 

ہب کی بنیاد پر اس ایواؿ کی رائے ہے کہ صوبہ بھر میں غیر مسلمو  کو مذ’’

پرمٹو  کو فوری طور پر منسوخ کیا جائے نیز پنجاب  /جاری شراب کے لائسنس 

 شراب پر مل ط پابندی کے مختلف ہوٹلو  میں شراب کی فروخت کو بند کر کے

 ‘‘۔لگائی جائے

 :یہ قرار داد پیش کی ئی  ہےکہ:جناب ڈپٹی سپیکر

  کو مذہب کی بنیاد پر اس ایواؿ کی رائے ہے کہ صوبہ بھر میں غیر مسلمو’’

پرمٹو  کو فوری طور پر منسوخ کیا جائے نیز پنجاب  /جاری شراب کے لائسنس 

کے مختلف ہوٹلو  میں شراب کی فروخت کو بند کر کے شراب پر مل ط پابندی 

 ‘‘۔لگائی جائے

SYED HASSAN MURTAZA: I oppose. 

ب خلیل طاہر سندھو(:پوائنٹ آػ )جناپارلیمانی سیکرٹری برائے انسانی حقوؼ و اقلیتی امور

 ـآرڈر



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری 22

 

3132 

جی ، حسن مرتضیٰ  ـ:جو جو اس پر بات کرنا چاہتے ہیں میں باری باری سب کو موقع دو  گاجناب سپیکر

 صاحب!

میر  بھائی نے جو قرار داد پیش کی کہ جناب سپیکر!میں عرض کرو  گا  ۔ٰح :شکریہسید حسن مرتضی

حراؾ ہے ، جانتا کہ اؿ کے مذہب میں یہ جائز ہے یا نہیں ہے جہا  تک مذہب کا تعلق ہے تو میں نہیں

میں تو یہ گزارش کرتا ہو  کہ آپ دیکھیں  کہ جب شراب پر پابندی لگی تو اس وقت ٹھیکے  ؟ یاحلاؽ 

جب اس پر پابندی لگی  ـہوتے تھے اور جس نے پینی ہوتی تھی وہ جا کر پرمٹ پر شراب لے کر پی لیتا تھا 

سے سینکڑو  لوگ موت کے اس اب کی ھٹیاں  لگ گئیں وہ زہریلی شراب ہوتی تھی تو پھر گھر گھر شر

آج ہمار  ملک میں جمہوریت  ـشراب پر اسی پابندی کی وجہ سے یہا  پر ہیرون  آئی  ـگھاٹ اتر 

اب بھی   ـنہیں کروا سکتے implementکی حکمرانی ہے اور ہم ایسے قانوؿ کیو  بناتے ہیں جن پر 

فیصد مسلماؿ  80ناؾ پر جو پرمٹ بنے ہوئے ہیں میں ثابت کر تا۔  ہو  کہ اؿ سے تقریت عیسائیو  کے 

  ـمستفید ہو رہے ہیں 

 ـفیصد  98معزز اراکین :

ہمار  مذہب   ـفیصد مسلماؿ مستفید ہو رہے ہیں  98ٰح :جناب سپیکر!اس شراب سے سید حسن مرتضی

بل قبوؽ ہے ہی نہیں لیکن اس کے باوجود ہم یہ کسی بھی صورت میں قا اور میں یہ بالکل  حراؾ ہے

 ـمذہب کے ساتھ بھی مذاؼ کر رہے ہیں ، ہم اپنے آئین اور قانوؿ کے ساتھ بھی مذاؼ کر رہے ہیں 

 میں یہا  پر بے شمار دفعہ کہہ چکا  ہو  کہ ہمیں ایسی پابندیا  نہیں لگانی 

ئ

ٰ
 

جن پر عملدر آمد نہ  چاہ

 )قطع کلامیا ( ـنہیں کر سکتے اس پر پابندی لگا دیتے ہیں regulateہم جس چیز کو  ـکروایا جا سکے

اصولاً ہوتا تو یہ ہے کہ جب کوئی قرارداد  .Order in the House۔ایک منٹ جناب ڈپٹی سپیکر:

oppose  ہو تو پہلے اس کا محرک انی  قرار داد کے حق میں  بات کرتا ہے لیکن حسن مرتضیٰ صاحب کو

 ـکرتے ساتھ ہی شروع ہو گئے opposeر وہ بہت زیادہ جوش تھا او

آپ دیکھیں کہ پورا  ـٰح :جناب سپیکر!یہ چیز ہی ایسی ہے جو اچھاؽ کر رکھ دیتی ہےسید حسن مرتضی

House کیسے تزپ رہا ہے؟ 
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پہلے محرک کو تو بات کر لینے دیں۔جی،پرویز رفیق صاحب!آپ نے انی  قرارداد جناب ڈپٹی سپیکر:

 نی ہے۔کے حق میں کوئی بات کر

 بھی کرو  گا۔ بات definitelyمیں نے قرار داد پیش کی ہے تو  جناب سپیکر!جناب پرویز رفیق:

 جی،فرمائیں!جناب ڈپٹی سپیکر:

اس میں  کہا ہے کہ"مذہب کی بنیاد   نے اگر قرار داد کو دیکھیں تو میںجناب سپیکر!جناب پرویز رفیق:

"اس کے بعد میں نے کہا ۔ر پر منسوخ کیا جائےکو فوری طو permitsپر جاری شراب کے لائسنس اور

 "۔ہے کہ "پنجاب کے مختلف ہوٹلو  میں شراب کی فروخت کو بند کیا جائے

کے تحت  یہ  آئین پاکستاؿ کی Article-25میری یہ گزارش ہے کہجناب سپیکر! 

violation  ہے کیونکہ مذہب کی بنیاد پر کوئیdiscrimination یادہ ،کسی کو زہے کی جا سکتی

promote  اور نہ ہی کسی کو زیادہ  ہے کیا جا تا۔disgrace کیا جا تا۔ ۔میر  پاس اس وقت بائبل

کا نمائندہ ہو ۔میں دو دفعہ  communityہے اور اس  کے مختلف حوالے ہیں۔میں یہا  پر ایک 

 آپ کا پہلے بھی اسمبلی سیکرٹریٹ میں قرار داد جمع کروا چکا ہو ۔اب آپ نے اجازت دی ہے تو میں

ہے کہ غیر  severe violationکی  lawشکریہ ادا کرتا ہو ۔میں  سمجھتا ہو  کہ یہ آئین اور

مسلمو  کے لئے شراب جائز قرار د  دی ئی  ہے۔بائبل کہتی ہے کہ شراب پینا منع ہے۔میں یہا  

ہے،اس کی  23پر بائبل کا حوا ج پزھ دیتا ہو ۔یہ بائبل مقدس میں سے امثاؽ کی کتاب کا باب نمبر

 تک ہیں ۔اؿ میں کہا گیا ہے کہ :21سے 19آیات نمبر 

"ا  میر  بیٹے!تو سُن اور دانا بن اور اپنے دؽ کی رہبری کر۔تو شرابیو  میں 

شامل نہ ہو اور نہ حرص کةبیو  میں کیونکہ شرابی اور کھاؤ کنگاؽ ہو جائیں گے 

 "۔اور نیند اؿ کو  چیتھڑ   پہنائے گی

 میں کہا گیا ہے کہ : 29اس کے بعد آیت نمبر

"کوؿ افسوس کرتا ہے،کوؿ غم زدہ ہے،کوؿ جھگڑالو ہے،کوؿ شاکی ہے،کوؿ 

بے سبب گھائل ہے اور کس کی آنکھو  میں سرخی ہے؟وہی جو دیر تک مَے 
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نوشی کرتا ہے،وہی جو ملائی ہوئی مَے کی تلاش میں رہتے ہیں۔مَے لاؽ لاؽ 

روانی کے ساتھ نیچے اتر    تو اس  ہو،جب اس کا عکس جاؾ پر پز  اور جب وہ

پر نظر نہ کر کیونکہ انجاؾ کار وہ سانپ کی طرح کاٹتی اور اسی کی طرح ڈس جاتی 

 "۔ہے

 اس کے بعد بائبل مقدس میں سے ایک اور حوا ج ہے کہ :

ٰ    کے ناؾ 

س 

کوئی شرابی خدا کی بادشاہی میں داخل   ":پلوس رسوؽ  کا خط کرن

 نہیں ہو تا۔ "

 میں کہا گیا ہے کہ : Article-36آپ آئین پاکستاؿ کو اٹھا کر دیکھیں،!جناب سپیکر 

Protection of minorities:-The State shall safeguard 

the legitimate rights and interests of minorities, 

including their due representation in the Federal and 

Provincial services. 

 یہ کہتا ہے کہ :Article-14وہ آئین  پاکستاؿ کااس کے علا

14. (1) The dignity of man and, subject to law, the 

privacy of home, shall be inviolable. 

کو .legitimate rights and interestsمیںArticle-36جناب سپیکر!

protect کیا گیا ہےتو کیا 

Drinking of alcohol and its sale may be legitimate 

rights when it is prohibited/discouraged by Bible?  

ہیں۔اب اگر  minoritiesلاکھ سے زیادہ  50میرا یہ مؤقف ہے کہ صوبہ پنجاب میں 

جاری  permitsکے قریب  6010آپ اعداد و شمار اٹھا کر دیکھتے ہیں تو محکمہ ایکسائز پنجاب نے تقریت

 One unit is equal toملیں گے، six units بنایا گیا ہے کہ lawکئے  ہیں۔اس حوالے سے 

one bottle.  ہزار کے قریب بوتلیں بنتی ہیں۔36اور اس میں اس کی مقدار بھی دی ئی  ہے۔یہ 

کیا ،اپنا ذریعہ معاش بنایا  اور اس کی آڑ  ownہزار  لوگو  نے اس کو  6لاکھو  کی آبادی میں سے صرػ 
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 messageنہ کر کے یہ  ownکو  permitجاری ہے۔اکثریت نے اس میں شراب کا کاروبار 

convey  کیا ہے کہ مذہب  میں اس کی اجازت نہیں ہے۔اس حوالے سے قانوؿ سازی کرنا ہماری

jurisdiction ہے۔  

Criminal Laws/Hadood Laws in Concurrent 

Legislative List are not in Federal Legislative List. So 

provinces have a right to legislate in this matter.  

لہذا میری گزارش ہے کہ صوبہ پنجاب میں جو اقلیتو  اورمسیحو  کو مذہب کی بنیاد پر 

شراب کے لائسنس جاری کئے گئے ہیں انہیں منسوخ کیا جائے اور اسی بنیاد پر جو شراب ہوٹلو  میں 

 ,N.F.C جائے۔پنجاب حکومت نے جس طرحفروخت ہو رہی ہے اسے بھی فوری طور پر بند کیا

Award میں اپنا ایکrole  ادا کیا ہے اسی طرح شراب کی فروخت پر پابندی لگا کر بھی اپناrole  ادا

کی  misquotationکر  کیونکہ قرآؿ اورسنت میں بھی شراب کی الکنعت آئی ہے۔یہ بہت ہی 

یہ  گ ئی  ہے  pleaاس میں ایک کو شراب کی فروخت کی اجازت ہے۔ non Muslimsئی  ہے کہ

کی جاتی ہے۔میں وضاحت کرنا  supplyکے لئے  religious purposesکہ اؿ کو یہ شراب 

نہیں ہوتیں کہ جس میں شراب  Religious ceremoniesچاہتا ہو  کہ ہر ماہ ہماری کوئی ایسی 

رہنما ہیں؟وہ عاؾ کو دیکھ لیں کہ کیا وہ پادری یا چرچ کے  permit holdersکی اجازت ہو۔آپ 

لوگ ہیں،جنہو  نے اس کو کاروبار بنایا ہوا ہے اور میر  مذہب اور میری قوؾ کو یہ لعنت  دیکھنا پز رہی 

ہے۔میں سمجھتا ہو  کہ اس چیز کو مل ط طور پر ختم کر دیا جائے۔شراب کے کاروبار کو کسی مذہب کی آڑ 

مجھے بھی شراب کی فروخت پر  کوئی میں نہ کریں۔جس طرح حسن مرتضیٰ صاحب کہہ رہے تھےتو 

 every oneاعتراض نہیں ہے۔یہا  پر ہیرون  فروخت ہو رہی ہے، چرس فروخت ہو رہی ہے اور 

knows it جبکہ شراب ہمار  مذہب کی آڑ میں فروخت کی جا رہی ہے۔میں کہتا ہو  کہ شراب

وؽ پمپ دیتے بےشک فروخت کی جائے لیکن ہمار  مذہب کی آڑ لے کر نہیں۔جس طرح آپ پٹر

دیتے ہیں وہ آپ کسی مذہب کی بنیاد پر نہیں دیتے۔حکومت پنجاب یا حکومت permitہیں،سیمنٹ کا 

جاری کرتی ہے وہ مذہب کی بنیاد پر جاری نہیں ہوتے بلکہ اس کی کوئی اور  permitپاکستاؿ جو بھی 

 شرائط ہوتی ہیں۔
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 ہے۔پہلے تو میں سمجھتا ہو  کہ میری یہ گزارش ہے کہ اگر واقعتاً ہی ہم نے شراب رکھنیتو

 guaranteeقراؿ پاک،بائبل مقدس  اور دوسر  مذاہب میں  شراب کی الکنعت ہے۔میں 

 Religious ceremoniesسےکہہ تا۔  ہو  کہ کسی بھی مذہب میں اس کی اجازت نہیں ہے۔

ارش ہے سے کوئی تعلق نہیں ہے۔میری گز liquorکا اس  wineکی اجازت ہے اور  wineکے لئے 

کہ ام ؾ مذاہب کی الہامی کتابو  کی روی م میں ہمیں یہ زیب نہیں دیتا  کہ ہم شراب کی فروخت کی 

 یاجازت مذہب کی بنیاد پر دیں۔ہمیں ڑیا بھائی ہونے کے ناتے،ایک ڑیا صوبہ ہونے کے ناتے،عدد

کہ  چاہئےدینا  messageحوالے سے یہ پاکستاؿ کا سب سے ڑیا جمہوری ایواؿ ہے تو ہمیں یہا  سے یہ 

لگاتے ہیں۔یہ سماجی برائی بھی   یہم ام ؾ مذاہب کا احتراؾ کرتے  ہوئے اس شراب کی فروخت پر پابند

کوئی باشعور ،عزت والا یا غیرت مند  آدمی اس چیز کی اجازت  نہیں د  تا۔ ۔افسوس کی ،پیدا کرتی ہے

 جاتے ہیں۔یہ  بات یہ ہے کہ مسیحی خواتین کو بھی شراب کے لائسنس مذہب کی

ئ

آڑ میں جاری کر دیٰ

کا نمائندہ ہونے  communityہمار  لئے بہت ہی افسوس اور شرؾ کی بات ہے۔میں یہا  پر ایک 

کے ناتے  کہتا ہو  کہ اس پر پابندی لگائی جائے۔اس معزز ایواؿ میں میر  دوسر   مسیحی بھائی بھی 

کی الکنعت ہے اور اسی طرح دوسر  مذاہب  بیٹھے ہیں،وہ سب یہ جانتے ہیں کہ بائبل مقدس میں اس

میں بھی اس کی الکنعت ہے۔میر  دوسر  اقلیتی بھائیو  کو بھی اس پر کوئی اعتراض نہیں ہے تو 

میری یہ گزارش ہے کہ میری اس قرارداد کو اس معزز ایواؿ سے پاس کروایا جائے اور فوری طور پر 

 ۔شکریہبھی کروایا جائے عملدرآمداس پر 

 جی، جوئیل عامر سہوترا صاحب! سپیکر:جناب ڈپٹی

 Houseمیر  بھائی پرویز رفیق صاحب نے جو قرارداد جناب سپیکر!جوئیل عامر سہوترا:جناب 

 on the floor of theکے خلاػ نہیں ہو  لیکن انہو  نے  spiritمیں پیش کی ہے میں اس کی 

House ہے۔انی  قرار داد میں بھی انہو  نے اسی  جو الفاظ بار بار استعماؽ کئے ہیں اؿ پر مجھے اعتراض

 جاتے ہیں۔ permitبات پر زور دیا ہے کہ شاد  صرػ مسیحی لوگو  کو ہی شراب کے 

ئ

 دیٰ

جاری ہوتے ہیں وہا  پر permitامتناع منشیات  کے حوالے سے جو بھی جناب سپیکر! 

صرػ مسیحو  کو ہی نہیں permitیہ  مذہب نہیں بلکہ غیر مسلم یا اقلیت  کا  لفظ استعماؽ کیا جاتا ہے اور



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری 22

 

3137 

 جاتے۔

ئ

بتانے کی کوشش کی لیکن  backgroundیہا  پر حسن مرتضیٰ صاحب نے ھوڑڑی سی دیٰ

 تھا کہ وہ بہت زیادہ جذباتی ہو گئے اور میر  بھائی issueجس طرح آپ نے کہا کہ وہ ایک ایسا 

موقع پر، کب اور کن حالات میں  نہیں بتائی کہ کس historyپرویز رفیق صاحب نے بھی اس بات کی  

non-Muslims کوشراب کےpermit  جاری کرنے کی اجازت دی ئی  تھی۔ ہم ھوڑڑا سا تاریخ کے

میری بات میر  کسی  د شاکی بات ہوگی اور  1976یا 1975اوراؼ پر نظر دوڑائیں تو میر  خیاؽ میں 

ذوالفقار شہید بھٹو کا وزارت عظمیٰ معزز دوست کو بری لگے اس کے لئے میں معذرت چاہو  گا۔ محترؾ 

کا دور تھا اور علماء کراؾ کی ایک تحریک زورو  پر تھی اور صرػ علماء کراؾ کو خوش کرنے کے لئے جب 

پر تقریر کی تو انہو  نے کہا کہ ہم اقلیتو  کو اؿ کی  floorاس وقت کے وزیر اعظم نے قومی اسمبلی کے 

جاری کرنے کی اجازت دیتے ہیں۔ تب بھی  permitاب کے مذہبی رسومات کو پورا کرنے کے لئے شر

لفظ غیر مسلم استعماؽ کیا گیا تھا اور کہیں بھی مسیحی کا لفظ استعماؽ نہیں کیا گیا تھا، تاریخ اس بات کی شاہد 

رانا  MNAہے اور قومی اسمبلی کا ریکارڈ اس بات کی گواہی دیتا ہے کہ اس وقت کے ہمار  ایک ہندو 

پر لینا چاہو  گا floorجو اس وقت اس دنیا میں نہیں رہے میں آج خاص طور پر اؿ کا ناؾ اس چندر سنگھ 

پر یہ کہا تھا کہ چونکہ ہماری  point of orderکہ انہو  نے وزیر اعظم کی تقریر کے دوراؿ 

community  میں ہماری مذہبی رسومات کو پورا کرنے کے لئے شراب کی ضرورت ہوتی ہے اس لئے

اب استعماؽ کرنے کی اجازت دی جائے۔ میر  خیاؽ میں یہا  پر اس بات کا یہ تاثر دینا کہ ہمیں شر

 جاتے ہیں میں سمجھتا ہو  کہ میں اس بات کو  permitشراب کے 

ئ

صرػ مسیحو  کے لئے ہی دیٰ

condemnکرو  گا۔ میں نے پہلے ہی یہ گزارش کی ہے کہ میں اس قرارداد کےspirit  کے مخالف

 یقیناً جس طرح  ہرگز نہیں

ئ

ہو ۔ میر  بھائی نے یہا  پر بائبل مقدس میں سے حوالے دیٰ

دوسر  اہل کتاب جیسا کہ میر  مسلماؿ بھائی اس ایواؿ میں تشریف رکھتے ہیں جس طرح مذہب 

 میں بھی شراب مل ط طور پر حراؾ قرار دی ئی  ہے اور اسلاؾ میں شراب حراؾ ہے اسی طرح مسیحیت

بائبل مقدس کا حوا ج دیا میں سمجھتا ہو  کہ جب بائبل میں یہی لکھ دیا گیا ہے کہ جس طرح انہو  نے 

کوئی شرابی خدا کی بادشاہی میں داخل نہیں ہو تا۔  تو اس کے بعد تو میں یہ سمجھتا ہو  کہ اپنے مذہب کے 

  نے اس بار  میں کسی قسم کی صفائی دینا یا اپنے مذہب کے بار  میں بات کرنا مناسب نہ ہے۔ انہو
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بات کا بھی حوا ج دیا کہ پنجاب ڑیا صوبہ ہے اور پنجاب کو ڑیا بھائی ہونے کے ناتے اس حوالے سے 

initiative  ہمیشہ اور خاص طور پر اس دور حکومت میں نے ب سیاسی اور اخلاقی  نے یقیناً پنجاب چاہئےلینا

لیکن  چاہئےپنجاب کو یہ فیصلہ کرنا  ۔فیصلے کئے وہ پنجاب نے ڑیا بھائی ہونے کے سبب سے اچھے فیصلے کئے

میں پرویز رفیق صاحب کی بات کو ہی آگے ڑیھاتے ہوئے کہو  گا کہ اس ملک اور اس صوبے میں 

بھی بستی ہے اور میں سمجھتا ہو  کہ اس معاملے  Hindu Communityصرػ مسیحی نہیں بستے یہا  

میں رانا چندر سنگھ نے کہا کہ  1976جس طرح  بھی لینا بے حد ضروری ہے کہ point of viewمیں اؿ کا 

اس بات کے  minority communityہماری مذہبی رسومات ہمیں اس بات کی اجازت دیتی ہیں تو اگر 

۔ میں اس قرارداد کو چاہئےبھی لینا  point of viewلئے اپنا حق مانگتی  ہے تو میر  خیاؽ میں اؿ کا 

 میں وساطت سے میری یہ گزارش ہوگی کہ جہا  مسیحیتنہیں کر رہا لیکن آپ کی  opposeبالکل  

شراب کو حراؾ قرار دیا گیا ہے اگر ہم یہ چاہتے ہیں کہ پور  ملک میں اور چارو  صوبو  میں مل ط 

طور پر شراب کی فروخت ہوٹلو  میں یا کہیں بھی ہے وہ بند کی جائے تو میں سمجھتا ہو  کہ اگر اس 

ئے کہ ہم وفاقی حکومت سے یہ پرزور سفارش کرتے ہیں کہ پور  ملک قرارداد میں یہ بھی لکھ دیا جا

 بہت شکریہ میں شراب کی فروخت پر پابندی لگائی جائے تو میر  خیاؽ میں یہ زیادہ بہتر ہوگا۔

بہت شکریہ۔ رانا صاحب!میر  پاس ناؾ آئے ہوئے ہیں میں آپ کا ناؾ بھی لکھ :جناب ڈپٹی سپیکر

!میں نے آپ کا ناؾ بھی نوٹ کر لیا ہے میں اسی حساب سے سب کو بلاتا لیتا ہو ۔ فوزیہ بہراؾ صاحبہ

 )قطع کلامیا (جاؤ  گا۔ اب خلیل طاہر سندھو صاحب کی باری ہے۔

PARLIAMENTATRY SECRETARY FOR HUMAN RIGHT & 

MINORITEIS(Mr. Khalil Tahir Sindhu): Mr. Speaker, first of all I am 

thankful to you that you have given me time to share about my views 

and religious views about this Resolution. Honourable Speaker, this 

law was passed in 9
th
 February… (Interruptions) 

 جائے۔کی  ردو میں بات اُ کین:امعزز ار

جی، اردو میں بات  طاہر سندھو(:)جناب خلیلپارلیمانی سیکرٹری برائے انسانی حقوؼ و اقلیتی امور

میں اس کو باقاعدہ  1979میں اور پھر  1976تک شراب عاؾ تھی اس کے بعد  1976کر لیتے ہیں۔ 
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 Prohibition Enforcement Hadoodکی شکل دی ئی  اور اس کا ناؾ ordinanceایک

Ordinance as well as Prohibition Enforcement Hadood Order 1979. بعد  اس کے

8کو ordinanceاس 

th 

amendment  نےshelter  دی اور جب آٹھویں ترمیم نے اس کوshelter   د

کے علیحدہ ہیں،  permit, Capital Authorityصرػ پنجاب میں نہیں ہیں یہ  permitدی تو اب 

Prohibition and Enforcement Hadood Capital Islamabad ،سرحد کے علیحدہ ہیں ،

علیحدہ ہیں اور سندھ کے علیحدہ ہیں۔ میں قطعی طور پر اس قرارداد کے مخالف نہیں ہو   بلوچستاؿ کے

 جاتے ہیں ہم اس کی بھرپور مذمت کرتے ہیں لیکن پردpermit religious baseکہ جو 

ئ

 as aیٰ

student of law  میری آپ سے گزارش ہے کہ پنجاب صرػ وفاقی حکومت کو سفارش کر تا۔  ہے

8کیونکہ

th

 amendment  نے اس کو ایکlegal shelter  دی ہوئی ہے اور آپ خود بھی قانوؿ داؿ ہیں

کریں اور  addیہ ہوگی کہ اس میں ھوڑڑا سا اور  humble submissionاس لئے اپنے بھائی سے میری 

میں صرػ  Article-17. Prohibition and Enforcement Hadood Ordinanceجہا  تک 

کا medicineجاری نہیں ہوتے ہمار  بہت سار  ایسے مسلم بھائی ہیں جو  permitغیر مسلمو  کو 

اس کے  ۔کرتے ہیں useمیں  medicineہیں اور وہ  permitکاؾ ہے اؿ کے پاس بھی شراب کے یہ 

 according to rules of Excise & Taxation Department Homeopathicعلاوہ 

delusion انی  دکاؿ پر رکھ تا۔  ہے تو میری صرػ یہ گزارش ہے کہ  کے لئے ایک ہزار پاؤنڈ فی ڈاکٹر

میں بھی جاری  permit federalہم سار  اپنے بھائی کے ساتھ مل کر چارو  صوبے اور چونکہ یہ 

خرد ی جا سکتی ہے اؿ کی یہ بات  پرreligious ceremoniesہوتے ہیں اور اس میں لکھا ہوا ہے کہ یہ 

 that is non alcoholہوتی ہے  vineتو  پر religious ceremoniesنکہ بالکل  بجا ہے کہ یہ غلط ہے کیو

اور پور  ایواؿ سے بھی یہ گزارش ہوگی کہ ہم وفاقی حکومت کو اس کی  Worthy Law Ministerتو 

کرنا ہے تو پنجاب اپنے طور پر  law changeنے  Federal Governmentسفارش کریں کیونکہ اگر

permit تا۔  ہے؟ کس طرح منسوخ کر Article-16, 17 & 22. Prohibition Enforcement 

Hadood Ordinance 1979  8کے مطابق چونکہ

th

 amendment  نے اس کوshelter  دی ہے اس

بند ہو  گے لیکن اس کے ساتھ ساتھ میں یہ چاہتا ہو  کہ کسی  permitمنسوخ ہوگا تب یہ  lawلئے یہ 
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 اس قرارداد کی مخالفت کر رہا ہو  میں اس د جائے کہ میں شانہ  messageطرػ سے کوئی ایسا غلط 

ہے اس کے مطابق یہ  prescribedقرارداد کی مخالفت نہیں کرتا میں صرػ یہ چاہتا ہو  کہ جو ضابطہ

کو ختم کیا جائے کیونکہ  permitsاس بات کی سفارش کر  کہ اؿ کوFederal Governmentایواؿ 

 celebrate the religious کو permits non-Muslims تھا کہ یہ یاء الحق نے اس وقت یہ لفظ لکھا

ceremony جاتے ہیں تو میں سمجھتا ہو  کہ یہ بات ہمار  ناؾ پر ھوڑپی ئی  ہے جو ہمار  ساتھ 

ئ

دیٰ

زیادتی ہے اس حد تک میں اس قرارداد کی حمایت کرتا ہو  لیکن میں دوسری یہ بات گزارش کرنا چاہتا 

چارو  صوبو  میں ہے، فیڈرؽ میں بھی ہے اور بہت سار  لوگ کہتے ہیں کہ اس سے ہو  کہ یہ چیز 

نے وہا  پر فرمایا کہ اس  MNAپیپلز پارٹی کے  last timeختم ہو جائے گا، Tourism Departmentہمارا 

  سی گزارش یہ ہے کہ چونکہ ام ؾ الہامی کتابو simpleکو بہت سارا دھچکا لگے گا تو میری  Tourismسے 

ہے کچھ میں حراؾ ہے تو میری یہ گزارش ہے کہ یہ ایواؿ اس بات کی سفارش  prohibitedمیں کچھ میں 

is the legal amendment 8کر  کہ اسے وفاقی حکومت کو بھیجا جائے کیونکہ
th

 

amendment  2/3اور اس کو

rd

 majority  نے پاس کیا ہوا ہے اس لئے اس وقت اسordinance  کو

 ملا تھا۔ شکریہ)قطع کلامیا ( shelterپورا 

دو   floorشیخ صاحب!نہیں۔ اس پر بات ہو جائے پھر میں آپ کو  ۔نہیں ،نہیں:جناب ڈپٹی سپیکر

 ہوتے ہیں اؿ کا حق مارا جاتا ہے۔ اس پر بات ہو جائے پھر میں 

ئ

گا اس طرح جن لوگو  نے ناؾ دیٰ

 ، رانا آصف صاحب!آپ کو موقع دو  گا۔ جی

جاری کرنا   permitسپیکر!میر  بھائی نے جو قرارداد پیش کی  کہ غیر مسلم کو جناب  :د رانا آصف محمو

اور پھر اس پر پابندی عائد کرنا انتہائی حساس اور پیچیدہ مسئلہ ہے کیونکہ یہ کسی ایک مسیحی مسلک میں ہو 

س کے مسلک میں یہ تا۔  ہے، وہ مسلک یہ سمجھتا ہے کہ یہ اس کا حق ہےاور  اس کا یہ عقیدہ ہے اور ا

  سکھو  اور پارسیو  کی بھی کثیر تعداد آباد ہے۔ سکھو  کے ؤجائز نہیں ہے لیکن پنجاب میں ہندو

 ، ؤمتبرک ترین مقامات پاکستاؿ میں واقع ہیں۔ سہوترا صاحب نے بھی ابھی فرمایا ہے کہ ہمیں ہندو

 ۔ چاہئےسکھو  اور پارسیو  کا نقطہ نظر بھی معلوؾ کرنا 
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نہ  repetitionسے بھی گزارش ہے کہ ایک تو ہم ؿ میری رانا صاحب اور باقی ممبرا سپیکر:جناب ڈپٹی

کے مطابق  legal and constitutional aspectکریں۔ اس کے علاوہ خلیل طاہر سندھو صاحب نے 

وضاحت کی ہے۔ اگر اس سے ہٹ کر کوئی بات ہے تو اس کو آپ دیکھ لیں۔ میں سمجھتا ہو  کہ اس چیز 

 پر رہیں گے تو زیادہ بہتر ہوگا۔  آپ ذرا مختصر بات کر لیں۔  lineکریں گے اور اس  followہم  کو

 جناب سپیکر!یہ فورؾ دینی اور مذہبی بحث کے لئے موزو  نہیں ہے کیونکہ  :رانا آصف محمود

زیر بحث آنے  اقلیتی امور و انسانی حقوؼ کی وزارت کی کوئی ٹینڈرنگ کمیٹی نہیں ہے، ایسے مسئلے وہا  پر

 

ئ

ٰ
 

 اور اس کے بعد اس ایواؿ میں لائے جانے  چاہ

ئ

ٰ
 

۔ اس کے علاوہ ہمار  پاس حکومت  پنجاب چاہ

 ، پارسیو   اور سکھو  کو ؤقائم کی ہوئی ہے جہا  پر ہندو Minority Advisory Councilنے ایک

 Minority بھی رکنیت دی ئی  ہے۔ میری آپ کی وساطت سے اپنے بھائی سے یہ گزارش ہے کہ

Advisory Council  میں یہ تحریک لے کر آئیں اور وہا  پر سیرحاصل بحث کی جائے اور پھر  اس کے

 لے کر اس قسم کی درخواست کی جائے اور اس پر پابندی عائد کی جائے۔ consensusمطابق اؿ کا

 منسوخ permitجناب سپیکر!میں اس کے علاوہ یہ عرض کرنا چاہتا ہو  کہ انھو  نے جو

 گئے ہیں وہ  اقلیتو  سے تعلق رکھتے ہیں اور  permitکرنے کی درخواست کی ہے تو جن لوگو  کو یہ

ئ

دیٰ

عواؾ کے انتہائی پسماندہ طبقات سے تعلق رکھتے ہیں۔ اؿ کو مجبور کیا جاتا ہے کہ وہ ڑی  شہرو  

اری کریں۔ وہا  ہوٹلو  سے لائنو  میں لگ کر اؿ مشروبات کی خرد   four starاور  three starکے

کسے جاتے ہیں اور جب یہ لوگ  فقر  پر اؿ سے انتہائی تذلیل آمیز سلوک کیا جاتا ہے اور توہین آمیز

ہوتے ہوئے بھی اھیں  بسو   permitوزیرآباد، گجرات یا سیالکوٹ ٹ واپس جا رہے ہوتے ہیں تو پولیس 

منسوخ کرنے کے بعد permitسے اتار کر ذلیل کرتی ہے اور اؿ سے رشوت طلب کی جاتی ہے۔ یہ

ایک آبرومندانہ طریقہ اختیار کیا جائے  جیسا کہ سندھ اور بلوچستاؿ میں ہے کہ جہا  پر اقلیتی آبادیا  

ہیں اور اقلیتی لوگ رہتے ہیں وہا  پر محکمہ ایکسائز کے زیر اتظامؾ ایسی دکانیں قائم ہیں جہا  سے اؿ 

 مشروبات کی خرد اری ہو سکتی ہے۔ 

کچھ ایسے واقعا ت  در پے !پچھلے چند ماہ میں پنجاب میں اقلیتو  کے ساتھ پےجناب سپیکر 

ہوئے ہیں جس سے اقلیتو  میں  ڈر اور خوػ پیدا ہوا ہے۔ اگر اس قسم کی قرارداد پنجاب اسمبلی سے 
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پاس ہوئی تو اس سے پنجاب حکومت کے بار  میں  منفی تاثر پیدا ہوگا۔ جس طرح سندھ اور بلوچستاؿ 

کا استعماؽ کرتی ہیں اسی طرح پنجاب میں بھی کیا جائے۔  اگر اس کا غلط استعماؽ ہوتا  permitلیتیں میں ا

بنائے جائیں۔ اس طرح نہ ہو کہ پتنگ بازی میں  ن ماہے تو اسے روکا جائے اور اس کے لئے علیحدہ قو

  permitڈور استعماؽ ہوتی ہے تو اس پر پابندی عائد کر دی جائے۔ اگر اس طرح کے

ئ

بند کر بھی دیٰ

ہو کر آتی ہے اس کی  smuggleگئے تو ہمار   رئیس اور امراء  تو ولائتی  شراب استعماؽ کرتے ہیں جو

 صرػ غرباء پر لگے گی۔ توپابندی 

 شکریہ۔ میر  خیاؽ میں اس پر بحث ایک حد تک ہونی تھی۔  جی، وزیر قانوؿ! جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!اس سلسلے میں میری یہ گزارش ہے کہ  :نا ثناء اللہ خاؿ()راوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

ہمیں اس بات کو بھی پوری طرح واضح کرنا ہوگا کہ کیا یہ سفارش وفاقی حکومت کو کی جا سکتی ہے یا صرػ 

ہو سکتی ہیں۔  اس  complicationsاس کے علاوہ اس کی کیا  ؟صوبے کی حد تک محدود رکھا جا تا۔  ہے

ئی شک نہیں ہے کہ اس کے متعلق  قرآؿ پاک میں جو حکم آیا ہے کہ یہ اؾ اخبائث  ہے، ویسے میں تو کو

بھی ہم دیکھتے ہیں کہ بعض لوگ سرشاؾ اسے پینا شروع کر دیتے ہیں، رات گئے تک پیتے رہتے ہیں، اس 

اسی کاؾ پر شروع ہو بجے اٹھتے ہیں اور اٹھنے کے  دو گھنٹے بعد پھر  2/3بجے  سوتے ہیں پھر 4/5کے بعد صبح 

جاتے ہیں پھر اسی کے زیر اثر غل غپاڑہ بھی کرتے ہیں یعنی کئی ایسے لوگ بھی ہیں جو کہ اچھے اور ڑی  

و   اور لفنگو  جیسی 
گ

س

ن
ل

 

ی

عہدو  پر بیٹھے ہیں لیکن وہا  پر بیٹھ کر  وہ اس قسم کی گفتگو کرتے ہیں جو کہ 

کر رہی suffer پنجاب حکومت اس لحاظ سے بھی  ہوتی ہے۔ اس میں اسی چیز کا عمل دخل ہے اس وقت

ہے کہ بہت سے کاؾ رکے رہتے ہیں  اور لوگو  کو کاؾ کرنے کے لئے  وقت نہیں ملتا جو کہ اؿ کے ذمہ 

 senseہوتا ہے اس سلسلے میں پنجاب حکومت  معزز ایواؿ کو یقین دلاتی ہے کہ جو بھی معزز ایواؿ کی 

لیکن میری یہ گزارش ہے کہ اگر آج ام ؾ معزز ممبراؿ اس پر اپنا ہوگی ہم اس پر پورا عمل کریں گے 

کل یا کسی اور دؿ پر رکھ لیں تاکہ اؿ ساری چیزو  کو اچھی طرح سے   votingاظہار خیاؽ کر لیں اور

دیکھا جا سکے۔ اس کے بعد معزز ایواؿ  اس بات کو بھی یقینی بنائے کہ اگر اس کے خلاػ قرارداد پاس ہو 

از کم وہ لوگ جو اس علت میں ملوث ہیں اور خاص طور پر وہ آئینی عہدو  پر بیٹھے ہیں اؿ کے  جائے تو کم

 محاسب  کے لئے بھی ایواؿ پوری طرح کمربستہ ہو جائے۔)نعرہ ہائے تحسین(
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 جی، کامراؿ مائیکل صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!شکریہ۔  آج  :)جناب کامراؿ مائیکل(سماجی بہبودروااقلیتی امورانسانی حقوؼ ووزیر 

میں چھلی   6884پرویز رفیق صاحب  یہ قرارداد لے کر آئے ہیں تو میں سمجھتا ہو  کہ آج سے قبل 

حکومت کے دور میں بھی یہا  پر یہ بات ہوئی تھی  تو مجھے یاد پزتا ہے کہ میں نے وہا  پر بھی باقاعدہ 

کیا جائے۔ کسی بند  کو مذہب کے ناؾ پر ایسے نہ  misuseکیا تھا کہ  ہمار  ناؾ کو  opposeاس کو 

اکٹھا کرنا انسانیت کی تذلیل ہے۔ میں  revenueگھناؤنے  کاؾ کرنے کے حوالے سے نامزد کر کے اور

کو حکومت کا نمائندہ ہونے کی حیثیت  spiritسمجھتا ہو  کہ آج  اس قرارداد کی روی م میں  اور اس کی 

یہا  پر یہ کہنا چاہتا ہو  جیسا کہ پچھلے دور حکومت میں بھی ایک  کرتے ہیں لیکن میں supportسے ہم 

کے دوست لے کر آئے تھے کہ کم از کم رمضاؿ کے مقدس ہینے  میں  MMAسواؽ آیا تھا جو ہمار  

liquor کی خرد وفروخت پر پابندی لگا دی جائے تو ہم نے اس کوsupport کیا تھا لیکن اس وقت

نہیں ہو سکی تھی۔ میں یہا  پر یہ کہنا چاہتا supportساتھ اس کی کے  consensusکے  Houseبھی

جاری  permitکو ہم اانتے ہیں یا  minoritiesہو  کہ قرارداد کا متن یہ ہے کہ مذہب کے ناؾ پر 

کرتے ہیں۔  میں سمجھتا ہو  اور جیسا کہ بہت سے دوستو  نے  legalizeکرتے ہیں اور پھر اس کاؾ کو 

کیا ہے ہمار  مسیحی اور مسلماؿ بھائی  کہتے ہیں کہ ہم  الہامی کتابو  کو ماننے والے  یہا  اظہار خیاؽ

کی ذات کل، آج  بلکہ ابد تک یکسا  ہے۔ اگراللہ تعالیٰ قرآؿ میں  تعالیٰ للہہیں۔ میرا یہ ایماؿ ہے کہ ا

کتاب میں یہ نہیں کہہ سکتے کہ کہتا ہے کہ یہ چیز تم پر حراؾ قرار دی ئی  ہے تو اللہ تعالیٰ کسی دوسری الہامی 

یہ آپ کو جائز قرار دی ئی  ہے۔ میں سمجھتا ہو  کہ اللہ تعالیٰ ایک ہی ہے اور الہامی کتابو  میں اس کا 

قوؽ اور فرماؿ ہے اور جس کے تابع آج ہر شخص انی  زندگی بسر کر رہا ہے۔ میں سمجھتا ہو  کہ وہی اللہ 

یہ فرمایا  ہے کہ یہ تم پر حراؾ قرار دی ئی  ہے۔ اس نے قرآؿ  تعالیٰ ہے جس نے انجیل مقدس میں بھی

مجید میں بھی یہ فرمایا ہے کہ یہ تم پر حراؾ قرار دی ئی  ہے۔ ہم یہ کہتے ہیں کہ اب  مذہب کی بنیاد پر 

۔ رانا چاہئےکرنے کا معاملہ ختم ہونا  revenue generateکر کے  یا مذہب کی آڑ میں targetمذہب کو 

کا ذکر کیا اور رانا چندر  1976 صاحب نے ابھی بات کی ہے، اؿ سے پہلے سہوترا صاحب  نے ثناء اللہ

کیا تھا کہ ہندو بھائیو  کی مذہبی رسومات میں  یعنی  word use ”مدھرا ’’صاحب کی بات کی تو انھو  نے
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اب لئے جاتے درکار ہے۔ مدھرا کے دوسر  معنی شر ”مدھرا ’’کی ادائیگی کے لئے festivalsہو گ یا 

کی بات کی جاتی ہے اور ایک مذہب کے ساتھ جوڑا جاتا  culture, tradition and customہیں کیونکہ

 Minorityسے ایک بہت اچھی اور جائز بات آئی تھی کہ کے حوالے  minorityہے لیکن ہر

Advisory Council ،اسُ  وجود میں آ چکی ہے جو حکومت پنجاب کی زیر نگرانی کاؾ کر رہی ہے

کے دوسر  دیگر مذاہب کے نمائند  بھی شامل ہیں تو ہمیں اؿُ لوگو   minorityمیں ہمار  

 بھی لینے  viewsکے 

ئ

ٰ
 

۔ میں یہ سمجھتا ہو  کہ مذہب کی بنیاد پر ایسے افراد جو کاؾ کر رہے ہیں جن چاہ

۔ آج یہ چاہئے کرنا condemnکے لائسنس کی بابت آج یہ قرارداد جمع کروائی ئی  ہے، ہمیں انہیں 

ایواؿ اور ہم سب دکھ سکھ کے ساتھی بھی ہیں اور الہامی کتابو  کو ماننے والے لوگ ہیں تو آج ہمیں 

مثبت سوچ کا مظاہرہ کرنا ہے لیکن سب سے ڑیی بات یہ ہے کہ اس قرارداد کو ھوڑڑا سا درست کرنے 

کی  House تو پھر یہا  پر پنجاب حکومت کر سکتی ہے amendmentکی ضرورت ہے۔ اگر تو یہ 

consensus  گ جائے، ووٹنگ کروائی جائے otherwise  اس قرارداد میں یہ بات شامل کی جائے

 میں اس پر عمل پیرا ہو۔ کہ یہ ایواؿ وفاقی حکومت سے سفارش کرتا ہے کہ وہ اس قرارداد کی روی م

 شکریہ

 بہت شکریہ۔ جی، فوزیہ بہراؾ صاحبہ!سپیکر: ڈپٹی جناب

شکریہ۔ بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔ جناب سپیکر!سب سے پہلے تو میں اپنے مسیحی  :یہ بہراؾمحترمہ فوز

بھائی کو اس بات کی مبارکةد دیتی ہو  کہ انہو  نے یہ کاؾ کیا کیونکہ بہت عرصے سے پاکستاؿ میں 

 منسوب کئے جاتے ہیں حالانکہ ہمار  مسلماؿ مردو  کا مسیحی permitیہ سے مسیحی برادری کے ناؾ

منین ہیں جو کہ خواتین سے نکاح جائز ہے اور یہ اہل کتاب ہیں۔ حضرت ماریہ قبطیہ جو ہماری اؾ المو

لہذا مذہبی طور پر اس بات کو مسیحی برادری سے منسوب کرنا بہت  عیسائی مذہب سے تعلق رکھتی تھیں

 غلط ہے۔

پوائنٹ آػ ہر سندھو(:)جناب خلیل طااقلیتی امور ؼ وانسانی حقوپارلیمانی سیکرٹری برائے 

 آرڈر۔
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 وہ بات کر رہی ہیں۔ تشریف رکھیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!دوسری میں یہ بات کرنا چاہتی ہو  کہ جب شیخ صاحب نے کہا کہ  :محترمہ فوزیہ بہراؾ

فیصد لوگ مستفید ہو رہے ہیں۔ ایک تو مجھے لفظ "مستفید"پر بطور مسلماؿ بہت اعتراض ہوا کیونکہ 98

اب پینے سے کوئی مستفید نہیں ہوتا۔ شراب پینا تو غلطی کے زمر  میں جاتا ہے لہذا اس کو مستفید شر

فیصد کہہ دینا میں سمجھتی ہو  کہ غلط بات ہے۔ بہت 98ہونا نہیں کہا جا تا۔ ۔ بغیر کسی جمع تفریق کے 

 گ جانی  percentageمجھے صحیح معلوؾ نہیں ہے لیکن وہ  percentageسے ایسے لوگ ہیں جن کی 

فیصد ہم مسلماؿ اگر اس کاؾ سے مستفید ہو رہے ہیں تو پیچھے کتنے لوگ رہ جاتے ہیں لہذا یہ 98۔ چاہئے

کیونکہ میں انی  ذاتی سمجھ بوجھ اور تجربے کے  چاہئےہونا  checkبالکل  غلط بات ہے اور اس بات کو 

 اس کاؾ سے مستفید نہیں ہو فیصد98ساتھ یہ بات جانتی ہو  کہ اس ملک میں میر  مسلماؿ بھائی 

جائزہ لیا جائے  technicalرہے۔ میں اب انی  بات ختم کرتی ہو  اور چاہتی ہو  کہ اس قرارداد کا 

کرنا پز  گا اس لئے میں وزیر قانوؿ صاحب سے بھی  involveکیونکہ مرکزی حکومت کو اس میں 

request  کرو  گی کہ وہtechnical ارداد کو اس جائزہ لینے کے بعد اس قرHouse  میںvoting 

پر رجسٹر floorکے لئے پیش کریں لیکن بطور مسلماؿ میں اس قرارداد کے حق میں اپنا ووٹ اسمبلی 

 کرواتی ہو ۔ شکریہ

 جی، احمد خاؿ بلوچ صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 جناب سپیکر!ایک دو باتیں ذرا میری بھی سن لیں۔ پوائنٹ آػ آرڈر۔:سید حسن مرتضیٰ

 

 

 میں آپ کی طرػ آتا ہو ۔ جی، لاء منسٹر صاحب!  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!کچھ دوستو  نے بات کر  گ ہے اور کچھ  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 The Prohibitionؿ کو یہ واضح کرنا چاہتا ہو  کہ دوستو  نے ابھی بات کرنی ہے تو میں اُ 
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(Enforcement of Hadd) Order, 1979 (President’s Order No. 4 of 

کو سب  section 17بنتا ہے۔ اس میں  Federal subjectکے تحت یہ معاملہ ہے یعنی یہ  (1979

 پرویز رفیق صاحب یا دوست ذرا توجہ سے سن لیں کیونکہ اس میں وہ معاملہ جس کو ہمار  دوست

کر رہے ہیں تو وہ اس سے بنتا ہی نہیں ہے کیونکہ اس آرٹیکل  agitateدوسر  ممبراؿ اٹھا رہے ہیں یا 

 ہی نہیں ہے۔ یہا  پر لکھا ہے کہ:میں اس قسم کا کوئی ذکر

17. Licenses for bona fide medical or other purposes.  

 The Provincial Government or, subject to the Provincial 

Government, the Collector, may issue licenses to any person in 

respect of any institution, whether under the management of 

Government or not,-  

(a) for the manufacture, import, transport, sale or 

possession of any intoxicant or Article 

containing intoxicant liquor on the ground that 

such intoxicant or Article is required by such 

person in respect of such institution for a bona 

fide medical, scientific, industrial or similar 

other purposes or for consumption by non-

Muslim citizen of Pakistan as a part of a 

religious ceremony or by a non-Muslim 

foreigner; or 

(b) for the export of any intoxicant liquor. 

جناب سپیکر!اس میں کسی جگہ پر کسی مذہب یا فرقے کا قطعی طور پر کوئی ذکر نہیں ہے اور  

کے لئے مخصوص  non-Muslimکا ذکر ہے لیکن یہ  non-Muslimاور  any personصرػ 

لے تا۔  ہے بلکہ یہ لائسنس کوئی بھی لے تا۔  ہے یعنی کوئی ادارہ  non-Muslimنہیں ہے کہ صرػ 

for industrial, medical or scientific purpose  لائسنس لے تا۔  ہے اس لئے میں

س جگہ پر کوئی ذکر بحث ہو رہی ہے تو اس کا اجومیں یہ قرارداد اور اس پر  senseسمجھتا ہو  کہ جس 

نہیں ہے۔ باقی اس پر پابندی صرػ ایک صوبے میں، ایک ضلع میں یا ایک حصے میں نہیں بلکہ پور  
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کر   honourہوگی اس کو حکومت  senseکی جو  Houseاور اس سلسلے میں  چاہئےملک میں لگنی 

 گی۔ )نعرہ ہائے تحسین(

کر رہا تھا۔  study ہی منگوائی تھی اور اس کو اسی لئے bookجی، میں نے خود بھی  جناب ڈپٹی سپیکر:

 Houseتھا کہ اسمبلی سیکرٹریٹ کے تعاوؿ سے اس قرارداد کا متن دیکھ کر  چاہئےبنیادی طور پر ہونا یہ 

ہے۔ جس طرح لاء منسٹر  clearتھا اور میں سمجھتا ہو  کہ اس پر قانوؿ بھی ڑیا  چاہئےمیں پیش کرنا 

 The Prohibition (Enforcementالے سے بیاؿ کر دیا کہ صاحب نے بھی لائسنس کے حو

of Hadd) Order, 1979  کے اندر ڑیاclear  لکھا ہوا ہے اس لئے میں یہ سمجھتا ہو  کہ اس کو

کے ساتھ  proper amendmentکر دیتے ہیں تاکہ اس کو آپ  pendingکے لئے  تک ہم کل

House  کو دیکھیں تو اسُ کے مطابق یہ میں دوبارہ لا سکیں کیونکہ اگر آپ قانوؿformat  قابل قبوؽ

 ہی نہیں ہے۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:رانا محمد افضل خاؿ

پہلے ذرا اس کو مل ط کر لیں کیونکہ اس پر بات کرنے کے لئے کافی دوستو  کی ڑیی  جناب ڈپٹی سپیکر:

 لمبی چوڑی لسٹ میر  پاس موجود ہے۔

  سی بات کرنا چاہتا ہو ۔میں اس پر صرػ مختصر :رانا محمد افضل خاؿ

SYED HASSAN MURTAZA: I am on personal explanation. 

 پر بھی آ جاتے ہیں۔ personal explanationجی، شاہ صاحب!آپ کی  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!ڑی  غور سے رانا صاحب نے قانوؿ پزھا ہے۔ میں سمجھتا ہو  کہ  :رانا محمد افضل خاؿ

انی  سی  House جو قرارداد پیش کی ہے اگر اس قانوؿ کے بار  میں میر  فاضل دوست نے

کے لفظ  non-Muslimلکھا تھا اگر اس میں  non-Muslimترمیم لے آئے کہ جہا  انہو  نے 

میں تبدیل کر دیا جائے تو ٹھیک رہے گا۔ ہم  religiously non-prohibited personsکو 

س قانوؿ میں صرػ چھوٹی سی ترمیم کر دی جائے تو یہ سارا مسئلہ قرارداد بالکل  بھیج دیں گے لیکن اگر ا

 ہی حل ہو جائے گا۔
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کر دیتے ہیں اور  pendingمیں سمجھتا ہو  کہ اس قرارداد کو کل تک کے لئے  جناب ڈپٹی سپیکر:

 اسمبلی سیکرٹریٹ سے دیکھ کر ہی کل اس کو لایا جائے۔

SYED HASSAN MURTAZA: I am on personal explanation. 

 د  دیں۔ personal explanationجی، آپ  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!دو تین مقررین نے میری طرػ ڑیا اشارہ کیا ہے۔ میں الحمدللہ  سید حسن مرتضیٰ:

مسلماؿ ہو  اور اس پر لعنت بھیجتا ہو ۔ میں نے آج تک  شراب پی ہے اور نہ اس کا حامی ہو ۔ میں 

میں قانوؿ کیا توڑنے کے لئے بنائے جاتے ہیں؟ آج پھر  Houseکہ اس  بات صرػ یہ کر رہا ہو 

روپے وا گ شراب پر پابندی لگنے کی بات ہو رہی ہے۔ مجھے تو ناؾ بھی -/600اگر آپ غور سے دیکھیں تو 

نہیں آتا جس ڈبے میں چار پانچ ہزار کی بوتل ملتی ہے۔ میں کہتا ہو  کہ اسُ پر پابندی پھر بھی نہیں 

میں کھڑ  ہو کر کہتا ہو  کہ جو بھائی اس پر پابندی کی بات کرتے ہیں وہ  House۔ میں اس لگے گی

باہر رضاکارانہ طور پر میڈیا کے سامنے لا کر پھاڑ دیں تو باقی مسلمانو  سے میں بھی اپیل  permitاپنے 

 (کرو  گا کہ وہ بھی چھوڑ دیں۔ انشاء اللہ تعالیٰ بہتری آ جائے گی۔ )نعرہ ہائے تحسین

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:چودھری علی اصغر منڈا )ایڈووکیٹ(

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:الحاج محمد الیاس چنیوٹی

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب پرویز رفیق

چنیوٹی صاحب!پلیز تشریف رکھیں۔ پرویز رفیق صاحب!ایک منٹ بیٹھ جائیں۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

This is no way ا صاحب!میں آپ کی طرػ بھی آتا ہو ۔ جی، منڈ 

 شکریہ۔ جناب سپیکر!میں ایک اہم نکتے کی طرػ جناب :چودھری علی اصغر منڈا )ایڈووکیٹ(

ادب سے  کے لئے بھی نہایت rulingکی توجہ دلانا چاہتا ہو  اور اس مسئلے کے حوالے سے میں  

کسی  گزارش کرو  گا۔ ابھی پرسو  ہی ملک کے ایک ڑی  اخبار میں ایک آئینی عہد  پر بیٹھے ہوئے

شخص کا بیاؿ تھا کہ میں تو بسنت مناؤ  گا اور فیشن شو اس صوبے یا اس شہر کے لئے ایک خوش آئند 

 اسلامی جمہوریہ پاکستاؿ  ملک بات ہے۔ ذرا اندازہ لگائیں کہ کیا ہمارا مذہب اسلاؾ اور ہمار
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فحاشی پھیلانے کی  کا آئین آئینی عہد  پر بیٹھے ہوئے کسی شخص کو اس بات کی اجازت دیتا ہے کہ وہ 

بات کر  اور اس فحاشی پھیلانے والے فیشن شو کو ایک خوش آئند بات کہے۔ میں اس پر گزارش 

 کرو 

فرمائیں کہ  rulingہیں لہذا آپ یہ  Custodianکروڑ عواؾ کے منتخب معزز ایواؿ کے 9گا کہ آپ  

کیا  ،پر یا آئینی طور پر حق رکھتاہے کیا قانونی طور  ہوا ایک آمر کا نامزد شخصایک آئینی عہد  پر بیٹھا

 اس

 کو  یہ حق ہے کہ وہ  فیشن شو  میں  جائے  اور  یہ جو اس ملک   میں ، اس میر  پیار  شہر لاہور میں  

کا ایک نیا سلسلہ شروع ہو گیا ہے کیا اس کو جاری رکھا جائے اور میں اس موقع پر ایسے فحاشی کے    فحاشی

 زور مذمت کرتا وگراؾ کو، اس فیشن شو کو  منسوخ کرتا ہو  اور اس پر پُرپروگراؾ کو ، ایسے لچر پر

 )نعرہ ہائے تحسین(؟ہو 

 بہت شکریہ سپیکر:ڈپٹی  جناب  

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  :سید حسن مرتضیٰ

 جی، فرمائیں!سپیکر:ڈپٹی جناب  

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  :شیخ علاؤالدین

 طرػ  آتا ہو ۔ میں ابھی آپ کی  !شیخ صاحب:جناب ڈپٹی سپیکر

 ۔   جناب سپیکر!اگر آپ نے مجھے وقت نہیں دینا تو پھر میں چلا جاتا ہو:شیخ علاؤالدین

کا کاؾ ہے  کہ  کس ممبر   Chairشیخ صاحب !اس طرح تو بات ٹھیک نہیں ہے ۔ یہ تو :جناب ڈپٹی سپیکر

کرنے کی کوشش نہ  dictateکو Chairمہربانی ممبراؿ   ہ کو وقت دینا ہے اور کس کو نہیں دینا ہے۔ برا

 کریں۔ 

اگر آپ  سترہ کروڑ عواؾ کی بات نہیں سننا چاہتے  تو میں واک ۔ٹھیک ہےجناب سپیکر!:شیخ علاؤالدین

 آؤٹ کرتا ہو ۔ 

 )اس مرحلہ پر شیخ علاؤالدین ایواؿ سے واک آؤٹ کرگئے(
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 مرتضیٰ حسن ،، جی.This is no way, this is no wayشیخ صاحب ! سپیکر:ڈپٹی جناب  

 صاحب!

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :محترمہ انبساط حامد

دیتا  floorآپ  پہلے موجود نہیں تھیں۔ آپ تشریف رکھیں میں  آپ کو  بعدمیں   سپیکر:ڈپٹی  جناب  

 ہو  ۔

جناب سپیکر!شکریہ۔  میں نے چند لمحے یہا  پر بات کی ہے  کہ قانوؿ ایسے بنائیں جو :سیدحسن مرتضیٰ

ری اس حکومت  نے پتنگ بازی پر قانوؿ سازی کی۔ اگر اب کوئی آئینی عہد  پر توڑ  نہ جائیں۔ ہما

بیٹھا ہوا   شخص یا کوئی عواؾ کا آدمی اس بار  میں بات  کر  تو وہ حق بجانب ہے۔  میں بارہا کہہ رہا ہو  

 پتا کہ عواؾ توڑنے پر مجبور ہو جائے۔  مجھے نہیںی کہ ایسے قانوؿ کیو  بنائے جاتے ہیں  جن کو ہمار

رٰزین آئینی عہدد انہو  نے کس آئینی عہد
ی

 

ن

س

مٰت
یب

ارو  کے بار  د ار کی بات کی ہے  لیکن  کیا ہم پار

 میں ایسی زباؿ استعماؽ کر سکتے ہیں ۔ مجھے اس پر بھی جناب کی رولنگ چاہئے۔

  Point of explanationجناب سپیکر!:(ایڈووکیٹ)چودھری علی اصغر منڈا

 کی نہیں ۔ اس پر کافی بات ہو ئی  ہے اب میں کسی اور کو بات کرنے،نہیںجناب   ڈپٹی سپیکر:

 ایم پی ا  اور ملک بلاؽ کھر  حسن مرتضیٰ سیداجازت  بالکل  نہیں دو  گا۔اب اگلی  تحریک ہے  ۔   

کے  تحت قاعدہ  234کے قاعدہ   1997ایم پی ا  نے قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت 

متعلقہ قواعد کو معطل کر کے محکمہ انہار  کے جنگلات کے حوالے سے ایک قرار داد پیش اور دیگر  115

 کرنے کی اجازت طلب کی ہے۔ محرک انی  تحریک  پیش کریں۔

 

 پیش کرنے کے لئے قواعد کی معطلی کی تحریکقرارداد 

 کہ: جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرتا ہو :سید حسن مرتضیٰ
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کے  تحت  234کے قاعدہ 1997بائی اسمبلی پنجاب بابت قواعد انضباط کار صو’’

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے محکمہ انہار  کے جنگلات کے  115قاعدہ 

 ‘‘جائے۔ ی حوالے سے ایک قرار داد پیش کرنے کی اجازت  د

 :یہ تحریک پیش کی ئی  ہے کہ  سپیکر:ڈپٹی  جناب  

کے  تحت  234کے قاعدہ   1997ب بابت قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجا’’

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے محکمہ انہار  کے جنگلات کے  115قاعدہ 

 ‘‘جائے۔ ی حوالے سے ایک قرار داد پیش کرنے کی اجازت  د

 

 

 

 :سواؽ یہ ہے  کہ اب یہ تحریک پیش کی ئی  ہے اور 

کے  تحت  234کے قاعدہ   1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت ’’

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے محکمہ انہار  کے جنگلات کے  115قاعدہ 

 ‘‘جائے۔ ی حوالے سے ایک قرار داد پیش کرنے کی اجازت  د

 )تحریک منظور ہوئی(

 ئے۔ جناب سپیکر!شیخ علاؤالدین صاحب واک آؤٹ کر گئے ہیں  اؿ کو واپس بلایا جا :محترمہ دیة مرزا

 آپ ہی جائیں اور اؿ کو واپس لے کر آئیں۔  جی ، شاہ صاحب قرار داد پیش کریں۔  سپیکر:ڈپٹی  جناب  

 

 قرارداد

 محکمہ انہار کو واپس کرنے کا مطالبہسےمحکمہ انہار کے جنگلات   محکمہ  جنگلات 

 
ح

س

ض

 

ئ

 :جناب سپیکر!میں یہ قرار داد پیش کرتا ہو  کہ  :یسید حسن مر
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مت  سے اس امر کی سفارش کرتا ہے کہ صوبہ پنجاب محکمہ انہار یہ ایواؿ حکو"

کے جو جنگلات  محکمہ جنگلات حکومت پنجاب کے سپرد کئے گئے تھے  اؿ کی 

 "زبو  حا گ  کی وجہ سے واپس محکمہ انہار کے سپرد کئے جائیں۔

 :یہ قرار داد پیش کی ئی  ہے کہ  سپیکر:ڈپٹی  جناب  

مر کی سفارش کرتا ہے کہ صوبہ پنجاب محکمہ انہار یہ ایواؿ حکومت  سے اس ا"

کے جو جنگلات  محکمہ جنگلات حکومت پنجاب کے سپرد کئے گئے تھے  اؿ کی 

 "زبو  حا گ  کی وجہ سے واپس محکمہ انہار کے سپرد کئے جائیں۔

 کرتا ہو ۔  opposeجناب سپیکر!میں اسے :رانا محمد افضل خاؿ

 صاحب !آپ انی  قرار داد کے حق میں  بیاؿ فرمائیں۔  حسن مرتضیٰ ،جی سپیکر:ڈپٹی  جناب  

جناب سپیکر!ہمار  محکمہ انہار کے جو درخت تھے  میر  حلقے سے جھنگ برانچ  :سید حسن مرتضیٰ

گزرتی ہے اس کا حاؽ یہ ہے کہ جب وہ محکمہ انہار کے پاس تھی تو اربو  روپے  کے درخت تھے جس 

فرنیچر میں استعماؽ ہوتاہے۔  بے شمار درخت تھے  آج آپ اس نہر پر جومیں شیشم ڑیا مہنگا درخت ہے ۔ 

سفر کر کے دیکھ لیں کہ  آپ کو مسواک کے لئے بھی لکڑی میسر نہیں آتی۔ ہمار  محکمہ انہار کے پاس 

بے شمار بیلدار ، میٹ جو نہر پر کاؾ کرتے تھے وہ اؿ کی نگہداشت بھی کیا کرتے تھے۔ محکمہ جنگلات کے 

 !آج جناب ۔اؿ کو بچاتے اورنہیں تھا کہ وہ اؿ سارو  کی دیکھ بھاؽ کرتے  networkڑیا  پاس اتنا

ہمار  جنگلات  محکمہ جنگلات کی ملکیت ہیں وہ ختم ہوتے جا رہے ہیں اس کی ڑیی وجہ ہی یہ ہے کہ وہ 

 اور  والا ہےکوئی دیکھنے،محکمہ کے پاس چلے گئے ہیں جن کا  وہا  پر کوئی بندہ ہوتا ہے irrelevantایسے 

اس کی جانچ پزتاؽ کرنے والا ہے ۔ میری آپ سے یہ گزارش ہے  اور رانا صاحب سے بھی ہی نہ 

نہ کیا  opposeگزارش ہے کہ وہ شہر میں رہتے ہیں کم از کم جو ہمار  حلقو  کے مسائل  ہیں اؿ کو تو 

کرتے۔ یہ تو ایک قومی  supportکریں۔ اگر شہر کا کوئی مسئلہ ہوتا  تو وہ ہمار  بھائی تھے ہم اؿ کو 

 نہیں کرنا چاہئے۔  opposeمسئلہ ہے اس پر تو اؿ کو 

 جی ، رانا صاحب! سپیکر:ڈپٹی  جناب  
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جناب سپیکر!میر  فاضل بھائی نے جو بات کی انہو  نے جہا  ایک ۔شکریہ :رانا محمد افضل خاؿ

 کہ نہر کا محکمہ  ایماندار ہے ، وہ درتوں  یا نااہل کہا اس میں دوسر  محکمے کی تعریف کی corruptمحکمے کو 

کو بچا لے گا  اور جو محکمہ جنگلات ہے وہ نااہل ہے  اور وہ یہ کاؾ نہیں کر سکا۔ میں سمجھتا ہو  کہ آج 

specialization   کا دور ہے ۔  جنگلات والےqualified لوگ ہیں  اور وہ درتوں   کے بار  میں

کرنا ہے۔ آج   manage والو  کا کاؾ ہے پانی کا بہاؤ دیکھنا  اور نہرو  کو زیادہ معلومات رکھتے ہیں اور نہر

specialization   کا  دور ہے۔  آج ہمار  پنجاب میں لیبر ڈیپارٹمنٹ بھی سکوؽ بنا رہا ہے  اور

ہے  وہ بھی سکوؽ بنا  رہا ہے۔ آج ہمار  پنجاب میں  specialistایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ جو تعلیم کا 

سکیورٹی ڈیپارٹمنٹ  بھی ہسپتاؽ کھوؽ رہا ہے ، دوسر  ڈیپارٹمنٹ بھی ہسپتاؽ کھوؽ رہے ہیں سوشل 

 ڈیپارٹمنٹ ہے وہ بھی ہسپتاؽ کھوؽ رہا ہے۔  specialistاور جو صحت کا 

جناب سپیکر!اگر درستی  کی ضرورت ہے تو ہمیں اس اسمبلی میں محکمہ جنگلات کا احتساب کرنا 

کرنے چاہئیں نہ کہ ایسے محکمے کے سپرد کر دیا جائے جس کا  experts appointہمیں وہا  پر  ،چاہئے

نہیں ہے ، وہ محکمہ  technical knowledgeکاؾ درتوں  کی ازیائش نہیں ہے، اس کے پاس 

تقریر میں بوؽ چکا   pre budgetکے خلاػ  duplicityدرتوں  کے لئے نہیں بنایا گیا۔ میں اس 

 professional دیہاتی لوگو  کا ہے اور نہ  ہی شہری لوگو  کا ہے ۔ یہ معاملہ ہو ، یہ محکمہ اور معاملہ

technical efficiency  کا معاملہ ہے ۔ پور  پنجاب کی بہتری کا معاملہ ہے۔ اؿgrounds  پر

 زور مخالفت کرتا ہو ۔ میں اس قرار داد  کی پُر

 صاحب! جی، منڈا سپیکر:ڈپٹی جناب  

جناب سپیکر!جیسا کہ ہمار  معزز رکن  ایک قرارداد لے :(ایڈووکیٹ )چودھری علی اصغر منڈا

کر آئے ہیں میں اس قرار داد کی حرػ بہ حرػ تائید کرتا ہو  اور اس تائید  میں  یہ بات کرو  گا کہ 

 availableپاکستاؿ کا نہری نظاؾ دنیا کا سب سے ڑیا نہری نظاؾ ہے۔ اؿ کے پاس بہت زیادہ سٹاػ 

نگرانی  میں د  دینا  یہ کہا  کا   ڈیپارٹمنٹ کی چیز کو  تیسر  ڈیپارٹمنٹ کی ہے۔ ایک دوسر 

، اؿ کی نیلامی ،  اؿ  plantationمحکمہ انہار کے جو درخت ہیں اؿ کی دیکھ بھاؽ اؿ کی نئی  ؟انصاػ ہے 

تین جنگل  کی آبیاری  محکمہ نہر کے پاس ہونی چاہئے۔ محکمہ جنگلات کا تو یہ حاؽ ہے کہ میر  حلقے میں 
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ہیں  اور وہا  پر  حاؽ یہ ہے کہ وہا  پر سب سے چھوٹے عہد  کا آدمی  جسے فارسٹ گارڈ  کہتے ہیں  وہ 

 کرتا ہے اور اس نے اؿ جنگلات میں سے کوئی اچھی  corruptionبھی لاکھو  کے حساب سے ہر  ہینے  

 کو  مقامی زمیندارو  کو غیر لکڑی، کوئی بہتر لکڑی نہیں رہنے دی اور اس نے جنگلات کے   خا گ رقبہ

قانونی طور پر ٹھیکہ پر دیا ہوا ہے اور وہا  پر بھاری رشوت کے عوض  اؿ کو زمین کاشت کرواتا ہے اور 

محکمہ  کو لاکھو  کروڑو  کا نقصاؿ  صرػ میر  ایک حلقے میں پہنچایا جا رہا ہے ۔ محکمہ جنگلات میں 

اور جو نہر کے رقبے پر کاشت شدہ جنگل واپس محکمہ انہار کے  بہتری کے لئے اصطلاحات  بھی کرنی چاہیں

 سپرد کرنا چاہئے جوکہ ایک بہتر محکمہ ہے ۔

 راؤ کاشف صاحب! سپیکر:ڈپٹی جناب 

 زور کی پُر Resolutionجناب سپیکر!میں حسن مرتضیٰ صاحب کی  ۔شکریہ :خاؿؤ کاشف رحیم را

 پور  پنجاب میں شاد  ہی کوئی ضلع ہو جہا  پر حمایت کرتا ہو ۔ میں یہ بات دعو  سے کہتا ہو  کہ

نہیں ہے۔ میں پچھلے دنو   updateکسی ضلع میں اؿ کا ریکارڈ  اور محکمہ جنگلات نے کرپشن نہ کی ہو

بھی single entryانکوائری کے سلسلے میں فیصل آباد گیا تو محکمہ جنگلات کے دس سا ج ریکارڈ میں کوئی 

 دؿ 15 انٹی کرپشن سے کہا کہ انہیں نہیں تھی۔ میں نے ڈائریکٹر

ئ

جائیں کہ یہ ریکارڈ مل ط کریں۔  دیٰ

ر کو واپس نہاار کے جنگلات محکمہ نہا امیں آپ کی وساطت سے اس ایواؿ میں کہنا چاہتا ہو  کہ محکمہ

فیسرز گارڈ سے لے کر اوپر تک کرپٹ آدینے چاہئیں کیونکہ محکمہ جنگلات کے پور  پنجاب میں ام ؾ 

کرتے ہیں۔ صرػ ضلع فیصل آباد میں کروڑو  روپے کی کرپشن ہوئی ہے۔ آپ  support لوگو  کو

 فیسرآاس ایواؿ کی تین رکنی کمیٹی بنا کر صرػ ضلع فیصل آباد چیک کروا لیں۔ پنجاب کے کرپٹ ترین 

 اسے کو فیصل آباد لگا دیا گیا ہے جس کا حلقہ جھنگ سے لے کر کمالیہ اور فیصل آباد ہے۔ پچھلے دور میں

لے  orderگورنر نے نوکری سے نکالا، وزیر اعلیٰ صاحب نے نکالا اور پتا نہیں وہ عدالت سے کس طرح 

 humbleکا عملہ کھا رہا ہے اور میری آپ سے    جنگلات کر دوبارہ بحاؽ ہوا۔ جنگلات کی دولت محکمہ

 کہ محکمہ جنگلات کے کرپٹ گزارش ہے کہ اس پر فوری ایواؿ کی تین رکنی کمیٹی  بنائی جائے جو یہ دیکھے

 ر کے درخت کیسے کھا گئے ہیں؟نہااترین لوگ محکمہ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :محترمہ دیة مرزا
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 جی، فرمائیں! جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!شیخ علاؤالدین صاحب کی ڑیی اہم قراداد جمعہ کو آج کے لئے  ۔شکریہ :محترمہ دیة مرزا

pendingئی  تو لئےراض ہو کر ایواؿ سے باہر چلے گئے اور جب میں انہیں لینے کے ہوئی تھی تو آج وہ نا

مجھے پتا چلا کہ وہ بہت زیادہ ناراض ہو کر گھر جا چکے ہیں تو میری گزارش ہے کہ اسے کل کے لئے 

pending  کر دیا جائے اور کل کے لئے اس پر کوئی ٹائمfixکر دیا جائے۔ 

کرنے کا کوئی حق  dictateمیں کسی کو  Houseلیا جائے گا۔  اس بار  میں دیکھ :جناب ڈپٹی سپیکر

 کو اس حساب سے ہی چلایا جائے گا۔ Houseکو چلانا ہے اور Houseنے Chairنہیں ہے۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ نگہت ناصر شیخ:

 جی، فرمائیں! جناب ڈپٹی سپیکر:

اد ڑیی اہم ہے اس حوالے سے میں جناب سپیکر!شیخ صاحب کی قرارد ۔شکریہ محترمہ نگہت ناصر شیخ:

 پوائنٹ آؤٹ کرنا چاہتی ہو ۔

 جی، ٹھیک ہے۔ دیکھ لیتے ہیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :جناب خالد جاود  اصغر گھراؽ

 جی، فرمائیں! جناب ڈپٹی سپیکر:

ہو گیا ہے  جناب سپیکر!آج پانی پر بھی بحث ہے تو  وقت کافی ۔شکریہ :جناب خالد جاود  اصغر گھراؽ

 کر لیں۔ pendingاس لئے اسے بھی کل تک

جائے پھر اس کے بعد دیکھتے ہیں۔ جی،  مل ط ہوbusinessچلیں دیکھ لیتے ہیں۔ پہلے  جناب ڈپٹی سپیکر:

 رائے محمد اسلم خاؿ صاحب!

قرارداد ہ جناب سپیکر!حسن مرتضیٰ اور بلاؽ کھر صاحةؿ کی پیش کرد ۔شکریہ :رائے محمد اسلم خاؿ

ہم دیہاتی حلقو  اور دیہاتی علاقو  کے رہنے والے دیہاتی لوگ  اس کی مل ط تائید کرتے ہیں۔  کی

ہمیں روز اؿ معاملات سے واسطہ پزتا ہے تو رانا افضل صاحب سے گزارش ہے کہ کسی بھی محکمہ کو اچھا یا 
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 پنجاب کے عواؾ کے   لوگ ہر جگہ ہوتے ہیں۔ ہم نے توا کہنے کی بات نہیں ہے کیونکہ اچھے اور بُربُر

مفاد کی بات کرنی ہے اور پنجاب حکومت کے مفاد کی بات کرنی ہے۔ اگر محکمہ جنگلات کو بہتر کرنا ہے تو 

اسے بہتر کرنا چاہئے۔ برباد ہونے والے ڑی  ڑی  جنگلات کی بہتری کرنی چاہئے۔ یہ درخت محکمہ 

 انہار کے پاس تھے تو اؿ کا ایک بہت ڑیا انہار کی زمین پر لگائے جاتے ہیں اور جب واقعی وہ پہلے محکمہ

زیا  بھی مضبوط ہوتی تھیں اور  تھا نیٹ ورک 

 
 

 
اور اؿ درتوں  کی آبیاری بھی ہوتی تھی اور نہرو  کی پ

سب سے ڑیی بات میر  بھائی نے کہی ہے کہ محکمہ انہار کے جنگلات کو بہتر کرنے  اور اؿ کا خیاؽ 

کے چکر میں پزا ہوا ہے۔  overdraftکرتے ہیں تو پنجاب تو پہلے ہی  کرنے کے لئے اگر اور بند  بھرتی

ہمیں پنجاب کے مفاد کے لئے، پنجاب کے عواؾ کے مفاد کے لئے اور لوگو  کو بہتر آکسیجن مہیا کرنے 

کے لئے اؿ کی قرارداد پر عمل کرنا چاہئے اور محکمہ انہار کے جو درخت محکمہ جنگلات کے پاس ہیں، واقعی 

 )نعرہ ہائے تحسین(انہار کو واپس آنے چاہئیں۔ محکمہ

 احمد خاؿ بلوچ صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!میں شاہ صاحب کی قرارداد کی ۔ الرحیم۔ شکریہ بسم اللہ الرحمٰن  جناب احمد خاؿ بلوچ:

دہ حمایت کرتا ہو  اور یہ حقیقت ہے کہ جب یہ درخت محکمہ انہار کے پاس تھے تو اؿ کی بہت زیا

زز دؿ رات چکر لگاتے ہیں 

ئ

ٰ
حفاظت ہوتی تھی۔ آپ عملہ دیکھ لیں کہ ایک ایک نہر پر بیلدار  اور اوور س

اور نہرو  میں پانی چیک کرنے کے بہانے آتے تھے تو اس سے بھی درتوں  کی حفاظت ہو جاتی ہے۔ 

 کرتے تھے۔ یہ انہو  نے نمبر لگائے ہوئے ہیں اور انہو  نے ہی پود  لگائے تھے اور وہی حفاظت

نہیں کہتا کہ محکمہ انہار والے ایماندار ہیں اور یہ بے ایماؿ ہیں لیکن میں یہ کہتا ہو  یہ  ٹھیک ہے کہ میں 

کہ انہار والے اؿ سے بہتر حفاظت کر سکتے ہیں کیونکہ اؿ کے پاس عملہ زیادہ ہے اور وہی حفاظت کے 

 جگہ پر بیٹھ کر سود  بازی کرتا ہے اور وہ نہرو  پر  لئے بہتر ہیں کیونکہ محکمہ جنگلات کا ایک گارڈ ایک

چکر لگا سکتے ہیں اور نہ ہی اؿ کی حفاظت کر سکتے ہیں جبکہ اؿ کے پاس تو اتنا زیادہ رقبہ ہے کہ یہ اپنے 

جنگلات کی ہی حفاظت نہیں کر سکتے اور جب سے انہار کے جنگل بھی اؿ کے سپرد کئے گئے ہیں تو حالات 

گئے ہیں۔ حالانکہ محکمہ انہار کا رقبہ تو انہار کے پاس ہے تو پھر  صرػ درخت محکمہ مزد  خراب ہو 
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جنگلات کے پاس کیسے چلے گئے اور وہ اؿ کے مالک کیسے بن گئے؟ میں اس قرارداد کی پر زور حمایت کرتا 

 ہو  کہ یہ درخت محکمہ انہار کو واپس 

ئ

 جائیں۔)نعرہ ہائے تحسین( دیٰ

  رضا صاحب!احسن جناب ڈپٹی سپیکر:

 ۔شکریہ :)جناب احسن رضا خاؿ(خواندگی اورغیر رسمی بنیادی تعلیمپارلیمانی سیکرٹری برائے

جناب سپیکر!میں حسن مرتضیٰ صاحب کی قرارداد کی پر زور تائید کرتا ہو ۔ یہ ایک حقیقت ہے کہ 

 کہ یقین کریں کہ ایک کرتی جاتی ہے جہا  اتنا گھنا جنگل تھا crossہمار  ضلع قصور میں بی آر بی نہر 

 32کنار  سے دوسرا کنارا نظر نہیں آتا تھا اور کل ہی مجھے ایک دوست نے بتایا کہ وہا  اس ساؽ 

کروڑ کی کرپشن محکمہ جنگلات نے صرػ قصور میں کی ہے۔ یہ صورتحاؽ ہے وہا  پر اور آپ جا کر بھی 

اد میں ہوتا ہے اور وہ اپنے درتوں  کی حفاظت خود اسے دیکھ سکتے ہیں۔  محکمہ انہار کا عملہ وہا  پر کافی تعد

کرتے تھے اور صرػ محکمہ انہار ہی کی وجہ سے اؿ کی حفاظت ہوتی تھی اور وہا  کے جنگلات  پر گارڈز، 

ایس ڈی اوز کو سوائے لکڑی چوری کرنے کے اور کوئی کاؾ ہی نہیں ہے اور آج تک انہو  نے وہا  پر 

ػ ینر  لگا کر کارروائی پوری کرتے ہیں۔ میری یہ آپ سے استدعا ہے شجرکاری بھی کوئی نہیں کی۔ صر

 کہ  محکمہ جنگلات کی کرپشن کے حوالے سے اس ایواؿ کی کمیٹی بنائی جائے۔

 جی، منسٹر صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!نہرو  کے کنار  لگے ہوئے ۔شکریہ  :احمد علی اولکھ(ملک )جنگلاتزراعت ووزیر 

 کر  transferجنگلات کو  درخت محکمہ

ئ

گئے تو میں نے پچھلے دنو  وقفہ سوالات کے دوراؿ بھی  دیٰ

گزارش کی تھی کہ اس ساؽ دو کروڑ پود  لگائے جا رہے ہیں اور تین کروڑ پودو  کی قلمیں دی جا رہی 

 ہیں۔  اس ساؽ ہونے وا گ شجرکاری مہم کے دوراؿ درخت نہرو  کے کنارو  پر بھی لگائے جا رہے ہیں

ہو رہی ہے۔ جہا  تک کرپشن کی بات ہے تو جہا  جہا   plantationپر بھی  compact blockاور باقی 

کرپشن ہے سب کو پتا ہے لیکن میں ایک بات کی یقین دہانی کرواتا ہو  کہ ابھی قادر پور را   ملتاؿ میں 

ہو  suspendڈی ایف او جاود  درتوں  کی چوری کا ایک واقعہ ہوا تو وہا  پر باقاعدہ مقدمہ درج ہوا اور 

کئے گئے ہیں۔ ابھی لکڑی چوری کے  suspendگئے ہیں۔ اسی طرح میانوا گ ضلع کے ڈی ایف او بھی 
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  کاسامنے آیا تو وہا   caseحوالے سے فیصل آباد کا 

س

ٰ ح
ٰ

اور باقاعدہ پرچہ بھی درج  ہے معطل ہو گیااہلکار ی

پر لے  zero percentدہانی کرواتا ہو  کہ لکڑی چوری کو ہوا ہے۔ ہم نے تہیہ کر رکھا ہے اور میں یقین 

آئیں گے اور جہا  سے بھی ٹیلیفوؿ پر لکڑی چوری کی اطلاع ملتی ہے تو اؿ کے خلاػ سخت کارروائی کی 

 جا رہی ہے اور اس بات کو نا مکن بنا دیا جائے گا کہ لکڑی کی چوری ہو۔

ری محکمو  میں مختلف ادوار میں رہنے وا گ جناب سپیکر!جہا  تک باقی معاملات ہیں  تو سرکا 

صورتحاؽ سب کے سامنے ہے لیکن موجودہ حکومت اس بات پر یقین رکھتی ہے کہ ام ؾ معاملات کو 

شفاػ طریقے سے چلایا جائے اور آپ دیکھیں کہ ضلعی حکومتو  کے نظاؾ میں محکمہ جنگلات بھی 

devolve  دی ئی  تھی بلکہ دفاتر میں حاضری بھی برائے ناؾ ہی ہوتی ہوا تھا اور اس محکمہ پر انی  توجہ نہیں

میں کرپشن ہوئی، ضلع کونسلو  TMAsتھی اور کرپشن کی انتہا ہو چکی تھی اور یہ ام ؾ شعبو  میں تھی۔

میں اربو  روپے کی کرپشن ہوئی تو کوؿ سے شعبہ میں کرپشن نہیں ہوئی لیکن اس وقت یہ تاثر نہیں 

دہ حکومت ام ؾ معاملات کو شفاػ طریقے سے چلا رہی ہے اور میں اپنے ام ؾ دینا چاہئے کیونکہ موجو

معزز بھائیو  کو یقین دلاتا ہو  کہ جہا  کہیں سے بھی کرپشن کی اطلاع آئے گی تو اؿ کے 

لیا جائے گا اور میں اس معزز ایواؿ کو بھی بتانا چاہتا ہو  کہ لکڑی چوری روکنے کے لئے  actionخلاػ

امات کئے جا رہے ہیں اور کسی کی سفارش بھی خاطر میں نہیں لائی جا رہی اور اگر کسی کو اس ہر ممکنہ اقد

 اللہ اؿ کے خلاػ کارروائی ہو گی۔ءبار  میں شکایت ہو تو میر  علم میں لائیں انشا 

جناب سپیکر!جہا  تک چھانگا مانگا کے جنگل کی بات ہے تو میں سمجھتا ہو  کہ وہا  پر چار لاکھ  

کو دیکھے گی کہ کس طرح  viabilityہوئی ہے ۔ بہرحاؽ حکومت  plantation رقبہ پر بھرپور طور پر ایکڑ

viable  ہے تو اس پر غور کر  گی لیکن میں یہ سمجھتا ہو  کہ کرپشن کی جو باتیں کہی جا رہی ہیں وہ اس

 طرح سے نہیں ہیں۔ شکریہ

 تا ہے۔ جی، بلاؽ کھر صاحب!کا وقت ایک گھنٹہ ڑیھایا جا Houseجناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر!جیسے وزیر موصوػ نے فرمایا کہ ہم نے پچھلے دنو   ۔شکریہ:ملک بلاؽ احمد کھر

ایف اوز اور محکمہ جنگلات کے ملازمین کو کرپشن کے الزامات میں معطل کیا ہے تو میں آپ کی ی ڈ

کئے گئے ہیں تو کیا اؿ وساطت سے وزیر موصوػ کی خدمت میں عرض کرو  گا کہ جو لوگ معطل 
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سے لکڑی بھی برآمد کروائی ئی  ہے یا جو کرپشن انہو  نے کی ہے اس کی برآمدگی بھی ہوئی ہے یا نہیں 

اصل بات تو یہ ہے کہ اس کی روک   بعد بحاؽ ہو جائیں گے۔کیونکہ معطل ہونے والے  ملازمین دو ہینے 

اختیار کی ہیں؟ دوسری اسی بات کو آگے  تھاؾ کی جائے۔ انہو  نے روک تھاؾ کے لئے کیا تدابیر

ڑیھاتے ہوئے کہو  گا کہ مظفر گڑھ جو جنگلات کے لحاظ سے پنجاب میں ایک اہم ضلع ہے۔ مظفر گڑھ 

کرلے کہ سار  کے سار  رقبے پر نے ب  checkمیں نے ب بھی جنگلات ہیں  آپ کمیٹی بنا دیں وہ جاکر 

ت کاٹے گئے ہیں  اؿ کی جگہ پر لوگو  نے بضے  کئے ہوئے بھی جنگلات تھے وہ ختم ہوچکے ہیں۔  جو جنگلا

ہیں اور کاشت کی ہوئی ہے۔  اب بھی ندمؾ کی فصل وہا  پر کاشت کی ہوئی ہے۔ یہ کمیٹی بنائی جائے تاکہ 

 ناجائز قابضین سے  رقبہ واگزار  کروایا  جائے۔ 

 :یہ قرارداد پیش کی ئی  ہے  اور سواؽ یہ ہے کہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

"یہ ایواؿ حکومت سے اس امر کی سفارش کرتا ہے کہ صوبہ پنجاب محکمہ انہار 

کے جو جنگلات محکمہ جنگلات حکومت پنجاب کے سپرد کئے گئے تھے اؿ کی 

 زبو  حا گ کی وجہ سے واپس محکمہ انہار کے سپرد کئے جائیں۔ "

 )قرارداد منظور ہوئی(

 

 سرکاری کارروائی

 بحث

  اسمبلی سے پیشگی بجٹ کی  تجاویز سالانہ بجٹ کے لئے اراکین

 لینے کی غرض سے عاؾ بحث

 )۔۔۔جاری(

اب ہم سرکاری کارروائی شروع کرتے ہیں۔ آج کے ایجنڈ  پر درج ذیل  جناب ڈپٹی سپیکر:

 سرکاری کارروائی ہے۔ 

Continuation and conclusion of pre-budget discussion.  
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کے لئے اراکین سے پیشگی بجٹ تجاویز لینے کی  11-2010 جیسا کہ آپ کو معلوؾ ہے کہ سالانہ بجٹ

کو ہوا تھا۔ بحث کا آغاز وزیر خزانہ کی تقریر سے  6818جنوری ۔66غرض سے عاؾ بحث کا آغاز مورخہ 

کو بھی بحث ہوئی تھی۔ آج بحث جاری رہے گی اور آخر میں وزیر  جنوری ۔67اور  27,28ہوا تھا۔ مورخہ 

وارث کلو موجود نہیں ہیں، چودھری جاود  ملک کریں گے۔   wind upٹری بحث کو خزانہ یا پارلیمانی سیکر

موجود نہیں ہیں، محترمہ ساجدہ میر موجود نہیں ہیں،   شیخ علاؤالدین موجود نہیں ہیں،  )ایڈووکیٹ(احمد

خاور ء اللہ خاؿ مستی خیل موجود نہیں ہیں، ملک جلاؽ الدین ڈھکو موجود نہیں ہیں،  ثمینہ جناب ثنا

حیات موجود نہیں ہیں، محترمہ راحیلہ خادؾ حسین موجود نہیں ہیں، ڈاکٹر مسرت حسن موجود نہیں ہیں، 

میجر )ریٹائرڈ(ذوالفقار علی گوندؽ موجود نہیں ہیں، چودھری عبدالوحید موجود نہیں ہیں، محترمہ زوبیہ 

 
ُ
 محمد الیاس چنیوٹی موجود نہیں ہیں الحاجباب ملک موجود نہیں ہیں، ر

س

ٰ ح
ٰ

 سوہل موجود نہیں ، جناب محمد ی

ہیں، محترمہ رفعت سلطانہ ڈار موجود نہیں ہیں، ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا موجود نہیں ہیں، جناب محمد معین 

خاؿ وٹو موجود نہیں ہیں، ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ موجود نہیں ہیں،  محترمہ نسیم ناصر خواجہ موجود نہیں 

محمد  میا  د نہیں ہیں، جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی موجود نہیں ہیں،ہیں، سید ناظم حسین شاہ موجو

کے لئے  winding upرفیق موجود نہیں ہیں اور حاجی ذوالفقار علی موجود نہیں ہیں۔  اب میں آخر میں 

 شروع کریں۔ wind up speechڈاکٹر محمد اختر ملک سے گزارش کرتا ہو  کہ وہ   

 !مجھے دو منٹ د  دیں۔جناب سپیکررانا محمد افضل خاؿ:

 رانا صاحب!آپ نے تو بات کر گ تھی۔  چلیں، فرمائیں! جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!پہلے جب ناؾ لیا گیا تھا  اس وقت میرا ناؾ نہیں بولا گیا تھا اور لسٹ لمبی  رانا محمد افضل خاؿ:

کے حوالے سے بات  development budgetتھی۔ میں نے  صرػ دو منٹ کی بات کرنی ہے۔  میں 

 ہوتا ہے۔۔۔ development budget monitorنہیں کرو  گا۔ میں سمجھتا ہو  کہ 

پر تھا میں نے رانا افضل صاحب کا ناؾ پکارا تھا یہ  Chairجناب سپیکر!میں اس دؿ سید حسن مرتضیٰ:

 موجود نہیں تھے۔ 

 جناب سپیکر!میں پورا دؿ بیٹھتا ہو ۔  رانا محمد افضل خاؿ:



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری 22

 

3161 

 د  رہے ہیں تو پھر یہ تو آپ کے خلاػ جا رہی ہے۔  rulingپر بیٹھ کر  Chairاگر  ڈپٹی سپیکر:جناب 

 سے د  رہے ہیں۔  Chairجناب سپیکر!یہ نیچے وا گرانا محمد افضل خاؿ:

 پر موجود تھے۔  Chairلیکن اس دؿ تو یہ   جناب ڈپٹی سپیکر:

پر موجود تھے۔   Chairخواجہ اسلاؾ صاحب نہیں، یہ موجود نہیں تھے اس دؿ رانا محمد افضل خاؿ:

کے سلسلے میں بات نہیں کرنا چاہ رہا ہو   development budgetمیری دو منٹ کی بات ہے۔ میں 

ہیں۔  اس ایواؿ میں  جس کا ذکر کم ہوتا ہے وہ  limitationsاور   monitoringکیونکہ اس میں 

recurring budget  ہے جو ہمارroutine  کےexpenses ارب روپے کو ۔400ہیں  اور  وہ  تقریت

touch  کرنے والے ہیں۔ ہم نےsize of the government  کوreduce  کرنا تھا میں صرػ ایک محکمے

ہیں۔ اگر آپ اس کو تین ساڑھے  کی نشاندہی کرنا چاہو  گا۔ محکمہ بہبود عامہ  میں پندرہ ہزار ملازمین

میں آتے ہیں۔ مجھے   constituencyایک  ایم پی ا   کی   ملازمینتین سو حلقو  پر تقسیم کریں تو چالیس 

سیاست میں بیس ساؽ ہوگئے  ہیں مجھے آج تک اس محکمے کا ایک بندہ نہیں ملا  جو یہ کہے کہ آپ کے حلقے 

کرنا ہے۔  میں نے  reduceکو  size of the governmentمیں میر  لئے کیا کاؾ ہے؟  ہم نے اپنے

کاؾ کر رہےہیں  جو کہ  ہی ہے،  دو دو محکمے ایک  duplicityکہ ہمار  محکمو  میں جو  پہلے بھی بات کی

کے بار  میں بات کرنا چاہو  گا کہ سوشل  Health Departmentہے۔  میں یہا  پر  یاعپیسو  کا 

 CT Scan Machineسکیورٹی ڈیپارٹمنٹ ہسپتاؽ بناتا ہے، ہیلتھ ڈیپارٹمنٹ ہسپتاؽ بناتا ہے۔ ایک

 CT Scanجاپاؿ سے لے کر آتا ہے اور ایکCT Scan Machineانس سے لے کر آتا ہے، ایکفر

Machineسے لے کر آتا ہے۔ کوئی چائناstandardization  ،نہیں ہےspare parts  نہیں ملتے اور

ہے۔ اگر ہم نے  specializationہر شعبے میں  کےنہیں ہے۔ آج دنیا  specializationکوئی 

specialization  تعلیم کو اوپر لے کر جانا ہے تو اس میں کوئی شک نہیں ہے کہLabour 

Department   انیpriorities fix  کر  کہ میری فیکٹری کے مزدورو  کو انی  سیٹیں اس قسم کے

کہے کہ میری ملو  کے اتنے مزدور ہیں اؿ کے  Labour Department سکوؽ میں د  دی جائیں۔ 

کا ایک وارڈ بنا دیا  beds ہسپتاؽ میں، کسی ٹیچنگ کالج کے ہسپتاؽ میں اتنے ہسپتاؽ میں، الائیڈ DHQلئے 
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محکمو   Specialistsہیں  وہ  Techniciansہیں، جو Engineersہیں، جو Professorsجائے لیکن جو

ملے گی جو  ہمار  بجٹ کا بہترین روفػ  economy of scaleکے ملازؾ ہو ۔ اس طرح سے ہمیں 

کریں۔ آج دنیا بھر consolidate ہی گزارش ہے کہ بجٹ میں ہم اؿ محکمو  کو ہوگا۔ میری انی 

تین تین محکمے ایک  ،میں جا رہے ہیں۔  دو دو diversificationکا دور ہے  اور ہم  consolidationمیں

۔  میں آپ کا شکریہ ادا کرتا ہو  کہ آپ نے مجھے وقت دیا  میری نظر میں  یہ سب ہیں کاؾ کر رہے ہی 

میں جس میں، میں کچھ اور نہیں کہنا چاہتا میر   Houseسے اہم معاملہ ہے۔ آج اس چھوٹے سے 

 passکی ئی ۔ میں اؿ کو مبارکةد دیتا ہو  جنہو  نے  passقرارداد   non technicalحساب سے ایک 

پہنچ جائے۔ بات اؿ تک پہلوؤ  پر  وہ غور کریں گے تو شاد  میری  technicalکروائی لیکن  اگر اس کے 

 بہت شکریہ

 )ایڈووکیٹ(:جناب سپیکر!میں نے ایک بات کرنی ہے۔ اصغر منڈاعلی  چودھری 

 صرػ ایک بات  کی اجازت ہے۔ فرمائیں!  جناب ڈپٹی سپیکر:

)ایڈووکیٹ(:جناب سپیکر!اب جیسا کہ  جناب کو بھی علم ہے، پور  اصغر منڈاعلی چودھری 

ر  میڈیا کے دوستو  کو بھی علم ہے کہ جو سابقا نامین  تھے وہ پنجاب کی عواؾ کو بھی علم ہے  اور ہما

اور ضلع اسمبلی کا بجٹ ہے اس میں میری گزارش  TMAالحمدللہ اپنے گھرو  کو واپس جا چکے ہیں۔ جو 

اؿ کی نشاندہی پر سکیمیں بنائی  ،پر identificationہے کہ  ہمار  صوبائی اسمبلی کے ممبراؿ کی 

 اس کو رکھا جائے۔ پرقاعدہ طور جائیں۔ بجٹ میں با

 بہت شکریہ۔ ملک اختر صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:شکریہ۔ جناب سپیکر!میں آج آپ کے توسط پارلیمانی سیکرٹری برائے فنانس

منعقد کروانے پر مبارکةد   Pre Budget Sessionسے معزز ایواؿ کو ایک بامقصد، مفید اور کامیاب 

کا انعقاد کیا تاکہ  Session ۔ جمہوری روایات کو آگے ڑیھاتے ہوئے اس ساؽ بھی ہم نے اس دیتا ہو

ہم فاضل ممبراؿ کی آراء سے مستفید ہوسکیں اور اؿ کی روی م میں بجٹ بنایا جاسکے۔ یہ نہایت خوش 

  میں ہمار  فاضل ممبراؿ نے بھرپور شرکت کی، انی  یمتی Pre Budget Sessionآئند بات ہے کہ 
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آراء سے اس ایواؿ کو آگاہ کیا اور بہت مثبت تجاویز پیش کیں۔ مجھے امید ہے کہ جیسے جیسے یہ روایات 

آگے ڑیھیں گی ہم ایک متوازؿ، ترقیاتی اور فلاحی بجٹ اس صوبے کی عواؾ کو دینے کے اہل ہوسکیں 

 گے۔  

نے میں  اہم جناب سپیکر!جیسا کہ آپ کے علم میں ہے کہ بجٹ حکومت کی سمت متعین کر 

 اخراجاتکردار ادا کرتا ہے اور حکومت کی کوشش ہوتی ہے کہ ایک ایسا بجٹ پیش کیا جائے جس میں 

اور محاصل میں توازؿ ہو۔ میں معزز ممبراؿ کا مشکور ہو  کہ انہو  نے انی  آراء سے حکومت کو بجٹ 

میں معزز ایواؿ کو یقین  ہو  کہمیں مدد دی۔ میں معزز ایواؿ کو یقین دلاتا  دینےprioritiesیزکوتجاو

میں اؿ تجاویز کو مد نظر رکھا جائے گااور اس  11-2010دلاتا ہو  کہ آئندہ بجٹ برائے ما گ ساؽ 

 توقعات پر پورا اتر سکے ۔   بات کی بھر پور کوشش کی جائے گی کہ حکومت منتخب ایواؿ کی

 کٹر ک کی نشاندہی کی جن جناب سپیکر!یہ امر بھی خوش آئند ہے کہ معزز ممبراؿ نے ایسے 

میں بہتری لانے سے مجموعی طور پر صوبے کا معاشی ،معاشرتی اور سماجی ڈھانچہ مضبوط ہوسکے ۔ میں 

طور پر خواتین ممبراؿ کا شکریہ ادا کرنا چاہتا ہو  کہ انہو  نے بجا طور پر خواتین اور بچو  کو در  صخا

کوئی شک نہیں کہ انہیں ترقیاتی دھار  میں شامل کئے  پیش مسائل پر آواز اٹھائی ہے اور اس امرمیں 

 بغیر صوبائی ترقی ادھوری اور نامل ط رہے گی ۔

جناب سپیکر!میں اس معزز ایواؿ کو یہ بتانا چاہتا ہو  کہ فاضل ممبراؿ کی بجٹ محاصل اور  

شش کی جائے اور یہ کوگاطور پر غور کیا جائے  کے متعلق جو مثبت تجاویز ہیں اؿ پر خصوصی اخراجات

 کو مزد  مضبوط کیا جائے گا physical discipline اور  physical managementگی کہ 

حقیقت پسندانہ ہو اور ترقیاتی  estimateاور  اس امر کی بھی بھر پور کوشش کی جائے گی کہ بجٹ 

 اضافہ کے سکیمیں بروقت مل ط ہوسکیں ۔ میں اس ایواؿ کو یہ یقین دلاتا ہو  کہ صوبائی محاصل میں

کو کنٹروؽ کیا جائے گا۔ جیسا کہ وزیر خزانہ صاحب نے  اخراجاتکو وسیع اور غیر ترقیاتی  tax net لئے

 تقریر میں واضح کیاتھا کہ اس معزز ایواؿ کے اراکین اور ماہرین حیسیشن کی افتتا Pre budgetانی 

کرنے کے لئے بنائی ئی  ہیں  rationalizeکو  اخراجاتاقتصادیات پر مشتمل مختلف کمیٹیا  ریونیو اور 
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۔ میں اس ایواؿ کو یہ بھی یقین دلاتا ہو  کہ اؿ کمیٹیو  کی  سفارشات کو جلد از جلد عملی جامہ پہنایا 

 جائے گا۔

جناب سپیکر!سالانہ ترقیاتی پروگراؾ کے بار  میں دی ئی  تجاویز کے بار  میں چند  

ز اراکین نے جنوبی پنجاب اور سبتاًککم ترقی یاتہ  اضلاع دوراؿ بحث معز ۔گزارشات پیش کرنا چاہتا ہو 

کے لئے فنڈز کی تقسیم کا ذکر کیا ہے تو اس ضمن میں یہ عرض کرنا چاہو  گا کہ حکومت پنجاب نے اگلے 

ما گ ساؽ کےترقیاتی پروگراؾ کے لئے جن ترجیحات کا تعین کیا ہے اؿ میں صوبہ کے ام ؾ علاقو  اور 

میں اضافہ کے لئے زیادہ سے زیادہ   بنیاد پر ترقی دینا ،غربت میں کمی اور روز گارطبقو  کو برابری کی

مواقع پیدا کرنا سرفہرست ہیں ۔ قائد حزب اختلاػ چودھر ظہیر صاحب نے جو تجاویز دی تھیں اؿ 

کرنے  computerizeکو  land recordکے بار  میں عرض کرتا چلو  کہ حکومت پنجاب نے 

 Land Record Managementزائد لاگت سے ایک منصوبہ جس کو  ارب سے۔6کے لئے 

Information System  کا ناؾ دیا گیا ہے اس پر عملدرآمد کرنے کے لئے جو اؿ کے تحفظات تھے

ارب روپے سے زائد خرچہ آرہا ہے اس منصوبہ کی ۔6عملدرآمد کررہی ہے  اور اؿ پر  اؿ پر حکومت 

 ہوچکی ہے اور اس طرح دوسر  منصوبہ جات جیسے لاہور میں منظوری بھی2009ایکنک سے اگست 

کے قیاؾ کا ذکر کیا گیا اؿ پر تیزی سے عملدرآمد  Cardiology Centreرنگ روڈ اور وزیر آباد میں 

خرچ کئے  روپے کروڑ46ارب اور ۔23جاری ہے اور لاہور رنگ روڈ پر حکومت نے پچھلے دو ساؽ میں 

سے زائد کا تخمینہ لگایا  گیا ہے اور رقم بھی مختص روپے ارب ۔12اس مد میں  تقریتبھی اور اس ساؽ 

لایئوسٹاک اور فنی تعلیم کے شعبو  میں حکومت خصوصی توجہ  ،کردی ئی  ہے اور اسی طرح زراعت

کروڑ روپے مختص کئے گئے ہیں جن کے 30ارب ۔2شعبہ زراعت کے لئے اس ساؽ  ۔د  رہی ہے

 ۔جیسے دوسر  منصوبے زیر عمل ہیں Drip Irrigationاور  Sprinkle Irrigationتحت 

 Researchاسی طرح حزب اختلاػ کے ایک معزز رکن نے جنوبی پنجاب کے لئے چاوؽ کے 

Centre  کروڑ روپے کی 14کے قیاؾ کا ذکر کیا تھا تو میں یہ بتاتے ہوئے خوشی بھی حسوس کررہا ہو  کہ

کی منظور ی ہوچکی ہے اور اس منصوبہ پر  Rice Research Instituteلاگت سے بہاولنگر میں 

عملدرآمد کے لئے موجودہ ما گ ساؽ میں پانچ کروڑ روپے سے  زائد رقم جاری کی جاچکی ہے۔اسی طرح 
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ارب روپے سے زائد رقم مختص کی ئی  ہے ۔2لائیوسٹاک  منصوبہ کےشعبہ میں موجود ما گ ساؽ میں 

 کا قیاؾ عمل میں آرہا ہے اور اس کے علاوہ چوتاؿ جس میں جنوبی پنجاب میں ایک ویٹرنری یونیورسٹی

کروڑ روپے زائد کی لاگت سے دو منصوبہ جات شروع کئے جارہے 67میں لائیوسٹاک کی ترقی کے لئے 

کافی ممبراؿ نے انی  آراءسے اس ایواؿ کو آگاہ کیا۔ حکومت اس لئے بھی فنی تعلیم کی ترویج کے  ۔ہیں

کروڑ روپے مختص کئے 30ارب ۔2توجہ د  رہی ہے اور اس کے لئے شعبہ کی ترقی کے لئے خصوصی 

کروڑ روپے نئی سکیمو  کے لئے رکھے گئے ہیں اور نئے سنٹرو  کے قیاؾ کے علاوہ 55گئے ہیں جن میں 

س اور اساتذہ کی تربیت بھی فنی تعلیم کا اہم جز اس میں رکھا 
نٰت 
سل

موجودہ سنٹرو  کا درجہ ڑیھانے اور نیا 

 گیا ہے۔

 ارب روپے کا۔5ب سپیکر!حکومت نے اس ساؽ جنوبی پنجاب کی ترقی کے لئے جنا 

 خصوصی پیکیج شروع کیا اور یہ رقم روا  ساؽ کے سالانہ ترقیاتی پروگراؾ کے علاوہ ہے اور اس اضافی 

 نئے منصوبے شروع کئے جارہے125رقم سے جنوبی پنجاب کے  اضلاع میں مختلف شعبو  میں  

 پر عملدرآمد کے لئے یہ رقوؾ متعلقہ محکمو  کو جاری کردی ئی  ہیں ۔ دوراؿ ہیں اور اؿ سکیمو  

بحث یہ تجاویز بھی سامنے آئی تھیں کہ ہر یون م کونسل میں لڑکو  اور لڑکیو  کے لئے ایک ہائی سکوؽ  

ت ہیں، کا قیاؾ یقینی بنایا جائے تو سماجی شعبہ کی ترقی میں حکومت کی اولین دلچسپی ہے اور اولین ترجیجا

ارب سے ۔23فیصد سماجی شعبہ کے لئے مختص ہے جس میں 46موجودہ ما گ ساؽ کے ترقیاتی بجٹ میں

زائد تعلیم پر خرچ کئے جارہے ہیں اور یون م کونسل کی سطح پر لڑکو  اور لڑکیو  کے لئے ہائی سکولز کے 

 اس پر عملدرآمد کیا جائے قیاؾ کی تجویز اگلے ما گ کے ترقیاتی بجٹ میں انشاءاللہ اس پر غور کر کے

 ۔)نعرہ ہائے تحسین(گا

 Mobile Healthکروڑ روپے سے زائد کی لاگت سے 47جناب سپیکر!صحت کے شعبہ میں

Units اس طرح انشاءاللہ موجودہ ما گ ساؽ میں ہی ڈیرہ غازی خاؿ، کی سکیم شروع کی جارہی ہے 

کیا جارہا ہے جس کے لئے فنڈز مختص ہوچکے  گوجرانوا ج میں نئے میڈیکل کاجز  کے منصوبہ پر کاؾ شروع

 کا نیا اور جدد  ہسپتاؽ کا  bedsارب سے زائد مالیت کے تین سو ۔3ہیں اور علاوہ ازیں بہاولپور میں 

 ہسپتاؽ کیDHQپر مشتمل ایکbeds 268قیاؾ بھی عمل میں لایا جارہا ہے ۔ملتاؿ میں بھی
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establishmentایک کا کاؾ بھی جاری ہے اور ساتھ ساتھ Kidney Centreقیاؾ عمل میں  کا

بن  instituteہے اس کے مقابلے کا ایک Kidney Centreلایا جارہا ہے اور جوکہ سندھ میں جو 

 Kidneyرہا ہے۔ میں سمجھتا ہو  کہ  جو جنوبی پنجاب کے لئے اس گورنمنٹ کا تحفہ ہے۔اس میں 

Transplant, Cancer Treatment مسائل میں مبتلامر  ہیں  اور وہ لوگ جو  گردو  کے

 ملے گی  اور اؿ کا علاج مکن ہوسکے گا۔ supportاؿ کو وہا  پر ڑیی 

جناب سپیکر!میں اس ایواؿ کواس امر سے بھی آگاہ کرنا چاہتا ہو  کہ محکمہ خزانہ اور  

P&D  کی  کو ہدایات جاری کردی ئی  ہیں کہ وہ صوبے کی مجموعی مالیاتی صورتحاؽ اور ترقیاتی سکیمو

  پیشرفت کے بار  میں فاضل ممبراؿ کووقتاًفوقتاً آگاہ ضرور کریں اور اس سلسلے میں متعلقہ محکمہ

گروپ میٹنگ کا شیڈوؽ متعین کریں گے اور مجھے امید ہے کہ اس عمل سے فاضل ممبراؿ کو اس ساؽ 

صل ہوسکے کے بار  میں بہتر آگاہی حا physical spaceصورتحاؽ اور اگلے ساؽ کی   کی مالیاتی

 گی۔

کا ذکر بھی کرنا چاہو  گا  subsidiesجناب سپیکر!میں یہا  پرسماجی ترقی کے حوالے سے 

پر  food stamps schemeبھی دی ہوئی ہیں جس میں  subsidiesکہ اس گورنمنٹ نے

دی  بلین روپے4اور ندمؾ پر بلین روپے7.5سستی روٹی سکیم پروگراؾ پر بلین روپے14.2

 

 سد
ست

دی 

ارب روپے کے فنڈز مختص کئے گئے  ایک اور پبلک ٹرانسپورٹ کے لئے ابھی حاؽ ہی میں جارہی ہے

 پز  گا۔  impactڑیا اچھا  overallہیں اور اس کا انشاءاللہ 

جناب سپیکر!مجھے پوری امید ہے کہ اس عمل سے ہمیں ایک متوازؿ اور حقیقت پسندانہ  

سیشن کی اس روایت کو  Pre Budget یقین ہے کہبجٹ بنانے میں بھرپور مدد ملے گی اور مجھے یہ بھی

کو یقینی بنایا جا سکے اور oversight مسلسل آگے ڑیھایا جائے گاتاکہ بجٹ سازی کے عمل میں اسمبلی کی

عوامی امُنگو  اور خواہشات  کا ترجماؿ بجٹ کیل د دیا جا سکے ۔ میں ایک بار پھر فاضل ممبراؿ کا تہہ دِؽ 

  کہ انہو  نے بھرپور حصہ لیا اور  انی  آراء سے مستفید کیا  اور آپ کا بھی بہت سے شکریہ ادا کرتاہو

 یہبہت شکر

 جی ، بہت شکریہجناب ڈپٹی سپیکر:
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کی لیکن بہت افسوس speechجناب سپیکر !میر  فاضل بھائی نے بہت اچھی محترمہ فوزیہ بہراؾ:

 development fundsکی بات ہے کہ تینو   صوبو   اور مرکز میں خواتین ممبراؿ کو

ئ

جا رہے   دیٰ

ہیں۔ یہا  خواتین کی طرػ داری تو  ڑیی کر دی ئی  ۔ اؿ کی  حمایت کا  شکریہ ادا  کیا گیا  لیکن آج انہو  

نہیں کیا ۔  جن فنڈز کا  ظاہر مختص کرنے کا کوئی ارادہ development fundsنے خواتین کے لئے

 خواتین کو نہیں  خواتین سے وعدہ کیا گیا تھا وہ بھی آج تک

ئ

گئے  لہذا یہ جو انہو  نے سب  کچھ پزھا  دیٰ

 ہے میں  اس کو خواتین ممبر اؿ کے حوالے  سے  رد کرتی ہو ۔ 

 جی ، بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر :

جناب سپیکر !میں معزز رکن کو  یہ بتا نا چاہو  گا اخترملک(:محمد)ڈاکٹر پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ 

 روپے  خواتین کے فنڈز کے لئے مختص کئے جا چکے ہیں۔ ملین 7کہ 

 آپ نے ذکر نہیں کیا۔محترمہ فوزیہ بہراؾ:

بحث  میں ہم نے آپ سے Pre Budget:اخترملک(محمد)ڈاکٹر پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ 

 تو نہیں دیا ۔  projectتجاویز  گ تھیں ۔ آپ نے کوئی منصوبہ یا اپنے حلقہ کا کوئی

 میں نے بہت دئیے ہیں۔ زیہ بہراؾ:محترمہ فو

آپ کی جو آراء ہیں اؿ کو مدنظر  رکھتے ہوئے :اخترملک(محمد)ڈاکٹر پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ 

 کیا ہے۔ wind upہم نے اس کو 

 تو آپ نے  تقریر  میں ذکر کرنا تھا۔ محترمہ فوزیہ بہراؾ:

 بی بی !آپ سپیکر   سے بات کریں ۔ :(اخترملکمحمد)ڈاکٹر پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ 

 اؿ کی بات ختم ہونے دیں پھر آپ بات کر لیں ۔ جناب ڈپٹی سپیکر :

ملین روپے خواتین کے لئے مختص کر 7ہم نے  :اخترملک(محمد)ڈاکٹر پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ 

 

ئ

 ہوئے ہیں اور انشاء اللہ اؿ کو مل جائیں گے۔  دیٰ
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 Discussion on a matter of public importanceکے بعد اب اس:ڈپٹی سپیکرجناب 

arising out of Adjournment Motion No. 62/10.  کو جناب احمد 6818فروری ۔11مورخہ

خاؿ بلوچ ایم پی ا  نے کھاد کی ڑیھتی ہوئی قیمتو  کے بار  میں تحریک التوائے کار 

کو قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی 6818فروری ۔18پیش کی تھی جسے اسمبلی نے مورخہ 62/10نمبر

کے تحت دو گھنٹے کی بحث کے  لئے منظور کر لیا تھا اور اس کے لئے آج کا دؿ 78کے قاعدہ1778پنجاب 

 مقرر کیا گیا تھا ۔ جناب احمد خاؿ بلوچ انی  تحریک پیش کریں۔ 

 

 سے پیدا ہونے والے 62/10تحریک التوائے کار نمبرکےتحت 87قاعدہ 

 مہ کے معاملہ پر بحث کے لئے تحریک کا پیش کیا جانااہمیت عا

میں یہ تحریک پیش کرتا ہو  بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔  شکریہ ۔ جناب سپیکر!جناب احمد خاؿ بلوچ :

 کہ:

 62/10"اسمبلی اب انی  کارروائی  لتویی کر  تاکہ تحریک التوائے کار نمبر 

 معاملہ  پر بحث کی جا  سکے۔"میں فوری اہمیت عامہ )کھاد کی  مہنگائی(کے 

 یہ تحریک پیش کی ئی  ہے کہ: جناب  ڈپٹی سپیکر:

 62/10"اسمبلی اب انی  کارروائی  لتویی کر  تاکہ تحریک التوائے کار نمبر

 میں فوری اہمیت عامہ )کھاد کی  مہنگائی(کے معاملہ  پر بحث کی جا  سکے۔"

 یہ تحر یک پیش کی ئی  ہے اوراب سواؽ یہ ہے کہ :

 62/10"اسمبلی اب انی  کارروائی  لتویی کر  تاکہ تحریک التوائے کار نمبر 

 میں فوری اہمیت عامہ )کھاد کی  مہنگائی(کے معاملہ  پر بحث کی جا  سکے۔ "

 )تحریک منظور ہوئی (

MR. DEPUTY SPEAKER. The motion moved is that the 

Assembly do now adjourned. 
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چ انی  بحث کا  آغاز کریں ۔ دیگر جو مقرر ین تقریر کرنا چاہتے ہیں وہ اب جناب  احمد خاؿ بلو

اپنا ناؾ مجھے بھجوادیں ۔ معزز اراکین کی اطلاع کے لئے دوبارہ عرض ہے کہ اس بحث  کے لئے زیادہ سے 

 بلوچ صاحب !  ،زیادہ وقت دو گھنٹے ہے۔ جی

 

 سے پیدا ہونے والے 62/10تحریک التوائے کار نمبر

 عامہ کے معاملہ پر بحثاہمیت 

:بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔ جناب سپیکر !یہ اتنا اہم  معاملہ ہے  اب اتنے  کم بند  جناب احمد خاؿ بلوچ 

ہی ہے  کاشتکارآبادی کا معاملہ ہے۔ یہ فیصد80بیٹھے ہیں اگر یہ  بحث کل ہو جاتی تو زیادہ بہتر تھا  کیونکہ یہ 

ملک کی خدمت کرتا ہے ۔ شہرو  میں رونقیں  لاتا ہے ، فیکٹریا  چلاتا جو انی  زندگی قرباؿ کر کے اپنے 

 والا نہیں ہوتا ۔  کاشتکارہے لیکن افسوس  یہ ہے کہ 

س
س

طبقہ ابھی پانی کے  لئے  رو رہا  کاشتکارطبقہ کی کوئی سُُ

 ہو رہی  تھی  ، ڈیزؽ کے ریٹ  اتنے ڑیھا  load sheddingتھا، بجلی  نہیں تھی

ئ

 لئے وہ ترس ،پانی کے  دیٰ

رہا تھا  اور سوچ رہا تھا کہ میں زیور بیچ کر انی  فصل کاشت کرو  ۔ اس نے  فصل  تو کاشت کر  گ  لیکن جب 

کھا د کاٹائم آیا تو مجھے افسوس ہے کہ ام ؾ محکمے ویسے تو کاشتکار کو کہتے ہیں کہ یہ ملک کی معیشت میں ریڑھ 

اؿ کے متعلق نہیں سوچا ۔ اورنے اؿ کی یر  خواہی نہیں کی  کی ہڈی کی حیثیت رکھتا ہے لیکن کسی محکمے

 رہی تھی وہ -/1900جنوری تک ڈی ا  پی کھاد کی جو بوری  ۔68
ِ
جنوری کو ۔66روپے کی ب 

روپے  کی  ہو ئی  ۔  ڈی ا  پی کھاد ایک ایسی کھاد ہے جس کے بغیر  کوئی فصل بھی تیار نہیں ہو -/2600

ی ہو ۔ کاشتکار کیا بیچ کر  اور کوؿ کوؿ سی چیزیں خرد    ،کیا سکتی چاہے وہ  کاٹن  ، مکئی 

ھ
ک
ُ
م

، گنا  ، چاوؽ ، سورج 

ہے جس کے  کاشتکارکر  ؟ زمینی آفات کا مقابلہ کر  یا آسمانی آفات کا مقابلہ کر  ۔ ایک واحد 

گر کوئی زر پیرو  پر جوتا نہیں ہوتا ، صا پر کپڑ  نہیں  ہوتے لیکن  اپنے ملک کی خدمت کر رہا ہے۔ ا

 کاشتکارمباد ج آ رہا ہے تو وہ کاشتکار کی حنت  سے آ رہا ہے۔ مگر  افسوس ہے کہ جب بھی بجلی گرتی ہے تو  وہ 

کہا   کاشتکارپر گرتی ہے ، جب بھی مہنگائی آتی ہے  تو کاشتکار  سب سے زیادہ اس کی زد میں آتا ہے ۔ 

 حاؽ  یہ ہے کہ ایک ایکڑ کے لئے پانی  لے جاتے کاload sheddingجائے ؟ پانی انڈیا نے روک دیا ہے ۔

ہیں ابھی وہا  پر پہنچتا نہیں ہے تو ٹیوب ویل بند ہو جاتا ہے۔ ایک  ایکڑ کے لئے  دس  دس مرتبہ ٹیوب 
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کی  برداشت سے باہر ہے ۔ ڈیزؽ اس سطح پر پہنچ گیا  کاشتکارویل چلاتے ہیں۔ اگر اس کا حساب کریں تو وہ 

کے بس کی بات نہیں ہے ۔ وہ تو ڈیزؽ سے انی  فصل کاشت کر تا۔   کاشتکارخرد نا  ہے کہ اب  ڈیزؽ کو

۔ ڈیزؽ اس کے بس میں ہے نہ  تا۔  ہےیکٹر چلا نہ ہی ٹٹر تا۔  ہے اور چلاڈیزؽ  سے ٹیوب ویل  ،ہے

  نہ ہی نہرواورانی  ہو ئی  ہے کہ وہ بجلی سے انی  فصل کی پیاس بجھا تا۔  ہے Load shedding بجلی۔

میں پانی آ رہا ہے ۔ حالت یہ ہے کہ پہلے انڈیا نے ستلج کا  پانی روکا،پھر کابل کا روکا ،پھر چناب کا روک 

ک رہے ہیں ۔ خدا نہ کر  !جو  انڈیا چاہتا ہے اس کی مرضی 
ُ
دیا۔وہ ڈیم بنا رہاہےا ور ہمار  دریا  ر

لانا چاہتا ہے اور پاکستاؿ کے رقبے کو  پوری ہو یا اس کی سازشیں پوری ہو  ۔وہ تو پاکستاؿ میں قحط سا گ

ریگستاؿ بنانا چاہتا ہے ۔ میں انی  حکومت سے اور مرکزی حکومت سے یہ سفارش کرتا ہو  کہ مہربانی 

تباہ ہو گیا تو یاد رکھیں ملک کی  کاشتکارکریں پانی ، بجلی اور کھاد اؿ  چیز  و  کے با ر میں سوچیں ۔ اگر 

سکتی ۔ ملک کی  معیشت کو مضبوط کرنے کے کوئی ذرائع نہیں ہیں سوائے معیشت کبھی مضبوط نہیں ہو 

مضبوط ہو گا تو  کاشتکاراورکو خوشحاؽ کریں گے تو ملک خوشحاؽ ہو گا کاشتکارکو مضبوط کرنے کے۔  کاشتکار

ملک کی معیشت مضبوط ہو گی ۔ میری صرػ یہ گزارش ہے کہ آپ مرکزی حکومت کو یہا  سے ایک 

رت میں سفارش  کریں اور قرارداد بھیجیں کہ  پانی ، بجلی اور  کھاد کے مسئلہ کو پوری طرح قرارداد کی صو 

کنٹروؽ کیا جائے۔ ورنہ یاد رکھیں  جس طرح  کالا باغ ڈیم  نہ بنا کر بہت ڑیی غلطی کی،آج دریاؤ  کے 

۔ ملک ریگستاؿ بن  پانی کو بھی واپس نہ لا کر، اس پر کنٹروؽ نہ کر کے آپ ایک بہت  ڑیی غلطی کریں گے

سے مرکزی  Houseجائے گا ، ملک میں قحط سا گ آ جائے گی۔ میری گزارش یہ  ہے کہ ایک قرارداد اس 

  کو ھیجی  جا ئے ۔ بہت مہربانی حکومت

 جی ، بہت شکریہ ۔ میرا خیا ؽ ہے  کوئی اور  ممبر اس پر بات  ہی نہیں کرنا چاہتا ۔ جناب ڈپٹی سپیکر :

 جناب سپیکر !میں بات  کرنا چاہتاہو ۔ ؿ:رائےمحمد اسلم خا

 جی ،رائے محمد اسلم  صاحب !جناب ڈپٹی سپیکر :

جناب سپیکر!ہم احمد خاؿ بلوچ صاحب کی قرار داد کی مل ط طور پر تائید کرتے رائے محمد اسلم خاؿ:

ط ہوگا اورپنجاب وہ مضبوط ہوگا  تو پنجاب مضبو ،انؿ کی معاشی حالت بہتر ہوگی ،کاشتکارہیں۔ بلا شبہ اگر 
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اور مطالبہ  کی معیشت بہتر ہوگی ۔ ہم اس قرارداد کا بھر پور ساتھ دیتے ہیں  اور  بھر پور تائید کرتے ہیں

بحث Pre Budget جبکرتے ہیں کہ مرکزی حکومت کو بھی اس امر کی سفارش کی جائے ۔آج 

بھلائی کے لئے  زیادہ سے زیادہ کی  کاشتکارہو رہی تھی تو پنجاب کے بجٹ میں بھی  زراعت کے لئے  پر

جو مرکز یا صوبہ مختلف  صورت میں  بھیک کے طور پر، میں یہ سمجھتا subsidiesفنڈز رکھے جائیں  اور وہ 

سے subsidiesاور سے صوبے نہیں چلتےsubsidies،سے ملک نہیں چلتےsubsidiesہو  کہ 

کھاد کی   ،لئے بجلی مفت کر دی جائے کے کاشتکارکی بجائے subsidiesقومیں مضبوط نہیں ہوتیں۔ اؿ 

کو  کاشتکارکئے جائیں ۔ اگر آپ provideاچھی قسم کے بیج مفت   اورقیمتیں کم کر دی جائیں

facilitiesی کے  کاشتکارانؿ کو سہولتیں دیں گے  تو انشاء اللہ بہتری آئے گی۔ آج جو ،دیں گے

ایک  ، وقت نہیں بھوا ج جب ایک ڈکٹیٹر نے حالات ہیں  پنجاب ہی نہیں بلکہ پور  پاکستاؿ میں  مجھے

فوجی آمر نے  دریاؤ  کے پانی کی تقسیم کا معاہدہ کیا تھا  اس وقت جو دریا  پاکستاؿ کے حصے میں آئے تھے  

 اؿ میں سے تو انڈیا کو ۔۔۔

 پر جناب چیئرمین  سید حسن مرتضیٰ کرسی صدارت پر متمکن ہوئے ( مرحلہ)اس 

  محمد اسلم صاحب!انی  بات جاری رکھیں۔جی رائےجناب چیئرمین:

اور  تڑیی خوشی ہوئی ہے کہ  آپ چیئرمین کی کرسی پر ہیں اور میں انی  گزار شارائے محمد اسلم خاؿ:

 معروضات  پیش کر رہا ہو ۔

جناب چیئرمین!جس وقت  پانی کی تقسیم کا معاہدہ  ہوا  اس وقت ملک میں جمہوریت نہیں تھی        

جب اس آمر نے ہندوستاؿ کے ساتھ یہ  ۔ نمائند  اؿ ایوانو  میں موجود نہیں تھےاس  وقت منتخب

معاہدہ کیا  اور جو دریا پاکستاؿ کے حصے میں آئے اؿ میں سے تو ہندوستاؿ کو  پینے کے لئے بھی پانی دیا گیا  

اؿ میں سے  پاکستاؿ کو  ی کے لئے بھی پانی دیا گیا  لیکن جو دریا انڈیا کے حصہ میں آئے  کاشتکاراؿ کو تو 

ی کے لئے پانی دیا گیا  نہ پینے کے لئے پانی دیا گیا  اور جس طرح آج انہو  نے پاکستاؿ کے حصے کا کاشتکار

آج ،پانی بھی روک رکھا ہے ۔ اس پر بھی مختلف پراجیکٹ بنا رہے ہیں  آج جمہوری ایواؿ موجود ہیں

 منتخب حکوتیں  ہیں ۔ آج بلاشبہ ہماری حکوتیں  آج ملک میں اور صوبو  میں ،ملک میں جمہوریت ہے 

پر  پور  ملک کی عواؾ بھی اؿ کے issueاس کے لئے کوشا  ہیں  لیکن میں کہتا ہو  کہ آج اس 
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پر اس وقت جدوجہد نہ کی ئی   اگر اس پر اب بھی کوئی صحیح فیصلہ نہ issueساتھ ہے  اور اگر اس پانی کے 

ہم نے آنے وا گ نسلو  ۔ویراؿ ہو جائے گا اورکبھی سونے کی چڑیا تھی  وہ بنجر  گیا  تو کل وہ پاکستاؿ جو کیا

ہم نے   آئندہ کے لئے پاکستاؿ کو مضبوط کرنا ہے  تو اس کے لئے ضروری ہے  کہ آج  اورکو بچانا ہے

پر پانی کے لئے  پاکستاؿ کے شہریو  کی issueلیں  بلکہ اس standہماری منتخب حکوتیں   اس کے لئے 

سے منسلک ہے issueوزی اور روٹی کے لئے  کچھ کریں کیونکہ پاکستاؿ کے شہریو  کی روزی روٹی اس ر

۔ میں کہتا ہو  کہ اگر حکومت پاکستاؿ کو اس مسئلے پر انڈیا سے جنگ بھی لڑنا پز   تو پیچھے  نہیں ہٹنا 

منتخب  وزیر اعظم ،ہے منتخب صدر پاکستاؿ  ،منتخب حکوتیں  ہیں  ،۔ آج چونکہ ڈکٹیٹر نہیں ہےچاہئے

اپنے بھائیو  سے   ،سے Houseاعلیٰ ہیں تو میری   آپ کی وساطت سے ئےمنتخب وزرا اورپاکستاؿ ہے 

زور اپیل ہے  کہ جناب احمد خاؿ بلوچ صاحب کی قرار داد  کی بھر پور  حمایت اس ایواؿ پُر اورگزارش 

پر  اکٹھے issueجواؿ  اور پاکستاؿ کی پوری عواؾ  اس ہر بوڑھا  ہر نو ،چونکہ پنجاب کا ہر بچہ چاہئےمیں کرنی 

   تحد  ہیں۔ شکریہ جناب چیئرمین!ہیں

 جناب کھر صاحب!جناب چیئرمین:

  ف افضل الة و  لا الہ الااللہافضل الرکر o الرحیمبسم اللہ الرحمٰنبلاؽ احمد کھر:ملک 

 ۔ع ی سیدوا محمد فآلہ فصاحبہ فس م یم ص ھال

یہ۔ میں آپ کا انتہائی مشکور ہو  کہ آپ نے مجھے ٹائم دیا  اور میں جناب چیئرمین!بہت شکر

آپ کی وساطت سے جناب  احمد خاؿ بلوچ صاحب کو خراج تحسین پیش کرتا ہو   کہ انہو  نے پنجاب 

پنجاب کے  عواؾ اور پنجاب کے اؿ لوگو  کا مسئلہ اٹھایا ہے جن سے پنجاب کے ،و کاشتکارکے غریب 

انہیں خراج تحسین پیش کرتا ہو   اور  یہ بھی مجھے بہت افسوس ہوا   ۔میدیں وابستہ ہیںکروڑ عواؾ کی ا9

میں ممبراؿ کی جو تعداد ہے  وہ نہ  Houseہے کہ  اس اہم مسئلے پر بحث ہو رہی  ہے اور اس وقت معزز 

تھ فیصد اراکین کی  جو تعداد ہے وہ زراعت کے سا80کے  Houseہونے کے برابر ہے جبکہ اس معزز 

اس  issueمنسلک ہے ۔ میں آپ کی وساطت سے وزیر موصوػ سے یہ گزارش کرو  گا  کہ یہ جو اہم 

floor پراٹھایا گیا ہے  اس پر عملی جامہ پہنانے کے لئے  کوئی پالیسی بنائی جائے ۔ کیونکہ قرآؿ مجید میں
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بسم اللہ کیا ہے۔  quoteاللہ تعالیٰ نے فرمایا ہے  اور علامہ اقباؽ نے اسے شاعرانہ انداز میں

 oان اللہ لا  یغیر  مابقوم حتی  یغیر  ما باوفسھمoالرحمه الرحیم

 خدا نے آج تک اس قوؾ کی حالت نہیں بد گ

 نہ ہو  خیاؽ جسے آپ انی  حالت  بدلنے کا

 

جناب سپیکر!اس ترقی یاتہ  دور میں  جب پاکستاؿ کا ہر بچہ  باشعور ہے اور اس معزز ایواؿ کی  

اس صوبے کی خاطر کیا کر   اور  لگائے ہوا ہے کہ ہمار  اراکین اسمبلی  اس ملک کی خاطرطرػ نظریں

رہے ہیں ۔ چند لمحے پہلے جب  آپ یہا  پر تشریف فرما تھے  تو آپ نے ہی فرمایا تھا کہ ایسی قانوؿ 

صوػ سازی  نہ کی جائے جس پر ہم عملدرآمد نہ کروا سکیں۔ میں اب آپ کی وساطت سے ہی  وزیر  مو

پنجاب کے غریب ،پنجاب کی خاطر ،صاحب سے یہی گزارش کرو  گا  کہ خدا را اب اس ملک کی خاطر

کی خاطر  کوئی ایسی پالیسی وضع کی جائے  جس سے اس کو  کاشتکاراس پنجاب کے غریب  اورعواؾ کی خاطر 

ور انی  فصل کی صحیح  اپنے بچو  کی ا  کاشتکارپنجاب کا غریب  ،فائدہ ہو سکے  اور پنجاب کے غریب لوگ

 لینا چاہتا۔ ڑیی مہربانی شکریہ طرح سے نشوونما کر سکے۔ میں زیادہ وقت آپ کا نہیں

 منڈا صاحب! جناب چیئرمین:

سب سے پہلے تو آپ کو کرسی  !جناب چیئرمین  ۔شکریہچودھری علی اصغر منڈا)ایڈووکیٹ(:

بھی appreciateدؽ کی گہرائیو  سے  سپیکر پربراجماؿ ہونے پر  مبارکةد پیش کرتا ہو ۔ہم آپ کو

کرتے ہیں ۔اس وقت جو زراعت پر بحث چل رہی ہے میں چند ایک گزارشات  جناب کی وساطت سے  

حکومت وقت سے کرنا چاہو  گا ۔ ہمار  جناب معزز وزیر صاحب تشریف رکھتے ہیں میں پہلے بھی دو 

کبھی بھی پنجاب پر معیشت کے لحاظ سے  کوئی پر یہ بات کر چکا ہو   کہ اگر floorتین دفعہ اسمبلی کے 

ہے  جو پاکستاؿ کو بھی بچائے گا source of incomeا وقت آیا  تو زراعت ایک  واحد  اگر بُر

 ۔۔پانی کی کمی جو ہے۔اورپنجاب کو بھی  بچائے گااور

بجے 12ہے  آپ بے شک رات issueقطع کلامی معاػ ۔ بہت اہم !منڈا صاحب جناب چیئرمین:

 لیں  ڑیی تفصیل کے ساتھ اس پر گفتگو کریں۔ تک بو
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پانی کی کمی کا مسئلہ جو اس وقت پور  صوبہ میں  بلکہ چودھری علی اصغر منڈا)ایڈووکیٹ(:

۔ ہمار  ہمسایہ  ملک کے ساتھ ہمار  کچھ چاہئےپور  پاکستاؿ میں چل رہا ہے اس پر ہمیں توجہ دینی 

۔ اگر  چاہئےہیں  اؿ پر مل ط طور پر عملدرآمد کروانا treatiesمطالبات ہیں جو ہمار  اؿ کے ساتھ 

۔ اگر ہم نے آج پانی کا نہ سوچا اگر اس ملک کی چاہئےاؾ تحد ہ تک بھی جانا پز   تو ہمیں جانا ہمیں اقو

زراعت کے لئے ہم نے  پانی کا کچھ بھی بندوبست نہ کیا تو خطرہ یہ ہے کہ کہیں یہ ملک بھی  اھوڑپیا کی شکل  

کر جائے۔ اگر پانی نہیں ہے تو پھر زراعت بھی نہیں ہوگی ۔آپ اندازہ لگا سکتے ہیں  آپ کا تعلق نہ اختیار 

 ہمارا تعلق بھی ڈسٹرکٹ شیخوپورہ سے ہے  جو کہ ایک زرعی اوربھی ایک زمیندار گھرانے سے ہے 

اوار ہے لاہور کے ضلع ہے  زرعی علاقہ ہے ۔ ندمؾ ، سبزی ، چاوؽ  اور ہر قسم کے پھل وغیرہ کی جو پید 

گردو نواح میں ہم ہی  لوگ ہیں جو لاہور تک پہنچاتے ہیں  اور یہ جو ایک کروڑ کی آبادی کا شہر ہے  اس کو  

تو آپ اندازہ لگا سکتے ہیں   پھل شیخوپورہ اور قصور کی وجہ سے ہی  اؿ کو پہنچتی ہیں ،زرعی اجناس سبزیا 

تین فٹ نیچے جا رہا ہے  وہ کیو  جا رہا ہے ؟ وہ اس لئے جا رہا ہے  ہر ساؽ دو levelکہ اس وقت پانی کا جو 

ہے کہ آپ کے دریاؤ  میں  بالخصوص دریائے چناب اور دریائے راوی میں  پانی بالکل  نہیں ہے اگر ہم 

صاػ پانی بھی نے اس پانی کا بندوبست نہ کیا  تو زراعت تو ڑیی دور کی بات ہے انساؿ کو پینے کے لئے 

بلکہ صاػ کیا آنے والے کل میں جو حالات نظر آ رہے ہیں اؿ میں  انساؿ کو پینے کے لئے  نہیں ملے گا

اور اس پر کوئی  چاہئے، اس پر کوئی پالیسی بنانی  چاہئےہمیں اس پر سوچنا  ـکسی بھی قسم کا پانی نہیں ملے گا 

 ۔چاہئےصرػ باتو  میں وقت ضائع نہیں کرنا  چاہئےکاؾ کرنا 

زراعت کے حوالے سے یہ بات عرض کرنا چاہتا ہو  کہ ایک بات آپ  میں !جناب والا 

جو اور  میں تشریف رھنے  والے دوست Houseاس وقت  ،Houseپورا  ،کے ذاتی تجربے میں آئی ہو گی

اس بات کے گواہ ہیں کہ جناب وزیر اعلیٰ پنجاب نےپنجاب وہ  ہمار  میڈیا کے دوست بیٹھے ہوئے ہیں 

اور ام ؾ لوگ اس اچھی قیمت دینے  Houseپوراہم  ۔ؾ کا ایک بہت اچھا ریٹ دیاکروڑ عواؾ کو ندم 9کے 

  ـکرتے ہیںappreciateکے فیصلے کو

 :ندمؾ کا ریٹ تو مرکزی حکومت طے نہیں کرتی ؟جناب چیئرمین
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 supervision)ایڈووکیٹ(:جناب والا!ندمؾ کا ریٹ وفاقی حکومت کی چودھری علی اصغر منڈا 

کی اور پنجاب حکومت نے ہی  purchaseحکومت پنجاب نے اس کی  ـنے دیا ہے میں پنجاب حکومت

 ـکی ہے paymentاس کی 

 ـ:جناب والا!بلا شبہ ندمؾ کے ریٹ وفاقی حکومت دیتی ہےرائے محمد اسلم خاؿ

  ـ:منڈا صاحب کو پہلے بات مل ط کر لینے دیں پھر آپ کر لیناجناب چیئرمین

:جناب والا!اگر اس میں وفاقی حکومت کا حصہ ہے تو میں اؿ کو ()ایڈووکیٹچودھری علی اصغر منڈا

آئندہ ساؽ جو  ہے  کہ  ہمار  لئے لمحہ فکریہ کہ میں گزارش کرنا چاہتا ہو  ـکرتا ہو appreciateبھی

اس میں کوئی شک نہیں کہ  ۔چاہئےندمؾ کی فصل آ رہی ہے اس کی خرد  و فروخت پر ہمیں غور کرنا 

 وزیر اعلیٰ پنجاب اور اؿ کی یم  نے ڑیی حنت  کی ہےلیکن اس کے باوجود ڈلؽ ندمؾ کی خرد  کے لئے

اب اس   ـنے اس بہتی گنگا میں خوب ہاتھ دھوئےجنہو   میری مراد آڑھتی اور سرمایہ دار ہیں ،مین

اور اس ڈلؽ مین کا کردار مل ط طور پر ختم  چاہئےمیں ہمیں معقوؽ اتظامؾ کرنا purchaseساؽ ندمؾ کی 

 ۔چاہئےنا کر

آپ دیکھیں کہ مونجی کی خرد  میں ڈلؽ مین نے کیا کردار ادا کیا ؟ ڈلؽ مین نے وہ لوٹ مچائی  

اور وہ کاؾ کیا جو شاد  ہمار  ڑیو  کے ساتھ بنیا بھی نہیں کرتا رہا  لہذا میری استدعا ہے کہ اس کی قیمت 

ؾ زمیندار جو ندمؾ ، چاوؽ اور گنا پیدا مقرر کرنے کے ساتھ ساتھ چھوٹے اور درمیانے کاشتکار بلکہ وہ ام 

فصل کی پوری قیمت   اس کی اور اسے چاہئےکرتے ہیں اؿ سے اؿ کی مل ط فصل اٹھانے کی گارنٹی ہونی 

میں نے پہلے بھی ایک تجویز دی تھی کہ کوئی بھی شخص جب کوئی چیز پیدا کرتا ہے چاہے  ۔چاہئےبھی ملنی 

کی شکل میں یا کسی دوسری صنعت میں کوئی چیز پیدا کرتا ہے تو  garmentsوہ دوائی کی شکل میں ، کسی

کی قیمت مقرر کر تا۔  ہے لیکن  ایک بد قسمت انؿ ہے ، ایک بد  item، وہ صنعتکار ، انی  producerوہ

یہ جو پنسل میر  ہاتھ میں ہے جو بھی  ـقسمت زمیندارہے  جو انی  جنس کی قیمت مقرر نہیں کر تا۔ 

نکالنے کے بعد  اخراجاتکو بناتا ہے وہ اس کی ام ؾ قیمت نکالنے کے بعد ، اس کے ام ؾ صنعت کار اس 

وہ اس سے کم ریٹ پر اسے مارکیٹ میں فروخت نہیں کرتا لیکن ایک  ـاس کی قیمت مقرر کرتا ہے 
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ہے اور  بےچارا انؿ ہے جو اللہ تعالیٰ کے رحم و کرؾ پر ہوتا ہے ، جو موسمی حالات کے رحم و کرؾ پر ہوتا

یہ کتنی ڑیی بد قسمتی اور کتنی ڑیی بے چارگی کی  ـوہ انی  جنس کی ، انی  پیداوار کی  قیمت مقرر نہیں کر تا۔ 

پور  ملک میں جو انی  ڑیی پیداوار ہوتی ہے چاہے وہ سبزیو  کی شکل میں ہو ، پھلو  کی  ـبات ہے 

، چاوؽ کی شکل میں ہو ،آٹے کی شکل میں ہو ،  ہو  ، مونجی کی شکل میںہو ، جنس کی شکل میں  ہو  شکل میں

ندمؾ کی شکل میں ہو یا کسی بھی شکل میں جو چیز  پیدا کرتا ہے یا جو بھی اس کی پیداوار ہوتی ہے اسے انی  

اس سلسلے میں میری گزارش ہےکہ اس پر انؿ اور   ـچیز کا ریٹ مقرر کرنے کا اختیار نہیں ہوتا

 ۔کا قیاؾ عمل میں لایا جائے Agro Marketing Authorityزمیندار کی شراکت سے

 ـکر لیں wind up:میر  خیاؽ میں کافی بات ہو ئی  اب جناب چیئرمین

 ـآپ نے تو مجھے چھٹی دی تھی  !)ایڈووکیٹ(:جنابچودھری علی اصغر منڈا

 ـ:اس کا مطلب یہ تو نہیں کہ آپ چپ ہی نہ کریںجناب چیئرمین

دی )ایڈووکیٹچودھری علی اصغر منڈا

 

 سد
ست
(:جناب چیئرمین!میں ادب سے کہتا ہو  کہ آپ جو 

پہلے زراعت کے لئے ڈیزؽ ٹیوب ویل  ـد  رہے ہیں اب تو وہ بھی بہت کم فیلڈز میں رہ ئی  ہے 

 جاتے تھے ، کھاد ، بیج اور زرعی ٹریکٹرو  کی مد میں

ئ

دی پر دیٰ

 

 سد
ست

دی دی جاتی تھی لیکن اب  بھی  

 

 سد
ست

دی ختم کر دی ئی 

 

 سد
ست
دی نہیں لیتے   ـ ہے وہ ام ؾ 

 

 سد
ست
دی ختم کر دیں ہم یہ 

 

 سد
ست
  ـمیں کہتا ہو  کہ ام ؾ 

ہونے اور اس ایواؿ سے تعلق ہونے کی وجہ سے اننو  کی نمائندگی کرتے ہ میں پنجاب کا نمائند

خدا را ہمیں جنس کی وہ قیمت د   ـہوئے یہ کہتا ہو  کہ خدا کے لئے ہمیں انی  جنس کی قیمت د  دیں

اس کے ام ؾ  اورکے بعد  اخراجاتجو اس پر خرچ ہوتا ہے ، اس کے مل ط  ۔اس کی لاگت ہےدیں جو 

ہم اس  ـہم بہت زیادہ آمدؿ نہیں مانگتے ـنکالنے کے بعد ایک معقوؽ آمدؿ د  دیں اخراجات

کروڑ عواؾ کے  16کروڑ عواؾ کے ساتھ ، اپنے پاکستاؿ کی  9معاشر  اور انی  قوؾ کے ساتھ ، پنجاب کی 

آپ دیکھ لیں کہ ہماری لاگت کے بعد  ـمانگتے ہیں  shareتھ کوئی ظلم نہیں کرناچاہتے بلکہ ہم تو اپنا سا

تاکہ زمیندار بھی اپنے بچو  کا علاج معالجہ ، اؿ کی کتابو  ، فیسو  ، اؿ  ؟ کتنا دینا ہے net profitہمیں 

رہ انؿ ہے جس کی زندگی کا ایک بے چا  ـکے جوتے ، اؿ کے کپڑو  اور خوراک کا بندوبست کر سکے
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کا net profitجائز  جنس کی قیمت مقرر کرنے اور اس کےلیکن  یہ  انی   مل ط انحصار زراعت پر منحصر  ہے

  ـحقدار نہیں ہے

میں آخر میں یہ گزارش کرو  گا کہ   ـسن رہا ہو  بجا رہے ہیں اور میں bellجناب والا!آپ  

energy shortage ت کی وجہ سے ہماری صنعت بہت پیچھے جا رہی ہے لیکن اب ہمارا اور کئی اور وجوہا

دوسرا ڈیپارٹمنٹ جسے میں ایک بہت ڑیا فیلڈ کہو  گا جس سے ہمارا پورا ملک چلتا ہے ، جس کی وجہ سے 

آج ہم زندہ ہیں، جس کی وجہ سے ہمارا وقت عزت کے ساتھ گزر رہا ہے اگر ہم نے اس کی بہتری اور 

لئے ، اس میں آبپاشی نظاؾ بہتر کرنے  ت لانے کے لئے ، اس میں بہتر ریسرچ کےاس میں بہتر اقداما

،  اننو  کو سستے اور آساؿ اقساط پر زرعی  نہ کئےت اتظامما اچھے کے لئے ، اس میں کھاد اور بیج کے

 ، اننو  کے چھوٹے قرضو  کے سود معاػ نہ کئے تو وہ دؿ دور نہیں جب زراعت کا 

ئ

آلات نہ دیٰ

عت کے لئے ارزوہی حاؽ ہو گا جو آج ہم نے صنعت کا کر دیا ہے لہذا میری گزارش ہے کہ خدا رابھی 

اقدامات کئے ئے جدد  تقاضو  اور جدد  وسائل کو مد نظر رکھتے ہوئے  اور وقت کی نزاکت کو دیکھتے ہو

سے کوئی ایسا کاؾ جائیں اور بہتر پالیسی لے کر آئیں اور خاص طور پر اؿ کی قیمت مقرر کرنے کے حوالے 

ڑیی  ۔ک ہو جائےبناکر جائیں کہ ہماری آنے وا گ نسلیں دعائیں دیں اور ہمار  ملک کا مستقبل تا

 مہربانی ، شکریہ 

  ۔:وزیر زراعت!کیا زراعت کے یہ حالات ہیں ؟  ڑیا افسوس ہے جناب چیئرمین

شکریہ۔مجھے نہایت افسوس ہو جناب چیئرمین!)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:پارلیمانی سیکرٹری  برائے خزانہ

میں ممبراؿ کی تعداد بہت ہی کم  Houseزیر بحث ہے لیکن اس وقت  issueرہا ہے کہ اتنا اہم 

فیصد آبادی زراعت سے وابستہ ہے،اؿ کا دارومدار اور رہن سہن زراعت  70ہے۔ہمار  ملک کی 

موجود نہ ہونا انتہائی باعث  ممبراؿ کا  اس وقت ایواؿ میں ہمار   سے وابستہ ہے۔زراعت سے وابستہ 

افسوس ہے۔میں احمد خاؿ بلوچ صاحب کو خراج تحسین پیش کرتا ہو  کہ جب بھی اؿ کو موقع ملا 

پر آواز اٹھائی  forumہے،ہمیشہ انہو  نے اس شعبے کی بہتری کے لئے آواز اٹھائی ہے اور ہر

ر زندگی کے ہر شعبے میں یون م ہے۔ڑی  افسوس کی بات یہ بھی ہے کہ ہر محکمہ میں،ہر طبقہ میں او

موجود ہے لیکن واحد زراعت کا شعبہ ایسا ہے کہ جس کی  کوئی یون م ہے اور نہ ہی اؿ کی آواز کوئی اوپر 
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تک سنتا ہے۔ہم اگر اللہ تعالیٰ کی مہربانی اور لوگو  کی دعاؤ  سے  اس ایواؿ میں پہنچے ہیں تو ہمارا یہ 

یون م  کاشتکار رکھتے اس کی بات یہا  پر پہنچائیں۔زمیندار اور فرض بنتا ہے کہ ہم جس طبقے سے تعلق

ایسی ہوتی ہیں کہ جن کو وہ  زیادہ  دیر تک نہیں رکھ سکتے۔لائیو  productsبنا ہی نہیں سکتے کیونکہ اؿ کی 

ہی sourcesکر  گا؟اؿ کے پاس اس طرح کے storeسٹاک کو دیکھ لیں کہ کوئی دودھ کتنی دیر 

 کر سکیں storeکروا کر  processچیزیں ہیں کہ جن سے وہ اؿ کو  alternateاؿ کے پاس،ہیں

کر سکیں۔میں یہا  پر  storeانی  سبزیا   کاشتکارکا کوئی ایسا اتظامؾ ہے کہ جس میں  storageنہ ہی اور

اس بات کا  ذکر ضرور کرنا چاہو  گا کہ آپ نے دو ساؽ پہلے سڑکو  پر آٹے کے لئے لائنیں لگی ہوئی 

سے حالات تبدیل ہو گئے۔وفاقی حکومت نے  step تھیں۔وفاقی حکومت کے ایک دیکھی

cultivation  سے پہلے  ندمؾ کاproper rate announce   کر دیا جس کی وجہ سے زمیندارو

وار ہوئی ہے۔الحمدللہ آج انے اس میں زیادہ  دلچسپی  گ اوراس کے نتیجے میں ہماری ندمؾ کی ریکارڈ پید

ہوتا ہے تو ہمار  پاس اتنا  mishapکی فصل بہتر ہے،اللہ نہ کر  اگر کوئی اس طرح کا ہماری ندمؾ 

تو زمیندارو  کو  ذیر ہ  موجود ہے کہ ہم پچھلے ساؽ وا گ ندمؾ کے ساتھ یہ پورا ساؽ بھی گزار سکتے ہیں

میں خود دیا گیا اور زمیندارو  نے اس ملک کی عواؾ اور حکومت کو ندمؾ  incentiveایک چھوٹا سا 

کفیل کر دیا۔آپ کو یاد ہوگا کہ تین ساؽ پہلے کروڑو  ڈالر ندمؾ کی مد میں اس ملک سے باہر گئے اور 

ہو گیا۔میں آج یہ بھی بتاتے ہوئے فخر حسوس کرتا  coverسے یہ سارا معاملہ  stepایک چھوٹے سے

زمیندارو  نے  rateیادہ ہو  کہ آج کپاس کا جو ریٹ زمیندارو  کو ملا ہے تاریخ  میں کبھی اتنا ز

وصوؽ نہیں کیا ہوگا۔میں سمجھتا ہو  کہ یہ بھی اس حکومت کی ایک ڑیی کامیابی ہے۔چاوؽ کا کچھ 

 stockiestدنو  بحراؿ رہا اور وہ بحراؿ پیدا کرنے والے لوگ بھی کسی سے ڈھکے چھپے نہیں ہیں۔

and middleman تا ہے کہ میں کیسے زمیندار کو ہمیشہ زمیندار کی فصل پر آنکھیں گاڑھے بیٹھا ہو

 لوٹ لو ۔

جناب چیئرمین!احمد خاؿ بلوچ صاحب کی بات کو آگے ڑیھاتے ہوئے عرض کرو  گا کہ  

ڑیھایا گیا ہے یہ ڑیی زیادتی کی ئی  ہے۔منڈا صاحب  rateروپے فی بوری  -/600ا پی کا جو ی ابھی ڈ

متعین  قیمتکی  production کہ وہ انی  نے ڑیی اچھی بات کہی ہے کہ زمیندار کو یہ اختیار نہیں ہے
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کر سکے کہ اس پر کتنی لاگت  assessکر سکے۔ہمار  پاس کوئی ایسا ادارہ ہی نہیں ہے کہ جو اس چیز کو 

جا رہا ہے؟میں ذاتی طور پر ایسے زمیندارو  اور کاشتکارو  کو جانتا  returnآئی ہے اور زمیندار کو کتنا 

کا شکار ہو رہے ہیں۔میں سمجھتا ہو  کہ یہ جو ہمارا سفید پوش طبقہ ہو  کہ جو دؿ بدؿ زبو  حا گ 

 ہے،جن کا دارومدار  اسی زراعت پرہے وہ زواؽ پذیر ہو رہا ہے۔مجھے خوػ آ رہا ہے کہ جب یہ 

سفید پوش طبقہ اس ملک سے ختم ہو جائے گاتو اس وقت انقلاب آئے گا۔یہی سفید پوش طبقہ ہے جو کہ 

ڑیھتا جا differentمیں جو  ’’Haves’’ and “Have nos“ ا ہے۔اس انقلاب کو روکے کھڑ

کہ ہمار  محروؾ  چاہئےرہا ہے یہ صحیح نہیں ہے۔میں سمجھتا ہو  کہ ہماری کوئی ایسی پالیسی ہونی 

اور زمیندار اس   کاشتکارو  کے حوالے سے کوئی بورڈ بنایا جائے،ہمار  کاشتکارطبقو ،خاص کر 

متعین کریں۔ فرض کریں کہ اگر  ratesہ بیٹھ کر فصلو  کے بورڈکے ممبرز ہو  اور و

internationally  کسی فصل کی قیمت پوری نہیں ہے تو حکومت اس کوsubsidize  کاشتکارکر کے 

کر  تاکہ کم ازکم اؿ کے کھانے پینے کے لئے تو کوئی بندوبست ہو جائے۔میں زیادہ لمبی supportکو

 کافی ہو چکا ہے۔صرػ اتنا عرض کرو  گا کہ وفاقی سطح پر اور بات نہیں کرو  گا کیونکہ وقت بھی

 صوبائی سطح پر زرعی بورڈز ہونے 

ئ

ٰ
 

کے رحم  و کرؾ پر نہ چھوڑ دیا  middleman۔زمیندارو  کو چاہ

دیکھ  اخراجاتیہ زرعی بورڈ فصل کاشت ہونے سے لے کر فصل تیار ہونے تک اؿ کے  جائے۔

بعد فصل کی قیمت مقرر کر ۔یہ نہ ہو کہ ہماری فصل تیار ہو  کا تعین کرنے کے profitکر،مناسب 

بنائی  price committeesو  کو شامل کر کے کاشتکارجائے اور اسے خرد نے والا کوئی نہ ہو۔

و  کاشتکارجائیں۔میں اس ایواؿ کی وساطت سے یہ کہنا چاہتا ہو  کہ اگر آپ اس ایواؿ میں 

ب  نہیں بلکہ پور  پاکستاؿ کی عواؾ کے لئے ایک احسن کےپُرساؿ حاؽ بنیں گے  تو صرػ آپ پنجا

کا بھی  اخراجاتفصل کی قیمت مقرر کریں اور اؿ کے  price committeesقدؾ اٹھائیں گے۔یہ 

۔جس کا جتنا دؽ کرتا ہے وہ چاہئےقیمت ملنی  balanceکو اس کی فصل کی  ایک  کاشتکارتعین کریں اور 

جس کا دؽ کرتا ہے وہ انی  مرضی سے زرعی ادویات کی قیمتیں ڑیھا دیتا ڑیھا دیتا ہے اور  ratesکھاد کے 

کے لئے ڑی  مسائل  کاشتکارہے۔اسی طرح بیج بھی انی  ن  مانی قیمت پر فروخت کئے جاتے ہیں۔
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ہیں،آپ بھی اسی طبقے سے تعلق رکھتے ہیں۔تو اس ایواؿ کی وساطت سے میری  خواہش ہے کہ 

 اور اؿ سے تجاویز لینی چاہئےپر ہونی  levelو  کی شمولیت ہر کاشتکار

ئ

ٰ
 

 ۔شکریہچاہ

جی،وزیر زراعت صاحب!ڈاکٹر صاحب نے جو باتیں کی ہیں اؿ پر کچھ غور کریں  اور جناب چیئرمین:

اگرآپ زمیندارو  کے لئے کچھ کر سکتے ہیں تو ضرور کریں کیونکہ آپ بھی زمیندار ہیں اور ایک ذمہ 

 ۔چاہئےسکتے ہیں تو اپنے طبقے کے لئے آپ کو ضرور کرنا  دار جگہ پر فائز ہیں۔اگر کچھ کر

جناب چیئرمین!میں آپ کا شکرگزار ہو  کہ آپ نے مجھے موقع :احمد علی اولکھ(ملک )وزیر زراعت

اظہار خیاؽ کر  پرشروع کیا گیا ہے میں بھی  اس issueمیں کھاد کا جو  Houseدیا ہے کہ یہا  

نہیں ہیں  کہ پاکستاؿ کی  آراءویز دی ہیں۔اس میں کوئی دوسکو ۔معزز فاضل اراکین نے انی  تجا

کوئی اتنا  growth rateمعیشت کا دارومدار زراعت پر ہے۔صنعتی شعبے میں بہت زواؽ آیا اور اس کا 

نے  ہماری معیشت کو سنبھالا دیا ہے۔یہ ڑیی خوشی agriculture sectorخوش کن نہیں ہے،تاہم 

ہونے کی وجہ سے  growth rate 4.5 percent ہمارا میں agricultureکی بات ہے کہ 

کیا  processزراعت کو سنبھالا ملا ہے اور معیشت بہتر ہوئی ہے۔انڈسٹری میں تو مشینو  کے ذریعے 

 ی کھلی فضا میں ہوتی ہے۔اس کو پانی کی ضرورت ہوتی ہے، اس کے لئے بہترکاشتکارجاتا ہے لیکن 

سمی حالات کی ضرورت ہوتی ہے۔اس کے ساتھ فصل پر اچھے مواورماحوؽ کی ضرورت ہوتی ہے

بیماریا  حملہ کرتی ہیں اور موسمی اثرات بھی اس پر اثرانداز ہوتے ہیں۔اؿ وجوہات کے باعث 

و  کا یہ حوصلہ اور ہمت ہے کہ وہ  کاشتکارواقعی پاکستاؿ کے حنت  کش اور زراعت ایک مشکل شعبہ ہے

  رہے ہیں۔ی کرکاشتکارام ؾ تر مشکلات کے باوجود 

 منٹ ڑیھایا جاتا ہے۔ 15کا وقت  ایواؿجناب چیئرمین:

ی کر رہا کاشتکارجناب سپیکر!انؿ ام ؾ تر مشکلات کے باوجود :احمد علی اولکھ( ملک )وزیر زراعت 

ہے۔ زراعت اس لئے کٹھن ہے کہ ہماری زمینو  کی زرخیزی کم ہوتی جا رہی ہے، بہت ساری زمینیں 

میں شامل ہوگئیں جس کی وجہ سے ہماری زیر کاشت زمین کم ہو  housing societiesبے ترتیبی سے 

پر مسلسل بحث ہو رہی ہے اور پانی کے سلسلے میں ہندوستاؿ کی  issueئی  ہے۔ اس ایواؿ میں پانی کے 
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ہے لیکن  رہیmillion acre feet 18جارحیت بھی یہا  پر زیر بحث رہی ہے۔ ہمار  پانی کی اوسط 

دستیاب ہو رہا ہے۔ میں عرض کر رہا تھا کہ million acre feet 13کمی کے ساتھ فیصد34اب وہ 

زراعت بہت مشکل کاؾ ہے اور انؿ ڑیی حنت  اور ہمت سے زراعت کے ذریعے ملکی معیشت کو 

مکن  short term measuresدرکار ہیں جو long term measuresسنبھالا د  رہے ہیں۔ اس میں 

ہی اور پوری ذمہ داری کے ساتھ انجاؾ د  رہی ہے میں اؿ کا سرسری سا تھے انہیں حکومت ڑیی تند

اعادہ کرو  گا آپ دیکھیں کہ ہنگامی طور پر جو مکن تھا تو وزیراعلیٰ پنجاب نے انی  پہلی تقریر میں یہا  

House  میں یہ اعلاؿ فرمایا کہGreen Tractor Scheme ارب روپے کی۔2کے لئےcross balance 

subsidy لاکھ روپے  2فی ٹریکٹر دی جائے گی اور اس میںsubsidy 25ہوگی اور چھوٹے کاشتکار جن کی 

ہزار ٹریکٹر شفاػ قرعہ اندازی کے ذریعے فراہم 10ایکڑ بارانی زمین  تھی اؿ کو  50ایکڑ نہری زمین اور 

 کئے جائیں گے۔

 کتنی دی ئی  تھی؟ total subsidyاولکھ صاحب!:جناب چیئرمین

دی ئی  تھی اور قرعہ  subsidyارب روپے کی  ۔2!چیئرمین  جناب :احمد علی اولکھ(ملک )عت وزیر زرا

ہو گئے ہیں۔  deliverمیں گیا ہے باقی سب ٹریکٹر  courtاندازی انی  شفاػ تھی کہ صرػ ایک کیس 

اور سلسلے پور  پنجاب میں کوئی ایک شکایت بھی نہیں آئی کہ کوئی کہہ سکے کہ کہیں قرعہ اندازی یا کسی 

میں کہیں کوئی غلطی ہوئی ہے۔ اس کے ساتھ ساتھ زرعی آلات کے لئے ایک ارب روپے کی 

subsidy  دی جا رہی ہے اؿ میں ایسے بھی زرعی آلات ہیں جن میں بیج اور کھاد اکٹھے استعماؽ ہوتے

تی ہے۔ اسی کم استعماؽ کرنی پزتی ہے جس سے کھاد کی بچت ہو فیصد 35تا30ہیں جس سے کھاد تقریت 

کروڑ روپے 55کے لئے tunnel technologyاور  ploughsہیں، drillsطرح اؿ زرعی آلات میں 

 گئے ہیں جس سے کہیں ایک شکایت گئےرکھے 

ئ

ہیں جو شفاػ قرعہ اندازی کے ذریعے عملی طور پر دیٰ

ہے۔ وزیر اعلیٰ کیا جاتا redressبھی نہیں آئی اگر کہیں سے کوئی شکایت آتی ہے تو اسے فوری طور پر 

پنجاب کی زراعت اور انؿ کے ساتھ جو دلچسپی ہے اس حوالے سے انہو  نے اسی معزز ایواؿ میں 

اعلاؿ فرمایا تھا کہ اس صوبہ کو زرعی ادویات یا انسانی صحت کی ادویات میں ملاوٹ کو پاک کیا جائے گا۔ 

بنی ہیں، بند روڈ ہے ٹھوکر  inventoriesمیں ڑیی ڑیی فیکٹریو  میں خود گیا ہو  وہا  رجسٹر بنے ہیں، 
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کے مطابق میں خود گیا وہا  محکمے کو بلایا، وہا  پر پریس کو بلایا تاکہ پریس  informationنیاز بیگ پر انی 

پنجاب میں جعلی، ملاوٹ شدہ یا غیر  ؟والے بھی دیکھیں کہ یہ جو کہہ رہے ہیں آیا وہ صحیح ہے یا غلط ہے

ہوئی ہیں یہ پاکستاؿ کی تاریخ میں پہلی  recoverکروڑ روپے کی زرعی ادویات  35رجسٹرڈ مجموعی طور پر

دفعہ ایک ریکارڈ ہے۔ میں سمجھتا ہو  کہ معاشر  میں ہر قسم کے لوگ رہتے ہیں لاچ وحرص کی وجہ 

سے لوگ غلط کاؾ کرتے ہیں اور کوشش کرتے ہیں کہ جعل سازی کے ذریعے پیسے بنائیں لیکن حکومت 

میں  cases courtsکا شعبہ ڑیی تندہی سے کاؾ کر رہا ہے،  Pest Warningاور محکمہ زراعت کا باخبر ہے 

 تھے۔short termہیں جہا  سے سزائیں ہو رہی ہیں۔ یہ ام ؾ اقدامات 

جناب چیئرمین!میں یہ بتانا چاہتا ہو  کہ صوبہ پنجاب ندمؾ، کپاس، چاوؽ، شوگر کین،  

citrus, mango  اور دیگرminor crops  پیداوار فراہم کر رہا ہے اس لئے زراعت کے  فیصد80تا70کا

کیا ہوا ہے اس سے  focusحوالے سے پنجاب سب سے ڑیا صوبہ ہے اور اس پر ہم نے پوری طرح 

کے معاملات زبردست ہیں اور  exportہمار  خوراک کے معاملات زبردست ہیں، اس سے ہمار  

کیا ہوا  focusجہ سے حکومت نے اس پر پوری طرح اس سے ہماری معیشت زبردست ہے تو اس  و

ہو رہی ہیں تو اس وجہ سے جدد  ٹیکنالوجی  export  دیگر پھل اور سبزیا cotton, citrusہے۔ ہماری

و  کو کاشتکارکے ذریعے یہ کوشش کی جا رہی ہے کہ زراعت کی پیداوار بھی ڑیھے اور مجموعی طور پر 

 crops cotton, wheatنے دیکھیں کہ ہمار  ریسرچ ادارو  بھی فائدہ اور اؿ کی بہتری ہو۔ آپ

کی نئی  cottonہے اسی طرح 2002کی نئی اقساؾ تیار کی ہیں ندمؾ کی نئی اقساؾ سحر، شفق اور چکواؽ 

verities introduce کروائی ئی  ہیں اور اؿ پر پوری طرحfocus کیا ہوا ہے۔ ابھی پچھلے دنو  وزیر

 environmentکی ایک کمپنی اسی  چائناہوا ہے  agreement تو اؿ کے ساتھگئے ہیں چائنااعلیٰ پنجاب 

 cottonمیں سمجھتا ہو  کہ اس سے زراعت میں ایک انقلاب آئے گا اور  ۔تیار کر رہی ہے verityمیں 

کے  Bio Safety Committeeمختلف مراحل سے گزر کر اور وزارت ماحوؽ کی verities 10کی

نئی اقساؾ  8کی  cotton صحت کے لئے مضر تو نہیں ہے تو میں امید کرتا ہو  کہ ذریعے سے کہ یہ انسانی

approve  ہو  گی۔ اسی طرح ہم نےFederal Government کوPak Dealer Act  بھیجا ہوا ہے جو

 Punjab Agricultureاور PAMCOمنظوری کے مراحل میں ہے۔ ہمار  ذیلی ادارو  میں 
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Research Board  ہے جو بالکلnon-functionalمیں اس بورڈ کے لئے 1997۔تھے

amendment کی ئی  تھی لیکن موجودہ حکومت کے بر سراقتدار آنے سے پہلے انہو  نے کوئی کاؾ نہیں

کے لئے اور  researchہو چکے ہیں مختلف اجناس پر  projects allotکروڑ روپے کے 48کیا لیکن اب 

سے بچانے کے لئے  diseasesکو cropsاقساؾ کے لئے اوربیماریو  کے خلاػ قوت مدافعت رھنے  وا گ 

کے  Punjab Agricultural Research Boardپر کاؾ ہو رہا ہے میں سمجھتا ہو  کہ projectsمختلف 

لئے ایک ارب  روپے کی رقم رکھی ئی  ہے اس سے زراعت میں ایک ڑیا انقلاب آئے گا۔ اسی طرح 

Punjab Agriculture Marketing تھا وہ بالکل  ہمارا شعبہ non-functional  تھا وہ نخوااہیں لے

قبوؽ کر کے اس کی  Chairmanshipرہے تھے وزیر اعلیٰ پنجاب نے مہربانی کرتے ہوئے خود اس کی 

 multi nationalکر کے لاہور میں ایک  funds releaseلیں اور فوری طور پر  meetingsمتعدد 

company  کے ذریعےtrial basis  ٹن کا  500پرStorage Plant  لگایا ہے تاکہ ہماراHalal Meat ،

mango بہت یمتی  پھل ہے اسی طریقے سے ہماراcitrus  ہے تو پنجاب میں بھلواؽ، ملتاؿ، رحیم یار خاؿ

process یہ جلد مل ط ہو جائیں گے اسی طرح ایک  ۔میں ہیںHot Water Treatment Plant  ہوتا

کیا ہے اور مستقبل کے لئے  exportھ جاتی ہے ابھی ہم نے آؾ باہر ڑی shelf lifeہے جس سے آؾ کی 

، سبزیات اور valuable cropsکے ذریعے انتہائی  cool chainایک ایسی صورتحاؽ پیدا ہو ئی  ہے کہ 

پھل ہیں جن کی فی ایکڑ پیداوار سے انؿ ڑیا نفع کما تا۔  ہے اس کی قیمتیں زیادہ ہوتی ہیں تو ایک ایک 

و  کو اس کاشتکارہیں اس لئے چھوٹے  cropsلاکھ کا فائدہ ہو تا۔  ہے اور یہ چھوٹی5/5 ,4/4 ایکڑ سے

 Hot Water Treatmentجانب لایا جا رہا ہے تاکہ انہیں منافع ہو اور جدد  ٹیکنالوجی کے ذریعے اور 

 گے جس سے کرنے کے قابل ہو جائیں citrus exportکے ذریعے ہم انشاء اللہ تعالیٰ بہت جلد آؾ اور  

و  کی ما گ حالت بہتر ہو گی اور انہیں پھل کا صحیح معاوضہ ملے گا۔ اسی طرح میں نے پہلے سبزیات کاشتکار

 tunnel technologyکے بار  میں عرض کیا ہے کہ بےموسمی سبزیو  کی قیمت زیادہ ہوتی ہے اور 

 پنجاب ڑیی معقوؽ و  کے لئے ڑیا مفید پروگراؾ ہے اس کے لئے بھی حکومتکاشتکارچھوٹے 

subsidy میں یہ سمجھتا ہو  کہ پہلی دفعہ  کروڑ روپیہ رکھا گیا ہے۔55د  رہی ہے اس کے لئے

زراعت کے لئے اس قدر سوچ بچار کی جا رہی ہے۔ وزیراعلیٰ پنجاب ترکی گئے تھے  وہا  پر انھو  نے 
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رہا ہے کیونکہ ہمار  ملک  پر کاؾ ہو precise irrigationپر دستخط کئے۔ ہمار  ہا   MOUباقاعدہ 

رز کے نہ پگھلنے

ئ

ی

 

سٰ
گلت

 کی وجہ سے دریاؤ  میں پانی کے آنے کی مقدار میں پانی کے ذخائر کم ہو رہے ہیں اور 

کم ہو ئی  ہے۔ یہ ہمار  لئے ڑیا چیلنج ہے کہ ہم نے کم پانی سے پیداوار کو ڑیھانا ہے اس کے لئے 

precise irrigation  کے لئےجوDrip Irrigation یاSprinkle Irrigation کے لئے بھیsubsidy  دی

دی جا رہی ہے۔ اس  subsidyہزار روپے63کے لئے فی کاشتکار کو Drip Irrigationجا رہی ہے اور 

ارب ۔6ؽ کے لئے پر  کاؾ ہو رہا ہے اور مستقبل قریب میں ڑی  پیمانے پر یہ کاؾ ہوگا۔  گریٹر تھل کینا

کی لاگت سے وہا  پر اصلاح آبپاشی کے منصوبے بنائے جا رہے  روپے رکھے گئے ہیں ایک ارب روپے

کو ٹھیک کرنے کا منصوبہ تھا۔ اس میں ہمیں water coursesہیں۔  اس میں کھالے پختہ کرنے  اور 

نہیں ہو رہے۔  releaseدشواری ہے کیونکہ کچھ فنڈز  وفاقی حکومت کی طرػ سے رک گئے ہیں جو 

فیصد پانی  66ہو جائیں تاکہ کھالے پختہ کئے جا سکیں۔ اس طرح  releaseہماری کوشش ہے کہ وہ فنڈز 

کا منصوبہ تھا  جس کے تحت اصلاح آبپاشی کے کھا ج  روپے بلین 22ضائع ہونے سے بچ تا۔  ہے۔   یہ

جات بنائے گئے ہیں اور باقی  کھا ج جات بنائے جا رہے ہیں، اس سے پانی کی بچت ہوگی۔  یہ سار  

 کی مدد کے لئے حکومت کر رہی ہے۔  اقدامات  کاشتکار

جناب چیئرمین!اس کے ساتھ ساتھ میں ایک اور وضاحت کرنا چاہتا ہو  کہ صوبو  کی  

روپے  مقرر کی یہ کاشتکارو  کے لئے بہت  -/950مشاورت سے وزیر اعظم پاکستاؿ نے ندمؾ کی قیمت 

ہے لیکن پاکستاؿ کی تاریخ میں پہلی مرتبہ   اچھا اقداؾ تھا۔ ندمؾ کی قیمت کا اعلاؿ کرنا  پالیسی کا تو حصہ

لاکھ  ٹن ندمؾ پیدا ہوئی ہے۔ اس سے پہلے پاکستاؿ میں کبھی نہیں ہوئی۔ اس ساؽ ایک 76ایک کڑور 

لاکھ ٹن 30لاکھ ایکٹر پر ندمؾ کاشت  ہو چکی ہے۔ اس ساؽ  وفاقی حکومت نے پنجاب حکومت کو 88کروڑ

 جب ندمؾ کی خرد اری شروع ہوئی تو وزیر اعلیٰ  پنجاب نے متعدد دیا تھا  لیکنtargetندمؾ خرد  کرنے کا 

میٹنگز کی اور  ندمؾ کی خرد اری کے سلسلے میں سردار  ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ کی سربراہی میں کمیٹی بنی۔  

لاکھ ٹن ندمؾ 66انھو  نے دیکھا کہ ندمؾ کی پیداوار ملک میں بہت زیادہ ہو رہی ہے تو  گزشتہ ساؽ 

لاکھ ٹن  26ملا، پھر  targetلاکھ ٹن کا  28کی جا سکی تھی لیکن اس ساؽ وفاقی حکومت سے  procure بمشکل

 لاکھ ٹن ندمؾ خرد  کرنے28لاکھ ٹن کا اور آخر کار  48کا ہم نے بنایا،  پھر 
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  کا پروگراؾ بنا۔ ہم نے کوشش کی کہ باردانہ باہر سے مل جائے لیکن ہمیں باردانہ نہیں ملا۔ ہم نے 

 propyleneانڈیا سے کوشش کی لیکن ہمیں بوریا  نہیں مل سکیں۔  ہم نے  ،بنگلہ دش  سے کوشش کی

bags لاکھ  ٹن تک ندمؾ کو سٹور کرنے کی62کا استعماؽ کرایا اور باہر گنجیا  لگائیں۔ ہماریcapacity 

کا  storageکرنا اور روپے فی ن   ندمؾ کی ادائیگی-/950کا اتظامؾ کرنا، کاشتکارو  کو  Labourہے۔ 

 اتظامؾ کرنا مشکل ترین کاؾ تھا۔ 

 منٹ کے لئے ڑیھایا جاتا ہے۔  10کا وقت مزد ایواؿ جناب چیئرمین:

جناب سپیکر!یہ ڑیی حنت  کا کاؾ تھا۔ آپ یقین کریں کہ وزیر  :)ملک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت

کاری مشینری  ام ؾ صوبے میں اسی ایک کاؾ پر لگی اعلیٰ، اؿ کی کابینہ، ام ؾ ایم پی ایز صاحةؿ اور ام ؾ سر

 ہوئی تھی کہ کاشتکار سے ہر صورت اس کی ندمؾ خرد ی جائے اور کوئی کاشتکار ایسا نہ رہ جائے جس کو 

تھا اور  targetلاکھ ٹن کا 28روپے سے کم قیمت ملے۔ میں سمجھتا ہو  کہ یہ معجزاتی کاؾ تھا کہ  -/950

ارب روپے بنتی ۔38ئی  اور کاشتکار کو ادائیگی کی ئی ۔ اس کی قیمت ایک کھرب لاکھ ٹن ندمؾ خرد  کی67

کا  storageکی ادائیگی اننو  کو کی ئی  جو کہ معجز  سے کم نہیں تھا۔  اس میں  روپے بلین138ہے یعنی 

ر سے  کی حنت  کی تھی اور حکومت نے کاشتکااتظامؾ کیا گیا یہ مکن ایسے ہوا کہ کاشتکار نے خوؿ پسینے

commitment  کی تھی کہ ہم ندمؾ کا ایک ایک دانہ خرد  کریں گے اور حکومت نے ایک ایک دانہ

خرد  کر دکھایا ۔ مجھ سے کاشتکار  پوچھتے تھے کہ آیا یہ مکن ہوگا تو میں اؿ کو یقین دلاتا تھا کہ انشاء اللہ 

 حالت میں بہتری آئی جو بےچارہ عرصہ مکن ہوگا اور وہ مکن ہوا۔  اس کے نتیجے میں کاشتکار کی معاشی

 pesticidesدراز سے لٹ رہا تھا۔ میں یہا  پر کیا اظہار کرو  آپ خود سمجھتے ہیں کہ اس میں 

companies  ،کا اپنا کردار ہےmiddleman  ،کا اپنا کردار ہےcommission agent  کا اپنا کردار ہے

کاشتکار ڑی  دباؤ میں تھا اس کو پہلی دفعہ یہ ریلیف ملا  اور کھاد کی کمپنیو  کا اپنا کردار ہے۔ اس طرح

استعماؽ کی زیادہ فیصد 13کھاد DAPجس کے نتیجے میں کاشتکار نے اس مرتبہ پچھلے ساؽ کے مقابلے میں 

لاکھ ایکٹر پر ندمؾ کاشت ہوئی ہے۔ یہ بدقسمتی   88اور یوریا کھاد کا زیادہ استعماؽ کیا۔ اس ساؽ ایک کروڑ 

تعالیٰ   ہمار  اعماؽ کی وجہ سے ہم پر رحم کر  کہ بہت شاندار فصل ہونے کے باوجود بارانی  ہے، اللہ

لاکھ ٹن ندمؾ کی 4/5علاقو  میں بارش نہ ہونے کی وجہ سے ندمؾ کم کاشت ہوئی اور میں سمجھتا ہو  کہ
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فیصد زیادہ ہوا 13ؽ کھاد کا استعما DAPہو جائے گی کیونکہ  coverکمی ہوگی لیکن وہ کمی  نہری علاقو   سے 

 ہے۔ 

جناب چیئرمین!اب میں کھاد پر آتا ہو  کیونکہ وقت بہت زیادہ ہو گیا ہے اور اراکین بھی  

کے 10-2009اور ہزار ٹن  موجود تھے88کے ذخائر ایک لاکھ  کھاد تھک چکے ہیں۔  ہمار  پاس یوریا

ہزار ٹن یوریا کی ہے میں 28کھلا28ہزار ٹن تھی اور ملک کی کل ضرورت 44لاکھ64لئے  ملکی پیداوار

ہزار ٹن  یوریا استعماؽ ہونی تھی یہ ہماری ضرورت 67لاکھ66ماہ کے اندر 2ربیع کی بات کر رہا  ہو  کہ

ہزار ٹن یوریا درآمد کی ئی  ہے۔ پچھلے ساؽ یوریا کا استعماؽ  اس لئے کم ہوا تھا کہ کاشتکار 41لاکھ2ہے اور 

لاکھ ٹن  49ریا کی وقت پر درآمد نہیں ہوئی تھی۔ ہمار  ملک کی پیداوارکو کھاد کم اس لئے ملی تھی کہ یو

والے پیدا کر رہے ہیں اؿ   Angroلاکھ ٹن10والے پیدا کر رہے ہیں  F.F.Cلاکھ ٹن67ہے جس میں 

فیصد کے قریب پیدا کر رہے  ہیں۔  ہماری ربیع کے لئے پیداوار 68کے علاوہ پاک عرب اور دوسر  

ہزار ٹن درآمد 41لاکھ 2لاکھ ٹن  دستیاب ہوگی، 28ہمیں ربیع کے کل عرصے میں  لاکھ ٹن ہے جبکہ48

کی ئی  ہے۔ میں احمد خاؿ بلوچ صاحب کا شکریہ ادا کرتا ہو  اور اؿ کی اطلاع کے لئے بتانا چاہتا ہو  کہ 

کہ کھاد کب درآمد  تھا issueمیں  خود اسلاؾ آباد گیا تھا  کھاد درآمد کرنے کا پروگراؾ  مل ط کروایا۔ یہ ایک 

کی جائے تو ہم نے وہا  ایک  رائے کے ساتھ بات کی کیونکہ پچھلے ساؽ بہت مسائل درپیش  تھے۔ پچھلے 

ساؽ کھاد درآمد تو کی ئی  لیکن بعد میں کی ئی  تھی جب اس کا موسم گزر رہا تھا اور کاشتکارو  کو دقت ہوئی 

لاکھ ٹن درآمد کی جائے اور وہ بھی پہلے کی جائے۔ 2ئےکی بجا  ٹنلاکھ4لہذا اس ساؽ یہ تجویز دی ئی  کہ 

آئے ہیں اس  shipمیر  پاس مہینہ وار تفصیل موجود ہے کہ کس کس ہینے  میں کتنے یوریا کھاد کے 

ہزار ٹن یوریاکھاد درآمد ہونے سے جو دباؤ تھا  اس میں یوریا کھاد مارکیٹ میں  میسر رہی۔ 41لاکھ 2لئے 

کا کارخانہ  F.F.C تو صورتحاؽ اس طرح ہے کہ ہمار  ملک کے اندر ایک کی بات ہے DAPجہا  تک 

 ہزار ٹن ماہانہ68توفیصد  سے زیادہ کہنے کو68پورٹ قاسم پر ہے وہا  ھوڑڑی بہت تقریت 

ہوئی ہے۔ ام ؾ تر ڈی ا  پی ہمیں  local productionٹنہزار 63لاکھ  2لیکن ڈی ا  پی کی  ہے  

 کے حوالے سے میں بتاتا ہو  کہ ہمار  پاس import ہے۔ اسُ کرنی پزتی importباہر سے 

 63لاکھ  2ہزار ٹن تھا اور ڈی ا  پی کی ٹوٹل ملکی پیداوار  25ڈی ا  پی کا بقایا سٹاک ایک لاکھ  
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ہزار  73لاکھ  4لاکھ ٹن بنتی ہے اور اؿ تین چار ماہ میں  8تھی۔ ہمار  ملک کی ضرورت تقریت  ٹنہزار

ہزار ٹن ندمؾ کے  59لاکھ  6ہزار ٹن ہو ئی ،  65لاکھ  8ئی  ہے اس لئے کل دستیابی کی  importٹن 

فیصد زائد  13/14لئے استعماؽ ہوئی ہے جبکہ پچھلے ساؽ ساڑھے چار لاکھ ٹن استعماؽ ہوئی تھی۔ یہ جو 

 استعماؽ ہوئی ہے اس کے اثرات کی وجہ سے ندمؾ کی فصل انشاء اللہ العزیز بہت اچھی ہے۔

سے بات کی تھی اور کہا تھا کہ زمانہ بہت آگے چلا حکومت  والا!میں نے وہا  پر وفاقی جناب 

۔ پاکستاؿ میں یوریا کھاد یا ڈی ا  پی کے چاہئےگیا ہے لہذا کاشتکار کو تحفظ اور اؿُ کو اؿ کا حق ملنا 

ایک کارخانہ  ارب روپے اؿ کے منافع جات ہیں۔۔8,8کارخانے بھاری منافع کما رہے ہیں یعنی تقریت 

زیل لوکل ہے، گیس لوکل ہے  1980 ٰ

 

میں لگایا ہے تو اب تک اؿُ کی قیمتیں ادا ہو چکی ہیں، ام ؾ تر رام

دی جا رہی ہے اس کے باوجود ہم نے قیمتو  پر کنٹروؽ کرنے کی کوشش کی۔  subsidyاور اسُ پر

جو  ہیںdetails  پاس سے ڑیھتے ڑیھتے اوپر چلی ئی ، گزشتہ ساؽ کی میرروپے-/590اس کی قیمت 

ہوئی ہے اور جس  importمیں بتا تا۔  ہو  کہ کوؿ کوؿ سے ایاؾ اور کوؿ کوؿ سے ہینے  میں یہ کھاد 

 طرح قیمتیں ڑیھی ہیں اؿ کا گوشوارہ بھی میر  پاس موجود ہے۔ اب یوریا کھاد کی انٹرنیشنل قیمت

دی۔  subsidyروپے -/600روپے فی بیگ پزتی ہے لیکن وفاقی حکومت نے اس میں -/1300

Subsidy  لاکھ ٹن باہر سے 6دینے کے بعد جوimport  روپے مقرر -/710ہوئی تو اس کھاد کی قیمت

ہے اؿُ  local productionروپے ہو ئی ۔ جو کھاد -/770ہوئی تھی لیکن بعد میں اب اسُ کی قیمت 

تھی تو اسُ میٹنگ میں  میٹنگ ہو رہیسےکرنے کے حوالے  importکی قیمت ڑیھائی ئی ۔ جب کھاد 

پروڈکشن میا  منظور وٹو صاحب بھی  وزیرشوکت ترین صاحب، وفاقی منسٹر نذر محمد گوندؽ صاحب، 

 discussپر  issuesموجود تھے تو میں نے وہا  پر کہا کہ آپ پہلے میر  ساتھ کھاد کے بنیادی 

 stakeholderب ایک بہت ڑیا کریں کیونکہ میں صوبہ پنجاب کی نمائندگی کر رہا ہو  اور صوبہ پنجا

 ہے۔

جناب چیئرمین!میں علی پور سستا رمضاؿ بازار گیا تو ڈی او اور ڈپٹی ڈی او بھی میر  ساتھ  

تھے۔ میں وہا  پر ایک گاؤ  میں کھڑا ہو کر کاشتکارو  سے پوچھ رہا تھا کہ تم نے کھاد کس ریٹ پر  گ 

کا  suspensionفی بیگ  گ ہے۔ میں نے وہا  روپے  -/750جس پر انہو  نے بتایا کہ ہم نے کھاد 
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تو اسُ وقت آرڈر کیا تو انہو  نے کہا کہ آپ ڈیلر سے پوچھیں۔ ڈیلر سے پوچھا کہ کھاد کا کیا ریٹ ہے

710/- announced price لیکن انہو  نے بتایا کہ ہمیں تو روپے فی بیگ تھیsms  ملا ہے کہ

کہ میں ایک صوبے کا وزیر زراعت ہو  لیکن  روپے ہو ئی  ہے۔ میں نے میٹنگ میں کہا-/750

روپے -/710روپے فی بیگ قیمت ہو ئی  ہے جبکہ دو دؿ پہلے -/750میر  علم میں بھی نہیں ہے کہ 

ریٹ تھا لہذا یہ ریٹ کیسے ڑیھ گیا ہے؟ میں نے کہا کہ آپ مجھے بتائیں کہ اس کی قیمت ڑیھانے کا کیا 

mechanism  طریق کار ہے؟ وہا  پر ڑیی بحث ہوئی جس کی میں تفصیل ہے، کیا پیمانہ ہے اور کیا

بتائیں دوسری بات یہ ہے  price mechanismمیں نہیں جاتا۔ میں نے کہا کہ پہلے نمبر پر آپ مجھے 

کہ اگر صابن کی ٹکیا پر قیمت پرنٹ ہے، چائے کی ڈبی پر قیمت پرنٹ ہے، شیمپو کے پیکٹ پر بھی پرنٹ 

کیو  نہیں پرنٹ کی جاتی اور کمپنیو  کو اس بات پر پابند کیو  نہیں کیا  ہے تو کھاد کے بیگ پر قیمت

نہیں بلکہ روپے -/750روپے ہے تو اگر اسُ پر قیمت پرنٹ ہوگی تو وہ -/710جاتا؟ کھاد کی قیمت 

روپے میں ہی بکے گی۔ جب قیمت ڑیھائی جائے گی اور دوبارہ قیمت پرنٹ کریں گے تو وہی -/710

ئی ہیرا پھیری نہیں ہوگی اس لئے میں نے وہا  پر میٹنگ میں بھی یہ مطالبہ  اور ریٹ ہوگا یعنی کو

کے ذریعے یہ مطالبات بھیجے کہ اؿ کمپنیو  کو پابند کیا جائے اور  letterوزیراعظم صاحب کو بھی 

Ministry of Production کو بھی اس بات پر پابند کیا جائے۔ 

 ۔کریں wind upذرا جلدی  جناب چیئرمین:

منٹ میں بات ختم کر رہا ہو   10جناب چیئرمین!میں صرػ  احمد علی اولکھ(:ملک )وزیر زراعت 

 کیونکہ کھاد کے حوالے سے بات کر رہا ہو ۔

 منٹ  10مزد   جناب چیئرمین:

ئ

ٰ
 

 ؟چاہ

 

 منٹ کوئی زیادہ نہیں ہیں۔ 10جی،  احمد علی اولکھ(:ملک )وزیر زراعت 

 کریں۔بات  relevantآپ  جناب چیئرمین:
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میں کوئی اور بات تو نہیں کر رہا، کھاد کی قیمتو  کے حوالے سے  احمد علی اولکھ(:ملک )وزیر زراعت

 ہی بات کر رہا ہو ۔

 منٹ مزد  ڑیھایا جاتا ہے۔ 10کا وقت  ۔ایواؿ جی، بات کریں جناب چیئرمین:

 بیگ پر پرنٹ ہو، میں انی  بات ختم کرتا ہو ۔ کھاد کی قیمت احمد علی اولکھ(:ملک )وزیر زراعت 

price mechanism ہو تو کافی حد تک یہ بہتر ہو جائے گا۔ 

ہے اور آپ اتنا ھوڑڑا  issueجناب چیئرمین!یہ اتنا اہم  پوائنٹ آػ آرڈر۔:رائے محمد اسلم خاؿ

وقت د  رہے ہیں۔ اتنے اہم شعبے پر اتنا کم بجٹ اور انی  اہم بحث پر اتنا کم وقت دینا بہت زیادتی ہے 

 ا آپ انہیں زیادہ وقت دیں۔لہذ

 اگر انہیں مزد  وقت درکار ہوگا تو وہ خود ہی مانگ لیں گے۔ پلیز تشریف رکھیں۔ جناب چیئرمین:

کو  Houseجناب چیئرمین!چونکہ کھاد کی بات ہو رہی ہے تو میں  احمد علی اولکھ(:ملک )وزیر زراعت 

update  پنجاب اس کے لئے کیا کر رہی ہے۔ میںکرنا چاہتا ہو  تاکہ سب کو پتا چلے کہ حکومت 

ڈی ا  پی کی انٹرنیشنل قیمتیں بتاؤ  گا کہ پاکستاؿ میں کھاد کا ریٹ کیو  ڑیھایا گیا ہے؟ میں یوریا کے  

۔ اس کے علاوہ میں نے یہ کہا کہ ڈی ا  پی اور چاہئےحوالے سے بتا رہا تھا کہ بیگ پر قیمت پرنٹ ہونی 

ختم ہو گیا لیکن کھاد کے بیگ پر ابھی قیمت  linkچنانچہ یوریا کا ڈی ا  پی سے ختم کیا جائے  linkیوریا کا 

پرنٹ نہیں ہوئی جس کا میں نے مطالبہ کیا کہ قیمت پرنٹ کی جائے۔ جہا  تک ڈی ا  پی کی بات ہے 

س تو آپ کو یاد ہوگا کہ پچھلے ساؽ اسُ کی قیمت ربیع کے سیزؿ میں تین ہزار روپے فی بیگ ہو ئی  تھی اُ 

فی بیگ  subsidyدی ئی ، پہلے یہ  subsidy۔ارب روپے کی 27پر وفاقی حکومت کی طرػ سے 

 subsidyروپے فی بیگ  -/2200روپے تھی پھر ایک ہزار روپے کر دی ئی  اور اسُ کے بعد  -/250

 ڈالر ڈی ا  پی کھاد کی قیمت1300دی ئی  جس کی وجہ سے یہ مکن ہوا کیونکہ انٹرنیشنل مارکیٹ میں 

روپے فی بیگ پزتی تھی۔ ہم نے میٹنگ بلائی اور کہا کہ آپ اس کا ریٹ تین  -/5200ہو ئی  تھی جو 

ہزار روپے سے زیادہ نہیں ڑیھا سکتے چنانچہ وہ تین ہزار روپے میں بکی۔ اس ساؽ اتفاؼ کی بات ہے کہ 

پچھلے ساؽ ڈی  روپے میں بکی ہے۔1800/1900کاشتکار کو یہ موقع ملا کہ ربیع کے سیزؿ میں کھاد 
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آپ میں  روپے میں ملی ہے۔ میں آخر -/1900ا  پی کھاد تین ہزار روپے فی بیگ ملی تھی لیکن اب 

کو انٹرنیشنل قیمت جو اس وقت چل رہی ہے، بتاتا ہو  جس سے آپ کو اندازہ ہو جائے گا کہ اس ساؽ 

 کیا قیمت چل رہی ہے۔

کی  10-2-18ہے جو  Fertilizer Industry Reportجناب چیئرمین!میر  پاس  

ساٹھ  freight insuranceہے، اس میں  international priceڈالر 504ہے۔ اس میں 

کے لئے مستقل طور پر چارجز مقرر ہیں وہ  Port hinderingڈالر بن گئے۔ 564روپے ہے پھر یہ 

روپے -/53890کریں تو یہ  convertڈالر بن گئے، اگر اس کو روپو  میں  634روپے ہیں جو  -/70

روپے بنتی ہے اگر ملتاؿ تک کرایہ -/2694ڈالر ہو تو اس کی فی بوری کی قیمت 85بن گئے۔ فی ٹن فی ٹن 

پچاس  incentiveکا  importerروپے ہے اور -/20روپے ہے، ڈیلر کا منافع  -/83ڈالیں تو وہ 

ایک  international priceروپے میں پزتی ہے۔ چونکہ کھاد کی  -/2800روپے ہے لہذا یہ قیمت 

 برآمد ہو mostlyدؾ ڑیھی ہے اس لئے اس کے اثرات خاصے پز  ہیں۔ ڈی ا  پی کھاد 

 کے حوالے سے بتاتا ہو  2010رہی ہے، پاکستاؿ میں نہیں بن رہی۔ میں آپ کو فروری  

 روپے بنتی ہے اور -/2647تھی جس کی قیمت  international price 528 dollarکہ  

روپے میں فروخت ہو رہی ہے جس کی وجہ یہی ہے کہ انٹرنیشنل  -/2600 ڈی ا  پی کھاد اس وقت

قیمتیں ڑیھی ہیں۔ اس کا مزد  امکاؿ ہے کہ اس کی قیمت اور بھی اوپر جائے گی۔ چونکہ ڈی ا  پی کھاد 

 provincialنہیں مل رہی۔ فرٹیلائزر چونکہ  subsidyبرآمد کی جاتی ہے جس کی وجہ سے ابھی 

ہے اس لئے ہم وفاقی حکومت سے استدعا کریں گے کہ ڈی ا  پی پر  Federal subjectبلکہ  نہیں

 دی جائے کیونکہ اس کے علاوہ کوئی چارہ کار نہیں ہے۔ subsidyدوبارہ 

دی جا رہی ہے لیکن پاکستاؿ میں  subsidyدوسر  ملکو  میں یوریا اور ڈی ا  پی پر  

لئے، ملکی معیشت کو بہتر کرنے کے لئے، فصلو   کاشتکار کی مدد کرنے کے لئے، زراعت کی خوشحا گ کے

کو بچانے کے لئے یہ نائٹروجن کھاد اورفاسفورس کھاد ہماری فصلو  کے لئے اہم جز ہیں جس کے لئے 

subsidy required  ہے۔ ہم اس کے لئے وفاقی حکومت سے مطالبہ اور گزارش کریں گے کہ
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subsidy  بہت شکریہ بلکہ میں معذرت چاہتا ہو  کہ د  کر اس کی قیمت کم کی جائے۔ آپ سب کا

 میں نے آپ سب کو تنگ کیا ہے اور بہت وقت لیا ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 

 نہیں، آپ نے تو بہت اچھی باتیں کی ہیں۔ جناب چیئرمین:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ 

 جی، ڈاکٹر صاحب! جناب چیئرمین:

)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جناب چیئرمین!منسٹر صاحب نے بہت اچھی رلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ پا

رپورٹ بھی پیش کی ہے اور بہت اچھی تجاویز بھی اؿ کے ذہن میں ہیں۔ میری تجویز یہ ہے کہ چھلی  

ور قوؾ کے حکومت نے جتنی بھی کھاد فیکٹریا  بیچ دی ہیں تو میں سمجھتا ہو  کہ انہو  نے اس ملک ا

ساتھ بہت ڑیی زیادتی کی ہے اور ایک مناپلی قائم کروا دی ہے۔ انٹرنیشنل ریٹ چاہے ڑیھیں یا نہ 

ڑیھیں لیکن وہ انی  مرضی کے ریٹ وصوؽ کرتے ہیں اور بلیک کرتے ہیں۔ میری وزیر موصوػ سے 

 ہیں اسُ سے یہ دو سالو  میں د  چکے subsidyگزارش ہوگی کہ جب یہ انی  تجاویز لکھیں تو جتنی 

اور قیمت میں بھی حکومت  جس سے لوگو  کو روزگار بھی ملتاتھیں  کم از کم دو نئی کھاد فیکٹریا  لگ سکتی 

 raw productsکرنی ہیں کیونکہ  establish۔ اگر یہ تجویز دیں کہ کھاد فیکٹریا  نئی تاہو shareکا 

جیسے وہ دوسرو  کے ہاتھ میں پکڑا دی ہے اڑھی ڈتقریت یہیں پر ہی مل جاتے ہیں۔ ہم نے اب انی  

ہے کہ یہ تجاویز اپنے صوبے کے عواؾ  requestمرضی اسے کھینچیں یا جیسے مرضی رکھیں۔ میری یہ 

د  رہے ہیں اسُ کے بدلے میں ہمیں نئی کھاد فیکٹریا  لگا  subsidyکی طرػ سے دیں کہ جتنی 

 ئدہ بھی ہوگا۔دیں جس سے روزگار بھی ملے گا اور زمیندارو  کا فا

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب احمد خاؿ بلوچ

 جی، خاؿ صاحب! جناب چیئرمین:

میں اس حوالے سے بحث ہو  Houseجناب سپیکر!یہ فیصلہ ہوا تھا کہ جب  :جناب احمد خاؿ بلوچ

جائے گی  تو قرار داد آئے گی کیونکہ اولکھ صاحب  نے آخر میں یہا  پر بات ختم کی ہے کہ یہ حکومت 
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دی د   ، کنٹروؽ کر  یا جس طرح پنجا

 

 سد
ست
ب کے بس کی بات نہیں ہے ۔ یہ مرکز کی بات ہے کہ وہ 

کی آواز مرکز تک پہنچانی  Houseکر ۔ یہ فیصلہ  ہوا تھا کہ یہا  سے ایک قرار داد کی صورت میں 

دیں نہیں تک پہنچ چکی ہے۔ اگر اب ہو سکتی ہے تو اب مہربانی کر tableہے۔ وہ قرار داد  بھی جناب کی 

تو اس کو کل  کے لئے کسی  طرح ضرور کر دیں ۔ اگر یہ قرار داد مرکزی حکومت کو نہیں پہنچتی تو انی   

 دیرتک بیٹھنے کا کوئی فائدہ نہیں ہے ۔  میں نے قرار داد لکھ کر د  دی ہوئی ہے ۔

گی۔ آپ اؿ  قرار داد نوٹس آفس آ ئی  ہے اور کل تک وہ سپیکر صاحب کو  پیش ہو :جناب چیئرمین

 پیش کرنے کی اجازت دیتے ہیں تو ٹھیک ہے۔  out of turnسے مل لیں  اگر وہ آپ کو  

جناب سپیکر!وہ بھی کہہ گئے تھے  کہ قرار داد کی صورت میں ہم اس کو مرکز :جناب احمد خاؿ بلوچ

 میں بھیجیں گے۔ 

حب! آپ ڈاکٹر اس کو کل   دیکھیں گے۔ آپ تشریف رکھیں۔  وزیر زراعت صا:جناب چیئرمین

 ڑا  سا غور کر لیں  کہ یہ آپ کی کمیونٹی کا مسئلہ ہے ۔ ھوڑصاحب  کی تجویز پر 

 جناب سپیکر!اس کو ہم اور آپ مل کر کریں گے۔   :احمد علی اولکھ( ملک )وزیر زراعت

ہے  serious issueبالکل  میں بھی حاضر ہو  لیکن اس پر غور کریں یہ واقعی ڑیا :جناب چیئرمین

 لینا بھی چاہئے۔ seriouslyاس کو اور 

 -پوائنٹ آػ آرڈر:(ایڈووکیٹ )چودھری علی اصغر منڈا

 منڈا صاحب!اب وقت ختم ہو گیا ہے ۔ آپ نے جو بات کرنی ہے جلدی کر لیں ۔ :جناب چیئرمین

  لوجناب سپیکر!میں ایک منٹ میں انی  گزارش مل ط کر:(ایڈووکیٹ )چودھری علی اصغر منڈا 

 no doubt  تو میں وزیر زراعت کو دؽ کی گہرائیو  سے مبارکةد پیش کرتا ہو  کہ گا۔ سب سے پہلے

 plus pointکہ  ہمار  ام ؾ وزراء صاحةؿ تیاری کرتے ہیں لیکن ملک صاحب کا  اس حوالے سے 

 ہے کہ یہ ہمیشہ اپنے محکمہ پر بہت زیادہ اچھی تیاری کر کے آتے ہیں۔ 

  ہے ۔آپ کو سمجھ آ ئی  :جناب چیئرمین
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سمجھ بھی آتی ہے  لیکن ملک صاحب  اچھی تیاری کر کے :(ایڈووکیٹ)چودھری علی اصغر منڈا

کرنا چاہتا ہو  کہ جس  demandآتے ہیں ۔میں  وزیر زراعت کی وساطت سے  حکومت پنجاب سے 

 فی طرح پہلے ساؽ کے بجٹ میں ہم نے  گرین ٹریکٹر سکیم شروع کی ہے اور اس میں ہم نے دو لاکھ روپیہ

دی دی ہے

 

 سد
ست
اس پروگراؾ کو چلتے ہوئے  دو ساؽ ہو گئے ہیں۔ اس ساؽ کے بجٹ میں کوئی  اورٹریکٹر 

دی کا ، کوئی  زراعت کے لئے بجلی   مفت دینے کا  ، یا اس کا ریٹ پچاس فیصد کم  stepانقلابی 

 

 سد
ست
ہے ، کوئی 

ؽ ہوتا ہے  ایسے مقاصد کے لئے  پچاس کرنے کا  یا کوئی ڈیزؽ  یا جو تیل وغیرہ  جو زراعت کے لئے استعما

دی  دینے کا  کوئی  ایسا پروگراؾ ہے

 

 سد
ست
اگر نہیں ہے تو میں وزیر موصوػ صاحب سے گزارش  ؟فیصد 

 کرو  گا کہ اس بجٹ میں کوئی انقلابی  قدؾ اٹھانا چاہئے اور عواؾ کی بہتری کے لئے یہ فیصلہ ہونا چاہئے۔

 جی، بلاؽ کھر صاحب!:جناب چیئرمین

 الرحیم۔ جناب چیئرمین !میں آپ کی وساطت  سے بزنس بسم اللہ الرحمٰن:کھر  بلاؽ احمدملک

ایڈوائزری کمیٹی کو گزارش کرو  گا کہ جس طرح کا پوائنٹ احمد خاؿ بلوچ صاحب نے اٹھایا ہے   اگر 

تے لے لیا جائے  کیونکہ اس وقت ممبراؿ بھی کافی ہو out of turnاس کو اجلاس کے شروع میں ہی  

بھی ہو جائے  اور جس طرح یہ قرار داد پیش کی ہوئی ہے  participationہیں تاکہ ام ؾ ممبراؿ کی 

 اور ممبراؿ کی رائے لے کر پاس کر دی جاتی تو بہت بہتر ہوتا۔ 

آپ اپنے پارلیمانی لیڈر سے بات کر لیں ۔ جب صبح بزنس ایڈوائزری کمیٹی میں جائیں :جناب چیئرمین

 لیں یہ ڑیی اچھی بات ہے۔ out of turnپر گے تو وہ وہا  

جناب والا!دوسرا جو ڈاکٹر صاحب نے تجویز دی ہے کہ اگر صوبائی ۔شکریہ:کھراحمد  بلاؽ  ملک 

 واپس  لے لیا جائے۔ شکریہ کو  حکومت  مرکزی حکومت کو سفارش کر   اور پرائیویٹائز کی ئی  فیکٹریو

کے  Houseب چیئرمین!پنجاب کے  عواؾ  اور اس پوائنٹ آػ آرڈر۔  جنا :رائے محمد اسلم خاؿ 

دی کے لئے  اور 

 

 سد
ست
ممبراؿ آپ سے  توقع  رکھتے ہیں  کہ آپ زراعت کی بہتری  کے لئے کھاد میں 

ٹریکٹرز   کے لئے آپ چیئرمین صاحب آرڈر بھی د  سکتے ہیں  اور  رولنگ بھی د  سکتے ہیں ۔ پنجاب  

 ہیں اؿ کی یہ توقع پوری کریں۔کے غریب انؿ  آپ سے یہ توقع رکھتے 
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 کا ایجنڈا مل ط ہو گیا ہے لہذا اب اجلاس بروز منگل  مورخہس آج کے اجلا:جناب چیئرمین

 صبح دس بجے تک  کے لئے لتویی کیا جاتا ہے۔ 2010فروری۔23

 

 

 


